
Мария Захарова защищает журналиста 
«Комсомолки», которому Франция отказалась 

выдавать визу - 16:00
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Что решили Россия и США 
на первых за 3,5 года переговорах

Продолжение на стр. 14 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Народный артист России 
встречает юбилей в полной 
гармонии с самим собой. 

В нынешних хит-парадах одни имена 
неизбежно сменяются другими, а его 
мелодии так и живут в сердцах миллио-
нов людей на просторах бывшего СССР. 
Эстрадный композитор редкого таланта, 
он сочинял простые песни, которые поко-
ряли с первого раза и навсегда. Какое-то 
время назад он переехал за город, где 
живет в уединении, избегая всякой публич-
ности. О своей сегодняшней жизни Юрий 
Михайлович рассказал «КП».

Юрию АНТОНОВУ - 80:

Мне и одному 
не скучно

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
И

Д
 Р

Ф
/Т

АС
С

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Евгений ОРЛОВ

А за 8 Марта - в июне.

Интересный факт, знаете 
ли, бросился в глаза. Вот 
у нас есть ведомство под 
названием Роструд - Феде-
ральная служба по труду 
и занятости. А Росотдыха - 
нет. Может, именно поэтому 
у нас на «гендерные празд-
ники» не будет длинных вы-
ходных?..

Итак, во вторник Роструд 
напомнил россиянам о том, 
как мы будем работать в бли-
жайшие дни и месяцы. И рас-
строил нас известием, что 

на 23 Февраля у россиян не 
будет дополнительного вы-
ходного. И на 8 Марта - тоже. 
Потому что День защитника 
Отечества выпадает на вос-
кресенье, а Международный  
женский день - на субботу.

Так что в ближайшие не-
дели законодательство по-
радует нас разве что со-
кращенным на час рабочим 
днем. И то лишь в пятницу, 7 
марта. Потому что сокращен 
должен быть только рабочий 
день, который предшествует 
официальному празднику. А 
перед 23 Февраля у нас вы-
ходной - суббота. Нечего со-
кращать.

Но есть закон: если не-
рабочий праздничный день 
выпадает на субботу или 
воскресенье, то выходной 
не теряется. Он переносит-
ся на какой-нибудь рабочий 
день. Поэтому выходной с 
23 Февраля правительство 
решило перенести на май, 
а с 8 Марта - на июнь. 

Таким образом, в конце 
весны и начале лета мы на-
верстаем упущенное! И на 
Праздник Весны и Труда, и 
на День Победы, и на День 
России нас ждут неболь-
шие каникулы. Каждые из 
которых продлятся по че-
тыре дня.

Выходной за 23 Февраля вернут в мае

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

Читайте на стр. 9   �

Не наводите 
тень 

на пельмень!
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Правда и мифы
о популярном 

русском блюде
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Косуль скосили пестициды
Белорусские ученые выяснили,

почему в России гибнут животные
в «пляске смерти» - стр. 11
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Нынешние зумеры - подростки ничего 
не умеют делать: ни полку прибить, 
ни лампочку ввернуть.
И вообще они какие-то странные.
Мы спросили:

А вы бы чему нынешних 
зумеров научили?
Михаил ДЕГТЯРЁВ, министр спорта РФ, 
отец четверых сыновей:

- Полная ерунда. Нынешнее поколение на голову лучше 
нас! Мы даже себе не представляем, что они знают, умеют 
и чего добьются. А в быту, в семье все от родителей зависит. 
Мои зумеры и полки вешают, и платы паяют, и посуду моют.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
отец шести детей:

- Всячески надо поощрять подход, что настоящий мужчи-
на не тот, у кого штаны смешнее, а кто умеет делать что-то 
руками. В школе можно устроить конкурсы на уроках труда. 
А в жюри ставить девочек. Чтобы мальчикам было стыдно 
собрать кривую табуретку.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
отец трех детей и дед12 внуков:

- Просто детей и внуков должно быть много. Тогда они все 
будут уметь - хоть, бывало, и подерутся, но научат друг друга 
и молоток в руках держать, и грядки полоть.

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), публицист:
- Для начала вернул бы в школы нормальные уроки труда. 

Потом возродил бы советские кружки технического творче-
ства. И старательно насаждал бы его - как единственно пра-
вильный способ досуга, когда дети не в телефоны смотрят, 
а работают руками и головой.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер РФ:
- Все зависит от бабушек и дедушек. Вот они - главные учи-

теля своих внуков. Моей внучке 14, а она может приготовить 
вкусный обед из нескольких блюд!

Билли НОВИК, музыкант, 
основатель группы Billy’s Band:

- Если зумеры не научились простому ремонту, значит, не 
было у них такой задачи. Будет задача - навык тут же разо-
вьется. А вот то, что они не знают классики, - проблема. Всем 
нужно читать Чехова, Гоголя, Толстого!

Марина ЗАГИДУЛЛИНА, профессор 
кафедры теории медиа Челябинского 
госуниверситета:

- Они слишком зациклены на личных переживаниях, само-
копании, которые мешают видеть мир вокруг себя. И если 
их чему-то учить, так это защите от погруженности с раннего 
детства в соцсети.

Александр ВЛАСОВ, вице-губернатор 
Краснодарского края, атаман Кубанского 
казачьего войска:

- У нас в крае более 150 тысяч зумеров-казачат. Мы их учим 
уважению к старшим и любви к Родине. А бытовые навыки 
приходят с возрастом от отца к сыну.
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Такого ажиотажа вокруг рос-
сийских вооружений, как на 
проходящей сейчас в Эмиратах 
выставке боевой техники IDEX 
2025, ее продавцы и покупатели 
не припомнят, пожалуй, за по-
следние лет 30. И главная при-
чина - выставленный «товар» 
доказал свою эффективность 
в реальных боях против во-
оружения НАТО на полях 
СВО.

Толпящиеся у наших 
экспонатов покупатели-
толстосумы готовы рас-
кошелиться не на то 
оружие, которое разрекла-
мировано в лаковых буклетах, 
а на то, которое прошло испы-
тания военными действиями.

Т-90МС - ГЕРОЙ СВО
Центральным объектом вы-

ставки стал наш танк Т-90МС - 
экспортный вариант «Проры-
ва». 46-тонная боевая машина 
с Уралвагонзавода. Это танк 
с доработками исходя из опыта 
применения в спецоперации. 
А там «Прорыв» конкурировал 
с натовскими «Леопардами», 
«Абрамсами» и «Челлендже-
рами».

И закордонные спецы имен-
но его назвали героем СВО 
и самым продвинутым тан-
ком в мире. Машина «зоркая» 
и «умная». А относительно не-
большая масса и мощный дви-
гатель (1500 лошадиных сил!) 
обеспечивают Т-90МС высо-
кую подвижность. Защита тан-
ка усовершенствована: здесь 
и комплект снижения тепловой 
и радиолокационной заметно-
сти «Накидка», и РЭБ, и всера-
курсная динамическая защита. 
И даже «мангал» - решетка над 

башней, защищающая от дро-
нов. Она монтируется прямо 
на заводе.

БМП-3 - ЛЕГЕНДАРНАЯ
Еще один герой выставки - 

боевая машина пехоты БМП-3. 
Она вообще-то давно и хо-
рошо известна в Эмиратах. 
Ей в свое время отвели роль 
основной боевой машины 
пехоты ОАЭ (порядка 1 тыс. 
единиц). И не пожалели! Пе-
ред покупкой арабы устраи-
вали тендер. Конкурентами 
были американская Bradley 
и британская Warrior. БМП-3 
с честью выдержала пробег по 
пустыне в песчаной буре, а по-
сле стрельб козыри россий-
ской машины стали совсем уж 
очевидными. И сегодня она во 
многом обновленная - с еще 
более впечатляющей огневой 
мощью. Конкуренты рядом 
с ней выглядят бледно.

НЕБЕСНАЯ КАРА
Россия привезла в Абу-Даби 

и главную фишку СВО - удар-
ные дроны. Помимо уже из-
вестного «Ланцета», это были 
дроны-камикадзе концерна 
«Калашников»: «Куб-СМ», 
«Куб-10Э» и «Куб-2Э». А так-
же комплекс «Форпост-РЭ» 
разработки Уральского завода 
гражданской авиации (УЗГА). 
Знаете, чем особо интересна 
эта машина? Она может бить 
по целям малокалиберными 
корректируемыми авиабомба-
ми КАБ-20.

Ну а легендарный дрон-ка-
микадзе «Ланцет» скоро может 
получить мобильную пусковую 
установку с пунктом управле-
ния. В ней уместится сразу 
16 дронов. И после их запуска 
установка сможет быстро ме-
нять место. 

«ПАНЦИРЬ» НА КРЫШЕ - 
МИР НА ЗЕМЛЕ

Обновленным в Абу-
Даби представлен и наш 
зенитный ракетный 
комплекс «Панцирь-
СМД-Е». Теперь он 
способен сбивать не-
большие воздушные 
цели (вплоть до квадро-
коптеров) на сверхма-
лых расстояниях недо-
рогими управляемыми 
ракетами ТКБ-1055. 
Всего в боекомплекте 
нового «Панциря» их 
может быть 48. Также 
«Панцирь-СМД-Е» спо-
собен применять ракеты 
с дальностью до 20 км. 
А благодаря небольшой 
массе такой «Панцирь» 
может размещаться на 
крышах зданий.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Покупатели выстроились 
в очередь за российским оружием, 

которое бьет технику НАТО на полях СВО.

Заверните мне «Прорыв». 
И «Ланцет» на сдачу

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Наш ударный дрон «Ланцет» доказал 
свою эффективность в реальных боях XXI века.

Танк «Прорыв» теперь с модным «мангалом» - 
решеткой над башней - защитой от дронов.

Москва
www.kp.ru2  19.02.2025 

Олег АДАМОВИЧ

Столько будут платить 
беженцам в Курской 
области, пока не выбьют 
украинскую армию.

Во вторник отправившийся в Пе-
тербург президент Владимир Путин 
провел совещание с правительством. 
Разговор начался с обсуждения си-
туации в Курской области.

- Я недавно встречался с испол-
няющим обязанности губернатора 
Александром Хинштейном. Он докла-
дывал, что все граждане, потерявшие 
имущество, получили положенные 
выплаты. Среди семей, потерявших 
кров, 80% получили компенсации на 
приобретение и строительство ново-
го жилья, почти 10 тысячам семей 
выделены средства, чтобы арендо-
вать жилье, - рассказал российский 
лидер.

Президент заметил, что 150 тысяч 
рублей - это совсем немного. Ведь на 
эти деньги люди ищут жилье, обу-
страиваются, докупают потерянные 
вещи. Хинштейн вместе с Минфи-
ном должны были подумать над до-
полнительной помощью.

- Предлагается установить допол-
нительную ежемесячную выплату 

в размере не менее одного мини-
мального размера оплаты труда, - 
предложил министр финансов Си-
луанов. - Сегодня это 22 440 рублей. 
Выплата коснется более 112 тысяч 
граждан.

Президент ответил, что и этого 
мало. Ведь средняя зарплата в Кур-
ской области - 64 тысячи рублей. 
Оказавшиеся в беде люди должны 
получить не меньше.

- До полного освобождения терри-
тории Курской области от украин-

ских формирований всем жителям 
региона, утратившим имущество, 
будем выплачивать по 65 тысяч 
рублей ежемесячно. Прошу такие 
средства из федерального бюджета 
изыскать, - распорядился Путин.

- Да, это неординарная мера, ни-
чего подобного мы раньше не дела-
ли, - отметил глава государства. - Но 
и люди в такое положение никогда 
раньше не попадали. Нужно помочь.

Светлана ВОЛКОВА

Мэр поздравил 
москвичей 
с наступающим Днем 
защитника Отечества.

В ближайшее воскресенье, 
23 февраля, в России отмеча-
ется День защитника Отече-
ства. Накануне мэр Москвы 
Сергей Собянин вручил го-
сударственные награды РФ 
и  награды Москвы ветера-
нам Великой Отечественной 
войны, участникам специаль-
ной военной операции, а так-
же военнослужащим войск 
противовоздушной и проти-
воракетной обороны, защи-
щающим мирное небо над 
столицей.

- Поздравляю с наступаю-
щим юбилеем нашей Великой 
Победы  - с 80-летием Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне,  - сказал Собянин на 
церемонии в Белом зале Мо-
сковской мэрии. - Президен-
том учреждены специальные 
юбилейные медали, которые 
я  с  удовольствием сегод-
ня вручу нашим ветеранам 
войны, труда, узникам лаге-
рей - людям, которые своей 
судьбой, своим трудом, сво-
им героизмом положили на-
чало нашей Победе и в после-
военные годы сделали очень 

многое для восстановления, 
создания великой державы.

Мэр сердечно поблагодарил 
и  поздравил фронтовиков, 
пришедших на церемонию на-
граждения лично, а также всех 
ветеранов-москвичей. Всего 
в столице юбилейной медали 
«80 лет Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941 - 1945 
годов» удостоены более 16 ты-
сяч человек. Из-за солидного 
возраста ветеранов большин-
ство награждений будут про-
водить у них дома. А самым 

старшим из пришедших сегод-
ня в мэрию на Тверскую участ-
ником Великой Отечественной 
войны стал 102-летний (!) тан-
кист и разведчик полковник 
в отставке Юрий Шабунин. 
Он участвовал в боях под Ста-
линградом, в освобождении 
Орла и Курска, Киевской на-
ступательной операции.

На церемонии Собянин вы-
разил от лица всех горожан 
и благодарность участникам 
специальной военной опера-
ции.

- Москва продолжает луч-
шие традиции нашей страны 
по защите Родины, - отметил 
мэр. - Участники специальной 
военной операции, рискуя 
жизнью, здоровьем, защи-
щают нашу независимость, 
наш суверенитет.

Мэр вручил бойцам орде-
на Мужества и медали Суво-
рова. Благодарность мэра 
Москвы также получила 
и  группа военнослужащих 
Воздушно-космических сил 
России.

Картина дня: в верхах

Евгений БЕЛЯКОВ

ФНС хочет отправить 
декларации в прошлое.

Налоговая уже избавила большинство из 
нас от лишней волокиты. Бумажные деклара-
ции можно не возить в инспекцию, а подавать 
онлайн. А теперь следующий этап. В ФНС 
планируют вовсе избавиться от деклараций 
по уплате подоходного налога. Такая цель 
появилась в плане деятельности ведомства 
на 2025 год.

Напомним, декларации по уплате НДФЛ фи-
зические лица (не компании) должны подавать 
каждый год до начала мая, если в прошлом 
году продавали недвижимость или машины.

И теперь налоговики хотят автоматизи-
ровать этот процесс. Мол, дорогие нало-
гоплательщики, вы не волнуйтесь, мы сами 
все посчитаем и пришлем вам квитанцию. 
Это проще, чем разбираться с кипой бумаг 
и электронных документов, заполненных ча-
сто с ошибками.

Систему отработали. Современные базы 
данных и методы обработки информации 
позволяют считать налоги быстро и прак-
тически безошибочно. Так же собирают 
налоги на вклады и на повышенный доход 
(для россиян, которые зарабатывают боль-
ше 5 млн рублей в год). Чтобы отдать долг 
государству, нужно просто зайти в личный 
кабинет налогоплательщика на сайте ФНС 
(nalog.gov.ru), на портал госуслуг или по 
старинке забрать на почте уведомление и за-
платить через банк. Самостоятельно ничего 
считать не нужно.

Теперь дошла очередь и до подоходных де-
клараций. В первую очередь от этой «повинно-
сти» планируют освободить физических лиц, 
а потом и до предпринимателей дело дойдет.

Правда, некоторые моменты пока остаются 
непонятными. Например, откуда налоговая 
узнает, по какой цене в реальности была 
продана квартира, если сделка проводилась 
за наличные? Поэтому возможно, что, если 
сделка проходила не через банк, декларации 
пока все же потребуются.

В любом случае, как будет работать эта 
система, мы узнаем уже в этом году.

Каждому - 
по 65 тысяч рублей!

Собянин вручил награды 
ветеранам войны и бойцам СВО
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Накануне 23 Февраля мэр столицы поздравил с наступающим праздником 
представителей нескольких поколений защитников Отечества - людей, 

победивших фашизм, и участников специальной военной операции.
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На совещании Путин отклонил предложение 
министра финансов Силуанова, посчитав выплату в 22,4 тысячи рублей 

слишком маленькой. И установил новую планку.

� Путин поручил как можно быстрее 
поднять мазут со дна Черного моря.

- Там все лежит как мина замедлен-
ного действия. Ждать, когда там дырка 
появится? Надо думать над тем, как 
поднять это все, что на дне лежит,  - 
сказал президент.

� Глава страны указал Минприроды 
уделить больше внимания регионам, 
отстающим в ликвидации мусорных 
полигонов.

- Надо добиться результата оконча-
тельного! - поручил глава государства. - 
Потом, когда все будет завершено, 
обязательно мне доложите.

ЧТО ЕЩЕ ОБСУДИЛИ 
НА СОВЕЩАНИИ

Россия
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Нынешние зумеры - подростки ничего 
не умеют делать: ни полку прибить, 
ни лампочку ввернуть.
И вообще они какие-то странные.
Мы спросили:

А вы бы чему нынешних 
зумеров научили?
Михаил ДЕГТЯРЁВ, министр спорта РФ, 
отец четверых сыновей:

- Полная ерунда. Нынешнее поколение на голову лучше 
нас! Мы даже себе не представляем, что они знают, умеют 
и чего добьются. А в быту, в семье все от родителей зависит. 
Мои зумеры и полки вешают, и платы паяют, и посуду моют.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
отец шести детей:

- Всячески надо поощрять подход, что настоящий мужчи-
на не тот, у кого штаны смешнее, а кто умеет делать что-то 
руками. В школе можно устроить конкурсы на уроках труда. 
А в жюри ставить девочек. Чтобы мальчикам было стыдно 
собрать кривую табуретку.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
отец трех детей и дед12 внуков:

- Просто детей и внуков должно быть много. Тогда они все 
будут уметь - хоть, бывало, и подерутся, но научат друг друга 
и молоток в руках держать, и грядки полоть.

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), публицист:
- Для начала вернул бы в школы нормальные уроки труда. 

Потом возродил бы советские кружки технического творче-
ства. И старательно насаждал бы его - как единственно пра-
вильный способ досуга, когда дети не в телефоны смотрят, 
а работают руками и головой.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер РФ:
- Все зависит от бабушек и дедушек. Вот они - главные учи-

теля своих внуков. Моей внучке 14, а она может приготовить 
вкусный обед из нескольких блюд!

Билли НОВИК, музыкант, 
основатель группы Billy’s Band:

- Если зумеры не научились простому ремонту, значит, не 
было у них такой задачи. Будет задача - навык тут же разо-
вьется. А вот то, что они не знают классики, - проблема. Всем 
нужно читать Чехова, Гоголя, Толстого!

Марина ЗАГИДУЛЛИНА, профессор 
кафедры теории медиа Челябинского 
госуниверситета:

- Они слишком зациклены на личных переживаниях, само-
копании, которые мешают видеть мир вокруг себя. И если 
их чему-то учить, так это защите от погруженности с раннего 
детства в соцсети.

Александр ВЛАСОВ, вице-губернатор 
Краснодарского края, атаман Кубанского 
казачьего войска:

- У нас в крае более 150 тысяч зумеров-казачат. Мы их учим 
уважению к старшим и любви к Родине. А бытовые навыки 
приходят с возрастом от отца к сыну.
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Такого ажиотажа вокруг рос-
сийских вооружений, как на 
проходящей сейчас в Эмиратах 
выставке боевой техники IDEX 
2025, ее продавцы и покупатели 
не припомнят, пожалуй, за по-
следние лет 30. И главная при-
чина - выставленный «товар» 
доказал свою эффективность 
в реальных боях против во-
оружения НАТО на полях 
СВО.

Толпящиеся у наших 
экспонатов покупатели-
толстосумы готовы рас-
кошелиться не на то 
оружие, которое разрекла-
мировано в лаковых буклетах, 
а на то, которое прошло испы-
тания военными действиями.

Т-90МС - ГЕРОЙ СВО
Центральным объектом вы-

ставки стал наш танк Т-90МС - 
экспортный вариант «Проры-
ва». 46-тонная боевая машина 
с Уралвагонзавода. Это танк 
с доработками исходя из опыта 
применения в спецоперации. 
А там «Прорыв» конкурировал 
с натовскими «Леопардами», 
«Абрамсами» и «Челлендже-
рами».

И закордонные спецы имен-
но его назвали героем СВО 
и самым продвинутым тан-
ком в мире. Машина «зоркая» 
и «умная». А относительно не-
большая масса и мощный дви-
гатель (1500 лошадиных сил!) 
обеспечивают Т-90МС высо-
кую подвижность. Защита тан-
ка усовершенствована: здесь 
и комплект снижения тепловой 
и радиолокационной заметно-
сти «Накидка», и РЭБ, и всера-
курсная динамическая защита. 
И даже «мангал» - решетка над 

башней, защищающая от дро-
нов. Она монтируется прямо 
на заводе.

БМП-3 - ЛЕГЕНДАРНАЯ
Еще один герой выставки - 

боевая машина пехоты БМП-3. 
Она вообще-то давно и хо-
рошо известна в Эмиратах. 
Ей в свое время отвели роль 
основной боевой машины 
пехоты ОАЭ (порядка 1 тыс. 
единиц). И не пожалели! Пе-
ред покупкой арабы устраи-
вали тендер. Конкурентами 
были американская Bradley 
и британская Warrior. БМП-3 
с честью выдержала пробег по 
пустыне в песчаной буре, а по-
сле стрельб козыри россий-
ской машины стали совсем уж 
очевидными. И сегодня она во 
многом обновленная - с еще 
более впечатляющей огневой 
мощью. Конкуренты рядом 
с ней выглядят бледно.

НЕБЕСНАЯ КАРА
Россия привезла в Абу-Даби 

и главную фишку СВО - удар-
ные дроны. Помимо уже из-
вестного «Ланцета», это были 
дроны-камикадзе концерна 
«Калашников»: «Куб-СМ», 
«Куб-10Э» и «Куб-2Э». А так-
же комплекс «Форпост-РЭ» 
разработки Уральского завода 
гражданской авиации (УЗГА). 
Знаете, чем особо интересна 
эта машина? Она может бить 
по целям малокалиберными 
корректируемыми авиабомба-
ми КАБ-20.

Ну а легендарный дрон-ка-
микадзе «Ланцет» скоро может 
получить мобильную пусковую 
установку с пунктом управле-
ния. В ней уместится сразу 
16 дронов. И после их запуска 
установка сможет быстро ме-
нять место. 

«ПАНЦИРЬ» НА КРЫШЕ - 
МИР НА ЗЕМЛЕ

Обновленным в Абу-
Даби представлен и наш 
зенитный ракетный 
комплекс «Панцирь-
СМД-Е». Теперь он 
способен сбивать не-
большие воздушные 
цели (вплоть до квадро-
коптеров) на сверхма-
лых расстояниях недо-
рогими управляемыми 
ракетами ТКБ-1055. 
Всего в боекомплекте 
нового «Панциря» их 
может быть 48. Также 
«Панцирь-СМД-Е» спо-
собен применять ракеты 
с дальностью до 20 км. 
А благодаря небольшой 
массе такой «Панцирь» 
может размещаться на 
крышах зданий.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Покупатели выстроились 
в очередь за российским оружием, 

которое бьет технику НАТО на полях СВО.

Заверните мне «Прорыв». 
И «Ланцет» на сдачу

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Наш ударный дрон «Ланцет» доказал 
свою эффективность в реальных боях XXI века.

Танк «Прорыв» теперь с модным «мангалом» - 
решеткой над башней - защитой от дронов.

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Столько будут платить 
беженцам в Курской 
области, пока не выбьют 
украинскую армию.

Во вторник отправившийся в Пе-
тербург президент Владимир Путин 
провел совещание с правительством. 
Разговор начался с обсуждения си-
туации в Курской области.

- Я недавно встречался с испол-
няющим обязанности губернатора 
Александром Хинштейном. Он докла-
дывал, что все граждане, потерявшие 
имущество, получили положенные 
выплаты. Среди семей, потерявших 
кров, 80% получили компенсации на 
приобретение и строительство ново-
го жилья, почти 10 тысячам семей 
выделены средства, чтобы арендо-
вать жилье, - рассказал российский 
лидер.

Президент заметил, что 150 тысяч 
рублей - это совсем немного. Ведь на 
эти деньги люди ищут жилье, обу-
страиваются, докупают потерянные 
вещи. Хинштейн вместе с Минфи-
ном должны были подумать над до-
полнительной помощью.

- Предлагается установить допол-
нительную ежемесячную выплату 

в размере не менее одного мини-
мального размера оплаты труда, - 
предложил министр финансов Си-
луанов. - Сегодня это 22 440 рублей. 
Выплата коснется более 112 тысяч 
граждан.

Президент ответил, что и этого 
мало. Ведь средняя зарплата в Кур-
ской области - 64 тысячи рублей. 
Оказавшиеся в беде люди должны 
получить не меньше.

- До полного освобождения терри-
тории Курской области от украин-

ских формирований всем жителям 
региона, утратившим имущество, 
будем выплачивать по 65 тысяч 
рублей ежемесячно. Прошу такие 
средства из федерального бюджета 
изыскать, - распорядился Путин.

- Да, это неординарная мера, ни-
чего подобного мы раньше не дела-
ли, - отметил глава государства. - Но 
и люди в такое положение никогда 
раньше не попадали. Нужно помочь.

Светлана ВОЛКОВА

Мэр поздравил 
москвичей 
с наступающим Днем 
защитника Отечества.

В ближайшее воскресенье, 
23 февраля, в России отмеча-
ется День защитника Отече-
ства. Накануне мэр Москвы 
Сергей Собянин вручил го-
сударственные награды РФ 
и  награды Москвы ветера-
нам Великой Отечественной 
войны, участникам специаль-
ной военной операции, а так-
же военнослужащим войск 
противовоздушной и проти-
воракетной обороны, защи-
щающим мирное небо над 
столицей.

- Поздравляю с наступаю-
щим юбилеем нашей Великой 
Победы  - с 80-летием Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне,  - сказал Собянин на 
церемонии в Белом зале Мо-
сковской мэрии. - Президен-
том учреждены специальные 
юбилейные медали, которые 
я  с  удовольствием сегод-
ня вручу нашим ветеранам 
войны, труда, узникам лаге-
рей - людям, которые своей 
судьбой, своим трудом, сво-
им героизмом положили на-
чало нашей Победе и в после-
военные годы сделали очень 

многое для восстановления, 
создания великой державы.

Мэр сердечно поблагодарил 
и  поздравил фронтовиков, 
пришедших на церемонию на-
граждения лично, а также всех 
ветеранов-москвичей. Всего 
в столице юбилейной медали 
«80 лет Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941 - 1945 
годов» удостоены более 16 ты-
сяч человек. Из-за солидного 
возраста ветеранов большин-
ство награждений будут про-
водить у них дома. А самым 

старшим из пришедших сегод-
ня в мэрию на Тверскую участ-
ником Великой Отечественной 
войны стал 102-летний (!) тан-
кист и разведчик полковник 
в отставке Юрий Шабунин. 
Он участвовал в боях под Ста-
линградом, в освобождении 
Орла и Курска, Киевской на-
ступательной операции.

На церемонии Собянин вы-
разил от лица всех горожан 
и благодарность участникам 
специальной военной опера-
ции.

- Москва продолжает луч-
шие традиции нашей страны 
по защите Родины, - отметил 
мэр. - Участники специальной 
военной операции, рискуя 
жизнью, здоровьем, защи-
щают нашу независимость, 
наш суверенитет.

Мэр вручил бойцам орде-
на Мужества и медали Суво-
рова. Благодарность мэра 
Москвы также получила 
и  группа военнослужащих 
Воздушно-космических сил 
России.

Картина дня: в верхах

Евгений БЕЛЯКОВ

ФНС хочет отправить 
декларации в прошлое.

Налоговая уже избавила большинство из 
нас от лишней волокиты. Бумажные деклара-
ции можно не возить в инспекцию, а подавать 
онлайн. А теперь следующий этап. В ФНС 
планируют вовсе избавиться от деклараций 
по уплате подоходного налога. Такая цель 
появилась в плане деятельности ведомства 
на 2025 год.

Напомним, декларации по уплате НДФЛ фи-
зические лица (не компании) должны подавать 
каждый год до начала мая, если в прошлом 
году продавали недвижимость или машины.

И теперь налоговики хотят автоматизи-
ровать этот процесс. Мол, дорогие нало-
гоплательщики, вы не волнуйтесь, мы сами 
все посчитаем и пришлем вам квитанцию. 
Это проще, чем разбираться с кипой бумаг 
и электронных документов, заполненных ча-
сто с ошибками.

Систему отработали. Современные базы 
данных и методы обработки информации 
позволяют считать налоги быстро и прак-
тически безошибочно. Так же собирают 
налоги на вклады и на повышенный доход 
(для россиян, которые зарабатывают боль-
ше 5 млн рублей в год). Чтобы отдать долг 
государству, нужно просто зайти в личный 
кабинет налогоплательщика на сайте ФНС 
(nalog.gov.ru), на портал госуслуг или по 
старинке забрать на почте уведомление и за-
платить через банк. Самостоятельно ничего 
считать не нужно.

Теперь дошла очередь и до подоходных де-
клараций. В первую очередь от этой «повинно-
сти» планируют освободить физических лиц, 
а потом и до предпринимателей дело дойдет.

Правда, некоторые моменты пока остаются 
непонятными. Например, откуда налоговая 
узнает, по какой цене в реальности была 
продана квартира, если сделка проводилась 
за наличные? Поэтому возможно, что, если 
сделка проходила не через банк, декларации 
пока все же потребуются.

В любом случае, как будет работать эта 
система, мы узнаем уже в этом году.

Каждому - 
по 65 тысяч рублей!

Собянин вручил награды 
ветеранам войны и бойцам СВО

 � ГОРОД

 � КОШЕЛЕК 
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Накануне 23 Февраля мэр столицы поздравил с наступающим праздником 
представителей нескольких поколений защитников Отечества - людей, 

победивших фашизм, и участников специальной военной операции.
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На совещании Путин отклонил предложение 
министра финансов Силуанова, посчитав выплату в 22,4 тысячи рублей 

слишком маленькой. И установил новую планку.

� Путин поручил как можно быстрее 
поднять мазут со дна Черного моря.

- Там все лежит как мина замедлен-
ного действия. Ждать, когда там дырка 
появится? Надо думать над тем, как 
поднять это все, что на дне лежит,  - 
сказал президент.

� Глава страны указал Минприроды 
уделить больше внимания регионам, 
отстающим в ликвидации мусорных 
полигонов.

- Надо добиться результата оконча-
тельного! - поручил глава государства. - 
Потом, когда все будет завершено, 
обязательно мне доложите.

ЧТО ЕЩЕ ОБСУДИЛИ 
НА СОВЕЩАНИИ
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Андрей ЗОБОВ

Чего добилась Россия на 
переговорах в Эр-Рияде, 
когда уйдет Зеленский и 
каким будет мирный план 
по Украине? Об этом мы 
спросили профессора 
ВШЭ Марата БАШИРОВА.

ВСЕ УСТРАИВАЕТ
- Нас устраивают ре-

зультаты первых перего-
воров?

- Мне кажется, абсолютно 
устраивают. Хотя, очевидно, 
предстоит огромная работа, 
чтобы выработать общую по-
зицию. Но впервые амери-
канцы признали наше право 
на безопасность. И впервые 
говорят о создании новой си-
стемы безопасности в Евро-
пе. Они понимают, зачем нам 
это. И это прорыв.

- Что удивило?
- Никогда не видел, чтобы 

одновременно и Лавров, и 
Ушаков участвовали в пере-
говорах. Значит, степень 
проработанности перед этой 
встречей была очень высокой. 
Об этом же говорят и схожие 
заявления Рубио и Лаврова по 
итогам. А американская деле-
гация и вовсе делала выводы 
в восторженных тонах.

Еще просто смешно, что 
США, видимо, надеялись убе-
дить нашу делегацию погово-
рить с Зеленским, поэтому 
он терся вокруг Саудовской 
Аравии. Но получили отказ.

- А какие выводы мы 
можем сделать после Эр-
Рияда?

- Мы можем предположить, 
что США предлагают завер-
шение конфликта в три этапа, 
и нас это в целом устраивает. 
Сначала прекращение огня. 
Потом выборы на Украине. И 
следом - заключение соглаше-
ния с новой, уже легитимной 
властью в Киеве.

За это время мы сможем 
проработать более широкую 
повестку с США. Не случайно 
на переговорах был господин 
Дмитриев, глава Российско-
го фонда прямых инвестиций. 
Понятно, что он не политику 
обсуждал, а экономику.

Поэтому параллельно пой-
дут обсуждения сразу многих 
узлов.

ТРИ ЭТАПА
 БОЛЬШОГО ПУТИ

- Что будет дальше?
- Полагаю, будут созданы 

три группы по переговорам. 
И будут обсуждаться три важ-
нейших направления.

Первое - это широкая по-
вестка. Это вопросы между-
народной, ядерной, европей-
ской безопасности, НАТО, 
Ближний Восток и так далее.

Второе - экономика. Эту 
группу, возможно, возглавит 
Дмитриев. Здесь работа по 
отмене санкций. Уже есть 
слухи, что как жест доброй 
воли российским банкам вер-
нут систему SWIFT. Это важно 
для Трампа - возвращение к 

расчетам в долларах, энерге-
тические маршруты, снятие 
санкций с российской нефти 
и замороженных активов.

И третье - это Украина. 
Сначала прекращение огня 
- важно обсудить, как его 
контролировать. Потому что 
Украина явно захочет его на-
рушить или, как в случае с 
Бучей, устроить провокацию 
и во всем обвинить Россию. 
Тут же вопрос миротворцев, 
по которому Лавров четко 
выразился - никаких войск 
НАТО или Европы, никакого 
Макрона. Мы понимаем, чем 

недовольна Европа, - США 
свои 500 миллиардов на не-
драх Украины вернут с лих-
вой, а что Старому Свету, 
лапу сосать? Французы пре-
тендуют на порты в Одессе 
и Николаеве, им интересно 
это получить и ввести войска 
- защищать свою собствен-
ность.

- Лавров заметил, что 
США предложили взаим-
но прекратить удары по 
энергообъектам. 

- Я полагаю, что США хотят 
выкупить газотранспортную 
систему Украины, чтобы кон-
тролировать поставки газа 
в Европу. Это вполне в духе 
экономических войн Трампа. 
Поэтому здесь исключительно 
торчат уши интересов США.

Андрей БАРАНОВ

Трамп не оставил выбора 
европейским либералам.

Европа продолжает сопротивляться курсу 
Дональда Трампа. Инертность и рутина в 
политике - гиблое дело. Когда элиты окукли-
ваются в своем уютном мирке, перестают 
воспринимать новое, а то и борются с ним - 
жди беды. В СССР такая эпоха на рубеже 
70 - 80-х годов прошлого века получила на-
звание «застой». Время жестоко наказало 
нас за то, что цеплялись тогда за изжившие 
себя догмы и не сумели приспособиться к 
меняющимся реалиям.

Удивительным образом нечто похожее 
сейчас происходит с руководством Евро-
союза и лидерами большинства входящих 
в него стран.

Они давно и фанатично были преданы 
идеям глобализма и пресловутой инклюзив-
ности (бездумного насаждения искусствен-
ного разнообразия во всем), равняясь при 
этом на своего «начальника» - Соединенные 
Штаты.

Когда там вдруг вновь засобирался в пре-
зиденты неистовый Дональд Трамп, на дух 
не переносящий либеральные ценности и 
обслуживающих их бесчисленных бюро-
кратов, европейцы бросились травить его, 
словно стая гончих на псовой охоте. Они уве-

ренно ставили на Байдена с Харрис и 
на старые порядки, надеясь, что будут 
обласканы после победы демократов. 
Но грянула катастрофа.

На прошедшей Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности произошел 
чудовищный разрыв шаблона. Обо-
значилось непреодолимое различие 
во взглядах на мировую политику 
между свежей командой в Вашинг-
тоне и оставшимися на своих местах 
либералами в Европе.

Но фокус в том, что новый хозяин Белого 
дома продолжает выполнять роль сюзерена 
для всех этих вассалов в Старом Свете. И 
они сейчас оказались перед мучительным 
выбором: срочно переобуться и выполнять 
установки хозяина - или заняться фрондер-
ством, сохраняя верность былым принципам.

Первый вариант означает потерю остатков 
политической репутации (рейтинги у боль-
шинства и так аховые). Придется сделать 
немыслимое: перестать смотреть на Россию 
как на врага, больше не кричать повсюду 
лозунги во славу Украины, сильно повысить 
бюджетные траты на оборону. Покупать 
американскую продукцию по цене, которую 

укажет Вашингтон, а самим 
сбывать товары, продираясь 
через драконовские амери-
канские пошлины. При таком 
раскладе проще сразу уйти в отстав-
ку, иначе избиратели не поймут.

Но и второй выбор - не лучше. Дело в том, 
что европейцы настолько привыкли подчи-
няться приказам США, что просто не знают, 
как отстаивать интересы своих государств. 
И ведь кто-то должен объединить их в этой 
борьбе с заокеанским гигантом.

Брюссельские еврократы? Но к ним у 
многих членов ЕС доверия уже нет - посмо-
трите на Венгрию или Словакию. Страны 
- локомотивы Евросоюза - Германия, Фран-

ция и другие? Однако, как показал только 
что бесславно завершившийся «саммит из-
бранных», срочно созванный президентом 
Макроном в Париже, они даже между собой 
договориться не могут - ни по Украине, ни 
по отношениям с США.

Думается, судьба нынешних европейских 
лидеров из числа либералов предрешена - 
они один за другим начнут сходить с арены. 
Трамп будет выстраивать в Европе бастион 
из правых партий, рациональный консерва-
тизм которых ему идейно близок.

Пример тому - его тесные кон-
такты с премьером Венгрии 

Виктором Орбаном, недавний 
«десант» Илона Маска в Герма-
нию с откровенной поддерж-
кой партии АдГ перед парла-

ментскими выборами, которые 
пройдут там в воскресенье. И это 

лишь начало.
А Брюсселю, если там хотят, чтобы их 

пустили за стол американо-российских пере-
говоров по Украине, необходимо выступить 
с реальным планом мирного урегулирования. 
И представлять его должны не замшелая 
Урсула фон дер Ляйен и не изумительно ту-
пая Кая Каллас, а кто-то более вменяемый. 
Иначе Европа рискует оказаться в стороне 
от решений, которые в конечном итоге могут 
определить баланс безопасности на конти-
ненте на долгие годы вперед.
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улыбалась после 
провала в Париже.
А вот Макрону было 

не до веселья.   
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договариваться
С нас санкции снимут 
и вернут SWIFT

Брюссельское кружево
порвалось

Через несколько часов после начала 
переговоров Рубио и Уолтц 

уже сияли улыбками, слушая главу РФПИ 
Кирилла Дмитриева (справа).

СОВПАДЕНИЯ? НЕ ДУМАЕМ

Андрей ЗОБОВ

Четыре неожиданных факта, 
поразивших всех, кто следит за 
урегулированием конфликта на 
Украине

ОТЕЛЬ «МОСКВА»
Перед пугающим Киев диалогом 

двух взрослых и серьезных и держав 
Зеленского попросили «быть непо-
далеку», мол, вдруг понадобишься. 
В понедельник он приехал в соседний 
Дубай, во вторник - в Турцию, а за-
тем планировал вернуться в Эр-Рияд - 
на разговор с госсекретарем США 
Марко Рубио. Дошло до того, что в 
Эмиратах Зеленского поселили в… 
отель «Москва». Курьез вскрылся из-

за неосторожности Елены Зеленской, 
выложившей фото из конференц-зала, 
точно совпавшего с переговорной в 
отеле Moscow Hotel Дубая. 

МАСК, ТЫ ПРАВ! 
Когда главы российской делегации 

Лавров и Ушаков только спускались с 
трапа самолета в Эр-Рияде, соратник 
Трампа Илон Маск тут же опублико-
вал их фото, подписав: «Так выглядит 
компетентное лидерство». А мы и не 
спорим. Так.

ПОТРЯСЕНИЕ
Разговор Путина с Трампом (12 фев-

раля) так потряс Зеленского, что с 
этого дня он перестал «разговаривать 
с украинцами», публикуя ежевечер-

ние обращения к нации. И вот уже 
6 дней вечерами куда-то загадочно 
исчезает. Такое произошло впервые 
с 2022 года! 

Многие обратили внимание и на не-
адекватное поведение Зеленского: 
бегающие глаза, дергание головой, 
потирание пальцами носа, затормо-
женность... Похоже, пора обращаться 
к наркологу?

ДРЕСС-КОД
Главные переговорщики от России 

и США пришли на встречу в похожих 
пиджаках и даже галстуках - буквально 
один в один.

Конечно, договариваться о таком 
никто бы не стал, но как эффектно 
смотрится совпадение!

Солидные джентльмены в галстуках
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Ирина РИНАЕВА,
Владислав ВОРОБЬЕВ, 
Дмитрий БАБИЧ, 
Андрей БАРАНОВ

Дипломатический лед 
между Россией и США под-
таял в жаркой Саудовской 
Аравии. Но до масштабного 
«ледохода» еще далеко. Ди-
пломаты согласовали лишь 
первые шаги для восстанов-
ления отношений и урегули-
рования украинского кон-
фликта.

«Договорились учитывать 
интересы друг друга», «важ-
ное движение вперед» - такие 
слова прозвучали с обеих сто-
рон. Судя по яростной реак-
ции европейских союзников 
Украины и самого киевского 
режима, движение пока идет 
в правильном направлении.

Две делегации прибыли в 
королевский дворец в Эр-
Рияде к 10 утра. Началась 
встреча достаточно сдер-
жанно - по словам очевид-
цев, без рукопожатий и всту-
пительных слов для прессы. 
За столом переговоров за-
седали четыре с половиной 
часа - с двумя короткими 
перерывами на кофе и обед. 
Затем брифинг провели аме-
риканцы. Наконец, подроб-
ные комментарии для жур-
налистов сделал глава МИД 
России Сергей Лавров.

ЛАВРОВ: 
«МЫ СЛЫШАЛИ 
И СЛУШАЛИ ДРУГ ДРУГА»

«Разговор был, я считаю, 
очень полезным, - сообщил 
Лавров после переговоров. - 
Мы не только слушали, но и 
слышали друг друга».

По словам министра, сто-
роны договорились создать 
переговорную группу по 
урегулированию конфликта 
на Украине: «Как только мы 
узнаем имя и должность со-
ответствующего представи-
теля США, тут же назначим 
нашего представителя». Кон-
такты будут регулярными.

Западная пресса сообщила, 
будто в Эр-Рияде обсуждался 
некий трехступенчатый мир-
ный план. Сначала прекра-
щение огня. Затем выборы 
на Украине. И лишь потом 
подписание окончательного 
соглашения. Лавров на пере-
говорах спросил американ-
ских коллег, что это за план: 
«Они ответили - это фейк!»

Глава российской дипло-
матии подтвердил: стороны 
договорились восстановить 
персонал посольств в Ва-

шингтоне и Москве, сокра-
щенный при Байдене.

Дата личной встречи пре-
зидентов России и США пока 
не согласована. Переговоры 
будут продолжены.

«Мы сегодня обсудили да-
леко не все из того, что нас 
пока что разделяет. Но ощу-
тили полную решимость, 
конкретный настрой наших 
американских коллег», - ре-
зюмировал Лавров. Министр 
уверен: отношения между 
Россией и США надо нала-
живать: «Чем мы сегодня за-
нимались. И, скажу откро-
венно, небезуспешно».

АМЕРИКАНЦЫ: 
«КОНФЛИКТ 
ДОЛЖЕН ЗАКОНЧИТЬСЯ»

Марко Рубио: «Мы рабо-
тали по трем направлениям. 
Первое - отношения США и 
России. Второе - окончание 
конфликта на Украине, ко-
торое было бы стабильным, 
крепким и в то же время при-
емлемым для всех сторон. 
Третье - возобновление гео-
политического и экономиче-
ского сотрудничества (США 
и РФ. - Ред.). Оно, конечно, 
станет возможным только по-
сле окончания конфликта».

«В какой-то момент ЕС 
тоже должен будет оказаться 
за столом переговоров, так 
как он тоже вводил санкции 
против России… Окончание 
конфликта на Украине откро-

ет России и США путь к со-
трудничеству в экономике и 
геополитике. Западу придет-
ся отменять санкции против 
России в случае урегулирова-
ния конфликта».

Майкл Уолтц: «Конкретная 
дата встречи Путина и Трампа 
не назначена, но президен-
ты обговорили эту встречу и 
ждут ее».

«Если вы хотите положить 
конец конфликту, вы долж-
ны говорить с обеими сра-
жающимися сторонами… 
Мы консультируемся с со-
юзниками. Наш президент 
поговорил с Макроном, наш 

вице-президент встретился 
с Зеленским… Но нам нуж-
но завершение конфликта. 
Причем окончательное, а не 
временное. Так что будут дис-
куссии по поводу территорий 
и гарантий безопасности, но 
конфликт должен закончить-
ся».

Стив Уиткофф: «Мы отдель-
но обсудили будущее эконо-
мическое сотрудничество, 
в том числе мировые цены 
на энергоносители... Мы все 
были нацелены на хороший 
результат. Мы не могли себе и 
представить лучшего резуль-
тата таких переговоров!»

Договорились

Что отвкектил 
на вопросы журналистов 

Сергей Лавров 
после встречи 

с американской делегацией, 
смотрите подробное видео на сайте

Геворг Мирзаян, доцент 
Финансового университета 
при правительстве России: 

«По виду и тону членов американской коман-
ды создалось впечатление, что встреча вос-
принята ими в целом позитивно. Пока сложно 
судить, как будут развиваться контакты дальше: 
очень многое зависит от действий внешних 
сил - Украины и той же Европы. Но то, что США 

приняли решение обсуждать непростые проблемы именно в 
двустороннем формате, без оглядки на других, на мой взгляд - 
это шаг навстречу России».

Дмитрий Дробницкий, политолог:
 «Американские участники излучали оптимизм. 

Даже фраза «Мы не могли себе представить 
лучшего результата» прозвучала в трамповском 
бравурном стиле. Но впереди предстоит напря-
женнейшая дипломатическая работа. Надеюсь, 
что американская сторона осознает, что важно 
не только достичь договоренностей, но и во-
плотить их в жизнь таким образом, чтобы это 

устроило Россию. А это весьма непростая задача.
Отрадно, что встреча принесла первый конкретный результат - 

достигнута договоренность о восстановлении в полном формате 
дипломатических отношений. Очевидно, стоит ожидать, что в 
скором времени стороны обменяются послами».

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Кто есть кто 
в делегациях
В Эр-Рияд прилетели 
дипломаты и финансисты.

Российскую делегацию официально 
возглавил министр иностранных дел 
Сергей Лавров. Вторым «тяжелове-
сом», прилетевшим в Саудовскую Ара-
вию, стал помощник Президента 
РФ Юрий Ушаков.

В его послужном списке - работа 
в российском посольстве в Дании, 
контакты с ЕС и НАТО по линии де-
партамента общеевропейского со-
трудничества МИД, который он воз-
главлял, должность постпреда при 
ОБСЕ и замминистра иностранных 
дел. Десять лет - по 2008 год - Ушаков 
был послом России в США.

Также в составе нашей делегации 
был финансист мирового уровня, ген-
директор Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) Кирилл 
Дмитриев. Он уроженец Киева. В 
юном возрасте уехал получать об-
разование в Соединенных Штатах, 
окончил бакалавриат Стэнфорда и 
магистратуру Гарварда.

В России Дмитриев занялся круп-
ными инвестпроектами с междуна-
родным участием. Фонд, который он 
возглавляет, создало правительство 
РФ - для вложений в перспективные 
компании и привлечения иностранного 
капитала. Во время пандемии корона-
вируса фонд, например, финансиро-
вал производство российских вакцин.

После начала специальной военной 
операции на Украине Дмитриев нахо-
дится под санкциями США и других 
западных стран.

Главой американской делегации 
стал госсекретарь США Марко 
Рубио. Родился в Майами, в семье ку-
бинских эмигрантов. По образованию 
юрист. Был сенатором от Флориды. В 
2014 году поддержал антироссийские 
санкции, но сменил риторику, под-
страиваясь под Трампа.

Советнику Трампа по нацбе-
зопасности Майклу Уолтцу был 
запрещен въезд в Россию из-за его 
«ястребиной» позиции (мечтал о крахе 
нашей экономики). Он служил в аме-
риканской армии больше четверти 
века, воевал в Афганистане. Успел 
поработать и в Белом доме, давая 
администрации Буша-младшего со-
веты по борьбе с терроризмом, и в 
Пентагоне. 

Спецпосланник президента 
США Стив Уиткофф разбогател на 
недвижимости, вдохновившись приме-
ром девелопера Трампа, которого зна-
ет с юности. Они партнеры по гольфу.

Уиткофф не обладает дипломатиче-
ским опытом, но пользуется полным 
доверием американского президента, 
умеет считать деньги и вести перего-
воры в трамповском стиле. Именно 
Уиткоффа Дональд Трамп отправил 
в Москву, чтобы по договоренности 
с Кремлем забрать и увезти в США 
приговоренного к тюремному сроку за 
контрабанду наркотиков американца 
Марка Фогеля.
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Переговоры начинались напряженно. Слева направо: Стив Уиткофф, 
Марко Рубио, Майкл Уолтц, саудовский министр иностранных дел принц 
Фейсал бен Фархан, советник по нацбезопасности Саудовской Аравии 

Мусаид бен Мухаммед аль-Айбан. Напротив американцев сидят помощник 
Президента РФ Юрий Ушаков и глава МИД России Сергей Лавров. 

Чем закончилась встреча 
России и США 

в Саудовской Аравии. 
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Андрей ЗОБОВ

Чего добилась Россия на 
переговорах в Эр-Рияде, 
когда уйдет Зеленский и 
каким будет мирный план 
по Украине? Об этом мы 
спросили профессора 
ВШЭ Марата БАШИРОВА.

ВСЕ УСТРАИВАЕТ
- Нас устраивают ре-

зультаты первых перего-
воров?

- Мне кажется, абсолютно 
устраивают. Хотя, очевидно, 
предстоит огромная работа, 
чтобы выработать общую по-
зицию. Но впервые амери-
канцы признали наше право 
на безопасность. И впервые 
говорят о создании новой си-
стемы безопасности в Евро-
пе. Они понимают, зачем нам 
это. И это прорыв.

- Что удивило?
- Никогда не видел, чтобы 

одновременно и Лавров, и 
Ушаков участвовали в пере-
говорах. Значит, степень 
проработанности перед этой 
встречей была очень высокой. 
Об этом же говорят и схожие 
заявления Рубио и Лаврова по 
итогам. А американская деле-
гация и вовсе делала выводы 
в восторженных тонах.

Еще просто смешно, что 
США, видимо, надеялись убе-
дить нашу делегацию погово-
рить с Зеленским, поэтому 
он терся вокруг Саудовской 
Аравии. Но получили отказ.

- А какие выводы мы 
можем сделать после Эр-
Рияда?

- Мы можем предположить, 
что США предлагают завер-
шение конфликта в три этапа, 
и нас это в целом устраивает. 
Сначала прекращение огня. 
Потом выборы на Украине. И 
следом - заключение соглаше-
ния с новой, уже легитимной 
властью в Киеве.

За это время мы сможем 
проработать более широкую 
повестку с США. Не случайно 
на переговорах был господин 
Дмитриев, глава Российско-
го фонда прямых инвестиций. 
Понятно, что он не политику 
обсуждал, а экономику.

Поэтому параллельно пой-
дут обсуждения сразу многих 
узлов.

ТРИ ЭТАПА
 БОЛЬШОГО ПУТИ

- Что будет дальше?
- Полагаю, будут созданы 

три группы по переговорам. 
И будут обсуждаться три важ-
нейших направления.

Первое - это широкая по-
вестка. Это вопросы между-
народной, ядерной, европей-
ской безопасности, НАТО, 
Ближний Восток и так далее.

Второе - экономика. Эту 
группу, возможно, возглавит 
Дмитриев. Здесь работа по 
отмене санкций. Уже есть 
слухи, что как жест доброй 
воли российским банкам вер-
нут систему SWIFT. Это важно 
для Трампа - возвращение к 

расчетам в долларах, энерге-
тические маршруты, снятие 
санкций с российской нефти 
и замороженных активов.

И третье - это Украина. 
Сначала прекращение огня 
- важно обсудить, как его 
контролировать. Потому что 
Украина явно захочет его на-
рушить или, как в случае с 
Бучей, устроить провокацию 
и во всем обвинить Россию. 
Тут же вопрос миротворцев, 
по которому Лавров четко 
выразился - никаких войск 
НАТО или Европы, никакого 
Макрона. Мы понимаем, чем 

недовольна Европа, - США 
свои 500 миллиардов на не-
драх Украины вернут с лих-
вой, а что Старому Свету, 
лапу сосать? Французы пре-
тендуют на порты в Одессе 
и Николаеве, им интересно 
это получить и ввести войска 
- защищать свою собствен-
ность.

- Лавров заметил, что 
США предложили взаим-
но прекратить удары по 
энергообъектам. 

- Я полагаю, что США хотят 
выкупить газотранспортную 
систему Украины, чтобы кон-
тролировать поставки газа 
в Европу. Это вполне в духе 
экономических войн Трампа. 
Поэтому здесь исключительно 
торчат уши интересов США.

Андрей БАРАНОВ

Трамп не оставил выбора 
европейским либералам.

Европа продолжает сопротивляться курсу 
Дональда Трампа. Инертность и рутина в 
политике - гиблое дело. Когда элиты окукли-
ваются в своем уютном мирке, перестают 
воспринимать новое, а то и борются с ним - 
жди беды. В СССР такая эпоха на рубеже 
70 - 80-х годов прошлого века получила на-
звание «застой». Время жестоко наказало 
нас за то, что цеплялись тогда за изжившие 
себя догмы и не сумели приспособиться к 
меняющимся реалиям.

Удивительным образом нечто похожее 
сейчас происходит с руководством Евро-
союза и лидерами большинства входящих 
в него стран.

Они давно и фанатично были преданы 
идеям глобализма и пресловутой инклюзив-
ности (бездумного насаждения искусствен-
ного разнообразия во всем), равняясь при 
этом на своего «начальника» - Соединенные 
Штаты.

Когда там вдруг вновь засобирался в пре-
зиденты неистовый Дональд Трамп, на дух 
не переносящий либеральные ценности и 
обслуживающих их бесчисленных бюро-
кратов, европейцы бросились травить его, 
словно стая гончих на псовой охоте. Они уве-

ренно ставили на Байдена с Харрис и 
на старые порядки, надеясь, что будут 
обласканы после победы демократов. 
Но грянула катастрофа.

На прошедшей Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности произошел 
чудовищный разрыв шаблона. Обо-
значилось непреодолимое различие 
во взглядах на мировую политику 
между свежей командой в Вашинг-
тоне и оставшимися на своих местах 
либералами в Европе.

Но фокус в том, что новый хозяин Белого 
дома продолжает выполнять роль сюзерена 
для всех этих вассалов в Старом Свете. И 
они сейчас оказались перед мучительным 
выбором: срочно переобуться и выполнять 
установки хозяина - или заняться фрондер-
ством, сохраняя верность былым принципам.

Первый вариант означает потерю остатков 
политической репутации (рейтинги у боль-
шинства и так аховые). Придется сделать 
немыслимое: перестать смотреть на Россию 
как на врага, больше не кричать повсюду 
лозунги во славу Украины, сильно повысить 
бюджетные траты на оборону. Покупать 
американскую продукцию по цене, которую 

укажет Вашингтон, а самим 
сбывать товары, продираясь 
через драконовские амери-
канские пошлины. При таком 
раскладе проще сразу уйти в отстав-
ку, иначе избиратели не поймут.

Но и второй выбор - не лучше. Дело в том, 
что европейцы настолько привыкли подчи-
няться приказам США, что просто не знают, 
как отстаивать интересы своих государств. 
И ведь кто-то должен объединить их в этой 
борьбе с заокеанским гигантом.

Брюссельские еврократы? Но к ним у 
многих членов ЕС доверия уже нет - посмо-
трите на Венгрию или Словакию. Страны 
- локомотивы Евросоюза - Германия, Фран-

ция и другие? Однако, как показал только 
что бесславно завершившийся «саммит из-
бранных», срочно созванный президентом 
Макроном в Париже, они даже между собой 
договориться не могут - ни по Украине, ни 
по отношениям с США.

Думается, судьба нынешних европейских 
лидеров из числа либералов предрешена - 
они один за другим начнут сходить с арены. 
Трамп будет выстраивать в Европе бастион 
из правых партий, рациональный консерва-
тизм которых ему идейно близок.

Пример тому - его тесные кон-
такты с премьером Венгрии 

Виктором Орбаном, недавний 
«десант» Илона Маска в Герма-
нию с откровенной поддерж-
кой партии АдГ перед парла-

ментскими выборами, которые 
пройдут там в воскресенье. И это 

лишь начало.
А Брюсселю, если там хотят, чтобы их 

пустили за стол американо-российских пере-
говоров по Украине, необходимо выступить 
с реальным планом мирного урегулирования. 
И представлять его должны не замшелая 
Урсула фон дер Ляйен и не изумительно ту-
пая Кая Каллас, а кто-то более вменяемый. 
Иначе Европа рискует оказаться в стороне 
от решений, которые в конечном итоге могут 
определить баланс безопасности на конти-
ненте на долгие годы вперед.
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улыбалась после 
провала в Париже.
А вот Макрону было 

не до веселья.   
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договариваться
С нас санкции снимут 
и вернут SWIFT

Брюссельское кружево
порвалось

Через несколько часов после начала 
переговоров Рубио и Уолтц 

уже сияли улыбками, слушая главу РФПИ 
Кирилла Дмитриева (справа).

СОВПАДЕНИЯ? НЕ ДУМАЕМ

Андрей ЗОБОВ

Четыре неожиданных факта, 
поразивших всех, кто следит за 
урегулированием конфликта на 
Украине

ОТЕЛЬ «МОСКВА»
Перед пугающим Киев диалогом 

двух взрослых и серьезных и держав 
Зеленского попросили «быть непо-
далеку», мол, вдруг понадобишься. 
В понедельник он приехал в соседний 
Дубай, во вторник - в Турцию, а за-
тем планировал вернуться в Эр-Рияд - 
на разговор с госсекретарем США 
Марко Рубио. Дошло до того, что в 
Эмиратах Зеленского поселили в… 
отель «Москва». Курьез вскрылся из-

за неосторожности Елены Зеленской, 
выложившей фото из конференц-зала, 
точно совпавшего с переговорной в 
отеле Moscow Hotel Дубая. 

МАСК, ТЫ ПРАВ! 
Когда главы российской делегации 

Лавров и Ушаков только спускались с 
трапа самолета в Эр-Рияде, соратник 
Трампа Илон Маск тут же опублико-
вал их фото, подписав: «Так выглядит 
компетентное лидерство». А мы и не 
спорим. Так.

ПОТРЯСЕНИЕ
Разговор Путина с Трампом (12 фев-

раля) так потряс Зеленского, что с 
этого дня он перестал «разговаривать 
с украинцами», публикуя ежевечер-

ние обращения к нации. И вот уже 
6 дней вечерами куда-то загадочно 
исчезает. Такое произошло впервые 
с 2022 года! 

Многие обратили внимание и на не-
адекватное поведение Зеленского: 
бегающие глаза, дергание головой, 
потирание пальцами носа, затормо-
женность... Похоже, пора обращаться 
к наркологу?

ДРЕСС-КОД
Главные переговорщики от России 

и США пришли на встречу в похожих 
пиджаках и даже галстуках - буквально 
один в один.

Конечно, договариваться о таком 
никто бы не стал, но как эффектно 
смотрится совпадение!

Солидные джентльмены в галстуках
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Ирина РИНАЕВА,
Владислав ВОРОБЬЕВ, 
Дмитрий БАБИЧ, 
Андрей БАРАНОВ

Дипломатический лед 
между Россией и США под-
таял в жаркой Саудовской 
Аравии. Но до масштабного 
«ледохода» еще далеко. Ди-
пломаты согласовали лишь 
первые шаги для восстанов-
ления отношений и урегули-
рования украинского кон-
фликта.

«Договорились учитывать 
интересы друг друга», «важ-
ное движение вперед» - такие 
слова прозвучали с обеих сто-
рон. Судя по яростной реак-
ции европейских союзников 
Украины и самого киевского 
режима, движение пока идет 
в правильном направлении.

Две делегации прибыли в 
королевский дворец в Эр-
Рияде к 10 утра. Началась 
встреча достаточно сдер-
жанно - по словам очевид-
цев, без рукопожатий и всту-
пительных слов для прессы. 
За столом переговоров за-
седали четыре с половиной 
часа - с двумя короткими 
перерывами на кофе и обед. 
Затем брифинг провели аме-
риканцы. Наконец, подроб-
ные комментарии для жур-
налистов сделал глава МИД 
России Сергей Лавров.

ЛАВРОВ: 
«МЫ СЛЫШАЛИ 
И СЛУШАЛИ ДРУГ ДРУГА»

«Разговор был, я считаю, 
очень полезным, - сообщил 
Лавров после переговоров. - 
Мы не только слушали, но и 
слышали друг друга».

По словам министра, сто-
роны договорились создать 
переговорную группу по 
урегулированию конфликта 
на Украине: «Как только мы 
узнаем имя и должность со-
ответствующего представи-
теля США, тут же назначим 
нашего представителя». Кон-
такты будут регулярными.

Западная пресса сообщила, 
будто в Эр-Рияде обсуждался 
некий трехступенчатый мир-
ный план. Сначала прекра-
щение огня. Затем выборы 
на Украине. И лишь потом 
подписание окончательного 
соглашения. Лавров на пере-
говорах спросил американ-
ских коллег, что это за план: 
«Они ответили - это фейк!»

Глава российской дипло-
матии подтвердил: стороны 
договорились восстановить 
персонал посольств в Ва-

шингтоне и Москве, сокра-
щенный при Байдене.

Дата личной встречи пре-
зидентов России и США пока 
не согласована. Переговоры 
будут продолжены.

«Мы сегодня обсудили да-
леко не все из того, что нас 
пока что разделяет. Но ощу-
тили полную решимость, 
конкретный настрой наших 
американских коллег», - ре-
зюмировал Лавров. Министр 
уверен: отношения между 
Россией и США надо нала-
живать: «Чем мы сегодня за-
нимались. И, скажу откро-
венно, небезуспешно».

АМЕРИКАНЦЫ: 
«КОНФЛИКТ 
ДОЛЖЕН ЗАКОНЧИТЬСЯ»

Марко Рубио: «Мы рабо-
тали по трем направлениям. 
Первое - отношения США и 
России. Второе - окончание 
конфликта на Украине, ко-
торое было бы стабильным, 
крепким и в то же время при-
емлемым для всех сторон. 
Третье - возобновление гео-
политического и экономиче-
ского сотрудничества (США 
и РФ. - Ред.). Оно, конечно, 
станет возможным только по-
сле окончания конфликта».

«В какой-то момент ЕС 
тоже должен будет оказаться 
за столом переговоров, так 
как он тоже вводил санкции 
против России… Окончание 
конфликта на Украине откро-

ет России и США путь к со-
трудничеству в экономике и 
геополитике. Западу придет-
ся отменять санкции против 
России в случае урегулирова-
ния конфликта».

Майкл Уолтц: «Конкретная 
дата встречи Путина и Трампа 
не назначена, но президен-
ты обговорили эту встречу и 
ждут ее».

«Если вы хотите положить 
конец конфликту, вы долж-
ны говорить с обеими сра-
жающимися сторонами… 
Мы консультируемся с со-
юзниками. Наш президент 
поговорил с Макроном, наш 

вице-президент встретился 
с Зеленским… Но нам нуж-
но завершение конфликта. 
Причем окончательное, а не 
временное. Так что будут дис-
куссии по поводу территорий 
и гарантий безопасности, но 
конфликт должен закончить-
ся».

Стив Уиткофф: «Мы отдель-
но обсудили будущее эконо-
мическое сотрудничество, 
в том числе мировые цены 
на энергоносители... Мы все 
были нацелены на хороший 
результат. Мы не могли себе и 
представить лучшего резуль-
тата таких переговоров!»

Договорились

Что отвкектил 
на вопросы журналистов 

Сергей Лавров 
после встречи 

с американской делегацией, 
смотрите подробное видео на сайте

Геворг Мирзаян, доцент 
Финансового университета 
при правительстве России: 

«По виду и тону членов американской коман-
ды создалось впечатление, что встреча вос-
принята ими в целом позитивно. Пока сложно 
судить, как будут развиваться контакты дальше: 
очень многое зависит от действий внешних 
сил - Украины и той же Европы. Но то, что США 

приняли решение обсуждать непростые проблемы именно в 
двустороннем формате, без оглядки на других, на мой взгляд - 
это шаг навстречу России».

Дмитрий Дробницкий, политолог:
 «Американские участники излучали оптимизм. 

Даже фраза «Мы не могли себе представить 
лучшего результата» прозвучала в трамповском 
бравурном стиле. Но впереди предстоит напря-
женнейшая дипломатическая работа. Надеюсь, 
что американская сторона осознает, что важно 
не только достичь договоренностей, но и во-
плотить их в жизнь таким образом, чтобы это 

устроило Россию. А это весьма непростая задача.
Отрадно, что встреча принесла первый конкретный результат - 

достигнута договоренность о восстановлении в полном формате 
дипломатических отношений. Очевидно, стоит ожидать, что в 
скором времени стороны обменяются послами».

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Кто есть кто 
в делегациях
В Эр-Рияд прилетели 
дипломаты и финансисты.

Российскую делегацию официально 
возглавил министр иностранных дел 
Сергей Лавров. Вторым «тяжелове-
сом», прилетевшим в Саудовскую Ара-
вию, стал помощник Президента 
РФ Юрий Ушаков.

В его послужном списке - работа 
в российском посольстве в Дании, 
контакты с ЕС и НАТО по линии де-
партамента общеевропейского со-
трудничества МИД, который он воз-
главлял, должность постпреда при 
ОБСЕ и замминистра иностранных 
дел. Десять лет - по 2008 год - Ушаков 
был послом России в США.

Также в составе нашей делегации 
был финансист мирового уровня, ген-
директор Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) Кирилл 
Дмитриев. Он уроженец Киева. В 
юном возрасте уехал получать об-
разование в Соединенных Штатах, 
окончил бакалавриат Стэнфорда и 
магистратуру Гарварда.

В России Дмитриев занялся круп-
ными инвестпроектами с междуна-
родным участием. Фонд, который он 
возглавляет, создало правительство 
РФ - для вложений в перспективные 
компании и привлечения иностранного 
капитала. Во время пандемии корона-
вируса фонд, например, финансиро-
вал производство российских вакцин.

После начала специальной военной 
операции на Украине Дмитриев нахо-
дится под санкциями США и других 
западных стран.

Главой американской делегации 
стал госсекретарь США Марко 
Рубио. Родился в Майами, в семье ку-
бинских эмигрантов. По образованию 
юрист. Был сенатором от Флориды. В 
2014 году поддержал антироссийские 
санкции, но сменил риторику, под-
страиваясь под Трампа.

Советнику Трампа по нацбе-
зопасности Майклу Уолтцу был 
запрещен въезд в Россию из-за его 
«ястребиной» позиции (мечтал о крахе 
нашей экономики). Он служил в аме-
риканской армии больше четверти 
века, воевал в Афганистане. Успел 
поработать и в Белом доме, давая 
администрации Буша-младшего со-
веты по борьбе с терроризмом, и в 
Пентагоне. 

Спецпосланник президента 
США Стив Уиткофф разбогател на 
недвижимости, вдохновившись приме-
ром девелопера Трампа, которого зна-
ет с юности. Они партнеры по гольфу.

Уиткофф не обладает дипломатиче-
ским опытом, но пользуется полным 
доверием американского президента, 
умеет считать деньги и вести перего-
воры в трамповском стиле. Именно 
Уиткоффа Дональд Трамп отправил 
в Москву, чтобы по договоренности 
с Кремлем забрать и увезти в США 
приговоренного к тюремному сроку за 
контрабанду наркотиков американца 
Марка Фогеля.
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Переговоры начинались напряженно. Слева направо: Стив Уиткофф, 
Марко Рубио, Майкл Уолтц, саудовский министр иностранных дел принц 
Фейсал бен Фархан, советник по нацбезопасности Саудовской Аравии 

Мусаид бен Мухаммед аль-Айбан. Напротив американцев сидят помощник 
Президента РФ Юрий Ушаков и глава МИД России Сергей Лавров. 

Чем закончилась встреча 
России и США 

в Саудовской Аравии. 
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ли то заподозрит неладное, 
то сможет остановить опера-
цию до выяснения ситуации.

При этом нужно понимать 
два нюанса. Во-первых, ли-
цо, наделенное правом «вто-
рой руки», не будет иметь 
прямого доступа к картам 
и счетам своего «подопеч-
ного» и не сможет распоря-
жаться хранящимися на них 
деньгами. Во-вторых, вла-
делец счета сможет отозвать 
доверенность на подтвержде-
ние операций. Законопроект 
сейчас готовится ко второму 
чтению.

- Для подростков этот сер-
вис тоже будет работать? Они 
в 14 лет получают паспорт, мо-
гут самостоятельно оформить 
себе карту. А это риск вовле-
чения в дропперство…

- Есть такая законодатель-
ная инициатива. Но мы не 

стали дожидаться приня-
тия закона. И уже внесли 
этот пункт в наши тре-
бования для банков. Те-
перь они должны будут 
уведомлять родителей об 
открытии карты или он-
лайн-банка подростку, а так-
же обо всех его операциях: 
покупках и переводах. Доку-
мент согласован с профиль-
ными ведомствами, рассчи-
тываем, что новое требование 
заработает осенью.

- Какой эффект дает весь 
этот комплекс мер?

- Мы уже видим, что наша 
борьба приносит плоды.

Один из критериев - сто-
имость карты дроппера на 
черном рынке. Если рань-
ше мошенники покупали ее 
в среднем за 5 - 10 тысяч ру-
блей, то сейчас цена доходит 
до 70 тысяч.

Второй показатель - мо-
шенники все чаще пытают-
ся заставить жертву передать 
им наличные, чтобы обойти 
блокировки. Вспомнить хотя 
бы последние громкие слу-
чаи обмана, когда постра-
давшие отдавали курьерам 
сумки с деньгами. То есть 
преступники пытаются вы-
вести похищенные деньги 
из периметра платежной 
инфраструктуры, где можно 
приостановить перевод. Это 
усложняет жизнь мошенни-
кам и снижает их возможно-
сти украсть деньги.

И в-третьих, банки совер-
шенствуют защитные меха-

низмы. Их эффективность 
сейчас превышает 99%.

Но все это не повод рас-
слабляться. Мошенники не 
сдаются, пытаются обходить 
блокировки.

- Каким образом?
- Сейчас активно распро-

страняется схема с токенизи-
рованными картами. Жертве 

говорят: возьми свой теле-
фон и привяжи к нему вир-
туальную карту, реквизиты 
которой сообщают мошен-
ники. Далее они под раз-
личными предлогами (на-
пример, перевод средств на 
«защищенный счет») убеж-

дают жертву внести через 
банкомат наличные. Человек 
подходит к терминалу, вместо 
обычной пластиковой карты 
прикладывает телефон, в ко-
тором «зашита» чужая вир-
туальная карта, и думает, что 
кладет деньги на свой счет. Он 
же свой телефон приложил.

Схема опасна тем, что она 
усыпляет бдительность. При 
внесении денег вы не види-
те, кто получатель. А деньги 
уходят на карту мошенника, 
которая, как правило, толь-
ко что создана. Одну жертву 
отработали, отвязали карту 
и привязали к телефону вто-
рой жертвы. И так далее по 
цепочке.

- Как с этим бороться?
- Нужно как минимум 

ограничить сумму, которую 
можно через банкомат вне-
сти наличными на токенизи-
рованную карту. Такая мера 
есть в законопроекте о пери-
оде охлаждения по кредитам 
и займам. Предполагается, 
что на такую виртуальную 
карту нельзя будет зачислить 
больше 50 тысяч рублей в те-
чение 48 часов с момента ее 
выпуска.

СТАЛИ ЖЕРТВОЙ? 
СПАСИТЕ ДРУГИХ!

- Многие жертвы не сооб-
щают о потерях. Например, 
потому что стыдно признать-
ся. Или сумма была незна-
чительной. Или думают, что 
деньги вернуть нельзя. Зачем 
еще время тратить?

- Важно все-таки сооб-
щать - и в банк, и в поли-
цию. Объясню почему.

Во-первых, вероятность 
возврата денег повысилась 
(см. графику). Закон обязал 
банки, если те не предпри-
няли необходимых мер за-
щиты, возвращать клиен-
там деньги за перевод на 
мошеннические реквизиты 
из нашей базы данных.

Во-вторых, если постра-
давшие не пишут заявле-
ний, то сведения о получа-
телях не поступают в нашу 
базу данных. Ту самую, 
которую используют все 
остальные банки, чтобы не 
допускать новых переводов 
на эти счета. Так что, ког-
да пострадавший сообщает 
банку о факте мошенниче-
ства, даже если похитили 
незначительную сумму, он 
может спасти других людей, 
которых пытаются обма-
нуть эти зло умышленники. 
А в полицию надо обра-
титься, чтобы повысить 
вероятность привлечения 
злоумышленников к ответ-
ственности.

Список 
главных 
уловок телефонных 
мошенников - 
на нашем сайте KP.RU

Зампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВ:

Мне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовы

Если все же подошли к телефону, а с вами завели речь про деньги 
или какие-то личные данные, то сразу кладите трубку. Даже 
не вступайте в разговор. Это самая простая и действенная защита.
Настоящие сотрудники банков, правоохранительных органов, 
государственных организаций никогда не запрашивают персональные 
данные, коды из СМС, пуш-уведомлений банковских приложений 
или реквизиты карты. Тем более не требуют совершить никаких 
операций с деньгами. Не важно - снять, перевести, передать. 
Так поступают только злоумышленники.
К заманчивым предложениям относитесь 
критически, проявляйте разумное недоверие.
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СОВЕТЫ «КП»
Как не отдать 

деньги жуликам
Не отвечайте на звонки с незнакомых номеров 
без необходимости (например, если не ждете вызова от 
курьера). По возможности подключите определитель. 
Их предлагают многие сотовые операторы.

Не доверяйте предложениям легкого 
заработка от неизвестных людей 
или сомнительных организаций.
Никому не передавайте
 свою карту.
Для интернет-покупок заведите 
отдельную карту и переводите на нее деньги 
непосредственно перед оплатой.

- Герман Алексан-
дрович, мы говорим 
про мошенников 
уже несколько лет. 
Но почему так много 
людей все еще попа-
даются на их уловки?

- Злоумышленники по-
стоянно совершенству-
ют легенды и способы 
воздействия. Они апел-
лируют к сильнейшим 
чувствам - страху, жад-

ности. Нажимают на са-
мые «больные кнопки»: 
«вас сейчас взламыва-
ют, надо срочно дать 
код, спасти деньги, ва-
ши близкие в беде…» 

Мошенники запугива-
ют жертву, угрожают 
ей. Они делают все, 
чтобы человек впал 
во внушаемое состоя-
ние, не дают времени 
посоветоваться и обсу-

дить с кем-то, застав-
ляют принять решение 
сразу.

Мошенники умело 
придают всему види-
мость правдоподобия. 
Допустим, схема «со-
общение от руково-
дителя». Вот имя ру-
ководителя, его фото 
в Telegram, он к тебе 
по имени-отчеству об-
ращается. А когда воз-

никло доверие, можно 
активнее управлять че-
ловеком.

И если человек попал 
под влияние злоумыш-
ленников, он сначала 
отдает им свои деньги, 
потом заемные. А даль-
ше они пытаются его 
раскрутить на продажу 
квартиры, машины, вы-
жимают до последней 
копейки.

Выжимают до последней копейки
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Современные 
аферисты - 

как вампиры. 
Им недостаточно 
просто получить 

деньги от жертвы. 
Они выжимают 
ее полностью: 

заставляют 
брать кредиты, 

продавать жилье...

КСТАТИ

с незнакомых      номеров

ПОЛЕЗНАЯ ССЫЛКА
Раздел «Грабли» на сай-

те «Финансовая культу-
ра» (проект Центробанка)

наши экономические полосы
Россия
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РАЗГОВОР О ДЕНЬГАХ - 
ЭТО «КРАСНАЯ 
ЛАМПОЧКА» ТРЕВОГИ 

- Герман Александрович, вам 
звонят мошенники? 

- Конечно. Но я не отве-
чаю на звонки с незнакомых 
номеров. 

- Они настырные. Могут на-
званивать десятки раз… Рас-
скажите о последних тенден-
циях. На что сейчас они чаще 
всего ловят наивных граждан? 

- Мошенники меняют схе-
мы регулярно, вариаций мно-
жество, и они зависят от типа 
потенциальной жертвы. На-
пример, пенсионеров просят 
якобы подтвердить трудовой 
стаж, молодым предлагают 
заманчивое предложение 
о работе, кому-то присыла-
ют поддельные налоговые 
декларации. 

Обертка меняется, но глав-
ное для телефонных мошен-
ников - получить код из СМС 
или пуш-уведомления. Для 
этого они пугают и торопят, 
говорят, что вас только что 
хотели взломать, теперь нуж-
но срочно защитить деньги. 
Долго кружат вокруг вас, 
якобы переключают между 
«Госуслугами», сотрудни-
ками банка, Следственного 
комитета, других правоохра-
нительных органов... 

Но в конце обязательно 
прозвучит, что надо спасти 
деньги и переправить их на 
какой-то безопасный или за-
щищенный счет. Это главный 
сигнал опасности, своего ро-
да «красная лампочка» тре-
воги, что нужно немедленно 
положить трубку. Мы посто-
янно говорим, но повторить 
не мешает: никаких безопас-
ных счетов для «спасения» де-
нег от мошенников в ЦБ не 
существует. 

- В последние полтора года 
принято сразу несколько за-
конов о противодействии мо-
шенникам. Есть результаты? 

- Если кратко, законы за-
работали. К примеру, с июля 
прошлого года банки обяза-
ны приостанавливать на два 
дня подозрительные перево-
ды и предупреждать клиентов 

о риске обмана. Крупные бан-
ки таким образом ежедневно 
«охлаждают» в среднем около 
20 тысяч подобных операций. 
Это происходит в том случае, 
когда перевод должен уйти 
на реквизиты из базы данных 
о мошеннических операциях, 
которую ведет ЦБ. 

К такой осмотрительности 
банки подталкивает новый 
закон. Если банк не остано-
вит подозрительный перевод 
на двое суток, то должен бу-
дет возместить клиенту по-
тери. 

ЧЕРНЫЙ СПИСОК 
В ДЕЙСТВИИ 

- А кто попадает в этот чер-
ный список? И как вы его на-
полняете? 

- Банки подключены к на-
шей базе данных и передают 
в нее информацию обо всех 
мошеннических операциях 
или попытках обмана их кли-
ентов. Туда входят реквизиты 
счетов и карт, данные о по-
лучателе похищенных денег. 

Кроме того, в нашей базе 
и системах защиты банков 
учитываются и запросы пра-
воохранительных органов, 
в которых есть информа-
ция о возможно причастных 
к хищениям денег. Только 
в 2024 году мы получили бо-
лее 155 тысяч запросов от 
МВД (подробнее - см. графи-
ку). Плюс они тоже могут 
получить сведения из нашей 
базы - в течение минуты. Эти 
данные им нужны для рас-
следования уголовных дел. 

Кстати, в черный список 
попадают и так называемые 
дропперы - посредники мо-
шенников, которые помога-
ют им обналичивать деньги. 
Как только их данные посту-
пают в базу, банки обязаны 
блокировать дропперам кар-
ты и онлайн-банкинг, что-
бы лишить их возможности 
обналичивать похищенные 
деньги.

- А сколько сейчас в черном 
списке?

- За прошлый год база дан-
ных увеличилась почти в пол-
тора раза, в ней несколько 

сотен тысяч реквизитов.
- Что происходит потом? 

Наверняка же многие из этих 
людей приходят в банки, жалу-
ются, говорят, что они не вино-
ваты. Да и ошибки, возможно, 
возникают.

- Человек может обжало-
вать включение своих рекви-
зитов в базу данных. Для это-
го он обращается или в свой 

банк, или в интернет-прием-
ную ЦБ. Но массовых жалоб 
нет, что еще раз подтвержда-
ет: это были мошенники или 
их посредники.

Более того, по большинству 
обращений (около 70%) мы 
отказали. Банки подтверди-
ли, что на реквизиты этих 
людей поступали деньги 
обманутых клиентов. Еще 
около 20% обращений - от 
людей, чьих реквизитов не 
было в базе. Карты у них бы-
ли заблокированы по другим 
причинам. И наконец, 10% 
обратившихся мы исключили 
из базы данных. В основном 
это люди, чьи персональные 
данные утекли или их похи-
тили злоумышленники из 
самых разных организаций, 
не обязательно финансовых. 
Как правило, мошенники 

оформляли на паспортные 
данные этих людей электрон-
ные кошельки по упрощен-
ной онлайн-идентификации, 
а потом использовали их для 
обмана других граждан.

- Те, кто действительно по-
пался, они могут как-то испра-
виться? А то жить без карты 
и онлайн-банка сейчас неудоб-
но…

- Срок, в течение которо-
го реквизиты человека нахо-
дятся в нашей базе, пока не 
установлен. Но мы думаем 
над тем, чтобы определить 
его. Ведь даже по уголовным 
делам предусмотрен срок по-
гашения судимости. Среди 
дропперов много молодых 
людей, которые рассчитыва-
ли на легкий заработок и не 
осознавали все риски, или их 

вовлекли по незнанию. На-
всегда усложнять им жизнь 
и запрещать пользоваться 
банковскими услугами не-
правильно.

ОХЛАДИСЬ, ПОДУМАЙ!
- Еще одна мера, которую 

ЦБ предложил осенью про-
шлого года и которая вскоре 
должна появиться, - это пери-
од охлаждения на выдачу кре-
дитов и займов. Как она будет 
работать?

- Законопроект об этом 
Госдума приняла в первом 
чтении в январе. Предпола-
гается, что период охлажде-
ния будет введен от 50 тысяч 
рублей, чтобы не осложнять 
жизнь людям, которые берут 
взаймы небольшую сумму.

Период охлаждения - это 
временной зазор между за-

ключением договора и мо-
ментом перечисления де-
нег человеку на карту. Если 
берется заем от 50 тысяч до 
200 тысяч, период охлажде-
ния составит 4 часа. Свыше 
200 тысяч рублей - два дня.

За это время человек смо-
жет взвесить риски и оду-
маться - это особенно важ-
но, когда заемщик находится 
под влиянием телефонных 
мошенников. Он с большей 
вероятностью успеет посо-
ветоваться с родственника-
ми, близкими, просто прий-
ти в себя. Телефон выключит 
в какой-то момент. Может 
быть, зайдет в интернет (см. 
«Полезная ссылка»), увидит 
такую схему и поймет, в чем 
дело, или сам позвонит в свой 
банк. Выяснит, что вся эта 
история придумана от начала 
до конца.

Конечно, период охлажде-
ния - это не стопроцентная 
защита, но, думаю, вполне 
эффективная мера.

- А есть статистика, много ли 
жертв оформляют еще и креди-
ты на себя и передают деньги 
мошенникам?

- По нашим оценкам, око-
ло 40% похищенного - это 
кредитные деньги. Поэтому 
здесь важно ускорить обмен 
информацией между креди-
торами и бюро кредитных 
историй, чтобы все проис-
ходило в онлайн-режиме. 
Тогда мошенники не смогут 
взять кредит на одну и ту же 
жертву сразу в нескольких 
банках или микрофинансо-
вых организациях. Такая мера 
включена в законопроект. Он 
должен быть принят в бли-
жайшее время. А вступит 
в силу через полгода после 
подписания президентом.

«ВТОРАЯ РУКА» 
И РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОНТРОЛЬ

- В ЦБ предлагали ввести 
сервис «второй руки». Что это 
такое?

- Суть этого предложения - 
что люди смогут положить-
ся на помощь близкого че-
ловека. Клиент банка может 
назначить доверенное лицо 
для подтверждения отдель-
ных операций. Например, для 
переводов или снятия круп-
ной суммы наличными.

Это делается для людей, ко-
торые не уверены в том, что 
могут распознать мошенника. 
Тогда при попытке перево-
да или обналичивания банк 
запросит подтверждение 
от доверенного лица. И ес-

Зампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВ:

Мне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовы
Евгений БЕЛЯКОВ

Сто миллионов рублей. Столько финансовые мошенники выма-
нивают у россиян каждый день. И это лишь официальные данные. 
В прошлом году заработал закон, который позволит огра-
ничить потери. Сотовые операторы блокируют подозри-
тельные номера, банки приостанавливают платежи и за-
мораживают счета. Но преступники все равно находят 
ключики к нашим копилкам.

Как ЦБ борется с вездесущими мошенни-
ками? Что делать, чтобы не попасться 
на хитроумные уловки? На эти и другие 
вопросы в эксклюзивном интервью «КП» 
ответил Герман ЗУБАРЕВ, замести-
тель председателя Банка России.
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• Банки 
предотвратили 46 млн переводов 
на общую сумму 9,2 трлн рублей;
•  от МВД поступило более 155 тысяч 
запросов по поводу мошеннических операций;
•  ЦБ направил в Генпрокуратуру 
информацию о 39 тысячах 
мошеннических сайтов для блокировки;
• ЦБ сообщил операторам связи о 172 тысячах 
подозрительных телефонных номеров.

КОНКРЕТНО СКОЛЬКО 
АФЕРИСТЫ
ВОРУЮТ У РОССИЯН

Период  Объем хищений   Сколько банки
 (млрд руб.)  вернули (в %)
• I квартал 2024 года  4,3 млрд  7,7%
• II квартал 2024 года  4,8 млрд  6,1%
• III квартал 2024 года*  9,3 млрд 11,9%

*С середины 
прошлого 
года в ЦБ 
поступает 
информация 
не только
о мошенниках, 
на которых люди 
пожаловались 
в банки, но 
и о злоумышленниках, 
на которых люди 
подали заявление 
в МВД, не обращаясь 
при этом в банк. 
Этим в том числе 
объясняется 
резкий рост цифр, 
отражающих 
объем хищений 
в третьем 
квартале 
2024 года.

БОРЬБА 
СО ЗЛОУМЫШЛЕННИКАМИ 

В ЦИФРАХ

По данным
ЦБ 

за 9 месяцев 
2024 года.

с незнакомых      номеров
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ли то заподозрит неладное, 
то сможет остановить опера-
цию до выяснения ситуации.

При этом нужно понимать 
два нюанса. Во-первых, ли-
цо, наделенное правом «вто-
рой руки», не будет иметь 
прямого доступа к картам 
и счетам своего «подопеч-
ного» и не сможет распоря-
жаться хранящимися на них 
деньгами. Во-вторых, вла-
делец счета сможет отозвать 
доверенность на подтвержде-
ние операций. Законопроект 
сейчас готовится ко второму 
чтению.

- Для подростков этот сер-
вис тоже будет работать? Они 
в 14 лет получают паспорт, мо-
гут самостоятельно оформить 
себе карту. А это риск вовле-
чения в дропперство…

- Есть такая законодатель-
ная инициатива. Но мы не 

стали дожидаться приня-
тия закона. И уже внесли 
этот пункт в наши тре-
бования для банков. Те-
перь они должны будут 
уведомлять родителей об 
открытии карты или он-
лайн-банка подростку, а так-
же обо всех его операциях: 
покупках и переводах. Доку-
мент согласован с профиль-
ными ведомствами, рассчи-
тываем, что новое требование 
заработает осенью.

- Какой эффект дает весь 
этот комплекс мер?

- Мы уже видим, что наша 
борьба приносит плоды.

Один из критериев - сто-
имость карты дроппера на 
черном рынке. Если рань-
ше мошенники покупали ее 
в среднем за 5 - 10 тысяч ру-
блей, то сейчас цена доходит 
до 70 тысяч.

Второй показатель - мо-
шенники все чаще пытают-
ся заставить жертву передать 
им наличные, чтобы обойти 
блокировки. Вспомнить хотя 
бы последние громкие слу-
чаи обмана, когда постра-
давшие отдавали курьерам 
сумки с деньгами. То есть 
преступники пытаются вы-
вести похищенные деньги 
из периметра платежной 
инфраструктуры, где можно 
приостановить перевод. Это 
усложняет жизнь мошенни-
кам и снижает их возможно-
сти украсть деньги.

И в-третьих, банки совер-
шенствуют защитные меха-

низмы. Их эффективность 
сейчас превышает 99%.

Но все это не повод рас-
слабляться. Мошенники не 
сдаются, пытаются обходить 
блокировки.

- Каким образом?
- Сейчас активно распро-

страняется схема с токенизи-
рованными картами. Жертве 

говорят: возьми свой теле-
фон и привяжи к нему вир-
туальную карту, реквизиты 
которой сообщают мошен-
ники. Далее они под раз-
личными предлогами (на-
пример, перевод средств на 
«защищенный счет») убеж-

дают жертву внести через 
банкомат наличные. Человек 
подходит к терминалу, вместо 
обычной пластиковой карты 
прикладывает телефон, в ко-
тором «зашита» чужая вир-
туальная карта, и думает, что 
кладет деньги на свой счет. Он 
же свой телефон приложил.

Схема опасна тем, что она 
усыпляет бдительность. При 
внесении денег вы не види-
те, кто получатель. А деньги 
уходят на карту мошенника, 
которая, как правило, толь-
ко что создана. Одну жертву 
отработали, отвязали карту 
и привязали к телефону вто-
рой жертвы. И так далее по 
цепочке.

- Как с этим бороться?
- Нужно как минимум 

ограничить сумму, которую 
можно через банкомат вне-
сти наличными на токенизи-
рованную карту. Такая мера 
есть в законопроекте о пери-
оде охлаждения по кредитам 
и займам. Предполагается, 
что на такую виртуальную 
карту нельзя будет зачислить 
больше 50 тысяч рублей в те-
чение 48 часов с момента ее 
выпуска.

СТАЛИ ЖЕРТВОЙ? 
СПАСИТЕ ДРУГИХ!

- Многие жертвы не сооб-
щают о потерях. Например, 
потому что стыдно признать-
ся. Или сумма была незна-
чительной. Или думают, что 
деньги вернуть нельзя. Зачем 
еще время тратить?

- Важно все-таки сооб-
щать - и в банк, и в поли-
цию. Объясню почему.

Во-первых, вероятность 
возврата денег повысилась 
(см. графику). Закон обязал 
банки, если те не предпри-
няли необходимых мер за-
щиты, возвращать клиен-
там деньги за перевод на 
мошеннические реквизиты 
из нашей базы данных.

Во-вторых, если постра-
давшие не пишут заявле-
ний, то сведения о получа-
телях не поступают в нашу 
базу данных. Ту самую, 
которую используют все 
остальные банки, чтобы не 
допускать новых переводов 
на эти счета. Так что, ког-
да пострадавший сообщает 
банку о факте мошенниче-
ства, даже если похитили 
незначительную сумму, он 
может спасти других людей, 
которых пытаются обма-
нуть эти зло умышленники. 
А в полицию надо обра-
титься, чтобы повысить 
вероятность привлечения 
злоумышленников к ответ-
ственности.

Список 
главных 
уловок телефонных 
мошенников - 
на нашем сайте KP.RU

Зампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВ:

Мне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовы

Если все же подошли к телефону, а с вами завели речь про деньги 
или какие-то личные данные, то сразу кладите трубку. Даже 
не вступайте в разговор. Это самая простая и действенная защита.
Настоящие сотрудники банков, правоохранительных органов, 
государственных организаций никогда не запрашивают персональные 
данные, коды из СМС, пуш-уведомлений банковских приложений 
или реквизиты карты. Тем более не требуют совершить никаких 
операций с деньгами. Не важно - снять, перевести, передать. 
Так поступают только злоумышленники.
К заманчивым предложениям относитесь 
критически, проявляйте разумное недоверие.
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СОВЕТЫ «КП»
Как не отдать 

деньги жуликам
Не отвечайте на звонки с незнакомых номеров 
без необходимости (например, если не ждете вызова от 
курьера). По возможности подключите определитель. 
Их предлагают многие сотовые операторы.

Не доверяйте предложениям легкого 
заработка от неизвестных людей 
или сомнительных организаций.
Никому не передавайте
 свою карту.
Для интернет-покупок заведите 
отдельную карту и переводите на нее деньги 
непосредственно перед оплатой.

- Герман Алексан-
дрович, мы говорим 
про мошенников 
уже несколько лет. 
Но почему так много 
людей все еще попа-
даются на их уловки?

- Злоумышленники по-
стоянно совершенству-
ют легенды и способы 
воздействия. Они апел-
лируют к сильнейшим 
чувствам - страху, жад-

ности. Нажимают на са-
мые «больные кнопки»: 
«вас сейчас взламыва-
ют, надо срочно дать 
код, спасти деньги, ва-
ши близкие в беде…» 

Мошенники запугива-
ют жертву, угрожают 
ей. Они делают все, 
чтобы человек впал 
во внушаемое состоя-
ние, не дают времени 
посоветоваться и обсу-

дить с кем-то, застав-
ляют принять решение 
сразу.

Мошенники умело 
придают всему види-
мость правдоподобия. 
Допустим, схема «со-
общение от руково-
дителя». Вот имя ру-
ководителя, его фото 
в Telegram, он к тебе 
по имени-отчеству об-
ращается. А когда воз-

никло доверие, можно 
активнее управлять че-
ловеком.

И если человек попал 
под влияние злоумыш-
ленников, он сначала 
отдает им свои деньги, 
потом заемные. А даль-
ше они пытаются его 
раскрутить на продажу 
квартиры, машины, вы-
жимают до последней 
копейки.

Выжимают до последней копейки
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Современные 
аферисты - 

как вампиры. 
Им недостаточно 
просто получить 

деньги от жертвы. 
Они выжимают 
ее полностью: 

заставляют 
брать кредиты, 

продавать жилье...

КСТАТИ

с незнакомых      номеров

ПОЛЕЗНАЯ ССЫЛКА
Раздел «Грабли» на сай-

те «Финансовая культу-
ра» (проект Центробанка)

наши экономические полосы
Россия
www.kp.ru6 19.02.2025 НЭП: 

РАЗГОВОР О ДЕНЬГАХ - 
ЭТО «КРАСНАЯ 
ЛАМПОЧКА» ТРЕВОГИ 

- Герман Александрович, вам 
звонят мошенники? 

- Конечно. Но я не отве-
чаю на звонки с незнакомых 
номеров. 

- Они настырные. Могут на-
званивать десятки раз… Рас-
скажите о последних тенден-
циях. На что сейчас они чаще 
всего ловят наивных граждан? 

- Мошенники меняют схе-
мы регулярно, вариаций мно-
жество, и они зависят от типа 
потенциальной жертвы. На-
пример, пенсионеров просят 
якобы подтвердить трудовой 
стаж, молодым предлагают 
заманчивое предложение 
о работе, кому-то присыла-
ют поддельные налоговые 
декларации. 

Обертка меняется, но глав-
ное для телефонных мошен-
ников - получить код из СМС 
или пуш-уведомления. Для 
этого они пугают и торопят, 
говорят, что вас только что 
хотели взломать, теперь нуж-
но срочно защитить деньги. 
Долго кружат вокруг вас, 
якобы переключают между 
«Госуслугами», сотрудни-
ками банка, Следственного 
комитета, других правоохра-
нительных органов... 

Но в конце обязательно 
прозвучит, что надо спасти 
деньги и переправить их на 
какой-то безопасный или за-
щищенный счет. Это главный 
сигнал опасности, своего ро-
да «красная лампочка» тре-
воги, что нужно немедленно 
положить трубку. Мы посто-
янно говорим, но повторить 
не мешает: никаких безопас-
ных счетов для «спасения» де-
нег от мошенников в ЦБ не 
существует. 

- В последние полтора года 
принято сразу несколько за-
конов о противодействии мо-
шенникам. Есть результаты? 

- Если кратко, законы за-
работали. К примеру, с июля 
прошлого года банки обяза-
ны приостанавливать на два 
дня подозрительные перево-
ды и предупреждать клиентов 

о риске обмана. Крупные бан-
ки таким образом ежедневно 
«охлаждают» в среднем около 
20 тысяч подобных операций. 
Это происходит в том случае, 
когда перевод должен уйти 
на реквизиты из базы данных 
о мошеннических операциях, 
которую ведет ЦБ. 

К такой осмотрительности 
банки подталкивает новый 
закон. Если банк не остано-
вит подозрительный перевод 
на двое суток, то должен бу-
дет возместить клиенту по-
тери. 

ЧЕРНЫЙ СПИСОК 
В ДЕЙСТВИИ 

- А кто попадает в этот чер-
ный список? И как вы его на-
полняете? 

- Банки подключены к на-
шей базе данных и передают 
в нее информацию обо всех 
мошеннических операциях 
или попытках обмана их кли-
ентов. Туда входят реквизиты 
счетов и карт, данные о по-
лучателе похищенных денег. 

Кроме того, в нашей базе 
и системах защиты банков 
учитываются и запросы пра-
воохранительных органов, 
в которых есть информа-
ция о возможно причастных 
к хищениям денег. Только 
в 2024 году мы получили бо-
лее 155 тысяч запросов от 
МВД (подробнее - см. графи-
ку). Плюс они тоже могут 
получить сведения из нашей 
базы - в течение минуты. Эти 
данные им нужны для рас-
следования уголовных дел. 

Кстати, в черный список 
попадают и так называемые 
дропперы - посредники мо-
шенников, которые помога-
ют им обналичивать деньги. 
Как только их данные посту-
пают в базу, банки обязаны 
блокировать дропперам кар-
ты и онлайн-банкинг, что-
бы лишить их возможности 
обналичивать похищенные 
деньги.

- А сколько сейчас в черном 
списке?

- За прошлый год база дан-
ных увеличилась почти в пол-
тора раза, в ней несколько 

сотен тысяч реквизитов.
- Что происходит потом? 

Наверняка же многие из этих 
людей приходят в банки, жалу-
ются, говорят, что они не вино-
ваты. Да и ошибки, возможно, 
возникают.

- Человек может обжало-
вать включение своих рекви-
зитов в базу данных. Для это-
го он обращается или в свой 

банк, или в интернет-прием-
ную ЦБ. Но массовых жалоб 
нет, что еще раз подтвержда-
ет: это были мошенники или 
их посредники.

Более того, по большинству 
обращений (около 70%) мы 
отказали. Банки подтверди-
ли, что на реквизиты этих 
людей поступали деньги 
обманутых клиентов. Еще 
около 20% обращений - от 
людей, чьих реквизитов не 
было в базе. Карты у них бы-
ли заблокированы по другим 
причинам. И наконец, 10% 
обратившихся мы исключили 
из базы данных. В основном 
это люди, чьи персональные 
данные утекли или их похи-
тили злоумышленники из 
самых разных организаций, 
не обязательно финансовых. 
Как правило, мошенники 

оформляли на паспортные 
данные этих людей электрон-
ные кошельки по упрощен-
ной онлайн-идентификации, 
а потом использовали их для 
обмана других граждан.

- Те, кто действительно по-
пался, они могут как-то испра-
виться? А то жить без карты 
и онлайн-банка сейчас неудоб-
но…

- Срок, в течение которо-
го реквизиты человека нахо-
дятся в нашей базе, пока не 
установлен. Но мы думаем 
над тем, чтобы определить 
его. Ведь даже по уголовным 
делам предусмотрен срок по-
гашения судимости. Среди 
дропперов много молодых 
людей, которые рассчитыва-
ли на легкий заработок и не 
осознавали все риски, или их 

вовлекли по незнанию. На-
всегда усложнять им жизнь 
и запрещать пользоваться 
банковскими услугами не-
правильно.

ОХЛАДИСЬ, ПОДУМАЙ!
- Еще одна мера, которую 

ЦБ предложил осенью про-
шлого года и которая вскоре 
должна появиться, - это пери-
од охлаждения на выдачу кре-
дитов и займов. Как она будет 
работать?

- Законопроект об этом 
Госдума приняла в первом 
чтении в январе. Предпола-
гается, что период охлажде-
ния будет введен от 50 тысяч 
рублей, чтобы не осложнять 
жизнь людям, которые берут 
взаймы небольшую сумму.

Период охлаждения - это 
временной зазор между за-

ключением договора и мо-
ментом перечисления де-
нег человеку на карту. Если 
берется заем от 50 тысяч до 
200 тысяч, период охлажде-
ния составит 4 часа. Свыше 
200 тысяч рублей - два дня.

За это время человек смо-
жет взвесить риски и оду-
маться - это особенно важ-
но, когда заемщик находится 
под влиянием телефонных 
мошенников. Он с большей 
вероятностью успеет посо-
ветоваться с родственника-
ми, близкими, просто прий-
ти в себя. Телефон выключит 
в какой-то момент. Может 
быть, зайдет в интернет (см. 
«Полезная ссылка»), увидит 
такую схему и поймет, в чем 
дело, или сам позвонит в свой 
банк. Выяснит, что вся эта 
история придумана от начала 
до конца.

Конечно, период охлажде-
ния - это не стопроцентная 
защита, но, думаю, вполне 
эффективная мера.

- А есть статистика, много ли 
жертв оформляют еще и креди-
ты на себя и передают деньги 
мошенникам?

- По нашим оценкам, око-
ло 40% похищенного - это 
кредитные деньги. Поэтому 
здесь важно ускорить обмен 
информацией между креди-
торами и бюро кредитных 
историй, чтобы все проис-
ходило в онлайн-режиме. 
Тогда мошенники не смогут 
взять кредит на одну и ту же 
жертву сразу в нескольких 
банках или микрофинансо-
вых организациях. Такая мера 
включена в законопроект. Он 
должен быть принят в бли-
жайшее время. А вступит 
в силу через полгода после 
подписания президентом.

«ВТОРАЯ РУКА» 
И РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОНТРОЛЬ

- В ЦБ предлагали ввести 
сервис «второй руки». Что это 
такое?

- Суть этого предложения - 
что люди смогут положить-
ся на помощь близкого че-
ловека. Клиент банка может 
назначить доверенное лицо 
для подтверждения отдель-
ных операций. Например, для 
переводов или снятия круп-
ной суммы наличными.

Это делается для людей, ко-
торые не уверены в том, что 
могут распознать мошенника. 
Тогда при попытке перево-
да или обналичивания банк 
запросит подтверждение 
от доверенного лица. И ес-

Зампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВ:

Мне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовы
Евгений БЕЛЯКОВ

Сто миллионов рублей. Столько финансовые мошенники выма-
нивают у россиян каждый день. И это лишь официальные данные. 
В прошлом году заработал закон, который позволит огра-
ничить потери. Сотовые операторы блокируют подозри-
тельные номера, банки приостанавливают платежи и за-
мораживают счета. Но преступники все равно находят 
ключики к нашим копилкам.

Как ЦБ борется с вездесущими мошенни-
ками? Что делать, чтобы не попасться 
на хитроумные уловки? На эти и другие 
вопросы в эксклюзивном интервью «КП» 
ответил Герман ЗУБАРЕВ, замести-
тель председателя Банка России.
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• Банки 
предотвратили 46 млн переводов 
на общую сумму 9,2 трлн рублей;
•  от МВД поступило более 155 тысяч 
запросов по поводу мошеннических операций;
•  ЦБ направил в Генпрокуратуру 
информацию о 39 тысячах 
мошеннических сайтов для блокировки;
• ЦБ сообщил операторам связи о 172 тысячах 
подозрительных телефонных номеров.

КОНКРЕТНО СКОЛЬКО 
АФЕРИСТЫ
ВОРУЮТ У РОССИЯН

Период  Объем хищений   Сколько банки
 (млрд руб.)  вернули (в %)
• I квартал 2024 года  4,3 млрд  7,7%
• II квартал 2024 года  4,8 млрд  6,1%
• III квартал 2024 года*  9,3 млрд 11,9%

*С середины 
прошлого 
года в ЦБ 
поступает 
информация 
не только
о мошенниках, 
на которых люди 
пожаловались 
в банки, но 
и о злоумышленниках, 
на которых люди 
подали заявление 
в МВД, не обращаясь 
при этом в банк. 
Этим в том числе 
объясняется 
резкий рост цифр, 
отражающих 
объем хищений 
в третьем 
квартале 
2024 года.

БОРЬБА 
СО ЗЛОУМЫШЛЕННИКАМИ 

В ЦИФРАХ

По данным
ЦБ 

за 9 месяцев 
2024 года.

с незнакомых      номеров
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Ярослав КОРОБАТОВ

Вчера отмечали 
Всемирный день пельменей. 
Было вкусно. Разбираем 
с врачом-диетологом 
свойства традиционного 
русского кушанья.

На наши вопросы отвечала Юлия 
Чехонина, кандидат медицинских наук, 
старший научный сотрудник ФГБУН 
«ФИЦ питания и биотехнологии».

 
Правда ли, что это 
не самая здоровая еда?

Скептики говорят: в этом блюде 
только мука и мясо - от такого со-
четания быстро набираешь вес. По-
этому пельмени - это «неправильное 
питание».

- На самом деле мука и мясо не име-
ют прямого отношения к набору ве-
са, - говорит Юлия Чехонина. - Это 
натуральные, полезные продукты. 
Пельмени относят к сбалансиро-
ванным продуктам, потому что рас-
тительный белок муки и животные 
белки мяса дают выгодный амино-
кислотный состав готового блюда. 
Поэтому причиной лишних кило-
граммов может стать разве что не-
контролируемое употребление этой 
вкуснятины. Даже если вы худеете, 
пачка пельменей в холодильнике ни-
когда не помешает. Только сдвинь-
те пельменную церемонию с вечера 
на утро, и вы получите практически 
идеальный завтрак: быстро готовят-
ся и насыщают организм белками и 
углеводами. Важно стремиться, что-
бы порция за один прием пищи не 
превышала 500 ккал. В 100 граммах 
пельменей содержится примерно 
220 ккалорий. Таким образом, пор-
ции в 200 граммов вполне достаточ-

но, чтобы насытиться утром, когда 
аппетит еще не разгулялся. В то же 
время такой завтрак не помешает вам 
держать вес под контролем. 

 
Это блюдо придумали 
наши предки, занятые 

тяжелым физическим трудом. 
Для офисных работников 
оно не годится?

Это тоже миф, считает доктор 
Чехонина. Просто если вы заняты 
тяжелым физическим трудом, то 
можете позволить себе такие блюда 
чаще. А если у вас малоподвижный 
образ жизни, то пельмени остаются 
в вашем рационе, но не могут быть 
ежедневным блюдом. Кроме того, 
существуют способы снизить их ка-
лорийность:

 � Медвежью услугу могут оказы-
вать добавки: если вы сдабриваете 
еду маслом, сметаной или майоне-
зом, то увеличиваете нажористость. 
В составе пельменей и так достаточно 
жира - около 15% на 100 граммов. Но 
если перейти на томатные соусы, то 
питательность существенно не уве-
личится, потому что в них нет жира.

 � Еще один способ снизить калорий-
ность - есть с бульоном. Тогда вы бы-
стрее насытитесь, но съедите меньше 
пельменей - остальной объем в же-
лудке займет бульон, который имеет 

минимальную калорийность.
� Если вы лепите са-
ми, то можете вы-

брать диетический вариант, пуская на 
фарш сорта мяса с невысоким содер-
жанием жира: постную говядину или 
говядину в сочетании с нежирными 

сортами свинины.

Что будет, если есть их 
каждый день, как это часто 
делают холостяки и студенты?

На массу тела молодых людей, ко-
торые ведут активный образ жизни, 
такая «диета» может и не повлиять, но 
монотонное, однообразное питание 
несет другие риски. 

- Такой рацион будет дефицитным 
по целому ряду витаминов и макро- 
и микроэлементов, - рассказывает 
Юлия Чехонина. - Мясо, конечно, 
это хороший источник полноцен-
ного белка, ряда витаминов группы 
В, а также важных микроэлементов, 
например, железа. Но даже железа в 
100 граммах пельменей лишь око-
ло 13% от рекомендуемой суточной 
нормы. 

На «пельменной диете» вам будет 
не хватать клетчатки, витамина С, Е, 
D и А. Длительный недостаток вита-

минов и минеральных элементов 
может привести к соответ-

ствующему заболеванию. 
Например, дефицит же-

леза опасен анемией, 
дефицит кальция - 
остеопорозом.

Поэтому если ви-
новники Всемирно-

го дня частые гости на 
вашем столе, то их не-

пременным спутником 
должны быть овощи. 
Например, овощной 

салат - незамени-
мый источник 
пищевых воло-
кон, витаминов 
и микроэлемен-

тов. Не забывай-

те, что питание должно быть разно-
образным. Если вы лепите сами, то 
можете добавлять в фарш, например, 
тертый сырой картофель или мор-
ковь. Так можно регулировать кало-
рийность и увеличивать количество 
полезных компонентов (в случае с 
морковкой это еще пищевые волокна 
и каротиноиды).

 
Магазинные пельмени 
настолько отличаются 

от домашних, 
что это два разных блюда?

- Так нельзя сказать, - не соглас-
на Юлия Чехонина. - Конечно, для 
домашних пельменей мы можем вы-
брать более качественное и менее 
жирное мясо. Но на самом деле про-
изводители предлагают настолько 
широкий выбор ассортимента, что 
каждый может выбрать то, что ему 
нравится больше. Сегодня в магази-
не можно найти образцы, которые 
не уступают шедеврам домашней 
лепки. Понятно, что качественный 
продукт стоит дороже, но ориенти-
роваться в первую очередь стоит не 
на цену (хотя это тоже играет роль), 
а на состав и пищевую ценность. 
Мы можем выбрать те пельмени, где 
поменьше жира и побольше говяди-
ны. Кому-то нравится присутствие 
растительного белка, кому-то - нет. 
Добросовестный производитель все 
эти детали рецепта отражает на упа-
ковке. 

 
Если они долго 
лежат в морозилке, 

то вымораживаются и теряют 
полезные свойства?

При правильном хранении (замо-
розка при температуре ниже нуля) 
пельмени ничего не теряют, уверена 
врач-диетолог. Важно не допускать 
повторного замораживания. Это мо-
жет привести к развитию гнилост-
ных микроорганизмов, которые мо-
гут стать причиной отравления. Если 
пельмени разморозились, их нужно 
срочно (в течение суток) отваривать 
и подавать к столу.

Идея готовить кусочки мяса, 
завернутые в тесто, завладела 
массами по всему миру еще за-
долго до того, как это сделали 
идеалы марксизма-ленинизма. 
Поэтому пельменная культура 
уверенно шагает по планете. От-
личие только в деталях: разные 
начинки, рецептура теста, способ 
приготовления и манера лепки.

Например, бурятские буузы и 
узбекские манты не отваривают-
ся, а готовятся на пару. В муку 
для итальянских равиоли добав-
ляют желтки и оливковое масло 
(тесто для пельменей делают из 
простой комбинации муки и во-
ды). Грузинские хинкали готовят-

ся таким образом, 
чтобы внутри обра-
зовалось большое 
количество мясно-
го сока - поэтому их 
едят руками (как и ки-
тайские баоцзы). В начинку 
для японских гедза добавляют 
тертый имбирь и пекинскую капу-
сту. Как видим, пельменная иде-
ология - это платформа, которая 
объединяет кухни народов мира. 
Поэтому Всемирный день пельме-
ней не возбраняется отмечать и 
тем, кто ставит в центр кулинар-
ной вселенной хинкали, равиоли 
или любое другое родственное 
блюдо.

Приятного аппетита

 � А КАК У НИХ?

Правда и мифы 
о главном 
национальном 
блюде
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В пельменях, 
как в сказках Пушкина, 
заключен русский дух. 

Для иностранцев 
отведать пельменей - 

самый простой 
и вкусный способ 

хотя бы отчасти 
понять русскую 

душу. 

Каждый народ заслуживает 
свое блюдо из фарша и теста ХИНКАЛИ

БУУЗЫ

РАВИОЛИ

ГЕДЗА

5 мифов о здоровом 
питании, которым 
не стоит верить: 
хлебцы, суперфуды и «вред» 
красного мяса
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Дразнилки, обидные про-
звища… Все через это про-
ходят. Но одни дети могут 
отшутиться или поста-
вить на место обидчика, 
а другие нет.

И вот тогда дразнят 
еще яростнее, а взрос-
лые отмахиваются: мол, 
ерунда, сам должен 
справиться. Не бьют же!

А вот и не ерунда. Даже
безобидные насмешки 
уничтожают самооценку и 
могут привести к психоло-
гическим проблемам - неуве-
ренности в себе, самоедству, 
склонности к депрессии, ри-
ску ввязаться в абьюзивные 
отношения (когда партнер 
тебя подавляет или держит в 
страхе). Так что, если ребенок 
пришел с жалобой, окажите 
поддержку. Вот что советует 
Светлана КУЗНЕЦОВА, пси-
холог, руководитель методиче-
ского отдела Академии Ukids.

ДЕЛО НЕ В ТЕБЕ
- Дети часто принимают 

оскорбления на свой счет. 
«У меня и вправду курносый 
нос, и в этом вся проблема» 
или «У меня есть веснушки, 
как с ними жить», - говорит 
эксперт. - Поэтому первым 
делом нужно объяснить ре-
бенку: в том, что тебя драз-
нят, твоей вины нет.

Младшеклассники так 
внимание привлекают (дер-
нул за косичку понравившу-
юся девочку). Школьники 
постарше часто обижают 
ради самоутверждения. Или 
просто от скуки.

ТЕХНИКИ 
РЕАГИРОВАНИЯ

Задиры ждут от жертвы 
оправданий, слез, страха, 
злости. Их нужно сбить с тол-
ку. Вот что хорошо работает:

Частичное согласие. 
Сначала говоришь спо-

койное «да», потом коммен-
тарий, который тебя самого 
не обесценивает.

 � «Ты одеваешься как 
бомж». � «Да, не все пони-
мают мои футболки».

 � «Эй, коротышка!» � «Да, у 
меня небольшой рост. Как у 
многих великих людей».

Комплимент. Цель не 
умаслить обидчика, а 

переключить внимание. Го-
ворится спокойно, с серьез-
ным лицом.

 � «Жираф идет!» � «Хочу 
похвалить твою наблюда-
тельность. Мой рост дей-
ствительно метр пятьдесят» 
(когда все вокруг до 130 см 
еле дотягивают).

 � «Ты тормоз». � «Отлич-
но выговариваешь звук 'р', 
молодец».

Уточняющие вопросы.
«Танька втюрилась в 

Макса!» � «Давно ты сле-
дишь за моей личной жиз-
нью?», «Что про меня нового 
расскажешь?»

Смещение фокуса вни-
мания. Выручит, когда 

дразнят жестами. Тебе сред-
ний палец показывают, а ты 
в ответ: «Слушай, а ты палец 
в детстве не ломал? Почему 
он такой кривой?» Или за-
дира попой крутит, а ты ему: 
«Когда ты так делаешь, у тебя 

карман смешно оттопыри-
вается».

Короткий невозмутимый 
ответ, сказанный твердо, 
глядя в глаза.

 � «Мы с такими не дру-
жим!» � «Ну и что?»

 � «Ты лох!» � «Я ухожу». 
Развернуться и уйти.

! Важно не просто рас-
сказать о техниках, но и 

потренироваться с ребен-
ком произносить ответные 
фразы.

!! Техники работают, толь-
ко если ребенок чувствует 

внутреннюю уверенность. А 
она появляется не от заучи-
вания фраз, а из опыта ро-
дительской защиты. Когда 
мама вместо упреков сочув-
ствует. И не отчитывает при 
учительнице. А еще умение 
защищать свои границы по-
является у ребенка, когда до-
ма его границы уважают даже 
в мелочах: стучат, если хотят 
зайти в детскую, не читают 
втихаря его соцсети и т. д.

А ЕСЛИ ДАТЬ ОТПОР
МЕШАЮТ ЭМОЦИИ?

В моменте действительно 
может парализовать страх 
или нахлынет злость. Тут уж 
не до остроумия. Попробуй-
те техники саморегуляции - 
дыхательные упражнения 
и визуализацию. Их можно 
найти в интернете.

Проверьте все на себе, 
потом покажите ребенку, 
потренируйтесь вместе. 
Расскажите о своем опыте 

применения: «Знаешь, вче-
ра на работе я очень разо-
злился. Мне хотелось рвать 
и метать, но я понимал, что 
нужно успокоиться. И вот 
что я сделал...»

Учитывайте: то, что подо-
шло вам, может не подойти 
ребенку. И наоборот. И это 
нормально. Нужно пробо-
вать и выбирать.

КОГДА ПОРА 
ВМЕШИВАТЬСЯ

Следите за эмоциональ-
ным состоянием ребенка: ты 
как сегодня - справляешь-
ся? Постарайтесь понять, 
что происходит в школе: а он 
что? А ты что? А учитель что? 
Если ребенок «не вывозит», 
разрешите прогулять школу 
день-другой, чтобы выдо-
хнул. Поговорите с учителем.

Если дошло до физичес-
кого воздействия (толкают, 
пинают, портят вещи, от-
бирают телефон, бьют), ни-
какие техники не помогут. 
Вмешиваться однозначно! А 
с ребенком проговорить ал-
горитм: уходи от источника 
опасности, держись ближе 
к взрослым и подальше от 
мест, которые плохо просма-

триваются (под лестницей, 
во дворе за кустами…), рас-
скажи родителям.

- Дети часто молчат, боясь 
прослыть стукачом. Как быть?

- Забота о безопасности - 
это не стукачество. А чтобы 
ребенку было проще, пред-
ложите использовать форму-
лировку: «Я не рассказываю 
о том, что происходит в шко-
ле, а сообщаю о неприятном 
инциденте», - посоветовала 
Светлана Кузнецова.

- Есть ли смысл записывать 
на телефон дразнилки для до-
казательства?

- Для разрешения кон-
фликта достаточно рассказа 
ребенка и факта обращения 
за помощью. А вот съемку 
вести не советую. Это может 
усилить агрессию обидчика. 
Да и ребенок, хватающийся 
чуть что за телефон, лиша-
ет себя возможности улуч-
шить отношения с ребятами. 
У детей ведь часто бывает: 
сегодня враги, а через пол-
года - лучшие друзья. А глав-
ное - ребенку важно уметь 
выдерживать конфликт, чув-
ствовать, что он может быть 
хозяином положения. Это 
важный этап взросления.

Педсовет

� КАК НЕ НАДО

Вредные советы
Родители часто говорят это детям, не подумав.

«Ты слабак, что ли?»
Это миф, что травят только беззащит-ных и робких. Дети могут цепляться к внешности, неблагозвучной фамилии, необычному хобби. А если ребенок в чем-то лучше других, гнобят из зависти.

«Не обращай внимания»
Игнор может еще больше раззадорить обидчиков. Да и не у всех получится со-хранять спокойствие.

«Тресни его - сразу отстанет»А если ваш треснет и нос обидчику сломает? Постановка на учет, судебная тяжба, компен-сация лечения пострадавшему - вам это надо? А если обидчик окажется сильнее и в ответ накостыляет вашему? То-то же.
«Покажешь, кто обижает - уши надеру»Такие разборки окончательно подорвут авторитет ре-бенка. А родителю могут грозить вполне взрослыми про-блемами с полицией.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Как защитить 
ребенка от насмешек 

одноклассников.

многих великих людей».

умаслить обидчика, а 
переключить внимание. Го-

умаслить обидчика, а 
переключить внимание. Го-

Сначала говоришь спо-Сначала говоришь спо-

Макса!» 

молодец».

Макса!» Макса!» 

дразнят жестами. Тебе сред-

расскажешь?»

мания. 
дразнят жестами. Тебе сред-

мания. 
дразнят жестами. Тебе сред-

От дурака слышу!
- Показал бы 

я тебе, 
да родители 

запрещают - ты же 
младшая!

- А что ты 
мне можешь 

сделать?

����� Елена:
Как же я довольна покупкой, как будто на курсы будущих мам сходила! 

О таком тонком вопросе, как ожидание малыша, написано и без запуги-
вания, и без сюсюкания - это редкость. Чувствую, что к родам готова!

����� Анна:
На все наши наивные - но такие важные вопросы - автор дает ответ по-

врачебному четкий, но доброжелательный и очень понятный. Можно ли 
подстегнуть наступление беременности, запрограммировать 
мальчика, что можно делать будущим мамам, а что нельзя - в 
общем, настольная книга для всех, кто хочет иметь детей.

Читатели рекомендуют
Книга Динары Березиной

«Плюс один. Беременность: от подготовки до родов»

Реклама, 16+
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

 � СОВЕТ ЮРИСТА

Шерше ля учитель
Вы сообщили классному руководителю о проблеме, а толку ноль. 

Дальше что?
- Можно написать официальное обращение на имя директора - мол, 

прошу провести проверку фактов травли и обеспечить безопасную 
среду для моего ребенка, - советует юрист, блогер и мама троих 
школьников Елена Крылова. - Нет результата - пишите в отдел/
комитет/департамент образования.

По закону, образовательная организация в лице администрации 
и педагогов обязаны обеспечивать безопасность обучающихся во 
время образовательного процесса. И физическую, и психологиче-
скую. Так что, если жалоба составлена грамотно, в школе заше-
велятся. Четких инструкций насчет той самой среды, правда, нет, 
но подразумевается, что социальный педагог или психолог должны 
приходить в класс, сидеть на уроках, разбираться в конфликте, 
проводить игры на сближение, беседы.

Есть и такой момент. В подавляющем большинстве случаев источ-
ником проблемы оказывается учитель. Что-то сказал про ребенка 
обидное, к кому-то предвзято отнесся, а кого-то захваливает и вы-
деляет из всех, не реагируя на настроения класса... Вот детишки 
и разыгрывают потом эту «карту».

Sh
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Ярослав КОРОБАТОВ

Вчера отмечали 
Всемирный день пельменей. 
Было вкусно. Разбираем 
с врачом-диетологом 
свойства традиционного 
русского кушанья.

На наши вопросы отвечала Юлия 
Чехонина, кандидат медицинских наук, 
старший научный сотрудник ФГБУН 
«ФИЦ питания и биотехнологии».

 
Правда ли, что это 
не самая здоровая еда?

Скептики говорят: в этом блюде 
только мука и мясо - от такого со-
четания быстро набираешь вес. По-
этому пельмени - это «неправильное 
питание».

- На самом деле мука и мясо не име-
ют прямого отношения к набору ве-
са, - говорит Юлия Чехонина. - Это 
натуральные, полезные продукты. 
Пельмени относят к сбалансиро-
ванным продуктам, потому что рас-
тительный белок муки и животные 
белки мяса дают выгодный амино-
кислотный состав готового блюда. 
Поэтому причиной лишних кило-
граммов может стать разве что не-
контролируемое употребление этой 
вкуснятины. Даже если вы худеете, 
пачка пельменей в холодильнике ни-
когда не помешает. Только сдвинь-
те пельменную церемонию с вечера 
на утро, и вы получите практически 
идеальный завтрак: быстро готовят-
ся и насыщают организм белками и 
углеводами. Важно стремиться, что-
бы порция за один прием пищи не 
превышала 500 ккал. В 100 граммах 
пельменей содержится примерно 
220 ккалорий. Таким образом, пор-
ции в 200 граммов вполне достаточ-

но, чтобы насытиться утром, когда 
аппетит еще не разгулялся. В то же 
время такой завтрак не помешает вам 
держать вес под контролем. 

 
Это блюдо придумали 
наши предки, занятые 

тяжелым физическим трудом. 
Для офисных работников 
оно не годится?

Это тоже миф, считает доктор 
Чехонина. Просто если вы заняты 
тяжелым физическим трудом, то 
можете позволить себе такие блюда 
чаще. А если у вас малоподвижный 
образ жизни, то пельмени остаются 
в вашем рационе, но не могут быть 
ежедневным блюдом. Кроме того, 
существуют способы снизить их ка-
лорийность:

 � Медвежью услугу могут оказы-
вать добавки: если вы сдабриваете 
еду маслом, сметаной или майоне-
зом, то увеличиваете нажористость. 
В составе пельменей и так достаточно 
жира - около 15% на 100 граммов. Но 
если перейти на томатные соусы, то 
питательность существенно не уве-
личится, потому что в них нет жира.

 � Еще один способ снизить калорий-
ность - есть с бульоном. Тогда вы бы-
стрее насытитесь, но съедите меньше 
пельменей - остальной объем в же-
лудке займет бульон, который имеет 

минимальную калорийность.
� Если вы лепите са-
ми, то можете вы-

брать диетический вариант, пуская на 
фарш сорта мяса с невысоким содер-
жанием жира: постную говядину или 
говядину в сочетании с нежирными 

сортами свинины.

Что будет, если есть их 
каждый день, как это часто 
делают холостяки и студенты?

На массу тела молодых людей, ко-
торые ведут активный образ жизни, 
такая «диета» может и не повлиять, но 
монотонное, однообразное питание 
несет другие риски. 

- Такой рацион будет дефицитным 
по целому ряду витаминов и макро- 
и микроэлементов, - рассказывает 
Юлия Чехонина. - Мясо, конечно, 
это хороший источник полноцен-
ного белка, ряда витаминов группы 
В, а также важных микроэлементов, 
например, железа. Но даже железа в 
100 граммах пельменей лишь око-
ло 13% от рекомендуемой суточной 
нормы. 

На «пельменной диете» вам будет 
не хватать клетчатки, витамина С, Е, 
D и А. Длительный недостаток вита-

минов и минеральных элементов 
может привести к соответ-

ствующему заболеванию. 
Например, дефицит же-

леза опасен анемией, 
дефицит кальция - 
остеопорозом.

Поэтому если ви-
новники Всемирно-

го дня частые гости на 
вашем столе, то их не-

пременным спутником 
должны быть овощи. 
Например, овощной 

салат - незамени-
мый источник 
пищевых воло-
кон, витаминов 
и микроэлемен-

тов. Не забывай-

те, что питание должно быть разно-
образным. Если вы лепите сами, то 
можете добавлять в фарш, например, 
тертый сырой картофель или мор-
ковь. Так можно регулировать кало-
рийность и увеличивать количество 
полезных компонентов (в случае с 
морковкой это еще пищевые волокна 
и каротиноиды).

 
Магазинные пельмени 
настолько отличаются 

от домашних, 
что это два разных блюда?

- Так нельзя сказать, - не соглас-
на Юлия Чехонина. - Конечно, для 
домашних пельменей мы можем вы-
брать более качественное и менее 
жирное мясо. Но на самом деле про-
изводители предлагают настолько 
широкий выбор ассортимента, что 
каждый может выбрать то, что ему 
нравится больше. Сегодня в магази-
не можно найти образцы, которые 
не уступают шедеврам домашней 
лепки. Понятно, что качественный 
продукт стоит дороже, но ориенти-
роваться в первую очередь стоит не 
на цену (хотя это тоже играет роль), 
а на состав и пищевую ценность. 
Мы можем выбрать те пельмени, где 
поменьше жира и побольше говяди-
ны. Кому-то нравится присутствие 
растительного белка, кому-то - нет. 
Добросовестный производитель все 
эти детали рецепта отражает на упа-
ковке. 

 
Если они долго 
лежат в морозилке, 

то вымораживаются и теряют 
полезные свойства?

При правильном хранении (замо-
розка при температуре ниже нуля) 
пельмени ничего не теряют, уверена 
врач-диетолог. Важно не допускать 
повторного замораживания. Это мо-
жет привести к развитию гнилост-
ных микроорганизмов, которые мо-
гут стать причиной отравления. Если 
пельмени разморозились, их нужно 
срочно (в течение суток) отваривать 
и подавать к столу.

Идея готовить кусочки мяса, 
завернутые в тесто, завладела 
массами по всему миру еще за-
долго до того, как это сделали 
идеалы марксизма-ленинизма. 
Поэтому пельменная культура 
уверенно шагает по планете. От-
личие только в деталях: разные 
начинки, рецептура теста, способ 
приготовления и манера лепки.

Например, бурятские буузы и 
узбекские манты не отваривают-
ся, а готовятся на пару. В муку 
для итальянских равиоли добав-
ляют желтки и оливковое масло 
(тесто для пельменей делают из 
простой комбинации муки и во-
ды). Грузинские хинкали готовят-

ся таким образом, 
чтобы внутри обра-
зовалось большое 
количество мясно-
го сока - поэтому их 
едят руками (как и ки-
тайские баоцзы). В начинку 
для японских гедза добавляют 
тертый имбирь и пекинскую капу-
сту. Как видим, пельменная иде-
ология - это платформа, которая 
объединяет кухни народов мира. 
Поэтому Всемирный день пельме-
ней не возбраняется отмечать и 
тем, кто ставит в центр кулинар-
ной вселенной хинкали, равиоли 
или любое другое родственное 
блюдо.

Приятного аппетита

 � А КАК У НИХ?

Правда и мифы 
о главном 
национальном 
блюде

?
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В пельменях, 
как в сказках Пушкина, 
заключен русский дух. 

Для иностранцев 
отведать пельменей - 

самый простой 
и вкусный способ 

хотя бы отчасти 
понять русскую 

душу. 

Каждый народ заслуживает 
свое блюдо из фарша и теста ХИНКАЛИ

БУУЗЫ

РАВИОЛИ

ГЕДЗА

5 мифов о здоровом 
питании, которым 
не стоит верить: 
хлебцы, суперфуды и «вред» 
красного мяса
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Дразнилки, обидные про-
звища… Все через это про-
ходят. Но одни дети могут 
отшутиться или поста-
вить на место обидчика, 
а другие нет.

И вот тогда дразнят 
еще яростнее, а взрос-
лые отмахиваются: мол, 
ерунда, сам должен 
справиться. Не бьют же!

А вот и не ерунда. Даже
безобидные насмешки 
уничтожают самооценку и 
могут привести к психоло-
гическим проблемам - неуве-
ренности в себе, самоедству, 
склонности к депрессии, ри-
ску ввязаться в абьюзивные 
отношения (когда партнер 
тебя подавляет или держит в 
страхе). Так что, если ребенок 
пришел с жалобой, окажите 
поддержку. Вот что советует 
Светлана КУЗНЕЦОВА, пси-
холог, руководитель методиче-
ского отдела Академии Ukids.

ДЕЛО НЕ В ТЕБЕ
- Дети часто принимают 

оскорбления на свой счет. 
«У меня и вправду курносый 
нос, и в этом вся проблема» 
или «У меня есть веснушки, 
как с ними жить», - говорит 
эксперт. - Поэтому первым 
делом нужно объяснить ре-
бенку: в том, что тебя драз-
нят, твоей вины нет.

Младшеклассники так 
внимание привлекают (дер-
нул за косичку понравившу-
юся девочку). Школьники 
постарше часто обижают 
ради самоутверждения. Или 
просто от скуки.

ТЕХНИКИ 
РЕАГИРОВАНИЯ

Задиры ждут от жертвы 
оправданий, слез, страха, 
злости. Их нужно сбить с тол-
ку. Вот что хорошо работает:

Частичное согласие. 
Сначала говоришь спо-

койное «да», потом коммен-
тарий, который тебя самого 
не обесценивает.

 � «Ты одеваешься как 
бомж». � «Да, не все пони-
мают мои футболки».

 � «Эй, коротышка!» � «Да, у 
меня небольшой рост. Как у 
многих великих людей».

Комплимент. Цель не 
умаслить обидчика, а 

переключить внимание. Го-
ворится спокойно, с серьез-
ным лицом.

 � «Жираф идет!» � «Хочу 
похвалить твою наблюда-
тельность. Мой рост дей-
ствительно метр пятьдесят» 
(когда все вокруг до 130 см 
еле дотягивают).

 � «Ты тормоз». � «Отлич-
но выговариваешь звук 'р', 
молодец».

Уточняющие вопросы.
«Танька втюрилась в 

Макса!» � «Давно ты сле-
дишь за моей личной жиз-
нью?», «Что про меня нового 
расскажешь?»

Смещение фокуса вни-
мания. Выручит, когда 

дразнят жестами. Тебе сред-
ний палец показывают, а ты 
в ответ: «Слушай, а ты палец 
в детстве не ломал? Почему 
он такой кривой?» Или за-
дира попой крутит, а ты ему: 
«Когда ты так делаешь, у тебя 

карман смешно оттопыри-
вается».

Короткий невозмутимый 
ответ, сказанный твердо, 
глядя в глаза.

 � «Мы с такими не дру-
жим!» � «Ну и что?»

 � «Ты лох!» � «Я ухожу». 
Развернуться и уйти.

! Важно не просто рас-
сказать о техниках, но и 

потренироваться с ребен-
ком произносить ответные 
фразы.

!! Техники работают, толь-
ко если ребенок чувствует 

внутреннюю уверенность. А 
она появляется не от заучи-
вания фраз, а из опыта ро-
дительской защиты. Когда 
мама вместо упреков сочув-
ствует. И не отчитывает при 
учительнице. А еще умение 
защищать свои границы по-
является у ребенка, когда до-
ма его границы уважают даже 
в мелочах: стучат, если хотят 
зайти в детскую, не читают 
втихаря его соцсети и т. д.

А ЕСЛИ ДАТЬ ОТПОР
МЕШАЮТ ЭМОЦИИ?

В моменте действительно 
может парализовать страх 
или нахлынет злость. Тут уж 
не до остроумия. Попробуй-
те техники саморегуляции - 
дыхательные упражнения 
и визуализацию. Их можно 
найти в интернете.

Проверьте все на себе, 
потом покажите ребенку, 
потренируйтесь вместе. 
Расскажите о своем опыте 

применения: «Знаешь, вче-
ра на работе я очень разо-
злился. Мне хотелось рвать 
и метать, но я понимал, что 
нужно успокоиться. И вот 
что я сделал...»

Учитывайте: то, что подо-
шло вам, может не подойти 
ребенку. И наоборот. И это 
нормально. Нужно пробо-
вать и выбирать.

КОГДА ПОРА 
ВМЕШИВАТЬСЯ

Следите за эмоциональ-
ным состоянием ребенка: ты 
как сегодня - справляешь-
ся? Постарайтесь понять, 
что происходит в школе: а он 
что? А ты что? А учитель что? 
Если ребенок «не вывозит», 
разрешите прогулять школу 
день-другой, чтобы выдо-
хнул. Поговорите с учителем.

Если дошло до физичес-
кого воздействия (толкают, 
пинают, портят вещи, от-
бирают телефон, бьют), ни-
какие техники не помогут. 
Вмешиваться однозначно! А 
с ребенком проговорить ал-
горитм: уходи от источника 
опасности, держись ближе 
к взрослым и подальше от 
мест, которые плохо просма-

триваются (под лестницей, 
во дворе за кустами…), рас-
скажи родителям.

- Дети часто молчат, боясь 
прослыть стукачом. Как быть?

- Забота о безопасности - 
это не стукачество. А чтобы 
ребенку было проще, пред-
ложите использовать форму-
лировку: «Я не рассказываю 
о том, что происходит в шко-
ле, а сообщаю о неприятном 
инциденте», - посоветовала 
Светлана Кузнецова.

- Есть ли смысл записывать 
на телефон дразнилки для до-
казательства?

- Для разрешения кон-
фликта достаточно рассказа 
ребенка и факта обращения 
за помощью. А вот съемку 
вести не советую. Это может 
усилить агрессию обидчика. 
Да и ребенок, хватающийся 
чуть что за телефон, лиша-
ет себя возможности улуч-
шить отношения с ребятами. 
У детей ведь часто бывает: 
сегодня враги, а через пол-
года - лучшие друзья. А глав-
ное - ребенку важно уметь 
выдерживать конфликт, чув-
ствовать, что он может быть 
хозяином положения. Это 
важный этап взросления.

Педсовет

� КАК НЕ НАДО

Вредные советы
Родители часто говорят это детям, не подумав.

«Ты слабак, что ли?»
Это миф, что травят только беззащит-ных и робких. Дети могут цепляться к внешности, неблагозвучной фамилии, необычному хобби. А если ребенок в чем-то лучше других, гнобят из зависти.

«Не обращай внимания»
Игнор может еще больше раззадорить обидчиков. Да и не у всех получится со-хранять спокойствие.

«Тресни его - сразу отстанет»А если ваш треснет и нос обидчику сломает? Постановка на учет, судебная тяжба, компен-сация лечения пострадавшему - вам это надо? А если обидчик окажется сильнее и в ответ накостыляет вашему? То-то же.
«Покажешь, кто обижает - уши надеру»Такие разборки окончательно подорвут авторитет ре-бенка. А родителю могут грозить вполне взрослыми про-блемами с полицией.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Как защитить 
ребенка от насмешек 

одноклассников.

От дурака слышу!
- Показал бы 

я тебе, 
да родители 

запрещают - ты же 
младшая!

- А что ты 
мне можешь 

сделать?

����� Елена:
Как же я довольна покупкой, как будто на курсы будущих мам сходила! 

О таком тонком вопросе, как ожидание малыша, написано и без запуги-
вания, и без сюсюкания - это редкость. Чувствую, что к родам готова!

����� Анна:
На все наши наивные - но такие важные вопросы - автор дает ответ по-

врачебному четкий, но доброжелательный и очень понятный. Можно ли 
подстегнуть наступление беременности, запрограммировать 
мальчика, что можно делать будущим мамам, а что нельзя - в 
общем, настольная книга для всех, кто хочет иметь детей.

Читатели рекомендуют
Книга Динары Березиной

«Плюс один. Беременность: от подготовки до родов»

Реклама, 16+
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

 � СОВЕТ ЮРИСТА

Шерше ля учитель
Вы сообщили классному руководителю о проблеме, а толку ноль. 

Дальше что?
- Можно написать официальное обращение на имя директора - мол, 

прошу провести проверку фактов травли и обеспечить безопасную 
среду для моего ребенка, - советует юрист, блогер и мама троих 
школьников Елена Крылова. - Нет результата - пишите в отдел/
комитет/департамент образования.

По закону, образовательная организация в лице администрации 
и педагогов обязаны обеспечивать безопасность обучающихся во 
время образовательного процесса. И физическую, и психологиче-
скую. Так что, если жалоба составлена грамотно, в школе заше-
велятся. Четких инструкций насчет той самой среды, правда, нет, 
но подразумевается, что социальный педагог или психолог должны 
приходить в класс, сидеть на уроках, разбираться в конфликте, 
проводить игры на сближение, беседы.

Есть и такой момент. В подавляющем большинстве случаев источ-
ником проблемы оказывается учитель. Что-то сказал про ребенка 
обидное, к кому-то предвзято отнесся, а кого-то захваливает и вы-
деляет из всех, не реагируя на настроения класса... Вот детишки 
и разыгрывают потом эту «карту».
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Запад строит планы
конфликта с Россией 
«после Украины».

Невступление Украины в НАТО - 
одно из главных условий России для 
того, чтобы конфликт мог закон-
читься. Пока истинные намерения 
Дональда Трампа - в тумане. Но аме-
риканский президент точно намерен 
добиваться, чтобы страны - члены 
Альянса отстегивали на оборону аж 
по 5% ВВП.

А НАТО  продолжает стращать пу-
блику «российской угрозой». И сце-
нарии конфликта, которые ваяют в 
западных штабах, крутятся вокруг 
Калининграда. Об этом мы погово-
рили с главным специалистом Центра 
геополитических исследований Бал-
тийского региона БФУ имени Канта 
Юрием ЗВЕРЕВЫМ.

ЗАПАД ПРОДОЛЖИТ ДАВИТЬ
- В перспективе тяжесть противо-

стояния между Россией и Западом 
будет сдвигаться с Украины в При-
балтику?

- Да, точнее, в Прибалтику и Поль-
шу, - объясняет Юрий Зверев. - Тер-
риторию Прибалтики в силу ее гео-
графии оборонять крайне сложно. 
Я не думаю, что туда будет введено 
большое количество войск. А на 
территорию Польши - да, такая ве-
роятность есть. Сейчас опять идут 
разговоры: давайте мы одну из амери-
канских бронетанковых ротационных 
бригад в Польше оставим на постоян-
ной основе. А где две бригады, можно 
потом и дивизию развернуть.

- Мир на Украине может остановить 
этот процесс?

- На равных нас Запад восприни-
мать не хочет. Доверять ему не прихо-
дится. Поэтому гибридная война даже 
при прекращении военных действий 
на Украине будет продолжаться еще 
десятилетия.

ИГРА ВДОЛГУЮ
- Сообщается, что подразделения 

стран НАТО перемещаются к грани-
цам Калининградской области.

- Пока это рутина, связанная с 
ротацией войск: меняются две аме-
риканские бронетанковые бри-
гады в Польше. И продолжаются
поставки южнокорейских танков в 
польскую дивизию, которая давно 

стоит на границе с Калининградской 
областью. Также в соседних воевод-
ствах создают новую дивизию чис-
ленностью более 30 тысяч человек, 
которая должна быть готова к началу 
2030-х годов.

Идет развитие американской воен-
ной инфраструктуры в Польше. Это 
игра вдолгую.

СЧИТАЕМ ШТЫКИ
- А сколько войск находится на тер-

ритории Прибалтийских стран?

- Пока не очень много. В Литве с 
этого года будет 45-я танковая бри-
гада, в которую войдет и нынешняя 
передовая группа НАТО во главе 
с Германией, тысяч пять человек.
Уже создана бригада на базе много-
национального батальона НАТО в 
Латвии. Там будет 2200 канадцев и 
военнослужащие других государств 
блока.

Бригаду в Эстонии пока не разво-
рачивают, но по плану там должно 
быть порядка полутора тысяч воен-
нослужащих из Великобритании и 
Франции. То есть десять тысяч мак-
симум на три прибалтийские страны.

Та же самая картина в Польше. Там 
тысяч 10 - 11 американских войск 
болтаются по ротации. И не больше 
1500 остальных натовцев из других 
стран. Норвежцы сейчас заехали со 
своими самолетами, британцы с зе-
нитными ракетами сидят. Канадцы, 
немцы снова собираются возвращать-
ся. С ракетами «Пэтриот». Для соз-
дания ударной группировки такого 
количества войск недостаточно.

«СЯДУТ В КОТЛЕ»
- Какая роль в сценариях возможного 

конфликта отводится Прибалтике и 
Польше?

- Плацдарм для нападения. Польша 
сильно перевооружается. Она покупа-
ла новую технику у Запада и Южной 
Кореи. А украинцам поляки спихива-
ли старую изношенную советскую во-

енную технику... Но надо понимать, 
что при любой агрессии против Ка-
лининградской области тут же начнут 
работать в ее защиту все Вооружен-
ные силы России. А в Прибалтике нет 
стратегической глубины для обороны. 
Это показала, кстати, Великая Отече-
ственная война. Немцы сидели там в 
Курляндском котле. И теперь тоже в 
каком-нибудь котле сядут.

ВОЗМОЖНА ЛИ БЛОКАДА?
- Сейчас речь зашла о попытках бло-

кировать Калининград с суши и моря.
- С начала СВО было прервано воз-

душное сообщение Калининграда че-
рез Литву с основной частью России. 
Наши самолеты вынуждены летать 
вокруг - над Балтийским морем.

Введено ограничение перевозки 
грузов по железной дороге. Поэтому 
создан морской мост между Усть-
Лугой и Балтийском. Я, как житель 
Калининградской области, серьезных 
проблем со снабжением не вижу.

- Сможет ли Запад решиться и пере-
крыть сообщение полностью?

- Это будет акт войны. Уверен, что 
по закрытым каналам господ с Запада 
уведомили, что в этом случае прои-
зойдет, чтобы у них не было иллюзий.

- Какие сценарии прямого столкно-
вения с Россией в Калининградской 
области актуальны на Западе?

- Идея - провоцировать нас и пред-
ставлять начало конфликта так, что 
Россия якобы начала первой. Потому 
что 5-я статья Североатлантическо-
го договора действует только в слу-
чае нападения на территорию стран 
НАТО в Европе и Северной Америке. 
Если одно или несколько государств 
Альянса нападут на Россию, эта ста-
тья не действует. И другие страны 
НАТО могут сказать: мы в это не впи-
сываемся. Гореть в ядерном огне ни-
кому не захочется.

Но надо понимать: США во главе 
с Трампом хотят играть на грани фо-
ла, однако по возможности эту грань 
не переходить, потому что там по-
нимают, чем это может закончить-
ся. Это игра на истощение, все еще 
сохраняющая надежда на какой-то 
внутренний кризис в России. Но я 
не очень верю, что они решатся на 
прямую войну.

НАТО уставилось 
на Калининград

Генсек НАТО назначил войну 
с Россией на 2028 год? Что значат 
громкие заявления 
Запада - на сайте
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Через Гданьский порт 
в Польшу тащат новую 

западную технику.

� В октябре прошлого года Минобороны Германии учредило штаб по руководству 
действиями ВМС НАТО в Балтийском море в случае полномасштабного конфликта.

� Аналитический центр при НАТО Atlantic Council опубликовал мнение своих экс-
пертов: «Есть еще одна территория, ожидающая внимания Трампа и демократиче-
ского мира, - российский эксклав Калининград» - дескать, Запад заинтересован в 
его демилитаризации и «возвращении».

� 14 января НАТО начало операцию «Балтийский часовой» (Baltic Sentry) по па-
трулированию Балтийского моря. Она продлится три месяца. Альянс задействовал 
дроны, авиацию и военные корабли. Формальный повод - обрывы подводных кабелей. 
В этом увидели якобы «российский след».

� 29 января западные СМИ подняли истерику после того, как приборы француз-
ских патрульных самолетов ВМС Atlantique 2, летевших над Балтикой, показали 
предупреждение о подсветке радаром наведения ЗРК C-400 из района Калининграда.

КОНКРЕТНО

ПОЛЬША

РОССИЯ

РОССИЯ

ЛИТВА

ЭСТОНИЯ

ЛАТВИЯ

БЕЛОРУССИЯ

УКРАИНА
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США
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Базы Североатлантического альянса и США

1

2

3

45

6
7

8

9

10

1. Тапа. 
Боевая группа 
усиленного передового 
присутствия во главе с Великобританией 
2. Адажи. 
Многонациональная 
бригада во главе с Канадой 
3. Шауляй. 
Усиленный батальон армии 
4. Пабраде. 
Немецкая танковая бригада 
5. Рукла. 
Боевая группа усиленного передового 
присутствия во главе с Германией 
6. Ожиш.
Боевая группа усиленного 
передового присутствия
 во главе с США 
7. Дравско-Поморске. 
Бронетанковая бригада 
8. Торунь.
Гарнизон 
армии в Польше, 
подразделения 
бронетанковой 
бригады  
9. Повидз.  
Штаб бригады 
армейской авиации 
10. Аэропорт 
Жешув-Ясёнка. 
Десантники, 
ЗРК Patriot 
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Калининградка лишилась 
автомобиля «Пежо» 
из-за езды в пьяном виде

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

Мальчика 
поблагодарили 
за отвагу 
и вручили ему 
велосипед.

В Правдинске на-
градили 11-летнего 
мальчика, который спас 
школьницу от агрессив-
ной собаки. Об этом сооб-
щает пресс-служба МВД.

Героем оказался Ники-
та Тараскин. Он 29 января 
гулял и услышал лай со-
баки и крики девочки: дворовый пес 
кидался на ребенка. Тогда школьник 
схватил собаку и удерживал ее, по-

ка девочка не забралась 
на теннисный стол - 
безо пасный «остро-
вок».

А вот собака уку-
сила мальчишку - 
пострадали руки и 
лицо.

- Кровь шла, но 
было не очень боль-

но, - признался Никита.
Мальчик с неподдель-

ной искренностью рас-
суждает о том, что насто-
ящий мужчина поступил 
бы на его месте именно 
так. А откуда в нем взялась 

отвага и бесстрашие? Говорит: «Как-
то само все получилось». Мол, не за-
думывался и бросился на помощь.

- Защищать маленьких и слабых 
надо. Тем более девочек, - пожимает 
он плечами.

Правдинские полицейские без вни-
мания такой случай не оставили. Под-
полковник полиции Антон Яковлев 
объявил юному герою благодарность 
за смелость и вручил велосипед.

- Я давно мечтал о своем собствен-
ном велосипеде. Теперь я смогу ез-
дить на нем в школу и обратно, - по-
делился радостью мальчик.

Поблагодарили Никиту и спасенная 
им девочка и ее мама. А еще в подарок 
он получил 
настоящую 
полицейскую 
кепку.

из-за езды в пьяном виде

 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Каток закрыли 
на 50 дней

Александр КАТЕРУША

На ледовой арене 
парка «Юность» 
выявили превышенную 
концентрацию бензина.

Каток в калининградском парке при-
знали опасным и закрыли на 50 дней. Об 
этом сообщает региональное управление 
Роспотребнадзора.

Специалисты взяли пробы воздуха в 
центре катка и обнаружили превышение 
концентрации бензина. Виной всему ока-
залась машина по заливке льда, которая 
работает на бензине АИ-92. Выбросы в 
окружающую среду при сгорании топли-
ва должным образом, как выяснилось, 
ООО «Стройинвестрегион-Калининград» 
не контролировались.

Решением суда каток закрыли на 50 су-
ток. На сайте катка вывешено объявление 
о том, что ледовая арена не работает по 
техническим причинам.
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В Правдинске собака 
покусала школьника, который 
бросился спасать девочку

Подполковник полиции Антон 
Яковлев отметил юного героя 

за смелость и вручил велосипед.
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 ■ В ТЕМУ

Вот лечу 
я в санках…
Вера ГРИНВИЧ

В Центральном парке Калинингра-
да снова напомнили родителям об 
их ответственности за безопасность 
развлечений детей на горке.

Об этом говорится в телеграм-канале 
«Парки Калининграда».

При этом администрация парка просит 
любителей досуга на свежем воздухе со-
блюдать несколько правил:

 ✓ не катать маленьких детей рядом со 
взрослыми;

 ✓ следить за направлением движения;
 ✓ скатившись, отойти в сторону и под-

ниматься сбоку дорожки; 
 ✓ быть осторожными с ватрушками, 

очень травмоопасны.
Ранеее сообщалось, что власти не 

могут обезопасить популярные горки в 
Центральном и Ашманн-парке, поскольку 
они находятся на территории объектов 
культурного наследия.

 ■ НУ И НУ!

К чему приводят 
мечты о славе
Вера ГРИНВИЧ

 16-летняя жительница 
поселка Дорожного Кали-
нинградской области (еще 
до нынешнего снегопада. 
- Ред.) стала виновницей па-
ла травы, пытаясь снять ро-
лик для соцсетей. Об этом 
сообщила пресс-служба 
МЧС России.

Девушка подожгла су-
хую траву в 400 метрах 

от своего дома. Площадь 
возгорания составила 
шесть соток. Огонь с по-
мощью техники тушили 
пять сотрудников МЧС.

- К счастью, обошлось 
без жертв. В  комиссию 
по  делам несовершен-
нолетних направлен ад-
министративный прото-
кол. За пал травы штраф 
до 30 тысяч рублей, - под-
черкнули в ведомстве.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

Поиски рыбака 
завершены
Вера ГРИНВИЧ

В Славском районе 
на озере Марийское 
Нижнее обнаружено 
тело второго погибше-
го рыбака. Об этом со-
общает пресс-служба 
регионального МЧС.

Напомним, 15 фев-
раля на 112 поступи-
ло сообщение: в Слав-
ском районе утонули 
двое рыбаков.

К месту вызова 
незамедлительно 
были направлены 
спасатели и водола-
зы регионального по-
исково-спасательного 
отряда. Тело одного 
из погибших было об-
наружено и извлечено 
в день происшествия. 
Поиски второго про-
должались более двух 
суток. Проведение 
спасательных работ 

осложнялось посто-
янным образованием 
ледяного покрова и 
низкой видимостью в 
зоне поиска.

В результате тело 
второго погибшего 
было обнаружено на 
глубине двух метров 
и извлечено из воды.

Вторник
18 февраля · 2025

Россиянину не разрешили 
ввезти авокадо 
и манго из Литвы

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

Теме уборки города 
зимой в региональном 
правительстве посвятят 
отдельное совещание.

В Калининграде на улицах во время снегопадов было мало техники. Об этом в понедельник, 17 февраля, во время оперативного совещания в пра-вительстве региона сказал губернатор Алексей Беспрозванных.По словам губернатора, он и в суб-боту, и в воскресенье наблюдал за работой коммунальщиков на улицах города.
- Объективно скажу - техники не-достаточно. Мало и специалистов, которые занимаются уборкой, - вы-сказался глава региона.
На четверг, 20 февраля, уже на-значили специальное совещание. Во время него и устроят, как говорится, разбор полетов.
- Хочу видеть и понимать, с кого спрашивать, - сказал губернатор.

КРУГЛОСУТОЧНЫЙ РЕЖИМ
Ранее городские власти сообщи-ли, что за ночь с воскресенья на по-недельник с улиц вывезли больше 120 самосвалов снега.
По данным мэрии, коммунальщики работают в круглосуточном режиме, и, по словам чиновников, 37 снего-уборочных машин не возвращались в гараж с пятницы, а ездили туда ис-

ключительно для дозаправки и смены водителей.
Уборкой снега занимались около 600 человек.

ТРУБУ ПРОРВАЛО
Не обошлось в эти по-настоящему зимние дни и без серьезной комму-нальной аварии. Вчера сразу не-сколько улиц в центре Калининграда остались без горячей воды и отопле-ния. По данным мэрии, отключение коснулось жителей домов на улицах Пролетарской, Минской, Озерова, Земельной, Горького и др. Всего в списке около полусотни улиц.Без тепла также - корпус БФУ име-ни И. Канта, Дворец творчества детей и молодежи, школа по волейболу, 

детсады № 36, 58, 101, 105, 116, шко-лы № 7 и 31.
Как выяснилось, прорвавшуюся трубу не меняли больше 45 лет.- Магистраль была проложена в 1979 году. Учитывая возраст и степень изношенности объекта, в 2025 году предприятием запланирована пере-кладка данного участка, - сообщили в «Калининградтеплосети» о планах поменять полтора километра труб.Когда верстался номер, в мэрии со-общили, что тепло и горячую воду в жилые дома планируют дать поздно вечером понедельника, 17 февраля,  в 21.30-22.00.

Известно, что прокуратура взяла на контроль работы по устранению аварии на теплотрассе.

 ■ ПРОГНОЗ

Осадки 
вытеснит 
потепление

Михаил ЯНОВСКИЙ

Погода в течение недели 
окажется довольно 
контрастной.

Снегопады, которые обрушились на наш город в минувшие выходные, бы-ли далеко не последними этой зимой. В ближайшие дни синоптики прогнозируют новую порцию осадков.
По предварительным данным теле-грам-канала «Погода и метеоявления в Калининградской области», наибольшая интенсивность осадков ожидается в ночь на вторник, 18 февраля. 
- Основной «удар» зарядов вновь при-мут Калининград, побережье и запад. К среде может выпасть до 10-15 и более см свежего снега. Возможно, высота покрова в городе превысит редкую по нашим меркам отметку в 25-30 см! - от-мечают наблюдатели за погодой.
Показания термометра в рабочие дни не изменятся. С понедельника по пятницу ожидается -1...+1 градус днем и около -4...-8 ночью. Скорость ветра временами будет подниматься до 13-14 метров в се-кунду. Атмосферное давление сохранится повышенным и даже будет постепенно расти.

Выходные, по предварительным дан-ным, принесут резкое потепление. Гидро-метцентр России прогнозирует прогрев до +4 градусов в субботу.

 ■ ТРАГЕДИЯ

Трое рыбаков ушли под лед вместе с мотобуксировщиком
Сергей БОГРОВ

ЧП произошло 
в Славском районе.

В субботу, 15 февраля, в 
правоохранительные органы по-
ступило сообщение о том, что 
на одном из озер в Славском 
районе погиб рыбак. По данно-
му факту Советским межрайон-

ным следственным отделом СУ 
СК России по Калининградской 
области организована дослед-
ственная проверка.

- По предварительным дан-
ным, трое жителей Советска на 
мотобуксировщике выехали на 
лед с целью зимней рыбалки.  
На расстоянии около 2 км от 
места съезда лед под буксиров-
щиком  треснул, транспортное 

средство вместе с рыбаками 
ушло под воду. Водитель мото-
буксировщика смог выбраться 
из воды. Позднее тело 52-лет-
него мужчины без признаков 
насильственной смерти извле-
чено из водоема водолазами 
МЧС. Тело третьего участника 
рыбалки по настоящее время 
не обнаружено. Предположи-
тельно, им является 46-летний 

житель Советска, - рассказали 
в региональном СКР. 

Следователями регионально-
го управления Следственного 
комитета выполняется полный 
комплекс проверочных меро-
приятий, направленных на уста-
новление всех обстоятельств 
произошедшего. По результа-
там следствие примет процес-
суальное решение.
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К среде снежный покров 
достигнет отметки 30 см!

В Калининграде 
не хватает дворников 
и снегоуборочной техники
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Коммунальные службы все последние дни работают без остановки.
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Никита признался, 
что просто 

не смог пройти 
мимо и бросился 

на подмогу.
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Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде продолжают 
разъяснять особенности 
уборки улиц.

ЦЕЛЬ - ВЫЧИЩАТЬ ДО ЧЕРНОТЫ
В администрацию Калининграда 

поступают многочисленные жалобы 
на снежную кашу под ногами на тро-
туарах. Горожане призывают комму-
нальщиков оставлять уплотненный 
снег, потому что по нему легче пере-
двигаться.

- Поначалу - да, - ответили в гор-
администарции. - И во многих рос-
сийских городах с континентальным 
климатом так и поступают. Но в на-
ших приморских широтах темпера-
тура воздуха слишком часто в тече-
ние одних только суток переходит 
через нулевую отметку, а это значит, 
что днем солнце будет подтапливать 
снег, а вечером тротуары покроются 
сплошной коркой льда. Поэтому вы-
чищать их требуется до черноты.

При этом власти признают, что этот 
процесс «немоментальный», зависит 
и от погоды, и от штатных возмож-
ностей коммунальщиков.

- Какое-то небольшое время  не-
удобство придется потерпеть, а мы 
постараемся отработать максимально 
оперативно, - пообещали горожанам.

ПОЗВАЛИ НА ПОМОЩЬ
Муниципальное предприятие «Чи-

стота» возобновило практику привле-
кать в пиковые моменты снегопадов 
к уборке улиц города сторонние ор-
ганизации.

- Предприятие заключило 7 до-
говоров с частными дорожными и 
строительными организациями. Та-
ким образом, дополнительно было 

привлечено на расчистку тротуаров 
и магистралей 20 единиц техники. 
Это в дополнение к нашим штатным 
27 комбинированным дорожным ма-
шинам и 13 единицам средств малой 
механизации, - рассказали в админи-
страции города.

При этом около 650 человек убира-
ют снег вручную. Это и весь персонал 
муниципального предприятия, а так-
же рабочие наших подведомственных 
организаций.

Снегопады в регионе не прекраща-
ются с 14 февраля, за это время для 
обработки улиц Калининграда было 
израсходовано 2 600 тонн противо-
гололедных материалов, вывезено 
1 300 тонн снега.

Картина дня:19.02.2025

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

Ка
ли

ни
нг

ра
дс

ка
я 

об
ла

ст
на

я 
та

мо
ж

ня

Когда снег в кашу - это спасение наше!

Еще одна задачка этих дней - вычистить подходы к больницам. Вчера многим жителям области было непросто 
добраться до диагностического центра Калининградской областной клинической больницы.

 ■ ПРОВЕРКА

Янтарь с инклюзами оставили дома
Сергей БОГРОВ

Гражданин 
Германии 
пытался вывезти 
из Калининграда 
солнечный камень 
на четверть 
миллиона рублей.

Сотрудники Калининград-
ской областной таможни 
передали представителям 
Росимущества в Калинин-
градской области 2,25 
килограмма янтарных из-
делий, которые пытался 
незаконно вывезти из 
региона 68-летний граж-
данин Германии. Об этом 
рассказали в пресс-службе 
таможни.

Сообщается, что при 
пересечении таможенного 
поста в Мамоново води-
тель автомобиля заверил 
инспекторов, что не имеет 
при себе товаров, подлежа-
щих декларированию.

- Однако в ходе даль-
нейшего таможенного 
контроля и экспертизы 
выяснилось, что в салоне 
автомобиля находилась 
сувенирная продукция из 
янтаря в количестве 420 
штук, часть из них - с инклю-
зами. Рыночная стоимость 
задержанного составила 
свыше 245 тысяч рублей, 
- рассказали в ведомстве.

Уже состоялся суд. Реше-

ние такое: признать гражда-
нина Германии виновным в 
административном право-
нарушении, предусмотрен-
ным ч. 1 ст. 16.2 КоАП РФ 
(«Недекларирование»), на-
значить административное 
наказание в виде конфиска-
ции предметов правонару-
шения и обращения их в 
доход государства.

Изъятый янтарь передан 
в Росимущество.

 ■ ВНИМАНИЕ!

На вопросы горожан 
ответит Елена Дятлова…
Александр КАТЕРУША

Глава городской админи-
страции Елена Дятлова про-
ведет прямую линию в среду, 
19 февраля. Мероприятие 
анонсирует пресс-служба 
мэрии на странице «Админи-
страция Калининграда» в со-
циальной сети «ВКонтакте».

Вопросы главе адми-
нистрации Калининграда 
можно задавать в коммен-
тариях под постом, а также 
во время эфира.

Вопросы, которые появи-
лись в первые часы после 
публикации анонса, касают-
ся работы общественного 
транспорта, затянувшего-
ся строительства школы на 

улице Левитана, незаконной 
уличной торговли и др.

Начало трансляции в 
11.00.

…и опытный юрист
В Калининграде 15 мар-

та проведут бесплатные 
юридические консульта-
ции. Серия встреч с юри-
стом Ириной Парутиной 
состоится в библиотеке 
имени Чехова на Москов-

ском проспекте.
Как рассказали в адми-

нистрации Калининграда, 
встречи проводятся инди-
видуально по жилищному, 
семейному, трудовому, 
земельному, наследствен-

ному, договорному праву, 
а также по вопросам бан-
кротства.

Предварительная запись 
- по телефону 53-69-26.

Консультации стартуют 
с 11.00.

 ■ ДЕНЕЖКИ

Банковские вклады за год 
выросли на четверть
Сергей БОГРОВ

Жители региона хранят 
деньги на вкладах 
из-за высоких ставок.

Жители Калининградской области на 
1 января 2025 года хранили на вкладах 
и банковских счетах (без учета счетов 
эскроу) 388,1 млрд руб. Это в два раза 
больше, чем на 1 января 2020-го, и на чет-
верть больше, чем в начале 2024-го. Такие 
данные приводит пресс-служба Калинин-
градского отделения Центробанка РФ.

Отмечается, что 95% сбережений жи-
тели региона хранят в рублях.

По словам управляющего отделением 
по Калининградской области Северо-За-
падного ГУ Банка России Евгения Малого, 
калининградцы хранят деньги на вкладах 
из-за высоких ставок по ним.

- Наш мониторинг показал, что макси-
мальная процентная ставка в десяти круп-
нейших банках страны в конце января 
составила 21,47% годовых. Для сравне-
ния: год назад она была 14,88%. Высокая 
ключевая ставка создает условия для 
увеличения сбережений и охлаждения 
избыточного спроса на кредиты. Это по-
зволит постепенно замедлить рост цен и 
вернуть инфляцию к цели в 4%, - проком-
ментировал представитель ЦБ.

Такой красотой полюбуемся сами.



БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Устра-
нение протечек. Дома, дачи, га-
ражи. Тел. 8-902-417-79-64.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
17 февраля 2025 года размещена соответствующая информация за январь 2025 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24

«Шумовой прогон»:

В лесах проходит 
учет численности 
диких животных

Сергей БОГРОВ

Результаты позволяют 
регулировать фауну.

В регионе продолжается кампания 
по государственному учету охотни-
чьих животных, таких как косуля, 
олень благородный, лось, кабан, волк 
и другие.

Результаты используются для опре-
деления объемов добычи охотничьих 
ресурсов, а также позволяют регули-
ровать популяцию животного мира с 
учетом динамики. Об этом во втор-
ник, 18 февраля, сообщили в мини-
стерстве природных ресурсов и эко-
логии Калининградской области.

В ведомстве напомнили, что еже-
годно, с февраля по март, проводятся 
учетные работы методом шумового 

прогона. Активное участие в меро-
приятии принимают жители области.

- С помощью такой методики спе-
циалисты смогут определить числен-
ность животных и их распределение, 
- отметили специалисты.

Общая площадь прогона на терри-
тории общедоступных охотничьих 
угодий превышает 51 тысячу гектаров.

В течение года также будут реализо-
ваны и другие методики определения 
популяции зверей в разные периоды 
времени. Считать численность нор-
ных животных охотоведы будут в ию-
не, когда у барсуков и лисиц появят-
ся детеныши. В июле планируется 
маршрутный подсчет птиц.

Сообщается, что в процессе изуче-
ния данных о животных специали-
сты будут применять тепловизоры и 
фотоловушки.

Считать кабанов, волков, оленей будут 
на общедоступных охотничьих угодьях.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Помочь птицам пережить 
морозы и голод
Сергей БОГРОВ

В зоне риска сейчас 
водоплавающие птицы.

Директор биологической станции «Рыба-
чий» Андрей Мухин объяснил, что многие 
птицы-мигранты не покидают Калининград-
скую область либо улетают на небольшие 
расстояния - от 200 до 500 км, возвра-
щаясь при первой возможности. Из-за 
изменения погодных условий будет очень 
тяжело и тем, кто не улетел, и тем, кто 
уже успел вернуться. 

- Ситуация для них сейчас очень траги-
ческая. Большинство этих птиц просто 
погибнут. Все мелкие пруды, все реки, 
все озера замерзли. Мы сейчас считаем 
серых цапель, которые стоят в волнах 
Балтики. Надеются поймать что-то, что в 
общем-то для них крайне нехарактерно, но 
это единственная открытая вода, которую 
они видят. Скорее всего, эти птицы погиб-
нут, - цитирует Андрея Мухина «Клопс». 

Эксперт добавил, что подобные ситуа-
ции происходят раз в несколько лет. Для 
вида в целом угрозы в этом нет - улетев-
шие спокойно вернутся и будут размно-
жаться. Они в этом году в выигрыше, в 
отличие от тех, кто решил сэкономить 
силы и остаться. 

В зоне риска сейчас водоплавающие 
птицы. Подкармливать можно уток, а так-
же всех воробьиных, дроздов: у последних 
на земле сейчас еды нет совсем. Такая 
обстановка будет еще несколько недель, 

потому что земля и вода даже с резким 
потеплением оттают не сразу. 

С журавлями и цаплями сложнее - для 
них кормушку не поставишь. Проще все-
го, по словам эксперта, лебедям: птицы 
смогут переждать морозы на большой 
открытой воде.

- Если находите ослабленную птицу, то 
надо, конечно, обращаться к волонтерам. 
Но если вы подобрали птицу, то, пожа-
луйста, несите за нее ответственность. 
Нельзя бросить волонтерам, сказать «Вы-
хаживайте» и чувствовать себя сделав-
шим прекрасное дело. Помогите этим 
волонтерам, они тратят и свои личные 
деньги. Купите какую-то рыбу, оплатите 
услуги ветеринара. Сделайте то, что по-
может выходить ту же цаплю, если вы ее 
привезли, - обратился Андрей Мухин к 
калининградцам.

 ■ ЕСТЬ ВОПРОС

А как себя чувствуют растения?
Александр КАТЕРУША

Холод в Калининград-
ской области застал рас-
тения врасплох. Особенно 
минусовые температуры по-
действовали на уже рас-
цветающие цветы, кусты 
и деревья.

Морозная погода их 
не пощадила, сообщает 
пресс-служба БФУ имени 

Канта. А вот снег пришелся 
кстати.

- Удачно, что пошел снег и 
закрыл растения пушистым 
одеялом от холода. Снег 
хорошо сохраняет тепло в 
почве, что помогает нашим 
растениям пережить эту 
внезапную февральскую 
зиму, - говорит Светлана 
Яковлева, и. о. директора 
ботанического сада БФУ.

Она отмечает, что расте-
ния обычно расцветают не 
полным цветом в моменты 
зимнего потепления, поэто-
му специалисты надеются 
на яркое цветение весной.

Напомним, в январе успе-
ли зацвести морозники, 
подснежники, волшебные 
орехи, дафна, калина, со-
биралась цвести лещина, 
другие растения.

- А мне 
рыбку?
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 � МОДА, СТОП!

«Жирный намек»: колье 
в виде гигантского кольца

Если вы устали намекать возлюбленному на то, что пора бы 
уже определиться, то вместо тысячи слов можно просто прийти 
на свидание в колье от бренда Marland Backus. Металлическое 
украшение покрыто 14-каратным золотом и представляет собой 
гигантское кольцо с камнем, очень похожее на помолвочное или 
обручальное. Цена аксессуара - 38 254 руб.

Холодное время года иде-
ально для экспериментов с 
кожей, которая является 
неотъемлемым атрибутом 
драматического стиля. 
Кожаные вещи всегда смо-
трятся эффектно и ни-
когда не выйдут из моды. 
В последнее время особой 
популярностью пользуют-
ся винтажные изделия. 
Стилист собрала топ 
интересных образов 
от знаменитостей, 
которые давно вписали 
кожу в свой гардероб. 
Образы звезд ком-
ментирует журна-
лист «КП», стилист Ольга РОДИНА.

Кожа, в которой 
я блещу

Светлана 
Бондарчук

Светлана собра-
ла беспроигрышный, 
полностью черный об-
раз. Кожаную курку с 
эффектным воротником 
Бондарчук скомбиниро-
вала с легинсами и лако-
выми казаками. Усилила 
лук с помощью аксес-
суаров  - кожаных 
перчаток и объемных 
темных очков. Полу-
чился практичный об-
раз в драматическом стиле.

Татьяна Брухунова
Женя Евгения Петросяна также составила вы-

ходной образ, а главным акцентом сделала баску из 
светло-коричневой кожи. «Поясом» 

Татьяна дополнила черное три-
котажное платье, которое 
она сочетала с ботинками на 
плоском ходу и коричневой 
сумкой-таксой. Разумеется, в 

случае Татьяны не обошлось 
без оригинального головно-

го убора, в этот раз 
она использовала 
тюрбан.

Ксения Собчак
Ксения продемонстрировала очередной 

роскошный лук. Драматическое кожаное 
платье от Maison Margiela звезда сочетала 
с меховым двуцветным пальто от одноимен-
ного бренда своей подруги Ульяны Сер-
геенко. А в руки Собчак взяла кутюрную 
сумку-шарик, тоже от Ulyana Sergeenko, 
которую подобрала в тон украшениям с 
изумрудами. Ну, очень дорогая женщина!

Алена Водонаева
Образ Алены - фаворит стили-

ста в этой подборке. Водонаева 
мастерски обыграла винтажную 
куртку своего папы, с которой 

собрала очень стильный рас-
слабленный образ. Куртку 

она сочетала с трендо-
выми широкими джин-
сами и бежевой водо-
лазкой. Дополнила лук 
коричневыми лофера-
ми и замшевой сум-
кой ультрамодного 

светло-зеленого от-
тенка. Интересная 

укладка - небрежные 
локоны - идеально за-

вершила образ.

Ида Галич
Беременная Ида 

побывала на Неде-
ле моды в Париже и 
продемонстрировала 
множество эффектных 
образов. Так, она вы-
гуляла кожаное паль-
то из 90-х, которое ей 
купил ее жених Олег 
на винтажном рынке. 
Пальто с мехом 
Галич сочетала с 
длинным платьем 
в горох и изящны-
ми мюлями (обувь на 
каблуке с открытым 
задником.  - Ред.) со 
стразами. Очень по-
парижски. Кстати, Ида - 
одна из немногих, кому 
реально идет трен-
довая микрочел-
ка, которую еще 
называют baby 
bangs (с англ. 
детская челка).
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Топ 
драматических 

образов 
от знаменитостей.

Анастасия 
Ивлеева

Анастасия собрала стильный 
образ с винтажной кожаной 
рубашкой Chanel. Ее блогер 
надела поверх маленького 

черного платья и дополни-
ла лук ремнем-цепочкой, 

тоже от Chanel. Образ 
идеально гармонирует 
с новым цветом волос 
Ивлеевой: из шатенки 
она перекрасилась в 
брюнетку. Но все же с 

блондом Настя милее.
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Актуальные тенденции 
из мира моды, 

рекомендации по подбору 
гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 

на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA
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Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

В последнее время 
Юрий Михайлович стал 
чаще появляться на те-
леэкране. Выглядит он 
хорошо - постройнел, 
помолодел. Кажется, 
только-только мы отме-
чали его 75-летие, и вот 
уже новая круглая дата!

«ПОМЕНЯЛ 
РАСПОРЯДОК 
ПИТАНИЯ»

- Да, время летит со 
скоростью света. Это 
правда. Недели, дни 
проскакивают незамет-
но, - поделился своим 
мироощущением Юрий 

Михайлович. - Почему с 
годами так происходит, 
я не знаю. Это вопрос 
к точным наукам, не ко 
мне. Я - музыкант, ком-
позитор, пишу песни.

- Вы как-то сказали, 
что здоровье сильно вли-
яет на творчество. Судя 
по вашему виду, со здоро-
вьем, еще недавно достав-
лявшим немало проблем 
(Юрий Антонов перенес 
операцию на колене, по-
сле которой долго вос-
станавливался. - Ред.), 
все в порядке. А как с 
творчеством?

- Иногда внешний вид 
не соответствует вну-
треннему состоянию. 
Еще не наступило пол-
ное выздоровление.

- Но, когда вы вновь по-
явились на экране после 
долгой паузы, многие от-
метили, что вы построй-
нели...

- Потому что по-
менял распорядок 
питания. Что же 
касается того, на-
сколько я хорошо 
выгляжу… Может, 
когда-то и выглядел 

неплохо, но уже не пом-
ню, когда это было.

«В МУЗЫКЕ 
ОТ ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА 
НЕТ ДУШИ»

- А как с творчеством?
- Что вы имеете в ви-

ду?
- Новые песни…
- Какие новые пес-

ни?! Человеку 80 лет. 
Я что, мало написал?!

- По количеству 
шлягеров вы один из 
самых плодовитых 
композиторов.

- Ну, вот види-
те! Когда я пи-
шу песню, я 
не думаю, 
станет она 
шлягером 
или нет. 
Это реша-
ет народ, 

слушатели. Я никогда 
не старался сочинять 
шлягеры.

- Интересно, суще-
ствует формула шлягера? 
Определенная мелодич-

ность у песни долж-
на быть, гармония, 
сочетание нот… Как 
написать песню, ко-
торая точно будет 
успешной?

- Я не встречал такой 
формулы. Му-
зыка - это же не 
математика. 
Тут дело тон-
кое. В песне 
должна быть 

душа.
- Почему 

сегодня не со-
чиняют песни, 

которые бы жи-
ли десятилетия? 

Многим вашим хитам 
уже по 50 лет, их с удо-
вольствием поют сегодня. 
А современные шлягеры - 
однодневки, быстро забы-
ваются.

- Сегодня очень мало 
молодых композиторов, 
их почти нет. Да и зачем, 
когда можно дать зада-
ние искусственному ин-
теллекту и он быстрень-
ко сочинит 10 - 20 песен. 
Я слышал музыку, ко-
торую написал ИИ, она 
профессионально сдела-
на. Но в ней нет души, 
теплоты. Ведь именно 
это ценно. Душа - это 
всеобъемлющее чувство, 
когда один человек чув-
ствует другого - это не-
доступно искусственно-
му интеллекту.

- Юрий Михайлович - 
вы человек-оркестр. В 
детстве мама вас отвела 
в музыкальную школу, 
где вы научились играть 
на аккордеоне. Став му-
зыкантом, вы пели свои 
песни под гитару. Музыку 

сочиняете на пианино… 
Какой инструмент вам 
ближе?

- Я не гитарист. Я 
клавишник. Орган, 
фортепиано, синтеза-
тор - вот это мое. Чаще 
всего играю на форте-
пиано. Аккордеона у 
меня нет.

«ПОКУПАЮ ГУСЯМ 
ВИНОГРАД»

- Как-то вы выступа-
ли в передаче «Право на 
одиночество». Говорили, 
что уединение, минимум 
общения - это не так уж 
плохо. Во всяком случае, 
для вас. Вам как будто 
становится даже спокой-
но от этого…

- Мне одному не скуч-
но. Но все зависит от ха-
рактера человека. Кому-
то одному будет плохо. 
Ну а то, что мне необхо-
димо для жизни, у меня 
есть. Мне всего хватает.

- Слышала, что у вас на 
даче в поселке Грибово 
много всякой живности, 
которую вы выходили, 
приютили, подобрали на 
улице… В отдельном до-
мике живут кошки и дру-
гие животные. Даже есть 
гуси. Как ваше зверье?

- Действительно, я 
животных люблю. И 
они живут у меня в свое 
удовольствие. Вовремя 
накормлены, спят в те-
плых домиках. Как-то 
заметил, что все пер-
натые очень любят ви-
ноград, как будто они 
родились среди вино-
градных лоз. Однажды 
бросил пару ягод гусям, 
они так жадно на них 
накинулись. Ну, я и стал 
им виноград покупать...

песни под гитару. Музыку 

СПРАВКА «КП»
Народный артист РФ Юрий Антонов родился 19 

февраля 1945 года в Ташкенте, где его мама находи-
лась в эвакуации. После войны они уехали в Берлин, где 
продолжил службу отец. Там родилась сестра будущего 
композитора Жанна. По возвращении на Родину семья 
осела в белорусском Молодечно. Там Юра пошел в му-
зыкальную школу и окончил музучилище по классу на-
родных инструментов. В 14 лет 
он уже работал руководителем 
хора железнодорожного депо.

После армии работал в Мин-
ской филармонии, откуда его 
сманили в ВИА «Поющие гита-
ры» - клавишником. Дальше бы-
ли ВИА «Синяя птица», «Аракс», 
«Аэробус», сотрудничество 
с Львом Лещенко, Валери-
ем Ободзинским и другими 
ведущими эстрадными испол-
нителями.

О личном не говорит принципи-
ально. Был трижды женат. Дочь 
Людмила живет в Париже, куда 
переехала третья жена. Также 
есть внебрачный сын Михаил.

А в душе 
у Юрия Михайловича 

всегда весна 
(композитор 
на премии 

«Золотой граммофон» 
в 2021 году). 
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Кому 
на Руси жить 

хорошо? Котикам 
юбиляра (и другим 

питомцам) 
уж точно!

его 
песен10

• «Белый теплоход»
• «Зеркало»
• «Крыша дома твоего»
• «Маки»
• «Море»
• «На улице Каштановой»
• «Не забывай»
• «От печали до радости»
• «Поверь в мечту»
• «Я вспоминаю»
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Юрий АНТОНОВ:

Какие новые песни?! 
Я что, мало написал?!
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38-летний Антонов 
заводит стадион. 

В 1980-е он неделями 
напролет давал 
по два концерта 

в день.

Сегодня 
замечательному 

композитору 
исполняется 80 лет.
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 � МОДА, СТОП!

«Жирный намек»: колье 
в виде гигантского кольца

Если вы устали намекать возлюбленному на то, что пора бы 
уже определиться, то вместо тысячи слов можно просто прийти 
на свидание в колье от бренда Marland Backus. Металлическое 
украшение покрыто 14-каратным золотом и представляет собой 
гигантское кольцо с камнем, очень похожее на помолвочное или 
обручальное. Цена аксессуара - 38 254 руб.

Холодное время года иде-
ально для экспериментов с 
кожей, которая является 
неотъемлемым атрибутом 
драматического стиля. 
Кожаные вещи всегда смо-
трятся эффектно и ни-
когда не выйдут из моды. 
В последнее время особой 
популярностью пользуют-
ся винтажные изделия. 
Стилист собрала топ 
интересных образов 
от знаменитостей, 
которые давно вписали 
кожу в свой гардероб. 
Образы звезд ком-
ментирует журна-
лист «КП», стилист Ольга РОДИНА.

Кожа, в которой 
я блещу

Светлана 
Бондарчук

Светлана собра-
ла беспроигрышный, 
полностью черный об-
раз. Кожаную курку с 
эффектным воротником 
Бондарчук скомбиниро-
вала с легинсами и лако-
выми казаками. Усилила 
лук с помощью аксес-
суаров  - кожаных 
перчаток и объемных 
темных очков. Полу-
чился практичный об-
раз в драматическом стиле.

Татьяна Брухунова
Женя Евгения Петросяна также составила вы-

ходной образ, а главным акцентом сделала баску из 
светло-коричневой кожи. «Поясом» 

Татьяна дополнила черное три-
котажное платье, которое 
она сочетала с ботинками на 
плоском ходу и коричневой 
сумкой-таксой. Разумеется, в 

случае Татьяны не обошлось 
без оригинального головно-

го убора, в этот раз 
она использовала 
тюрбан.

Ксения Собчак
Ксения продемонстрировала очередной 

роскошный лук. Драматическое кожаное 
платье от Maison Margiela звезда сочетала 
с меховым двуцветным пальто от одноимен-
ного бренда своей подруги Ульяны Сер-
геенко. А в руки Собчак взяла кутюрную 
сумку-шарик, тоже от Ulyana Sergeenko, 
которую подобрала в тон украшениям с 
изумрудами. Ну, очень дорогая женщина!

Алена Водонаева
Образ Алены - фаворит стили-

ста в этой подборке. Водонаева 
мастерски обыграла винтажную 
куртку своего папы, с которой 

собрала очень стильный рас-
слабленный образ. Куртку 

она сочетала с трендо-
выми широкими джин-
сами и бежевой водо-
лазкой. Дополнила лук 
коричневыми лофера-
ми и замшевой сум-
кой ультрамодного 

светло-зеленого от-
тенка. Интересная 

укладка - небрежные 
локоны - идеально за-

вершила образ.

Ида Галич
Беременная Ида 

побывала на Неде-
ле моды в Париже и 
продемонстрировала 
множество эффектных 
образов. Так, она вы-
гуляла кожаное паль-
то из 90-х, которое ей 
купил ее жених Олег 
на винтажном рынке. 
Пальто с мехом 
Галич сочетала с 
длинным платьем 
в горох и изящны-
ми мюлями (обувь на 
каблуке с открытым 
задником.  - Ред.) со 
стразами. Очень по-
парижски. Кстати, Ида - 
одна из немногих, кому 
реально идет трен-
довая микрочел-
ка, которую еще 
называют baby 
bangs (с англ. 
детская челка).
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Топ 
драматических 

образов 
от знаменитостей.

Анастасия 
Ивлеева

Анастасия собрала стильный 
образ с винтажной кожаной 
рубашкой Chanel. Ее блогер 
надела поверх маленького 

черного платья и дополни-
ла лук ремнем-цепочкой, 

тоже от Chanel. Образ 
идеально гармонирует 
с новым цветом волос 
Ивлеевой: из шатенки 
она перекрасилась в 
брюнетку. Но все же с 

блондом Настя милее.
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Актуальные тенденции 
из мира моды, 

рекомендации по подбору 
гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 

на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA
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Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

В последнее время 
Юрий Михайлович стал 
чаще появляться на те-
леэкране. Выглядит он 
хорошо - постройнел, 
помолодел. Кажется, 
только-только мы отме-
чали его 75-летие, и вот 
уже новая круглая дата!

«ПОМЕНЯЛ 
РАСПОРЯДОК 
ПИТАНИЯ»

- Да, время летит со 
скоростью света. Это 
правда. Недели, дни 
проскакивают незамет-
но, - поделился своим 
мироощущением Юрий 

Михайлович. - Почему с 
годами так происходит, 
я не знаю. Это вопрос 
к точным наукам, не ко 
мне. Я - музыкант, ком-
позитор, пишу песни.

- Вы как-то сказали, 
что здоровье сильно вли-
яет на творчество. Судя 
по вашему виду, со здоро-
вьем, еще недавно достав-
лявшим немало проблем 
(Юрий Антонов перенес 
операцию на колене, по-
сле которой долго вос-
станавливался. - Ред.), 
все в порядке. А как с 
творчеством?

- Иногда внешний вид 
не соответствует вну-
треннему состоянию. 
Еще не наступило пол-
ное выздоровление.

- Но, когда вы вновь по-
явились на экране после 
долгой паузы, многие от-
метили, что вы построй-
нели...

- Потому что по-
менял распорядок 
питания. Что же 
касается того, на-
сколько я хорошо 
выгляжу… Может, 
когда-то и выглядел 

неплохо, но уже не пом-
ню, когда это было.

«В МУЗЫКЕ 
ОТ ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА 
НЕТ ДУШИ»

- А как с творчеством?
- Что вы имеете в ви-

ду?
- Новые песни…
- Какие новые пес-

ни?! Человеку 80 лет. 
Я что, мало написал?!

- По количеству 
шлягеров вы один из 
самых плодовитых 
композиторов.

- Ну, вот види-
те! Когда я пи-
шу песню, я 
не думаю, 
станет она 
шлягером 
или нет. 
Это реша-
ет народ, 

слушатели. Я никогда 
не старался сочинять 
шлягеры.

- Интересно, суще-
ствует формула шлягера? 
Определенная мелодич-

ность у песни долж-
на быть, гармония, 
сочетание нот… Как 
написать песню, ко-
торая точно будет 
успешной?

- Я не встречал такой 
формулы. Му-
зыка - это же не 
математика. 
Тут дело тон-
кое. В песне 
должна быть 

душа.
- Почему 

сегодня не со-
чиняют песни, 

которые бы жи-
ли десятилетия? 

Многим вашим хитам 
уже по 50 лет, их с удо-
вольствием поют сегодня. 
А современные шлягеры - 
однодневки, быстро забы-
ваются.

- Сегодня очень мало 
молодых композиторов, 
их почти нет. Да и зачем, 
когда можно дать зада-
ние искусственному ин-
теллекту и он быстрень-
ко сочинит 10 - 20 песен. 
Я слышал музыку, ко-
торую написал ИИ, она 
профессионально сдела-
на. Но в ней нет души, 
теплоты. Ведь именно 
это ценно. Душа - это 
всеобъемлющее чувство, 
когда один человек чув-
ствует другого - это не-
доступно искусственно-
му интеллекту.

- Юрий Михайлович - 
вы человек-оркестр. В 
детстве мама вас отвела 
в музыкальную школу, 
где вы научились играть 
на аккордеоне. Став му-
зыкантом, вы пели свои 
песни под гитару. Музыку 

сочиняете на пианино… 
Какой инструмент вам 
ближе?

- Я не гитарист. Я 
клавишник. Орган, 
фортепиано, синтеза-
тор - вот это мое. Чаще 
всего играю на форте-
пиано. Аккордеона у 
меня нет.

«ПОКУПАЮ ГУСЯМ 
ВИНОГРАД»

- Как-то вы выступа-
ли в передаче «Право на 
одиночество». Говорили, 
что уединение, минимум 
общения - это не так уж 
плохо. Во всяком случае, 
для вас. Вам как будто 
становится даже спокой-
но от этого…

- Мне одному не скуч-
но. Но все зависит от ха-
рактера человека. Кому-
то одному будет плохо. 
Ну а то, что мне необхо-
димо для жизни, у меня 
есть. Мне всего хватает.

- Слышала, что у вас на 
даче в поселке Грибово 
много всякой живности, 
которую вы выходили, 
приютили, подобрали на 
улице… В отдельном до-
мике живут кошки и дру-
гие животные. Даже есть 
гуси. Как ваше зверье?

- Действительно, я 
животных люблю. И 
они живут у меня в свое 
удовольствие. Вовремя 
накормлены, спят в те-
плых домиках. Как-то 
заметил, что все пер-
натые очень любят ви-
ноград, как будто они 
родились среди вино-
градных лоз. Однажды 
бросил пару ягод гусям, 
они так жадно на них 
накинулись. Ну, я и стал 
им виноград покупать...

СПРАВКА «КП»
Народный артист РФ Юрий Антонов родился 19 

февраля 1945 года в Ташкенте, где его мама находи-
лась в эвакуации. После войны они уехали в Берлин, где 
продолжил службу отец. Там родилась сестра будущего 
композитора Жанна. По возвращении на Родину семья 
осела в белорусском Молодечно. Там Юра пошел в му-
зыкальную школу и окончил музучилище по классу на-
родных инструментов. В 14 лет 
он уже работал руководителем 
хора железнодорожного депо.

После армии работал в Мин-
ской филармонии, откуда его 
сманили в ВИА «Поющие гита-
ры» - клавишником. Дальше бы-
ли ВИА «Синяя птица», «Аракс», 
«Аэробус», сотрудничество 
с Львом Лещенко, Валери-
ем Ободзинским и другими 
ведущими эстрадными испол-
нителями.

О личном не говорит принципи-
ально. Был трижды женат. Дочь 
Людмила живет в Париже, куда 
переехала третья жена. Также 
есть внебрачный сын Михаил.

А в душе 
у Юрия Михайловича 

всегда весна 
(композитор 
на премии 

«Золотой граммофон» 
в 2021 году). 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Меня пугают люди, кото-
рые способны остановиться 
на одном куске пиццы или 
бокале вина…

�  �  �
Выходит, США на бли-

жайшие 4 года стали 
Трамппунк том!

�  �  �
Только в день рождения 

узнаешь, сколько в мире 
ненужных вещей.

�  �  �
- Давай встретимся?
- А твой парень не бу-

дет против?
- У меня нет парня!
- Кто же с тобой на 

фотке?
- Муж... Но мы с ним 

просто друзья.
�  �  �

Если деньги - это зло, то 
я давным-давно перешел на 
сторону добра.

�  �  �
Слонам удобно. У них 

прямо на лице растет 
палка для селфи.

�  �  �
Если ваш кот лижет вам 

лицо, это не значит, что он 
очень вас любит. Это зна-
чит, что ему уже ну совер-
шенно делать нечего.

�  �  �
Студент выучил все 

билеты по философии, 
но не пошел на эк-
замен, потому что 
жизнь не имеет 
смысла и все люди 
в ней пешки.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. На каком автомобиле 
установили первое детское 
кресло? 7. Выхлоп стукача. 
8. Полководец в лучших дру-
зьях Цицерона. 9. Овечий 
мех. 10. Что хрустит при 
приседании? 15. Какой дат-
ский археолог ввел в науч-
ный оборот понятие «эпоха 
викингов»? 16. Армейская 
траншея. 17. Бедлам по-
сле обыска. 18. Чем вулкан 
может засыпать? 19. Танец 
фривольного содержания. 
22. Садовая постройка. 
23. Какой русский револю-
ционер сыграл решающую 
роль в крахе «Народной во-
ли»? 25. Кто такой водяной 
медведь? 26. Материал на 
компрессы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ночлежный дом для само-

летов. 2. Чудесный зверь 
из геральдики. 3. «Кон-
тролер справедливости». 
4. Кандидат на «белый 
танец». 5. Кто заставил 
заболеть мир звездными 
войнами? 6. Ударная. 11. 
Что транспортиром изме-
ряют? 12. Свадебный, но 
не кортеж. 13. «Коровья 
грудь». 14. Пес, чтобы 
отару охранять. 15. Кто 
из классиков сам для себя 
придумал такую эпитафию 
«Для него необходимым и 
достаточным доказатель-
ством существования Бога 
была музыка»? 17. Отправ-
ка денег на другую карту. 
18. Услуги скопом. 20. 
Кто показывает чудеса от-
ваги? 21. Итог рутины. 24. 
«Еще наш ... ласкает глаз, 
но силы так уже ослабли».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Вольво». 7. Анонимка. 8. Лукулл. 9. Каракуль. 
10. Сустав. 15. Ворсо. 16. Окоп. 17. Погром. 18. 
Пепел. 19. Канкан. 22. Беседка. 23. Дегаев. 25. 
Тихоходка. 26. Вата. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ангар. 
2. Анталоп. 3. Омбудсмен. 4. Вальс. 5. Лукас. 6. 
Волна. 11. Угол. 12. Торт. 13. Вымя. 14. Волкодав. 
15. Воннегут. 17. Перевод. 18. Пакет. 20. Герой. 
21. Скука. 24. Вид.

19.02.2025

�  �  �
Год у нас с Оксаной

Не было детей.
Просто не забрали

Как-то из гостей.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Диана ПЕННЕР, 
Пермь:

- Я - студентка 
медуниверситета, 

работаю медсестрой, 
занимаюсь танцами, 
играю в КВН. Мечтаю 
самореализоваться 
и стать успешным 

человеком!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Главный акцент - 

цвет. Хорошо, 
что платье 

простое, потому 
что этого оттенка 
уже достаточно, 

чтобы произвести 
незабываемое 
впечатление.

ночью днем
Калининград  -6… -5  -2… +1

Советск  -7… -6  -2… +1

Балтийск  -3… -4  -2… 0
Правдинск  -8… -7  -3… +1
Светлогорск  -6… -5  -2… +1

• Прогноз погоды на завтра,
20 февраля.

Давление - 775 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 85 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
тихий, 1 м/с

Восход - 7.48
Закат - 17.55

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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Дональд Трамп предложил Владимиру Путину начать переговоры, 
чтобы остановить конфликт на Украине  

С СОСЕДЯМИ 
НУЖНА ГИБКОСТЬ, 
А НЕ ПРОГИБЫ

Николай ВАЛУЕВ:

КОСУЛЬ СКОСИЛИ 
ПЕСТИЦИДЫ
Белорусские ученые 
выяснили, почему 
в России животные 
гибнут в «пляске смерти»

НЕ ДУЭЛЬ, А ЗАКАЗНОЕ 
УБИЙСТВО?
Зачем заново 
расследовать гибель 
Михаила Лермонтова

Распространяется бесплатно

Принимать решения будут без Брюсселя и Киева - их поставят перед фактом

ПЕРВЫЕ ШАГИ К МИРУ

19 - 25 февраля / 2025 / № 7 19 - 25 февраля / 2025 / № 7 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Всебелорусское народное 
собрание пройдет в апреле 
и продлится два дня.

- Начало этого года в на-
шей стране выдалось очень 
активным в общественно-
политическом плане. Вслед за 
электоральной кампанией на 
апрель запланировано прове-
дение очередного заседания 
Всебелорусского народно-
го собрания. И сегодня да-
ем старт подготовке к этому 
важнейшему государствен-
ному мероприятию, - сказал 
глава государства, откры-
вая заседание Президиума  
ВНС.

В его новом конституцион-
ном статусе ВНС будет про-
водиться второй раз. В об-
щей сложности прошло семь 
собраний органа народов-
ластия. Там приняли планы 
социально-экономического 
развития на пятилетку, Кон-

цепцию нацбезопасности, Во-
енную доктрину.

ВНС будет идти два дня. 
В первый день президент вы-
ступит с ежегодным Посла-
нием к белорусскому народу 
и парламенту.

- Это и отчет перед людьми, 
и определение задач на пер-
спективу, и ответы на самые 
жизненные актуальные во-
просы, - обозначил Александр 
Лукашенко.

На второй день впервые 
делегаты заслушают до-
клад премьер-министра, как 
выполняются программы 
социально-экономического 
развития страны.

- Глава правительства дол-

жен не только отчитаться 
о  проделанной работе, но 
и обозначить контуры стра-
тегии на предстоящую пяти-
летку, - уточнил белорусский 
лидер.

Также предстоит согласо-
вать кандидатуры судей Кон-
ституционного и Верховного 
судов.

- ВНС должно занимать 
свою нишу в государстве и не 
вмешиваться в компетенцию 
других государственных орга-
нов. Нельзя породить новые 
совещания, переписку, фор-
мализм. И главное - не должно 
быть сталкивания лбами од-
них органов власти с другими 
и всех вместе со Всебелорус-

ским народным собранием, - 
считает президент. - Если мы 
хотим иметь эффективное го-
сударство, то начинать надо 
с оптимизации управленче-
ских процессов, тотальной де-
бюрократизации и железной 
исполнительской дисципли-
ны. В конечном счете от этого 
зависит доверие народа. Все, 
что мы обещали людям вме-
сте с вами в предвыборную 
кампанию, мы обязательно 
должны реализовать. И мы 
это сделаем.

Всего в ВНС участвуют 1189 
человек в десяти делегациях - 
от законодательной, судеб-
ной, исполнительной власти 
и  семь от регионов. Самая 

представительная - от Мин-
ска, 192 человека, в осталь-
ных в среднем по семьдесят 
делегатов.

- Таким образом оформлена 
система организации управ-
ления: президент, председа-
тель ВНС, его заместитель, 
президиум, секретариат  - 
это одна ступень иерархии. 
Другая ступень иерархии, 
возглавляемая главами де-
легаций, - руководители пар-
ламента, судебной власти, 
премьер-министр, председа-
тели облисполкомов, - пояс-
нил зампредседателя ВНС 
Александр Косинец. - Она 
обладает очень высокой опе-
ративностью, достаточно 
высокой степенью контроля,  
эффективностью, дисципли-
ной.

НЕЛЬЗЯ ПОРОДИТЬ НОВЫЕ СОВЕЩАНИЯ, 
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Предприятиям нужна 
постоянная опережаю-
щая модернизация, но-
вейшие технологии, ин-
вестиции в кадры.

С ЧИСТОЙ 
ПРИБЫЛЬЮ
В холдинге «Интеграл» - 

несколько предприятий, спе-
циализирующихся в обла-
сти микроэлектроники и ее 
применения. Кремниевые 
пластины, фотошаблоны, 
жидкокристаллические ин-
дикаторы, интегральные 
микросхемы и полупрово-
дниковые приборы - основ-
ная часть его продукции. 
Одних только интегральных 
микросхем больше 2,5 ты-
сячи типов. Их применяют 
в электронной аппаратуре, 
выпускаемой как в Белару-
си, так и в странах ближнего 
и дальнего зарубежья.

- Производственных пло-
щадей 250 тысяч квадратных 
метров, наша территория 46 
гектаров. Управляющая ком-
пания в Минске, площадки 
в Молодечно, Гомеле, Бре-
сте и филиал в Пинске, - от-
читался гендиректор Ан-
дрей Буйневич.

- Те предприятия, которые, 
грубо говоря, вам когда-то 
отчасти навесили на плечи, 
отчасти они нужны вам бы-
ли, коль брали, работают? - 
спросил президент.

- Все работают с чистой 
прибылью, имеют програм-
мы развития и развиваются.

- Молодцы, что взяли за-
воды, которые когда-то хро-
мали. Да и у вас было не 
очень, - заметил глава го-
сударства.

БОРЬБА  
ЗА РЫНКИ
Сразу после посещения 

производства президент 
провел совещание по вопро-

сам развития отечественной 
микро электроники:

- Роль электроники для 
будущего Беларуси и Рос-
сии очень важна. В наш век 
передовые технологии - это 
обороноспособность, су-
веренитет, независимость 
государства. Сегодня миру 
требуются миллиарды чипов, 
микросхем, транзисторов. Но 
и борьба за рынки идет зна-
чительная, просто серьезная. 
Никто просто так свою нишу 
никому не отдаст.Конкурен-
ция будет только ужесточать-
ся. Мы можем на этом рынке 
конкурировать. Это огром-
ное наше достижение. Такие 
страны в мире в буквальном 
смысле можно пересчитать 
по пальцам одной руки.

ВРЕМЯ НЕ ЖДЕТ
- И конкуренты также не 

ждут. Вы это видите, - обра-
тил внимание президент. - 
Мы сохранили не только 
производства, но и, что еще 
важнее, научные, конструк-
торские, инженерные ка-
дры. Сохранили и развиваем 
свою школу, учим молодежь.  
То есть у нас есть очень се-
рьезные, мирового уровня 
компетенции. В этом направ-
лении мы будем развиваться, 
двигаться. Будем инвести-
ровать.

Создавать основу из-
делий силовой и про-
мышленной электроники.  
А также для космоса, где 
надо учитывать воздей-
ствие радиации, радиопомех.

- Совместно с нашими 
российскими партнера-
ми мы определили кри-
тически важную элемент-
ную базу для освоения. 
Все это легло в основу  
Программы развития микро-
электронной промышленно-
сти на период до 2030 года, в 
рамках ее мы и производим 
свою модернизацию, - отме-
тил глава государства.

Ему доложили, как выпол-
няется программа.

- Нужны ли изменения 
и   дополнения?  - поинте-
ресовался Александр Лу-
кашенко. - Это еще важно 
и перед встречей с прези-
дентом Путиным, чтобы мы 
могли скорректировать 
наши шаги, а может быть,  
что-то и добавить. Как ме-
ня информируют, опреде-
ленные результаты есть. 
Валютная выручка растет,  
прибыль увеличивается. 
Зарплаты на  предприятиях 
в полтора раза выше сред-
ней по стране. Уверен: есть 
резервы для того, чтобы  
поднажать и  в  нынешнем 
году.

«Интеграл» с этим справ-
ляется, нужно поднажать 
и  другим предприятиям.

- Не будешь смотреть в  бу-
дущее - жизнь твоя недолгая. 
Нужна постоянная опережа-
ющая модернизация, внедре-
ние новейших технологий, 
инвестирование в кадры. 
Деньги на это мы обязаны 
изыскать.

КОНКУРЕНЦИЯ БУДЕТ УЖЕСТОЧАТЬСЯ НА РЕЗУЛЬТАТ
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 ■ Всегда встает вопрос: каким пу-
тем идти?

- Я исходил из жизни и потребовал: да-
вайте будем развиваться в тех направле-
ниях, где у нас есть компетенции и база. 
Вот, пожалуйста, - микроэлектроника се-
годня в топе. Какой искусственный интел-
лект и прочее - без вас невозможно. В на-
шей промышленности ориентироваться 
надо на то, что мы будем производить 
сегодня с развитием на завтра. И день-
ги вкладывать надо в то, что мы умеем 
делать. И, как я говорю, два-три проекта, 
которые мы никогда не осуществляли. То 
есть надо не только развиваться вглубь, 
но и расширяться.

Взять хотя бы производство электро-
мобилей.

- Есть сегодня спрос на электромобили, 
давайте займемся этим. Что для этого 
надо - электродвигатель. Мы умеем их 
делать? Умеем. Они не автомобильные - 
для лифтов и так далее (в Могилеве), но 
это близко к тому. Развиваемся, и  элек-
тромобиль - опытный образец - получили. 
Если будем дальше настойчиво идти, то 
через год-полтора-два мы будем иметь 
свой электромобиль. А для этого надо 
электричество. Атомная станция есть. 
 Сегодня думаем, может, и вторую постро-
ить, потому что электроэнергия нужна 
будет всегда. Она избыточной быть не 
может.

БелАЭС - яркий пример новых компе-
тенций.

- До этого в стране атомной энергети-
кой никогда не занимались. Это полная 
новинка. И сегодня мы не просто эксплуа-
тируем эту станцию сами, мы уже можем 
обойтись без привлечения кадров со сто-
роны. А раньше, я помню, это была дикая 
проблема. Более того, мы уже помогаем 
строить атомные станции. Мы полностью 
можем построить АЭС при наличии пол-
ного комплекта со стороны, допустим, 
России или какой-то другой страны, - ска-
зал президент. - Если построим вторую 
станцию, то мы точно будем самостоя-
тельно строить свои, без всякой помо-
щи при комплектовании другой страной. 
Примерно так мы планируем.

«АЭС СМОЖЕМ  
СТРОИТЬ САМИ»

ПЛАНЫ

Александр Лукашенко - бизнесу:
 ● Мы должны поставить в равные условия 

частные и государственные формы соб-
ственности предприятий. Не только равные 
условия. Кто честно работает, тех будем 
жестоко поддерживать. Вы только скажи-
те, кто вам мешает - голова сразу слетит 
с любого, будь он в погонах, без погон или 
государственный служащий.

Но сами вы должны 
быть чисты и прозрач-
ны, как стекло. У нас некоторые, особенно 
иностранные компании, здесь работают, 
люди корячатся, так, по-народному гово-
ря, зарабатывают деньги, а руководители 
выводят за границу. Если вы прячете за 
границей деньги, заработанные здесь, мое 
отношение к вам какое должно быть?

ПЕРЕПИСКУ, ФОРМАЛИЗМ

СКАЗАНО

Макроперспективы тут - под микроскопом.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин и До-
нальд Трамп обсудили 
по телефону украинский 
конфликт и договорились 
о встрече.

У КРАЯ БЕЗДНЫ
12 декабря 2025 года имеет 

все шансы войти в историю. 
В историю новейшего време-
ни точно. В этот день сделан 
первый действительно ре-
альный шаг к прекращению 
конфликта на Украине, кото-
рый имел все шансы привести 
к столкновению России с НА-
ТО. А значит, к третьей миро-
вой войне, после которой на-
ша планета могла обезлюдеть.

Владимир Путин и Дональд 
Трамп поговорили по теле-
фону. Долго и обстоятельно 
обсуждали разные горячие 
темы с главным акцентом на 

конфликт на Украине. Давно 
и всем было понятно, что ста-
вить в нем точку будут Москва 
и Вашингтон.

При Байдене нормальный, 
взвешенный диалог с Белым 
домом был просто невозмо-
жен. Его целью было заставить 
Киев воевать до последнего 
украинца, чтобы как можно 
больше навредить России. 
Трамп же, напротив, заявлял, 
что налаживание адекватных 
контактов с Москвой для него 
приоритет. Здесь они с Вла-
димиром Путиным были на 
одной волне.

- Я не могу не согласиться 
с  Трампом, что если бы он был 
президентом, если бы у него 
в 2020 году не украли победу, 
то, может, и не было бы того 
кризиса на Украине, который 

возник в 2022 году, - так Вла-
димир Путин оценил высказы-
вание американского коллеги 
в конце января. И добавил, что 
готов все обсуждать:

- Действительно, нам луч-
ше встретиться, опираясь на 
реалии сегодняшнего дня, по-
говорить спокойно по всем 
тем направлениям, которые 
представляют интерес как для 
США, так и для России. Мы го-
товы. Но, повторяю, это пре-
жде всего, конечно, зависит от 
решений и выбора действую-
щей американской админи-
страции.

ПО ИНИЦИАТИВЕ 
ВАШИНГТОНА
Лидеры России и США 

впервые за три года вышли 
на связь.

- Это был весьма продол-
жительный телефонный 
разговор, он длился поч-
ти полтора часа, - рассказал 
пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков.  - Разуме-
ется, обсуждалась тема уре-
гулирования на Украине. Пре-
зидент Трамп высказался за 
скорейшую остановку боевых 
действий и решение проблемы 
мирными средствами. Прези-
дент Путин, со своей стороны, 
упомянул о необходимости 
устранения первопричин кон-
фликта и согласился с Трам-
пом в том, что долгосрочное 
урегулирование может быть 
достигнуто посредством мир-
ных переговоров. Президент 
России также поддержал один 
из основных тезисов главы 
 американского государства 

о том, что наступило время, 
чтобы наши страны работали 
вместе.

О чем говорили еще?
- Затронуты темы ближне-

восточного урегулирования, 
иранская ядерная програм-
ма, а также двусторонние 
российско-американские от-
ношения в сфере экономики. 
Президент России пригласил 
президента США посетить Мо-
скву. И выразил готовность 
принять в России американ-
ских должностных лиц по тем 
направлениям работы, кото-
рые представляют взаимный 
интерес, включая, разумеется, 
и тему украинского урегулиро-
вания. Путин и Трамп также 
договорились о продолжении 
контактов, в том числе об ор-
ганизации личной встречи.

МЫ ГОТОВЫ К МИРНЫМ ПЕРЕГОВОРАМ

 ■ Об этом Владимир Путин по-
просил губернатора Брянской 
области Александра Богомаза.

Брянщина, если кто не помнит, ста-
ла первым приграничным, по сути, 
прифронтовым регионом, в который 
попытались вторгнуться ВСУ. Это 
произошло еще в марте 2023 года. 
Но получили крепко по зубам. Бойцы 
Росгвардии совместно с погранич-
никами и местными добровольцами 
разгромили проникшие ДРГ. Однако 
атаки на область не прекращаются:

- Только за январь было соверше-
но больше семисот атак,  - расска-
зал губернатор. - К сожалению, есть 
жертвы среди мирного населения. По-
вреждены 1876 домов, 144 полностью 
разрушены, 70 социальных объектов 
разрушены и повреждены и 149 - это 
объекты ТЭК, ЖКХ, промышленности 
и сельского хозяйства. Ситуация не-
простая, но контролируемая. Паники 
среди населения нет. Жители делают 
все для поддержки наших защитников.

В приграничных районах созданы 
отряды теробороны, вооруженные 
всем необходимым. Еще две тыся-

чи жителей региона служат в добро-
вольческом  отряде «Барс». При под-
писании контракта бойцы получают 
денежные выплаты и пользуются 
мерами  социальной  поддержки как 
участники СВО.

- В случае гибели военнослужащего 
семья получает два миллиона рублей - 
разовую помощь, а отец, мать и жена 
ежемесячно - пожизненно выплаты, 
равные среднемесячной  зарплате 
по региону. В этом году эта сумма 
 равна 56 тысячам рублей. То есть если 
семья из трех человек, они получают 
почти 170 тысяч рублей ежемесячно. 
Приняты льготы по освобождению 
от транспортного налога, земельного 
налога, налога на имущество, предо-
ставляем земельные участки и другие 
меры поддержки, которых у нас более 
двадцати, - пояснил губернатор.

- Хочу поблагодарить за внимание 
к участникам специальной военной 
операции, членам их семей. Прошу 
вас и впредь про моих ребят не забы-
вать: оказывайте им и их близким всю 
необходимую поддержку. Желаю вам 
всего самого доброго. Удачи! - побла-
годарил губернатора Владимир Путин.
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 ■ Организация встречи лидеров 

уже началась.

ЗДРАВАЯ ПОЗИЦИЯ
На следующий день Дмитрий Песков 

раскрыл подробности телефонного раз-
говора, главное - где и когда президенты 
смогут пожать руки друг другу:

- Сам разговор - мощный сигнал о том, 
что теперь будем пытаться решать про-
блемы посредством диалога. И теперь 
будем говорить о мире, а не о войне. 
Ведь что было с предыдущей адми-
нистрацией США? Никакого диалога, 
война до конца, это была официальная 
позиция предыдущей администрации. 
Судя по заявлениям президента Трам-
па, решаем проблемы через диалог. 
Никакой войны - нужен мир. Такая по-
зиция, по идее, любому здравомысля-
щему человеку и государству должна 
импонировать больше.

По словам Пескова, лидеры услови-
лись достаточно оперативно согласо-
вать и провести рабочую встречу где-то 
в третьей стране. Возможно, в Эр-Рияде:

- Эр-Рияд действительно фигурировал 
как возможное место встречи двух пре-
зидентов во время беседы. Сам Трамп 
после беседы заявил о своей симпатии 
руководству Саудовской Аравии как 
партнерского государства. Также хоро-
шо известно, что и Путин имеет очень 
добрые отношения с наследным прин-
цем Саудовской Аравии Мухаммедом 
бен Сальманом Аль Саудом. Поэтому 
с этой точки зрения для двух стран Эр-
Рияд подходит. Но пока никаких реше-
ний на этот счет не принималось.

НЕДЕЛИ И МЕСЯЦЫ
Точные сроки также пока неизвестны. 

Но подготовка к саммиту уже началась:
- Время, конечно, потребуется. Это мо-

гут быть и недели, и несколько месяцев. 
Сейчас, после того как лидеры проде-
монстрировали политическую волю и 
дали все необходимые поручения своим 
помощникам для начала рабочих контак-
тов, нужно чуть-чуть набраться терпения, 
этим рабочим контактам нужно развер-
нуться. Это будет сделано в ближайшие 
дни и недели.

На сроках подготовки саммита ска-
жется практически полное отсутствие 
официальных контактов между Москвой 
и Вашингтоном в последние годы:

- Если мы были в режиме регулярно-
го диалога, в режиме нормальных от-
ношений межгосударственных, то это 
требовало бы меньше подготовки. Хотя в 
любом случае встреча двух президентов, 
а тем более президентов таких стран, как 
Россия и США, требует, конечно, особых 
усилий в плане ее подготовки, составле-
ния повестки дня, предварительного об-
суждения, обмена мнениями на рабочем 
уровне и так далее. Но учитывая, что мы 
 говорим о первом потенциальном кон-
такте глав двух государств в нынешних 
обстоятельствах, конечно, эта встреча 
приобретает особое значение.

«МИНСК-2» -  
УПУЩЕННЫЙ ШАНС
Так совпало, что телефонный диа-

лог Путина с Трампом состоялся в 
десятую годовщину так называемого 
«Минска-2» - переговоров в столице 
Беларуси. Правда, достигнутые там со-
глашения Европа, как теперь известно, 
и не собиралась выполнять. Стремилась 
просто выиграть время, чтобы воору-
жить Украину. Хотя, напомнил Песков, 
были все возможности предотвратить 
конфликт:

- В итоге переговоров, длившихся 
почти сутки, получилось сделать до-
кумент, который давал возможность 
тогда выйти на урегулирование украин-
ской проблемы. Собственно, и Украина 
была бы цела, и не было бы издева-
тельства над русскими в Донбассе, не 
было бы гражданской войны, не было 
бы желания русских людей в Донбассе 
отделиться от Украины, уйти из страны, 
которая расстреливает свой народ из 
танков и самолетов. Этого всего могло 
бы не быть.

Но европейский лидеры, называя ве-
щи своими именами, попросту обманули 
Россию:

- Если канцлер ФРГ Ангела Меркель, 
уже отойдя от отдел, уже не неся от-
ветственности за положение вещей, 
говорит, что они не собирались ничего 
выполнять, им нужно было тянуть вре-
мя, - разве это не обман? По-русски это 
обман. Это просто должно было стать 
и стало еще одним уроком, еще одним 
опытом, который поможет нам в буду-
щем наилучшим образом отстаивать 
наши интересы.

Продолжение на стр. 4.

МОЩНЫЙ СИГНАЛ ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ В ВЕРХАХ

Владимир Путин поддержал решение Александра Богомаза избираться  
на очередной губернаторский срок.

«НЕ ЗАБЫВАЙТЕ ПРО МОИХ РЕБЯТ»
ПРИФРОНТОВОЙ РЕГИОН
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Всебелорусское народное 
собрание пройдет в апреле 
и продлится два дня.

- Начало этого года в на-
шей стране выдалось очень 
активным в общественно-
политическом плане. Вслед за 
электоральной кампанией на 
апрель запланировано прове-
дение очередного заседания 
Всебелорусского народно-
го собрания. И сегодня да-
ем старт подготовке к этому 
важнейшему государствен-
ному мероприятию, - сказал 
глава государства, откры-
вая заседание Президиума  
ВНС.

В его новом конституцион-
ном статусе ВНС будет про-
водиться второй раз. В об-
щей сложности прошло семь 
собраний органа народов-
ластия. Там приняли планы 
социально-экономического 
развития на пятилетку, Кон-

цепцию нацбезопасности, Во-
енную доктрину.

ВНС будет идти два дня. 
В первый день президент вы-
ступит с ежегодным Посла-
нием к белорусскому народу 
и парламенту.

- Это и отчет перед людьми, 
и определение задач на пер-
спективу, и ответы на самые 
жизненные актуальные во-
просы, - обозначил Александр 
Лукашенко.

На второй день впервые 
делегаты заслушают до-
клад премьер-министра, как 
выполняются программы 
социально-экономического 
развития страны.

- Глава правительства дол-

жен не только отчитаться 
о  проделанной работе, но 
и обозначить контуры стра-
тегии на предстоящую пяти-
летку, - уточнил белорусский 
лидер.

Также предстоит согласо-
вать кандидатуры судей Кон-
ституционного и Верховного 
судов.

- ВНС должно занимать 
свою нишу в государстве и не 
вмешиваться в компетенцию 
других государственных орга-
нов. Нельзя породить новые 
совещания, переписку, фор-
мализм. И главное - не должно 
быть сталкивания лбами од-
них органов власти с другими 
и всех вместе со Всебелорус-

ским народным собранием, - 
считает президент. - Если мы 
хотим иметь эффективное го-
сударство, то начинать надо 
с оптимизации управленче-
ских процессов, тотальной де-
бюрократизации и железной 
исполнительской дисципли-
ны. В конечном счете от этого 
зависит доверие народа. Все, 
что мы обещали людям вме-
сте с вами в предвыборную 
кампанию, мы обязательно 
должны реализовать. И мы 
это сделаем.

Всего в ВНС участвуют 1189 
человек в десяти делегациях - 
от законодательной, судеб-
ной, исполнительной власти 
и  семь от регионов. Самая 

представительная - от Мин-
ска, 192 человека, в осталь-
ных в среднем по семьдесят 
делегатов.

- Таким образом оформлена 
система организации управ-
ления: президент, председа-
тель ВНС, его заместитель, 
президиум, секретариат  - 
это одна ступень иерархии. 
Другая ступень иерархии, 
возглавляемая главами де-
легаций, - руководители пар-
ламента, судебной власти, 
премьер-министр, председа-
тели облисполкомов, - пояс-
нил зампредседателя ВНС 
Александр Косинец. - Она 
обладает очень высокой опе-
ративностью, достаточно 
высокой степенью контроля,  
эффективностью, дисципли-
ной.

НЕЛЬЗЯ ПОРОДИТЬ НОВЫЕ СОВЕЩАНИЯ, 
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Предприятиям нужна 
постоянная опережаю-
щая модернизация, но-
вейшие технологии, ин-
вестиции в кадры.

С ЧИСТОЙ 
ПРИБЫЛЬЮ
В холдинге «Интеграл» - 

несколько предприятий, спе-
циализирующихся в обла-
сти микроэлектроники и ее 
применения. Кремниевые 
пластины, фотошаблоны, 
жидкокристаллические ин-
дикаторы, интегральные 
микросхемы и полупрово-
дниковые приборы - основ-
ная часть его продукции. 
Одних только интегральных 
микросхем больше 2,5 ты-
сячи типов. Их применяют 
в электронной аппаратуре, 
выпускаемой как в Белару-
си, так и в странах ближнего 
и дальнего зарубежья.

- Производственных пло-
щадей 250 тысяч квадратных 
метров, наша территория 46 
гектаров. Управляющая ком-
пания в Минске, площадки 
в Молодечно, Гомеле, Бре-
сте и филиал в Пинске, - от-
читался гендиректор Ан-
дрей Буйневич.

- Те предприятия, которые, 
грубо говоря, вам когда-то 
отчасти навесили на плечи, 
отчасти они нужны вам бы-
ли, коль брали, работают? - 
спросил президент.

- Все работают с чистой 
прибылью, имеют програм-
мы развития и развиваются.

- Молодцы, что взяли за-
воды, которые когда-то хро-
мали. Да и у вас было не 
очень, - заметил глава го-
сударства.

БОРЬБА  
ЗА РЫНКИ
Сразу после посещения 

производства президент 
провел совещание по вопро-

сам развития отечественной 
микро электроники:

- Роль электроники для 
будущего Беларуси и Рос-
сии очень важна. В наш век 
передовые технологии - это 
обороноспособность, су-
веренитет, независимость 
государства. Сегодня миру 
требуются миллиарды чипов, 
микросхем, транзисторов. Но 
и борьба за рынки идет зна-
чительная, просто серьезная. 
Никто просто так свою нишу 
никому не отдаст.Конкурен-
ция будет только ужесточать-
ся. Мы можем на этом рынке 
конкурировать. Это огром-
ное наше достижение. Такие 
страны в мире в буквальном 
смысле можно пересчитать 
по пальцам одной руки.

ВРЕМЯ НЕ ЖДЕТ
- И конкуренты также не 

ждут. Вы это видите, - обра-
тил внимание президент. - 
Мы сохранили не только 
производства, но и, что еще 
важнее, научные, конструк-
торские, инженерные ка-
дры. Сохранили и развиваем 
свою школу, учим молодежь.  
То есть у нас есть очень се-
рьезные, мирового уровня 
компетенции. В этом направ-
лении мы будем развиваться, 
двигаться. Будем инвести-
ровать.

Создавать основу из-
делий силовой и про-
мышленной электроники.  
А также для космоса, где 
надо учитывать воздей-
ствие радиации, радиопомех.

- Совместно с нашими 
российскими партнера-
ми мы определили кри-
тически важную элемент-
ную базу для освоения. 
Все это легло в основу  
Программы развития микро-
электронной промышленно-
сти на период до 2030 года, в 
рамках ее мы и производим 
свою модернизацию, - отме-
тил глава государства.

Ему доложили, как выпол-
няется программа.

- Нужны ли изменения 
и   дополнения?  - поинте-
ресовался Александр Лу-
кашенко. - Это еще важно 
и перед встречей с прези-
дентом Путиным, чтобы мы 
могли скорректировать 
наши шаги, а может быть,  
что-то и добавить. Как ме-
ня информируют, опреде-
ленные результаты есть. 
Валютная выручка растет,  
прибыль увеличивается. 
Зарплаты на  предприятиях 
в полтора раза выше сред-
ней по стране. Уверен: есть 
резервы для того, чтобы  
поднажать и  в  нынешнем 
году.

«Интеграл» с этим справ-
ляется, нужно поднажать 
и  другим предприятиям.

- Не будешь смотреть в  бу-
дущее - жизнь твоя недолгая. 
Нужна постоянная опережа-
ющая модернизация, внедре-
ние новейших технологий, 
инвестирование в кадры. 
Деньги на это мы обязаны 
изыскать.

КОНКУРЕНЦИЯ БУДЕТ УЖЕСТОЧАТЬСЯ НА РЕЗУЛЬТАТ
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 ■ Всегда встает вопрос: каким пу-
тем идти?

- Я исходил из жизни и потребовал: да-
вайте будем развиваться в тех направле-
ниях, где у нас есть компетенции и база. 
Вот, пожалуйста, - микроэлектроника се-
годня в топе. Какой искусственный интел-
лект и прочее - без вас невозможно. В на-
шей промышленности ориентироваться 
надо на то, что мы будем производить 
сегодня с развитием на завтра. И день-
ги вкладывать надо в то, что мы умеем 
делать. И, как я говорю, два-три проекта, 
которые мы никогда не осуществляли. То 
есть надо не только развиваться вглубь, 
но и расширяться.

Взять хотя бы производство электро-
мобилей.

- Есть сегодня спрос на электромобили, 
давайте займемся этим. Что для этого 
надо - электродвигатель. Мы умеем их 
делать? Умеем. Они не автомобильные - 
для лифтов и так далее (в Могилеве), но 
это близко к тому. Развиваемся, и  элек-
тромобиль - опытный образец - получили. 
Если будем дальше настойчиво идти, то 
через год-полтора-два мы будем иметь 
свой электромобиль. А для этого надо 
электричество. Атомная станция есть. 
 Сегодня думаем, может, и вторую постро-
ить, потому что электроэнергия нужна 
будет всегда. Она избыточной быть не 
может.

БелАЭС - яркий пример новых компе-
тенций.

- До этого в стране атомной энергети-
кой никогда не занимались. Это полная 
новинка. И сегодня мы не просто эксплуа-
тируем эту станцию сами, мы уже можем 
обойтись без привлечения кадров со сто-
роны. А раньше, я помню, это была дикая 
проблема. Более того, мы уже помогаем 
строить атомные станции. Мы полностью 
можем построить АЭС при наличии пол-
ного комплекта со стороны, допустим, 
России или какой-то другой страны, - ска-
зал президент. - Если построим вторую 
станцию, то мы точно будем самостоя-
тельно строить свои, без всякой помо-
щи при комплектовании другой страной. 
Примерно так мы планируем.

«АЭС СМОЖЕМ  
СТРОИТЬ САМИ»

ПЛАНЫ

Александр Лукашенко - бизнесу:
 ● Мы должны поставить в равные условия 

частные и государственные формы соб-
ственности предприятий. Не только равные 
условия. Кто честно работает, тех будем 
жестоко поддерживать. Вы только скажи-
те, кто вам мешает - голова сразу слетит 
с любого, будь он в погонах, без погон или 
государственный служащий.

Но сами вы должны 
быть чисты и прозрач-
ны, как стекло. У нас некоторые, особенно 
иностранные компании, здесь работают, 
люди корячатся, так, по-народному гово-
ря, зарабатывают деньги, а руководители 
выводят за границу. Если вы прячете за 
границей деньги, заработанные здесь, мое 
отношение к вам какое должно быть?

ПЕРЕПИСКУ, ФОРМАЛИЗМ

СКАЗАНО

Макроперспективы тут - под микроскопом.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин и До-
нальд Трамп обсудили 
по телефону украинский 
конфликт и договорились 
о встрече.

У КРАЯ БЕЗДНЫ
12 декабря 2025 года имеет 

все шансы войти в историю. 
В историю новейшего време-
ни точно. В этот день сделан 
первый действительно ре-
альный шаг к прекращению 
конфликта на Украине, кото-
рый имел все шансы привести 
к столкновению России с НА-
ТО. А значит, к третьей миро-
вой войне, после которой на-
ша планета могла обезлюдеть.

Владимир Путин и Дональд 
Трамп поговорили по теле-
фону. Долго и обстоятельно 
обсуждали разные горячие 
темы с главным акцентом на 

конфликт на Украине. Давно 
и всем было понятно, что ста-
вить в нем точку будут Москва 
и Вашингтон.

При Байдене нормальный, 
взвешенный диалог с Белым 
домом был просто невозмо-
жен. Его целью было заставить 
Киев воевать до последнего 
украинца, чтобы как можно 
больше навредить России. 
Трамп же, напротив, заявлял, 
что налаживание адекватных 
контактов с Москвой для него 
приоритет. Здесь они с Вла-
димиром Путиным были на 
одной волне.

- Я не могу не согласиться 
с  Трампом, что если бы он был 
президентом, если бы у него 
в 2020 году не украли победу, 
то, может, и не было бы того 
кризиса на Украине, который 

возник в 2022 году, - так Вла-
димир Путин оценил высказы-
вание американского коллеги 
в конце января. И добавил, что 
готов все обсуждать:

- Действительно, нам луч-
ше встретиться, опираясь на 
реалии сегодняшнего дня, по-
говорить спокойно по всем 
тем направлениям, которые 
представляют интерес как для 
США, так и для России. Мы го-
товы. Но, повторяю, это пре-
жде всего, конечно, зависит от 
решений и выбора действую-
щей американской админи-
страции.

ПО ИНИЦИАТИВЕ 
ВАШИНГТОНА
Лидеры России и США 

впервые за три года вышли 
на связь.

- Это был весьма продол-
жительный телефонный 
разговор, он длился поч-
ти полтора часа, - рассказал 
пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков.  - Разуме-
ется, обсуждалась тема уре-
гулирования на Украине. Пре-
зидент Трамп высказался за 
скорейшую остановку боевых 
действий и решение проблемы 
мирными средствами. Прези-
дент Путин, со своей стороны, 
упомянул о необходимости 
устранения первопричин кон-
фликта и согласился с Трам-
пом в том, что долгосрочное 
урегулирование может быть 
достигнуто посредством мир-
ных переговоров. Президент 
России также поддержал один 
из основных тезисов главы 
 американского государства 

о том, что наступило время, 
чтобы наши страны работали 
вместе.

О чем говорили еще?
- Затронуты темы ближне-

восточного урегулирования, 
иранская ядерная програм-
ма, а также двусторонние 
российско-американские от-
ношения в сфере экономики. 
Президент России пригласил 
президента США посетить Мо-
скву. И выразил готовность 
принять в России американ-
ских должностных лиц по тем 
направлениям работы, кото-
рые представляют взаимный 
интерес, включая, разумеется, 
и тему украинского урегулиро-
вания. Путин и Трамп также 
договорились о продолжении 
контактов, в том числе об ор-
ганизации личной встречи.

МЫ ГОТОВЫ К МИРНЫМ ПЕРЕГОВОРАМ

 ■ Об этом Владимир Путин по-
просил губернатора Брянской 
области Александра Богомаза.

Брянщина, если кто не помнит, ста-
ла первым приграничным, по сути, 
прифронтовым регионом, в который 
попытались вторгнуться ВСУ. Это 
произошло еще в марте 2023 года. 
Но получили крепко по зубам. Бойцы 
Росгвардии совместно с погранич-
никами и местными добровольцами 
разгромили проникшие ДРГ. Однако 
атаки на область не прекращаются:

- Только за январь было соверше-
но больше семисот атак,  - расска-
зал губернатор. - К сожалению, есть 
жертвы среди мирного населения. По-
вреждены 1876 домов, 144 полностью 
разрушены, 70 социальных объектов 
разрушены и повреждены и 149 - это 
объекты ТЭК, ЖКХ, промышленности 
и сельского хозяйства. Ситуация не-
простая, но контролируемая. Паники 
среди населения нет. Жители делают 
все для поддержки наших защитников.

В приграничных районах созданы 
отряды теробороны, вооруженные 
всем необходимым. Еще две тыся-

чи жителей региона служат в добро-
вольческом  отряде «Барс». При под-
писании контракта бойцы получают 
денежные выплаты и пользуются 
мерами  социальной  поддержки как 
участники СВО.

- В случае гибели военнослужащего 
семья получает два миллиона рублей - 
разовую помощь, а отец, мать и жена 
ежемесячно - пожизненно выплаты, 
равные среднемесячной  зарплате 
по региону. В этом году эта сумма 
 равна 56 тысячам рублей. То есть если 
семья из трех человек, они получают 
почти 170 тысяч рублей ежемесячно. 
Приняты льготы по освобождению 
от транспортного налога, земельного 
налога, налога на имущество, предо-
ставляем земельные участки и другие 
меры поддержки, которых у нас более 
двадцати, - пояснил губернатор.

- Хочу поблагодарить за внимание 
к участникам специальной военной 
операции, членам их семей. Прошу 
вас и впредь про моих ребят не забы-
вать: оказывайте им и их близким всю 
необходимую поддержку. Желаю вам 
всего самого доброго. Удачи! - побла-
годарил губернатора Владимир Путин.
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 ■ Организация встречи лидеров 
уже началась.

ЗДРАВАЯ ПОЗИЦИЯ
На следующий день Дмитрий Песков 

раскрыл подробности телефонного раз-
говора, главное - где и когда президенты 
смогут пожать руки друг другу:

- Сам разговор - мощный сигнал о том, 
что теперь будем пытаться решать про-
блемы посредством диалога. И теперь 
будем говорить о мире, а не о войне. 
Ведь что было с предыдущей адми-
нистрацией США? Никакого диалога, 
война до конца, это была официальная 
позиция предыдущей администрации. 
Судя по заявлениям президента Трам-
па, решаем проблемы через диалог. 
Никакой войны - нужен мир. Такая по-
зиция, по идее, любому здравомысля-
щему человеку и государству должна 
импонировать больше.

По словам Пескова, лидеры услови-
лись достаточно оперативно согласо-
вать и провести рабочую встречу где-то 
в третьей стране. Возможно, в Эр-Рияде:

- Эр-Рияд действительно фигурировал 
как возможное место встречи двух пре-
зидентов во время беседы. Сам Трамп 
после беседы заявил о своей симпатии 
руководству Саудовской Аравии как 
партнерского государства. Также хоро-
шо известно, что и Путин имеет очень 
добрые отношения с наследным прин-
цем Саудовской Аравии Мухаммедом 
бен Сальманом Аль Саудом. Поэтому 
с этой точки зрения для двух стран Эр-
Рияд подходит. Но пока никаких реше-
ний на этот счет не принималось.

НЕДЕЛИ И МЕСЯЦЫ
Точные сроки также пока неизвестны. 

Но подготовка к саммиту уже началась:
- Время, конечно, потребуется. Это мо-

гут быть и недели, и несколько месяцев. 
Сейчас, после того как лидеры проде-
монстрировали политическую волю и 
дали все необходимые поручения своим 
помощникам для начала рабочих контак-
тов, нужно чуть-чуть набраться терпения, 
этим рабочим контактам нужно развер-
нуться. Это будет сделано в ближайшие 
дни и недели.

На сроках подготовки саммита ска-
жется практически полное отсутствие 
официальных контактов между Москвой 
и Вашингтоном в последние годы:

- Если мы были в режиме регулярно-
го диалога, в режиме нормальных от-
ношений межгосударственных, то это 
требовало бы меньше подготовки. Хотя в 
любом случае встреча двух президентов, 
а тем более президентов таких стран, как 
Россия и США, требует, конечно, особых 
усилий в плане ее подготовки, составле-
ния повестки дня, предварительного об-
суждения, обмена мнениями на рабочем 
уровне и так далее. Но учитывая, что мы 
 говорим о первом потенциальном кон-
такте глав двух государств в нынешних 
обстоятельствах, конечно, эта встреча 
приобретает особое значение.

«МИНСК-2» -  
УПУЩЕННЫЙ ШАНС
Так совпало, что телефонный диа-

лог Путина с Трампом состоялся в 
десятую годовщину так называемого 
«Минска-2» - переговоров в столице 
Беларуси. Правда, достигнутые там со-
глашения Европа, как теперь известно, 
и не собиралась выполнять. Стремилась 
просто выиграть время, чтобы воору-
жить Украину. Хотя, напомнил Песков, 
были все возможности предотвратить 
конфликт:

- В итоге переговоров, длившихся 
почти сутки, получилось сделать до-
кумент, который давал возможность 
тогда выйти на урегулирование украин-
ской проблемы. Собственно, и Украина 
была бы цела, и не было бы издева-
тельства над русскими в Донбассе, не 
было бы гражданской войны, не было 
бы желания русских людей в Донбассе 
отделиться от Украины, уйти из страны, 
которая расстреливает свой народ из 
танков и самолетов. Этого всего могло 
бы не быть.

Но европейский лидеры, называя ве-
щи своими именами, попросту обманули 
Россию:

- Если канцлер ФРГ Ангела Меркель, 
уже отойдя от отдел, уже не неся от-
ветственности за положение вещей, 
говорит, что они не собирались ничего 
выполнять, им нужно было тянуть вре-
мя, - разве это не обман? По-русски это 
обман. Это просто должно было стать 
и стало еще одним уроком, еще одним 
опытом, который поможет нам в буду-
щем наилучшим образом отстаивать 
наши интересы.

Продолжение на стр. 4.

МОЩНЫЙ СИГНАЛ ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ В ВЕРХАХ

Владимир Путин поддержал решение Александра Богомаза избираться  
на очередной губернаторский срок.

«НЕ ЗАБЫВАЙТЕ ПРО МОИХ РЕБЯТ»
ПРИФРОНТОВОЙ РЕГИОН
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Это его игра. Путин хотел бы 
проводить  переговоры один 
на один с Америкой. Как до 
войны, когда они встречались 
в Швейцарии и это выглядело 
так, как будто бы они хотят по-
делить мир. Затем Путин хо-
тел бы, чтобы американский 
президент стоял на Красной 
площади 9 Мая этого года не 
как уважаемый лидер, а как 
декорация в его собственном 
спектакле. Нам это не нужно.

Как будто кто-то его будет 
спрашивать.

Впрочем, за стол кого-то из 
киевской хунты на каком-то 
этапе все равно посадят - как 
без них. А вот места для Евро-
пы точно не предусмотрено.

Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров доходчиво объяснил по-
чему:

- Александр Стубб, прези-
дент Финляндии, сказал, что 
нужно заключать прежде все-
го перемирие и использовать 
его, чтобы укрепить Украину 
в военном отношении. То есть 
философия-то у европейцев 
никуда не  делась. Поэтому 
я не знаю, что им делать за пе-
реговорным столом. Если они 
будут вот так выцыганивать 
какие-то лукавые идеи про за-
морозку конфликта, а сами, 
по обычаю, по своему нраву 
и  привычкам, будут иметь 
в виду продолжение войны, 
то зачем их туда приглашать?

ПРОИЗОЙДЕТ 
ОЧЕНЬ СКОРО
Во вторник состоялась пер-

вая часть переговорного про-
цесса. Американцы отрядили 
делегацию с верхушкой руко-
водства США - Госсекретарем 
Марко Рубио, спецпредста-
вителем США на Ближнем 
Востоке Стивом Уиткоффом 
и советником Белого дома по 
нацбезопасности Майклом 
Уолтцем. С нашей стороны 
тоже политические тяжело-
весы - глава МИД РФ Сергей 
Лавров и помощник Прези-
дента РФ Юрий Ушаков. Они 
станут основой для главного 
события - личной встречи До-
нальда Трампа и Владимира 
Путина.

Когда пройдет встреча двух 
лидеров?

- Пока время не определено, 
но это может произойти очень 
скоро, - заявил Трамп. - Счи-
таю, что это следовало сделать 
еще три-четыре года назад. 
Сразу после того, как все на-
чалось, а не сейчас, три года 
спустя. На самом деле мы за-
планировали, что он приедет 
сюда, а я приеду туда. И мы 
собираемся встретиться еще, 
вероятно, в Саудовской Ара-
вии. В первый раз встретимся 
в Саудовской Аравии - посмо-
трим, сделаем ли что-нибудь.

Спецпредставитель США 
по Украине Келлог заявил, 
что на первом этапе речь 
пойдет о «строительстве до-
верия» с  РФ. Военные дей-
ствия «должны закончиться 
быстрее, чем через год». И пу-
блично взял 180 дней.

 ■ В надежде, что тогда его все-
таки позовут.

На Украине и население, и главарей 
накрыла паника. Нелегитимный Зелен-
ский своим поведением и вовсе напо-
минает таракана, нажравшегося дуста. 
Он экстренно рванул в ОАЭ. Видимо, 
рассчитывая оттуда попасть уже на пе-
реговорную площадку в Эр-Рияд, куда 
его не приглашали. Чтобы хоть как-то 
сохранить лицо, стал оправдываться, 
что его внезапный полет в те края свя-
зан с обменом пленными и культурной 
программой.

Зеленский сейчас в отчаянном поло-

жении. Вот и пытается кусаться, словно 
крыса, загнанная в угол. Он заранее от-
казался признавать переговоры:

- Я никогда не приму никаких реше-
ний между США и Россией по поводу 
Украины. Никогда! И наш народ никогда 
не примет. И взрослые, и дети, никто.

А еще додумался ставить условия - на-
чал торговать курской землей. Он плани-
рует предложить России прямой обмен 
территориями, отказавшись от участков, 
которые оккупировал Киев:

- Мы обменяем одну территорию на 
другую. Я не знаю какую, посмотрим.

Вот только Россия размениваться точ-
но не будет.

Президент США выпустил 
огромное заявление, в кото-
ром подробно описал обсужде-
ние мира на Украине с Прези-
дентом России. Что интересно, 
исчезли все громкие высказы-
вания Байдена: об «агрессии», 
«с Украиной будем до конца», 
«Россия должна пасть». Поя-
вились здравые и обдуманные 
фразы про «великую историю 
наших народов», «тесно со-
трудничать» и т. д. Как быстро 
все поменялось - и месяца не 
прошло.

Дональд Трамп - о разго-
воре с Путиным:

 ✒ Состоялся продолжитель-
ный и весьма продуктивный 

телефонный разговор с Пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным. Мы оба размышляли 
о великой истории наших наро-
дов. И о том факте, что мы так 
успешно сражались вместе во 
время Второй мировой войны, 
помня, что Россия потеряла де-
сятки миллионов людей, и мы 
тоже потеряли так много!

Каждый из нас говорил 
о  сильных сторонах наших 
стран и о той огромной поль-
зе, которую мы когда-нибудь 
получим, работая вместе. Но 
сначала, как мы оба согласи-
лись, мы хотим остановить 
миллионы смертей в войне 
России и Украины. Президент 

Путин даже использовал девиз 
моей предвыборной кампании 
«Здравый смысл». Мы оба 
очень сильно в это верим. Мы 
договорились работать вме-
сте, очень тесно, в том числе 
посещать страны друг друга.

Мы также договорились 
о том, что наши соответствую-
щие команды немедленно при-
ступят к переговорам. И мы 
начнем со звонка президенту 
Украины Зеленскому, чтобы 
проинформировать его о со-
стоявшемся разговоре, чем 
я  и  займусь прямо сейчас. 
Я верю, что эти усилия приве-
дут к успешному завершению, 
надеюсь, в скором времени!

У них мощная военная ма-
шина, вы понимаете это. Они 
победили Гитлера, победили 
Наполеона. Россия давно вою-

ет, им уже доводилось делать 
это в прошлом. Но я думаю, 
что он хочет прекратить эту 
войну. Зеленский тоже этого 
хочет.

А вот так Дональд передал 
суть беседы с Зеленским:

 ✒ Разговор прошел очень 
хорошо. Он, как и президент 
Путин, хочет достичь мира. 
Мы обсудили множество тем, 
связанных с войной, но глав-
ным образом встречу, кото-
рая состоится в Мюнхене, где 
делегацию возглавят вице-
президент Вэнс и госсекретарь 
Марко Рубио. Я надеюсь, что 
результаты этой встречи бу-
дут положительными. Пришло 
время остановить эту нелепую 
войну, в которой происходили 
массовые и совершенно не-
нужные смерти и разрушения. 
Да благословит Бог народы 
России и Украины!

Дональд ТРАМП:

ПОТОМ ПОЗВОНЮ ЗЕЛЕНСКОМУ, 
СООБЩУ, ЧТО ОБСУДИЛИ С ПУТИНЫМ

ЦЕ ЗРАДА

УКРОФЮРЕР РВАНУЛ В АРАВИЮ В ОТЧАЯНИИ
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 ■ Киевский режим хвата-
ется за соломинку.

ОБЪЯВИЛИ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ
Старт переговоров - первый 

удар для Украины и Европы. 
Второй и весьма болезненный 
они получили на Мюнхенской 
конференции по безопасности.

- Я нахожусь здесь сегодня, 
чтобы прямо и недвусмыслен-
но заявить, что суровые стра-
тегические реалии не позво-
ляют Штатам быть главным 
гарантом безопасности в Ев-
ропе, - огорошил европолити-
ков министр обороны США Пит 
Хегсет. - Приоритетом для США 
является сдерживание войны 
с Китаем в Тихом океане. Ев-
ропейские союзники должны 
возглавить фронт. Соединен-
ные Штаты больше не будут 
мириться с несбалансирован-
ными отношениями, которые 
поощряют зависимость. При-
оритетом наших отношений 
станет предоставление Евро-
пе возможности взять на себя 
ответственность за свою без-
опасность.

Добил всяких урсул, шоль-
цев и бербок вице-президент 
США Джей Ди Вэнс. Произнес 
совершенно сокрушительную 
речь: ЕС разрушает сам себя:

- Угроза исходит не от Рос-
сии, не от Китая, не от какого-
либо другого внешнего субъ-
екта. Меня беспокоит угроза 
изнутри. Отступление Евро-
пы от некоторых из самых 
 фундаментальных ценностей: 
ценностей, которые разделя-
ют США.

Любопытно высказался 
и о европейских столпах:

- Если вашу демократию 
можно уничтожить с помощью 
нескольких сотен тысяч дол-
ларов, то не очень-то она убе-
дительна.

В зале стояла гробовая ти-
шина. Еропейские интриганы, 
разжигатели войны, потеряли 
дар речи. Министр обороны 
Германии Борис Писториус 
позже прошипел:

- Выступление вице-пре-
зидента США неприемлемо.

Шольц объявил начало пере-
говоров по Украине «диктатор-
ским миром» и потребовал вве-
сти в Германии чрезвычайное 
положение на фоне «событий 
последних 24 часов и заявле-
ний США»:

- Бундестаг должен как мож-
но скорее принять решение, 
согласно которому война на 
Украине и ее серьезные по-
следствия для безопасности 
Германии и Европы квалифи-
цируются как чрезвычайное по-

ложение в соответствии с пун-
ктом 2 статьи 115 Основного 
закона. Это означает, что наша 
поддержка Украины, которая 
сейчас важнее, чем когда-либо, 
больше не зависит от других 
задач, которые наше государ-
ство должно выполнять перед 
своими гражданами.

Немцы, ваши проблемы по-
дождут, бандеровцы важнее.

ВОЙ С БОЛОТ
«Гнида» Зеленский на конфе-

ренции пугал Европу вторже-
нием... белорусско-корейских 
захватчиков:

- Россия не хочет мира. Она 
готовит пятнадцать новых ди-
визий со 150 тысячами новых 
солдат. У нас есть четкая ин-
формация, что этим летом 
Россия планирует отправить 
войска в Беларусь под пред-
логом учений. Но ведь именно 
так они стягивали силы перед 
полномасштабным вторжением 
на Украину. Предназначены ли 
эти российские силы в Белару-
си для нападения на Украину? 
Возможно. А возможно, они 
предназначены для вас!

За уши притянул недавние 
толпы мигрантов на польской 
и литовской границах с Бела-
русью:

- Не забывайте, что были уже 
кризисы, спровоцированные 

Россией с помощью мигран-
тов. Но что если в следующий 
раз это будут не мигранты? 
Что если это будут российские 
войска? Или северокорейские 
войска? Не совершайте ошиб-
ку: северокорейцы не слабы, 
они учатся, как вести военные 
действия в условиях современ-
ного конфликта.

Между делом попрошайка 
пнул своих благодетелей:

- А что про ваши армии мож-
но сказать? Они готовы? Если 
Россия запустит операцию под 
ложным флагом или устроит 
какую-нибудь провокацию, как 
в 14-м году это было в Крыму, 
как быстро начнут действовать 
союзники? И будут ли они во-
обще реагировать?

Перепуганные еврочинов-
ники быстренько собрали экс-
тренный саммит в Париже - ре-
шали, что делать в ситуации, 
когда Америка ими подтерлась.

- Сближение России и США 
стало ударом не столько для 
уже похороненной Украины, 
сколько для Европы, которая 
ради незалежности убила свою 
экономику. И теперь не пони-
мает, как ей выгребать с этого 
болота, - обрисовал происхо-
дящее немецкий эксперт Карл 
Масала.

Подробнее об этом -  
на стр. 6.

ЕВРОПУ ЗАПУГАЛИ ВТОРЖЕНИЕМ... БЕЛОРУССКО-КОРЕЙСКИХ ЗАХВАТЧИКОВ

Нелегитимный, как всегда, просил денег, «зброю»,  
сочинял на ходу и ухмылялся.

И СМЕХ И ГРЕХ

21 - 27 февраля / 2025 / № 74 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ РАЗУМНЫЙ

Продолжение.
Начало на стр. 2.

ХОЗЯИН И ПЛОХОЙ 
СЛУГА
И поддаваться эмоциям 

тоже не следует:
- Здесь не нужно ни на ко-

го обижаться. На обиженных 
воду возят. Нужно использо-
вать любой опыт, который 
имел место в прошлом, для 
того чтобы в будущем улуч-
шить свои позиции. С учетом 
всех нюансов. Сейчас между 
США и Украиной речь идет 
об отношениях «хозяин - слу-
га». И это все объясняет. Это 
даже не вассал, это именно 
слуга. Причем плохой слуга.

Если в прошлом европей-
цы обманули - допустят ли их 
сейчас за стол переговоров?

- Это никак не обсужда-
лось, и европейские дела 
никак не затрагивались в бе-
седе лидеров. Скорее здесь 
нужно будет европейцам 
беседовать с Вашингтоном, 
чтобы как-то застолбить свое 
место. Потому что мы, конеч-
но, понимаем, что главным 
нашим визави в данном про-
цессе является Вашингтон, - 
пояснил Дмитрий Песков.

Формат участия непосред-
ственно Киева также пока 
не ясен:

- Так или иначе, конечно 
же, Украина будет участво-
вать в переговорах. Конеч-
но, будет и двусторонний 
российско-американский 

трек этого диалога, и трек, 
который будет связан с во-
влеченностью Украины,  - 
сказал кремлевский пресс-
атташе. И добавил, что 
правовой статус Зеленского 
в разговоре лидеров России 
и США никак не обсуждался. 
Тем более что в украинском 
урегулировании самое глав-
ное - не Зеленский, а устра-
нение первопричин конфлик-
та.

- Тема безопасности явля-
ется одной из главных оза-
боченностей нашей страны. 
Эта тема, собственно, и при-
вела, вероятно, к возникно-
вению вот этих противоре-
чий, которые и американцы, 
и европейцы отказались ре-
шать  посредством перегово-
ров. Что вынудило Россию 
пойти на специальную во-
енную операцию. Поэтому, 
 разумеется, без обсужде-
ния этой темы говорить об 
украинском урегулировании 
невозможно. Главное, на-
верное, в чем соглашались 
президенты, что проблемы 
можно и нужно решать по-
средством диалога. Укра-
инский конфликт можно 
и нужно решать в мирных 
переговорах. Владимир Пу-
тин неоднократно говорил 
о нашей готовности идти на 
такие переговоры и доби-
ваться наших целей именно 
политико-дипломатическими 
средствами.

МОЩНЫЙ СИГНАЛ ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ

Возвращение к нормальному сотрудничеству откроет 
возможности для взаимовыгодного сотрудничества России 
и США в самых разных сферах. И здесь очень многое, как 
показывает история, зависит от добрых отношений между 
лидерами наших стран. Реальная надежда на потепление 
наконец появилась. Более того, спецпосланник Трампа Стив 
Уиткофф, побывавший днями в Москве, вернувшись в Шта-
ты, сказал, что в прошлом двух президентов связывала, 
по его словам, «прекрасная дружба» и теперь, вероятно, 
она будет продолжена.

- То, что речь идет о взаимном уважении, о готовности 
говорить друг с другом, это очевидно, - считает Дмитрий 
Песков. - Я бы, наверное, не назвал это дружбой, у них, 
к сожалению, не было возможности, они не так часто обща-
лись. И потом, был перерыв в президентских полномочиях 
Трампа. Но, с другой стороны, если вот эта положительная 
динамика, которая была задана во время состоявшегося 
разговора, получит свое развитие тем или иным спосо-
бом, по крайней мере у них будет возможность лучше 
узнать друг друга. Но позитивный настрой уже очевиден. 
Не случайно тональность разговора была конструктивной 
и очень доброжелательной с обеих сторон, - подытожил 
пресс-секретарь президента.

Итак, Владимир Путин пригласил Трампа в Москву. По-
хоже, увидеть его на Красной площади на Параде Победы 
9 Мая уже не такой фантастической вариант, каким он 
казался еще несколько дней назад. А почему бы и нет, 
в самом деле?

- Президент Путин будет рад приветствовать всех глав 
государств мира, которые готовы разделить с нами радость 
и гордость за этот день, - подчеркнул Дмитрий Песков.

Момент и в самом деле будет очень подходящий. Наши 
страны вместе боролись с фашизмом. И кому, как не Рос-
сии и США, вместе решать сегодня глобальные проблемы, 
волнующие все человечество. Начиная с украинского кон-
фликта, в котором точку могут поставить только Москва 
и Вашингтон. У всех остальных, как принято говорить 
в таких случаях, голос совещательный.

ДЕНЬ ПОБЕДЫ? ПОЧЕМУ БЫ НЕТ 9 МАЯ

РИ
А 

Но
во

ст
и

Светлана КАМЕКА

 ■ С подачи администрации 
Трампа начался стратегиче-
ский сдвиг в политике всего 
мира.

ГУДБАЙ, СКАЗАЛА 
АМЕРИКА
Украины в НАТО никогда не 

будет. Это первое, что сообщил 
президент США:

- Я никак не представляю, 
чтобы страна в положении 
России могла бы позволить 
им вступить в НАТО. Я не мо-
гу такого представить. И еще 
задолго до президента Пути-
на Россия была очень сильна. 
Я считаю, это причина, по ко-
торой начался военный кон-
фликт. Потому что Байден вы-
шел и сказал, что они могут 
вступить в НАТО. А он не дол-
жен был этого говорить. Как 
только он это сказал, я заметил: 
«Понимаешь, у тебя сейчас бу-
дет война». И был прав в этом. 
Байден некомпетентен, и когда 
он сказал, что украинцы могут 
вступить в  НАТО, я подумал, 
что очень глупо так говорить.

Быстро переобувшийся Ген-
сек НАТО Марк Рютте запел 
в ту же дуду:

- На саммите в Вашингтоне 
НАТО обещала Украине член-
ство. Но никогда не было со-

гласовано, что, когда начнутся 
переговоры, они закончатся 
вступлением Украины в НАТО. 
Не было никаких обещаний 
членства. Конкретно никто 
никогда не говорил.

Потом Трамп повторил это 
еще раз. Видимо, для тех, кто 
надеялся, что он передумает:

- Я знаю, что новый министр 
обороны Пит Хегсет сделал за-
явление, сказав, что он считает 
это маловероятным и непрак-
тичным. Думаю, это правда. 
Я думаю, что еще задолго до 
президента Пу-
тина они (Рос-
сия) говорили, 
что ни при ка-
ком условии не 
допустят этого, 
что Украина не 
может вступить 
в НАТО. И меня это устраивает.

В общем, то, за что, по офи-
циальной версии, бились все 
это время украинцы, оказалось 
фикцией.

ПОЛУЧИТЕ - 
РАСПИШИТЕСЬ
Еще Пит Хегсет объявил, что 

Украина никогда не вернется 
в границы 2014 года:

- Невозможно достичь гра-
ниц 2014 года. Это не уступки 
Путину, это признание реаль-
ной ситуации на местах. Я ду-

маю, реализм - это очень важ-
ный компонент переговоров. 
Переговоры возглавляются 
президентом Трампом. И все 
уже на столе, все предложения 
уже на столе.

Но поддержит ли Зеленский 
уступку территории?

Ответ Трампа был жестким:
- Ему придется сделать то, что 

он должен сделать.
Также Трамп не видит ни-

чего странного и страшного 
в том, что прямой диалог с РФ 
пройдет без участия Зеленско-

го. Произошло 
то, чего так опа-
сался киевский 
вор и решала: 
Трамп снача-
ла обсудит все 
с  Путиным, 
а потом уже по 

итогам проинформирует его 
о договоренностях. Поставит 
перед фактом.

Зеленский опешил от тако-
го расклада. Сначала что-то 
мямлил, а потом договорился 
до того, что запрещает Трампу 
вести переговоры без него. Ну 
и еще ехать в Москву на 9 Мая 
тоже запрещает:

- Украина не примет ни-
когда сделки, совершаемые 
за нашей спиной без нашего 
участия. Посмотрите, что Пу-
тин пытается сейчас сделать. 

КОНЕЦ КОНФЛИКТА 
НА УКРАИНЕ. НАЧАЛО

 КАК К ВЕЛИКОМУ 
СОПЕРНИКУ,  ОТВЕТИЛА 

ПРЕСССЕКРЕТАРЬ БЕЛОГО 
ДОМА КЭРОЛАЙН ЛЕВИТТ НА 
ВОПРОС О ТОМ, КАК ТРАМП 

ОТНОСИТСЯ К РОССИИ.

Глава МИД РФ Сергей ЛАВРОВ:
- Меня поразило то, что сейчас весь 

мир пришел в какое-то оцепенение 
и рассматривает состоявшийся теле-
фонный разговор и сообщение об этом 
как нечто из ряда вон выходящее. То 
есть вот до чего довели себя сотрудни-
ки администрации Байдена во главе со 
своим президентом и их европейские 
сателлиты.

Судя по всему, по тому ступору, ко-
торый вызвали переговоры по телефону между 
Трампом и Путиным, все, что происходит на 
Украине, все, что творит нацистский режим Зе-

ленского, Запад стал воспринимать как 
должное - вот именно так надо общаться 
с Россией.

Поэтому, наверное, на Западе многие, 
начиная с руководителей Евросоюза, 
оцепенели, когда состоялся нормаль-
ный элементарный разговор двух вос-
питанных, вежливых людей. Которые не 
откидывают в сторону разногласия - их 

много, их немало. Но которые прекрасно понима-
ют, что политика - это садиться и разговаривать, 
искать точки соприкосновения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Это его игра. Путин хотел бы 
проводить  переговоры один 
на один с Америкой. Как до 
войны, когда они встречались 
в Швейцарии и это выглядело 
так, как будто бы они хотят по-
делить мир. Затем Путин хо-
тел бы, чтобы американский 
президент стоял на Красной 
площади 9 Мая этого года не 
как уважаемый лидер, а как 
декорация в его собственном 
спектакле. Нам это не нужно.

Как будто кто-то его будет 
спрашивать.

Впрочем, за стол кого-то из 
киевской хунты на каком-то 
этапе все равно посадят - как 
без них. А вот места для Евро-
пы точно не предусмотрено.

Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров доходчиво объяснил по-
чему:

- Александр Стубб, прези-
дент Финляндии, сказал, что 
нужно заключать прежде все-
го перемирие и использовать 
его, чтобы укрепить Украину 
в военном отношении. То есть 
философия-то у европейцев 
никуда не  делась. Поэтому 
я не знаю, что им делать за пе-
реговорным столом. Если они 
будут вот так выцыганивать 
какие-то лукавые идеи про за-
морозку конфликта, а сами, 
по обычаю, по своему нраву 
и  привычкам, будут иметь 
в виду продолжение войны, 
то зачем их туда приглашать?

ПРОИЗОЙДЕТ 
ОЧЕНЬ СКОРО
Во вторник состоялась пер-

вая часть переговорного про-
цесса. Американцы отрядили 
делегацию с верхушкой руко-
водства США - Госсекретарем 
Марко Рубио, спецпредста-
вителем США на Ближнем 
Востоке Стивом Уиткоффом 
и советником Белого дома по 
нацбезопасности Майклом 
Уолтцем. С нашей стороны 
тоже политические тяжело-
весы - глава МИД РФ Сергей 
Лавров и помощник Прези-
дента РФ Юрий Ушаков. Они 
станут основой для главного 
события - личной встречи До-
нальда Трампа и Владимира 
Путина.

Когда пройдет встреча двух 
лидеров?

- Пока время не определено, 
но это может произойти очень 
скоро, - заявил Трамп. - Счи-
таю, что это следовало сделать 
еще три-четыре года назад. 
Сразу после того, как все на-
чалось, а не сейчас, три года 
спустя. На самом деле мы за-
планировали, что он приедет 
сюда, а я приеду туда. И мы 
собираемся встретиться еще, 
вероятно, в Саудовской Ара-
вии. В первый раз встретимся 
в Саудовской Аравии - посмо-
трим, сделаем ли что-нибудь.

Спецпредставитель США 
по Украине Келлог заявил, 
что на первом этапе речь 
пойдет о «строительстве до-
верия» с  РФ. Военные дей-
ствия «должны закончиться 
быстрее, чем через год». И пу-
блично взял 180 дней.

 ■ В надежде, что тогда его все-
таки позовут.

На Украине и население, и главарей 
накрыла паника. Нелегитимный Зелен-
ский своим поведением и вовсе напо-
минает таракана, нажравшегося дуста. 
Он экстренно рванул в ОАЭ. Видимо, 
рассчитывая оттуда попасть уже на пе-
реговорную площадку в Эр-Рияд, куда 
его не приглашали. Чтобы хоть как-то 
сохранить лицо, стал оправдываться, 
что его внезапный полет в те края свя-
зан с обменом пленными и культурной 
программой.

Зеленский сейчас в отчаянном поло-

жении. Вот и пытается кусаться, словно 
крыса, загнанная в угол. Он заранее от-
казался признавать переговоры:

- Я никогда не приму никаких реше-
ний между США и Россией по поводу 
Украины. Никогда! И наш народ никогда 
не примет. И взрослые, и дети, никто.

А еще додумался ставить условия - на-
чал торговать курской землей. Он плани-
рует предложить России прямой обмен 
территориями, отказавшись от участков, 
которые оккупировал Киев:

- Мы обменяем одну территорию на 
другую. Я не знаю какую, посмотрим.

Вот только Россия размениваться точ-
но не будет.

Президент США выпустил 
огромное заявление, в кото-
ром подробно описал обсужде-
ние мира на Украине с Прези-
дентом России. Что интересно, 
исчезли все громкие высказы-
вания Байдена: об «агрессии», 
«с Украиной будем до конца», 
«Россия должна пасть». Поя-
вились здравые и обдуманные 
фразы про «великую историю 
наших народов», «тесно со-
трудничать» и т. д. Как быстро 
все поменялось - и месяца не 
прошло.

Дональд Трамп - о разго-
воре с Путиным:

 ✒ Состоялся продолжитель-
ный и весьма продуктивный 

телефонный разговор с Пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным. Мы оба размышляли 
о великой истории наших наро-
дов. И о том факте, что мы так 
успешно сражались вместе во 
время Второй мировой войны, 
помня, что Россия потеряла де-
сятки миллионов людей, и мы 
тоже потеряли так много!

Каждый из нас говорил 
о  сильных сторонах наших 
стран и о той огромной поль-
зе, которую мы когда-нибудь 
получим, работая вместе. Но 
сначала, как мы оба согласи-
лись, мы хотим остановить 
миллионы смертей в войне 
России и Украины. Президент 

Путин даже использовал девиз 
моей предвыборной кампании 
«Здравый смысл». Мы оба 
очень сильно в это верим. Мы 
договорились работать вме-
сте, очень тесно, в том числе 
посещать страны друг друга.

Мы также договорились 
о том, что наши соответствую-
щие команды немедленно при-
ступят к переговорам. И мы 
начнем со звонка президенту 
Украины Зеленскому, чтобы 
проинформировать его о со-
стоявшемся разговоре, чем 
я  и  займусь прямо сейчас. 
Я верю, что эти усилия приве-
дут к успешному завершению, 
надеюсь, в скором времени!

У них мощная военная ма-
шина, вы понимаете это. Они 
победили Гитлера, победили 
Наполеона. Россия давно вою-

ет, им уже доводилось делать 
это в прошлом. Но я думаю, 
что он хочет прекратить эту 
войну. Зеленский тоже этого 
хочет.

А вот так Дональд передал 
суть беседы с Зеленским:

 ✒ Разговор прошел очень 
хорошо. Он, как и президент 
Путин, хочет достичь мира. 
Мы обсудили множество тем, 
связанных с войной, но глав-
ным образом встречу, кото-
рая состоится в Мюнхене, где 
делегацию возглавят вице-
президент Вэнс и госсекретарь 
Марко Рубио. Я надеюсь, что 
результаты этой встречи бу-
дут положительными. Пришло 
время остановить эту нелепую 
войну, в которой происходили 
массовые и совершенно не-
нужные смерти и разрушения. 
Да благословит Бог народы 
России и Украины!

Дональд ТРАМП:

ПОТОМ ПОЗВОНЮ ЗЕЛЕНСКОМУ, 
СООБЩУ, ЧТО ОБСУДИЛИ С ПУТИНЫМ

ЦЕ ЗРАДА

УКРОФЮРЕР РВАНУЛ В АРАВИЮ В ОТЧАЯНИИ

AP
/T

AS
S

 ■ Киевский режим хвата-
ется за соломинку.

ОБЪЯВИЛИ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ
Старт переговоров - первый 

удар для Украины и Европы. 
Второй и весьма болезненный 
они получили на Мюнхенской 
конференции по безопасности.

- Я нахожусь здесь сегодня, 
чтобы прямо и недвусмыслен-
но заявить, что суровые стра-
тегические реалии не позво-
ляют Штатам быть главным 
гарантом безопасности в Ев-
ропе, - огорошил европолити-
ков министр обороны США Пит 
Хегсет. - Приоритетом для США 
является сдерживание войны 
с Китаем в Тихом океане. Ев-
ропейские союзники должны 
возглавить фронт. Соединен-
ные Штаты больше не будут 
мириться с несбалансирован-
ными отношениями, которые 
поощряют зависимость. При-
оритетом наших отношений 
станет предоставление Евро-
пе возможности взять на себя 
ответственность за свою без-
опасность.

Добил всяких урсул, шоль-
цев и бербок вице-президент 
США Джей Ди Вэнс. Произнес 
совершенно сокрушительную 
речь: ЕС разрушает сам себя:

- Угроза исходит не от Рос-
сии, не от Китая, не от какого-
либо другого внешнего субъ-
екта. Меня беспокоит угроза 
изнутри. Отступление Евро-
пы от некоторых из самых 
 фундаментальных ценностей: 
ценностей, которые разделя-
ют США.

Любопытно высказался 
и о европейских столпах:

- Если вашу демократию 
можно уничтожить с помощью 
нескольких сотен тысяч дол-
ларов, то не очень-то она убе-
дительна.

В зале стояла гробовая ти-
шина. Еропейские интриганы, 
разжигатели войны, потеряли 
дар речи. Министр обороны 
Германии Борис Писториус 
позже прошипел:

- Выступление вице-пре-
зидента США неприемлемо.

Шольц объявил начало пере-
говоров по Украине «диктатор-
ским миром» и потребовал вве-
сти в Германии чрезвычайное 
положение на фоне «событий 
последних 24 часов и заявле-
ний США»:

- Бундестаг должен как мож-
но скорее принять решение, 
согласно которому война на 
Украине и ее серьезные по-
следствия для безопасности 
Германии и Европы квалифи-
цируются как чрезвычайное по-

ложение в соответствии с пун-
ктом 2 статьи 115 Основного 
закона. Это означает, что наша 
поддержка Украины, которая 
сейчас важнее, чем когда-либо, 
больше не зависит от других 
задач, которые наше государ-
ство должно выполнять перед 
своими гражданами.

Немцы, ваши проблемы по-
дождут, бандеровцы важнее.

ВОЙ С БОЛОТ
«Гнида» Зеленский на конфе-

ренции пугал Европу вторже-
нием... белорусско-корейских 
захватчиков:

- Россия не хочет мира. Она 
готовит пятнадцать новых ди-
визий со 150 тысячами новых 
солдат. У нас есть четкая ин-
формация, что этим летом 
Россия планирует отправить 
войска в Беларусь под пред-
логом учений. Но ведь именно 
так они стягивали силы перед 
полномасштабным вторжением 
на Украину. Предназначены ли 
эти российские силы в Белару-
си для нападения на Украину? 
Возможно. А возможно, они 
предназначены для вас!

За уши притянул недавние 
толпы мигрантов на польской 
и литовской границах с Бела-
русью:

- Не забывайте, что были уже 
кризисы, спровоцированные 

Россией с помощью мигран-
тов. Но что если в следующий 
раз это будут не мигранты? 
Что если это будут российские 
войска? Или северокорейские 
войска? Не совершайте ошиб-
ку: северокорейцы не слабы, 
они учатся, как вести военные 
действия в условиях современ-
ного конфликта.

Между делом попрошайка 
пнул своих благодетелей:

- А что про ваши армии мож-
но сказать? Они готовы? Если 
Россия запустит операцию под 
ложным флагом или устроит 
какую-нибудь провокацию, как 
в 14-м году это было в Крыму, 
как быстро начнут действовать 
союзники? И будут ли они во-
обще реагировать?

Перепуганные еврочинов-
ники быстренько собрали экс-
тренный саммит в Париже - ре-
шали, что делать в ситуации, 
когда Америка ими подтерлась.

- Сближение России и США 
стало ударом не столько для 
уже похороненной Украины, 
сколько для Европы, которая 
ради незалежности убила свою 
экономику. И теперь не пони-
мает, как ей выгребать с этого 
болота, - обрисовал происхо-
дящее немецкий эксперт Карл 
Масала.

Подробнее об этом -  
на стр. 6.

ЕВРОПУ ЗАПУГАЛИ ВТОРЖЕНИЕМ... БЕЛОРУССКО-КОРЕЙСКИХ ЗАХВАТЧИКОВ

Нелегитимный, как всегда, просил денег, «зброю»,  
сочинял на ходу и ухмылялся.

И СМЕХ И ГРЕХ
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Продолжение.
Начало на стр. 2.

ХОЗЯИН И ПЛОХОЙ 
СЛУГА
И поддаваться эмоциям 

тоже не следует:
- Здесь не нужно ни на ко-

го обижаться. На обиженных 
воду возят. Нужно использо-
вать любой опыт, который 
имел место в прошлом, для 
того чтобы в будущем улуч-
шить свои позиции. С учетом 
всех нюансов. Сейчас между 
США и Украиной речь идет 
об отношениях «хозяин - слу-
га». И это все объясняет. Это 
даже не вассал, это именно 
слуга. Причем плохой слуга.

Если в прошлом европей-
цы обманули - допустят ли их 
сейчас за стол переговоров?

- Это никак не обсужда-
лось, и европейские дела 
никак не затрагивались в бе-
седе лидеров. Скорее здесь 
нужно будет европейцам 
беседовать с Вашингтоном, 
чтобы как-то застолбить свое 
место. Потому что мы, конеч-
но, понимаем, что главным 
нашим визави в данном про-
цессе является Вашингтон, - 
пояснил Дмитрий Песков.

Формат участия непосред-
ственно Киева также пока 
не ясен:

- Так или иначе, конечно 
же, Украина будет участво-
вать в переговорах. Конеч-
но, будет и двусторонний 
российско-американский 

трек этого диалога, и трек, 
который будет связан с во-
влеченностью Украины,  - 
сказал кремлевский пресс-
атташе. И добавил, что 
правовой статус Зеленского 
в разговоре лидеров России 
и США никак не обсуждался. 
Тем более что в украинском 
урегулировании самое глав-
ное - не Зеленский, а устра-
нение первопричин конфлик-
та.

- Тема безопасности явля-
ется одной из главных оза-
боченностей нашей страны. 
Эта тема, собственно, и при-
вела, вероятно, к возникно-
вению вот этих противоре-
чий, которые и американцы, 
и европейцы отказались ре-
шать  посредством перегово-
ров. Что вынудило Россию 
пойти на специальную во-
енную операцию. Поэтому, 
 разумеется, без обсужде-
ния этой темы говорить об 
украинском урегулировании 
невозможно. Главное, на-
верное, в чем соглашались 
президенты, что проблемы 
можно и нужно решать по-
средством диалога. Укра-
инский конфликт можно 
и нужно решать в мирных 
переговорах. Владимир Пу-
тин неоднократно говорил 
о нашей готовности идти на 
такие переговоры и доби-
ваться наших целей именно 
политико-дипломатическими 
средствами.

МОЩНЫЙ СИГНАЛ ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ

Возвращение к нормальному сотрудничеству откроет 
возможности для взаимовыгодного сотрудничества России 
и США в самых разных сферах. И здесь очень многое, как 
показывает история, зависит от добрых отношений между 
лидерами наших стран. Реальная надежда на потепление 
наконец появилась. Более того, спецпосланник Трампа Стив 
Уиткофф, побывавший днями в Москве, вернувшись в Шта-
ты, сказал, что в прошлом двух президентов связывала, 
по его словам, «прекрасная дружба» и теперь, вероятно, 
она будет продолжена.

- То, что речь идет о взаимном уважении, о готовности 
говорить друг с другом, это очевидно, - считает Дмитрий 
Песков. - Я бы, наверное, не назвал это дружбой, у них, 
к сожалению, не было возможности, они не так часто обща-
лись. И потом, был перерыв в президентских полномочиях 
Трампа. Но, с другой стороны, если вот эта положительная 
динамика, которая была задана во время состоявшегося 
разговора, получит свое развитие тем или иным спосо-
бом, по крайней мере у них будет возможность лучше 
узнать друг друга. Но позитивный настрой уже очевиден. 
Не случайно тональность разговора была конструктивной 
и очень доброжелательной с обеих сторон, - подытожил 
пресс-секретарь президента.

Итак, Владимир Путин пригласил Трампа в Москву. По-
хоже, увидеть его на Красной площади на Параде Победы 
9 Мая уже не такой фантастической вариант, каким он 
казался еще несколько дней назад. А почему бы и нет, 
в самом деле?

- Президент Путин будет рад приветствовать всех глав 
государств мира, которые готовы разделить с нами радость 
и гордость за этот день, - подчеркнул Дмитрий Песков.

Момент и в самом деле будет очень подходящий. Наши 
страны вместе боролись с фашизмом. И кому, как не Рос-
сии и США, вместе решать сегодня глобальные проблемы, 
волнующие все человечество. Начиная с украинского кон-
фликта, в котором точку могут поставить только Москва 
и Вашингтон. У всех остальных, как принято говорить 
в таких случаях, голос совещательный.

ДЕНЬ ПОБЕДЫ? ПОЧЕМУ БЫ НЕТ 9 МАЯ
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Светлана КАМЕКА

 ■ С подачи администрации 
Трампа начался стратегиче-
ский сдвиг в политике всего 
мира.

ГУДБАЙ, СКАЗАЛА 
АМЕРИКА
Украины в НАТО никогда не 

будет. Это первое, что сообщил 
президент США:

- Я никак не представляю, 
чтобы страна в положении 
России могла бы позволить 
им вступить в НАТО. Я не мо-
гу такого представить. И еще 
задолго до президента Пути-
на Россия была очень сильна. 
Я считаю, это причина, по ко-
торой начался военный кон-
фликт. Потому что Байден вы-
шел и сказал, что они могут 
вступить в НАТО. А он не дол-
жен был этого говорить. Как 
только он это сказал, я заметил: 
«Понимаешь, у тебя сейчас бу-
дет война». И был прав в этом. 
Байден некомпетентен, и когда 
он сказал, что украинцы могут 
вступить в  НАТО, я подумал, 
что очень глупо так говорить.

Быстро переобувшийся Ген-
сек НАТО Марк Рютте запел 
в ту же дуду:

- На саммите в Вашингтоне 
НАТО обещала Украине член-
ство. Но никогда не было со-

гласовано, что, когда начнутся 
переговоры, они закончатся 
вступлением Украины в НАТО. 
Не было никаких обещаний 
членства. Конкретно никто 
никогда не говорил.

Потом Трамп повторил это 
еще раз. Видимо, для тех, кто 
надеялся, что он передумает:

- Я знаю, что новый министр 
обороны Пит Хегсет сделал за-
явление, сказав, что он считает 
это маловероятным и непрак-
тичным. Думаю, это правда. 
Я думаю, что еще задолго до 
президента Пу-
тина они (Рос-
сия) говорили, 
что ни при ка-
ком условии не 
допустят этого, 
что Украина не 
может вступить 
в НАТО. И меня это устраивает.

В общем, то, за что, по офи-
циальной версии, бились все 
это время украинцы, оказалось 
фикцией.

ПОЛУЧИТЕ - 
РАСПИШИТЕСЬ
Еще Пит Хегсет объявил, что 

Украина никогда не вернется 
в границы 2014 года:

- Невозможно достичь гра-
ниц 2014 года. Это не уступки 
Путину, это признание реаль-
ной ситуации на местах. Я ду-

маю, реализм - это очень важ-
ный компонент переговоров. 
Переговоры возглавляются 
президентом Трампом. И все 
уже на столе, все предложения 
уже на столе.

Но поддержит ли Зеленский 
уступку территории?

Ответ Трампа был жестким:
- Ему придется сделать то, что 

он должен сделать.
Также Трамп не видит ни-

чего странного и страшного 
в том, что прямой диалог с РФ 
пройдет без участия Зеленско-

го. Произошло 
то, чего так опа-
сался киевский 
вор и решала: 
Трамп снача-
ла обсудит все 
с  Путиным, 
а потом уже по 

итогам проинформирует его 
о договоренностях. Поставит 
перед фактом.

Зеленский опешил от тако-
го расклада. Сначала что-то 
мямлил, а потом договорился 
до того, что запрещает Трампу 
вести переговоры без него. Ну 
и еще ехать в Москву на 9 Мая 
тоже запрещает:

- Украина не примет ни-
когда сделки, совершаемые 
за нашей спиной без нашего 
участия. Посмотрите, что Пу-
тин пытается сейчас сделать. 

КОНЕЦ КОНФЛИКТА 
НА УКРАИНЕ. НАЧАЛО

 КАК К ВЕЛИКОМУ 
СОПЕРНИКУ,  ОТВЕТИЛА 

ПРЕСССЕКРЕТАРЬ БЕЛОГО 
ДОМА КЭРОЛАЙН ЛЕВИТТ НА 
ВОПРОС О ТОМ, КАК ТРАМП 

ОТНОСИТСЯ К РОССИИ.

Глава МИД РФ Сергей ЛАВРОВ:
- Меня поразило то, что сейчас весь 

мир пришел в какое-то оцепенение 
и рассматривает состоявшийся теле-
фонный разговор и сообщение об этом 
как нечто из ряда вон выходящее. То 
есть вот до чего довели себя сотрудни-
ки администрации Байдена во главе со 
своим президентом и их европейские 
сателлиты.

Судя по всему, по тому ступору, ко-
торый вызвали переговоры по телефону между 
Трампом и Путиным, все, что происходит на 
Украине, все, что творит нацистский режим Зе-

ленского, Запад стал воспринимать как 
должное - вот именно так надо общаться 
с Россией.

Поэтому, наверное, на Западе многие, 
начиная с руководителей Евросоюза, 
оцепенели, когда состоялся нормаль-
ный элементарный разговор двух вос-
питанных, вежливых людей. Которые не 
откидывают в сторону разногласия - их 

много, их немало. Но которые прекрасно понима-
ют, что политика - это садиться и разговаривать, 
искать точки соприкосновения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зеленский, перепуган-
ный телефонным разгово-
ром президентов США и Рос-
сии, сымитировал удар по 
атомной электростанции.

ПО ЗАВЕТАМ 
ГЕББЕЛЬСА
- Русские атаковали Черно-

быльскую АЭС!  - заявил на 
Мюнхенской конференции 
по безопасности Владимир 
Зеленский. И добавил с тра-
гическим сарказмом:

- Это привет от Путина.
Чем бесстыднее ложь, тем 

охотнее в нее верят,  - этот 
принцип Йозефа Геббельса 
киевский режим давно взял 
на вооружение. Самый яркий 
пример - ситуация вокруг Бу-
чи. Россию изначально об-
винили в убийстве тысяч (!) 
мирных жителей. Позже ока-
залось, что и жертв в сотни раз 
меньше, и причина их гибели 
не очевидна лишь пристраст-
ному взгляду. Кто-то сгинул 
в  результате артобстрела  - 
здесь работала украинская 
арта. А у многих, кто погиб 
от пули, белая повязка на ру-
ке - такую надевали мирные 
жители как знак лояльности 
к российской армии. Кто с ни-
ми расправился - вопрос рито-

рический. Но шумиха вокруг 
Бучи стала поводом для срыва 
мирных переговоров между 
Киевом и Москвой.

Сейчас замаячили новые. 
Организовать кровавую про-
вокацию прежних масштабов 
у киевского режима пока, сла-
ва богу, духу не хватает. Все же 
на дворе 2024-й. Российская 
армия идет вперед каждый 
день, а в Белом доме - Трамп. 
С другой стороны, все знают, 
на что бывает способна крыса, 
зажатая в угол. От Зеленского 
и Ко можно ожидать чего угод-
но. А пока - медийно пакостят 
по-мелкому.

ШИТО БЕЛЫМИ 
НИТКАМИ
Что же произошло? По сар-

кофагу неработающего и за-
литого в бетон четвертого 
энергоблока ЧАЭС приле-
тел аж целый дрон. И надо 
же такому случиться - рядом 
оказался украинский ква-
дрокоптер, который тут же 
начал снимать на камеру воз-
горание. Такие «совпадения» 
постоянно случаются, когда 
Украина пытается обвинить 
Россию в ударах по родильным 
домам и тому подобном. Акте-

ры в кадре тоже всегда играют 
на славу. На этот раз ограни-
чились только реквизитом - 
продемонстрировали корпус 
российского дрона «Герань». 
Непонятно только, почему он 
при ударе остался практиче-
ски неповрежденным. И как 
БПЛА, который в состоянии 
ломать бетонные стены, нанес 
такой скромный урон - слегка 
повредил  обшивку.

Глава офиса президен-
та Украины Андрей Ермак 
 поспешил заявить, что на 
Мюнхенской конферен-
ции «все очень злы на Мо-

скву». Но вряд ли на этот раз 
у Киева получится раздуть 
 международный скандал. 
Понятно, что России, кото-
рая три года почему-то Чер-
нобыльскую АЭС не трогала, 
совершенно невыгодно атако-
вать ее именно сейчас, да еще 
во время Мюнхенской конфе-
ренции. При желании Запад 
готов поверить и не в такое. 
Только есть ли оно, особенно 
после удара по колонне ин-
спекторов МАГАТЭ на Запо-
рожской АЭС? В общем, про-
вокация сработана на троечку 
с минусом.

НЕБЫЛЬ ПРО ЧЕРНОБЫЛЬ

 ■ На СВО погиб герой, 
остановивший грузинскую 
колонну.

Фото Тасболата Ибрашева, 
которое сделали западные 
журналисты, облетело весь 
мир. В далеком 2008-м во вре-
мя грузинской агрессии против 
Осетии он с пулеметом напе-
ревес встал на пути у грузин-
ской механизированной колон-

ны, которая шла на Цхинвал. 
И остановил ее! Чем заслужил 
прозвище «Рэмбо». Когда ино-
странные журналисты, которые 
находились в составе той ко-
лонны, поинтересовались, ради 
чего он рискует жизнью, тот, не 
задумываясь, ответил:

- Ради Родины. А ради че-
го еще? Конечно, я понимал, 
что меня одного с пулеметом 
могут убить с первого же вы-

стрела. Но не боялся - думал 
только о том, что мама не знает, 
где я нахожусь. Я с ней созва-
нивался за пару дней до этого 
и говорил, что мы в Чечне. Не 
хотел ее тревожить перед от-
ъездом в Грузию. Был уверен, 
что мы ненадолго. К счастью, 
все обошлось. 

После шестидневной войны, 
плачевно кончившейся для 
Грузии, Тасболат трудился на 

гражданке, воспитывал двух 
дочерей. Но спустя четырнад-
цать лет не смог остаться безу-
частным к страданиям Донбас-
са и вновь взял в руки автомат. 
Был тяжело ранен, долго лежал 
в госпитале, а затем вновь вер-
нулся в строй. В начале фев-
раля Тасболат погиб в бою 
под Волчанском Харьковской 
области. Вечная память ге-
рою.

 ■ В Николаеве женщина подорвала 
группу бойцов ВСУ и ТЦК.

Происшествие попало на камеру видео-
наблюдения. Видно, как женщина подо-
шла к группе военных с черной сумкой, 
вскоре после этого произошел взрыв. Из-
начально было трое погибших, не считая 
самой подрывницы, и шестеро раненых. 

Позже в больнице скончался еще один 
вэсэушник.

Украинские ресурсы утверждают, что 
есть причина подрыва - у женщины по-
гиб сын при насильственной мобилиза-
ции. Представителей киевского режима 
тревожит сложившаяся ситуация: убий-
ства военкомов и поджоги украинских 
военкоматов становятся регулярными. 

Неологизм «бусификация» стал словом 
2024 года на Украине, по версии коллегии 
словаря современного украинского язы-
ка и сленга «Мыслово». Это сленговое 
название принудительной мобилизации, 
когда работники территориальных цен-
тров комплектования (ТЦК) запихивают 
пойманных мужчин в микроавтобус - «бу-
сик» (от английского bus). Видимо, даже 
у терпения запуганного украинского на-
рода есть предел.

 ■ Спецоперация про-
должается на фоне не-
прекращающихся атак 
против мирного населе-
ния. Но в ЕС их в упор не 
видят.

- Что касается России 
и  Украины, знаете, разни-
ца в том, что российское 
гражданское население не 
гибнет. То есть российские 
дети и женщины не гибнут, - 
заявила на Мюнхенской кон-
ференции по безопасности 
с мерзкой улыбочкой глава 
европейской дипломатии 
ЕС Кая Каллас. Та самая 
эстонская дылда, которая 
когда-то приезжала на по-
клон к Владимиру Путину, 
чтобы тот не душил экономи-
ку ее страны. И она посмела 
говорить такие слова после 
шокирующих кадров из Рус-
ского Поречного и признания 
карателей ВСУ в убийстве 
мирных жителей! А уж воз-
душный террор стал для ки-
евского режима будничным 
занятием.

За минувшие несколько 
дней сбиты БПЛА в Ростове, 
над Волгоградской и Туль-
ской областями, а также над 
Черным морем. Враг обстре-
лял территорию Запорожской 
ТЭС, нарушено электроснаб-
жение в ряде населенных 
пунктов. На автодороге По-
логи - Чапаевка украинский 
БПЛА атаковал автобус, во-
дитель получил контузию. На 
Херсонском направлении под 
удар ВСУ попал рейсовый ав-
тобус в Новой Каховке, ранен 
мирный житель. В Алешках 
пострадали трое местных 
жителей. Удары противника 
с использованием артилле-
рии и  дронов пришлись по 
Каховке, Днепрянам, Каза-
чьим Лагерям, Корсунке, Ка-
териновке, Малой Лепетихе 
и Ольгино. В Горловке при 
сбросе взрывного устройства 
на автомобиль ранения сред-
ней степени тяжести получи-
ли две женщины и мужчина. 
В селе Кукуевка в результате 
атаки дрона ВСУ на частный 
дом погиб мирный житель. 
В Графовке Белгородской 
области БПЛА ударил по 
автомобилю - трое мужчин 
погибли.

И так далее, и так далее. 
Но европейские политики 
и  дипломаты всего этого 
в упор не видят. Наверное, 
пришла пора игнориро-
вать их существование то-
же. И для начала разорвать 
дипотношения с Эстонией. 
А все европейские структу-
ры игнорировать, выстраи-
вая связи  напрямую со стра-
нами. Между прочим, новая 
 администрация США именно 
так и намерена делать.

ИСТОРИЯ 
ТЕРРОРА

СЛЕПАЯ КАЯ

МЕСТЬ ЗА БУСИФИКАЦИЮ ОТЧАЯННЫЙ ШАГ

«РЭМБО» ИЗ АСТРАХАНИ ЖИЗНЬ КАК ПОДВИГ

AP
/T

AS
S Тасболат показал, как отвага 

ломает любого врага.

Киевские террористы ради 
провокации готовы даже 
собственную атомную 
станцию разбомбить.
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Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собрания 
Беларуси и России Вячеслав Во-
лодин - о трехдневной Мюнхен-
ской конференции по безопас-
ности:

- Выводов можно сделать не-
сколько.

1. Сегодняшняя европейская 
политическая элита в боль-

шинстве своем, понаделав огром-
ное количество ошибок и приняв 
вредные решения, в первую оче-
редь для своих стран, пытается 
самосохраниться, цепляясь за 
власть любыми способами. Вы-
глядит при этом очень жалко и не-
убедительно.

2. Коллективные институты 
Евросоюза в лице их руко-

водителей не понимают, что про-
исходит в мире, показали свою 
некомпетентность и неадекват-
ность.

3. Ранее задававшие тон на 
правах принимающей сто-

роны руководители Германии не 
смогли внести предложения, ко-
торые бы объединили всех. До-
говорившись до введения чрез-
вычайного положения для своей 
страны.

4. На этом фоне от других 
отличалось выступление 

вице-президента США Вэнса, ко-
торый дал объективную оценку 
происходящему в европейских 
странах. Но был не поддержан. 
Участники конференции оказа-

лись не готовы услышать правду 
о  себе. Все последующие заяв-
ления, сделанные главами евро-
пейских государств, показали, что 
Вэнс вызвал у них лишь приступ 
раздражения и злости. Они не 
могли скрыть своих негативных 
эмоций. Но это неудивительно. 
Они были ярыми сторонниками 
другого кандидата на выборах 
в США.

Анализируя происходящее 
в Мюнхене, можно с уверенно-
стью сказать: Европейский союз, 
его международные институты, 
в том числе парламентские, ждут 
серьезные изменения.

Происходить они будут непро-
сто, болезненно. Можно гово-
рить о конфликтах и кризисных 
явлениях, которые будут сопро-
вождать этот процесс.

Демократические процедуры во 
многих странах Евросоюза стали 
носить декоративный характер. 
В общеевропейских структурах 
о них давно забыли и игнорируют.

Поэтому здоровым силам, кото-
рые реализуют запрос общества 
на обновление власти, будет не-
просто. Им станут создавать все-
возможные препятствия, не давая 
пройти через процедуру выборов. 
Как это было в Румынии в ходе 
президентской кампании. Или 
во Франции и Германии, когда 
побеждали неугодные политиче-
ские партии. Но изменения не-
избежны.

ИСТЕРИКА В МЮНХЕНЕ

 ■ В Европе население бу-
дут принудительно кор-
мить вредным насекомым.

В Евросоюзе вступил в силу 
закон, разрешающий исполь-
зовать в пищевой промыш-
ленности порошок из личинок 
желтого мучного червя - хру-
щака. Омерзительного вре-
дителя, с которым постоянно 
борются на мукомольных пред-
приятиях. Многие с ним стал-
кивались и на своих кухнях - он 
быстро размножается, пожи-
рая хлеб, крупы, сухо фрукты, 
да и все съедобное, что хра-
нится в банках.

Перетертое насекомое бу-
дут добавлять в хлеб, сыр, 

макаронные изделия и да-
же джем. Причем в обя-
зательном порядке. Воз-
мущенные европейцы 
потребовали, чтобы на 
товарах подписывали, 
что личинки есть в соста-
ве. Сейчас такой функции 
не предусмотрено.

- Бежавшие в Европу ре-
локанты и иноагенты скоро 
узнают, какой он на вкус - хру-
щак. В качестве аргументов 
в пользу такого решения ев-
ропейские политики говорят, 
что добавка из червей - аль-
тернативный источник белка. 
На самом деле это послед-

ствия санкционной политики 
Запада в отношении нашей 
страны, которая обернулась 
для Европы крахом экономики, 

закрытием производств и се-
рьезными проблемами в агро-
промышленности, - объяснил, 
для чего в ЕС устроили «прину-
диловку», Вячеслав Володин. - 
Сегодня фермеры в Лондоне 
проводят масштабные проте-
сты в связи с неподъемными 
налогами. Вместо того чтобы 
помогать местным сельхозпро-
изводителям, Евросоюз решил 
заменить их товары личинками 
и червяками. И накормить ими 
людей.

Продукты жизнедеятельно-
сти хрущака, его личинок, да 
и сами они содержат аллерге-
ны, которые могут спровоци-

ровать сильнейшие реакции, 
развитие хронических забо-
леваний дыхательных  путей, 
таких как бронхит и астма.

- Как говорится, ничего лич-
ного, просто бизнес, - конста-
тирует глава ГД. - Разведение 
насекомых требует меньших 
затрат. Но никто в Европе не 
думает о том, что их потребле-
ние в пищу может привести 
к серьезным болезням, равно 
как и выращивание в промыш-
ленных масштабах. В нашей 
стране личинками, жуками 
и червями кормят только жи-
вотных и рыб. Выводы делайте 
сами.

Светлана КАМЕКА

 ■ Как между Россией и Беларусью 
будет развиваться экономическое со-
трудничество?

Как союзные депу-
таты и национальные 
парламенты законо-
дательно поддержат 
принятые решения? 
Об этом говорили спи-
кер ГД, Председатель 
Парламентского Со-
брания Союза Бела-
руси и России Вяче-

слав Володин и Госсекретарь СГ Дмитрий 
Мезенцев.

Важным вопросом 
на встрече было со-
хранение памяти о на-
шей общей Победе над 
фашизмом в годы Ве-
ликой Отечественной. 
Госсекретарь проин-
формировал, что Совет 
Парламентского Собра-
ния внес предложение 
в Сов мин Союзного государства выделить 
145,7 миллиона рублей в создание комплек-

са на Буйничском поле. Как совместный 
вклад двух стран. Мемориал, увековечи-
вающий память о героях Великой Отече-
ственной войны, возводится в Могилевской 
области по решению Президента Беларуси.

Также на средства из союзного бюджета 
Парламентское Собрание соберет Междуна-
родный патриотический форум СГ «Великое 
наследие - общее будущее». Возглавляемый 
Дмитрием Мезенцевым Постоянный Коми-
тет готов участвовать в его организации. 
Пройдет форум в Волгограде и станет одним 
из важнейших мероприятий, посвященных 
80-летию Победы в Великой Отечественной 
войне. Только из России и Беларуси приедут 
пятьсот участников - депутаты, сенаторы, 
научная общественность, молодежные па-
триотические организации. Почетными го-
стями станут парламентские делегации из 
дружественных стран.

Также обсуждалась совместная работа 
с Парламентским Собранием. Решено рас-
ширить сотрудничество Посткома с комис-
сиями. Как передает пресс-служба Госду-
мы, «отмечалось, что депутаты и сенаторы 
Беларуси и России участвуют в реализации 
задач экономической интеграционной по-
вестки, заинтересованно относятся к со-
вместной работе по исполнению программ 
и проектов СГ».

ЛИЧИНКИ УРСУЛЫ

И ДАЛЬШЕ - ТОЛЬКО ВМЕСТЕ

 ■ В России людей за-
щитят от мошенников, 
принуждающих брать 
кредиты.

- Мы обсуждали случаи, ког-
да граждан, особенно пенсио-
неров, под разными предлога-
ми вынуждают взять в кредит 
внушительную сумму денег. 
Путем обмана и злоупотре-
бления доверием убеждают 
людей перевести или пере-
дать их преступникам, - ска-
зал Председатель Госдумы. - 
И вот закон принят.

Вводится «период охлаж-
дения» при выдаче кредита. 
Четыре часа - для сумм от 
пятидесяти до двухсот тысяч 
рублей. 48 часов - от двухсот 
тысяч рублей. Все процессы 
на это время банк ставит на 
паузу, чтобы клиент мог пе-
редумать, если что-то не так.

С самих банков и микрофи-
нансовых организаций тоже 

спросят - им вменяется обя-
занность проводить проверки 
на предмет мошенничества 
при проведении операций 
и  транзакций.

- Устанавливается запрет 
на взыскание с заемщика вы-
плат по кредитному догово-
ру, если кредитором не были 
проведены установленные 
проверочные мероприятия, 
в результате чего возбужде-
но уголовное дело по факту 
хищения средств, - сообщил 
Вячеслав Володин. - Важно 
защитить людей от действий 
мошенников и уберечь их от 
финансовых потерь.

Возьмутся как следует и за 
тех, кто разводит людей по 
телефону, мессенджеры 
и через соцсети. Уже готов 
соответствующий законопро-
ект. Его рассмотрят в прио-
ритетном порядке. 

- Количество преступле-
ний, совершаемых с ис-

пользованием утечек пер-
сональных данных, растет. 
Необходимо перекрыть все 
возможные лазейки, кото-
рые используют телефон-
ные мошенники для обмана 
и хищения средств граждан, - 
заявил Володин. - Принятие 
закона позволит оператив-
нее выявлять фишинговые 
и мошеннические ресурсы. 
Защитит пользователей от 
звонков псевдосотрудников 
банков через мессенджеры. 
Усилит взаимодействие меж-
ду государственными и пра-
воохранительными органами, 
банками и цифровыми плат-
формами, чтобы обеспечить 
безопасность граждан и их 
сбережений.

Рассматривают и другие 
инициативы для защиты от 
аферистов.

- Мы совершенствуем пра-
вовое поле таким образом, 
чтобы исключить для мо-
шенников возможность на-
живаться на людях.

ИНТЕГРАЦИЯ

ДЛЯ СЧЕТОВ СПАСЕНИЕ - 
«ПЕРИОД ОХЛАЖДЕНИЯ»

ПОЧИН

du
m

a.
go

v.
ru

Ал
ек

са
нд

р 
Ш

ПА
КО

ВС
КИ

Й

Ка
др

 в
ид

ео

Мар
ин

а 
КР

УГ
ЛЯ

КО
ВА

/Т
АС

С

Есть это придется 
в добровольно-
принудительном порядке.

- После выступления вице-президента США Вэнса мы должны опасаться, 
что наша общая ценностная база уже не такая общая, - сказал 
председатель Мюнхенской конференции по безопасности и заплакал.

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ПРОСТО БИЗНЕС
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 ■ Зеленский, перепуган-
ный телефонным разгово-
ром президентов США и Рос-
сии, сымитировал удар по 
атомной электростанции.

ПО ЗАВЕТАМ 
ГЕББЕЛЬСА
- Русские атаковали Черно-

быльскую АЭС!  - заявил на 
Мюнхенской конференции 
по безопасности Владимир 
Зеленский. И добавил с тра-
гическим сарказмом:

- Это привет от Путина.
Чем бесстыднее ложь, тем 

охотнее в нее верят,  - этот 
принцип Йозефа Геббельса 
киевский режим давно взял 
на вооружение. Самый яркий 
пример - ситуация вокруг Бу-
чи. Россию изначально об-
винили в убийстве тысяч (!) 
мирных жителей. Позже ока-
залось, что и жертв в сотни раз 
меньше, и причина их гибели 
не очевидна лишь пристраст-
ному взгляду. Кто-то сгинул 
в  результате артобстрела  - 
здесь работала украинская 
арта. А у многих, кто погиб 
от пули, белая повязка на ру-
ке - такую надевали мирные 
жители как знак лояльности 
к российской армии. Кто с ни-
ми расправился - вопрос рито-

рический. Но шумиха вокруг 
Бучи стала поводом для срыва 
мирных переговоров между 
Киевом и Москвой.

Сейчас замаячили новые. 
Организовать кровавую про-
вокацию прежних масштабов 
у киевского режима пока, сла-
ва богу, духу не хватает. Все же 
на дворе 2024-й. Российская 
армия идет вперед каждый 
день, а в Белом доме - Трамп. 
С другой стороны, все знают, 
на что бывает способна крыса, 
зажатая в угол. От Зеленского 
и Ко можно ожидать чего угод-
но. А пока - медийно пакостят 
по-мелкому.

ШИТО БЕЛЫМИ 
НИТКАМИ
Что же произошло? По сар-

кофагу неработающего и за-
литого в бетон четвертого 
энергоблока ЧАЭС приле-
тел аж целый дрон. И надо 
же такому случиться - рядом 
оказался украинский ква-
дрокоптер, который тут же 
начал снимать на камеру воз-
горание. Такие «совпадения» 
постоянно случаются, когда 
Украина пытается обвинить 
Россию в ударах по родильным 
домам и тому подобном. Акте-

ры в кадре тоже всегда играют 
на славу. На этот раз ограни-
чились только реквизитом - 
продемонстрировали корпус 
российского дрона «Герань». 
Непонятно только, почему он 
при ударе остался практиче-
ски неповрежденным. И как 
БПЛА, который в состоянии 
ломать бетонные стены, нанес 
такой скромный урон - слегка 
повредил  обшивку.

Глава офиса президен-
та Украины Андрей Ермак 
 поспешил заявить, что на 
Мюнхенской конферен-
ции «все очень злы на Мо-

скву». Но вряд ли на этот раз 
у Киева получится раздуть 
 международный скандал. 
Понятно, что России, кото-
рая три года почему-то Чер-
нобыльскую АЭС не трогала, 
совершенно невыгодно атако-
вать ее именно сейчас, да еще 
во время Мюнхенской конфе-
ренции. При желании Запад 
готов поверить и не в такое. 
Только есть ли оно, особенно 
после удара по колонне ин-
спекторов МАГАТЭ на Запо-
рожской АЭС? В общем, про-
вокация сработана на троечку 
с минусом.

НЕБЫЛЬ ПРО ЧЕРНОБЫЛЬ

 ■ На СВО погиб герой, 
остановивший грузинскую 
колонну.

Фото Тасболата Ибрашева, 
которое сделали западные 
журналисты, облетело весь 
мир. В далеком 2008-м во вре-
мя грузинской агрессии против 
Осетии он с пулеметом напе-
ревес встал на пути у грузин-
ской механизированной колон-

ны, которая шла на Цхинвал. 
И остановил ее! Чем заслужил 
прозвище «Рэмбо». Когда ино-
странные журналисты, которые 
находились в составе той ко-
лонны, поинтересовались, ради 
чего он рискует жизнью, тот, не 
задумываясь, ответил:

- Ради Родины. А ради че-
го еще? Конечно, я понимал, 
что меня одного с пулеметом 
могут убить с первого же вы-

стрела. Но не боялся - думал 
только о том, что мама не знает, 
где я нахожусь. Я с ней созва-
нивался за пару дней до этого 
и говорил, что мы в Чечне. Не 
хотел ее тревожить перед от-
ъездом в Грузию. Был уверен, 
что мы ненадолго. К счастью, 
все обошлось. 

После шестидневной войны, 
плачевно кончившейся для 
Грузии, Тасболат трудился на 

гражданке, воспитывал двух 
дочерей. Но спустя четырнад-
цать лет не смог остаться безу-
частным к страданиям Донбас-
са и вновь взял в руки автомат. 
Был тяжело ранен, долго лежал 
в госпитале, а затем вновь вер-
нулся в строй. В начале фев-
раля Тасболат погиб в бою 
под Волчанском Харьковской 
области. Вечная память ге-
рою.

 ■ В Николаеве женщина подорвала 
группу бойцов ВСУ и ТЦК.

Происшествие попало на камеру видео-
наблюдения. Видно, как женщина подо-
шла к группе военных с черной сумкой, 
вскоре после этого произошел взрыв. Из-
начально было трое погибших, не считая 
самой подрывницы, и шестеро раненых. 

Позже в больнице скончался еще один 
вэсэушник.

Украинские ресурсы утверждают, что 
есть причина подрыва - у женщины по-
гиб сын при насильственной мобилиза-
ции. Представителей киевского режима 
тревожит сложившаяся ситуация: убий-
ства военкомов и поджоги украинских 
военкоматов становятся регулярными. 

Неологизм «бусификация» стал словом 
2024 года на Украине, по версии коллегии 
словаря современного украинского язы-
ка и сленга «Мыслово». Это сленговое 
название принудительной мобилизации, 
когда работники территориальных цен-
тров комплектования (ТЦК) запихивают 
пойманных мужчин в микроавтобус - «бу-
сик» (от английского bus). Видимо, даже 
у терпения запуганного украинского на-
рода есть предел.

 ■ Спецоперация про-
должается на фоне не-
прекращающихся атак 
против мирного населе-
ния. Но в ЕС их в упор не 
видят.

- Что касается России 
и  Украины, знаете, разни-
ца в том, что российское 
гражданское население не 
гибнет. То есть российские 
дети и женщины не гибнут, - 
заявила на Мюнхенской кон-
ференции по безопасности 
с мерзкой улыбочкой глава 
европейской дипломатии 
ЕС Кая Каллас. Та самая 
эстонская дылда, которая 
когда-то приезжала на по-
клон к Владимиру Путину, 
чтобы тот не душил экономи-
ку ее страны. И она посмела 
говорить такие слова после 
шокирующих кадров из Рус-
ского Поречного и признания 
карателей ВСУ в убийстве 
мирных жителей! А уж воз-
душный террор стал для ки-
евского режима будничным 
занятием.

За минувшие несколько 
дней сбиты БПЛА в Ростове, 
над Волгоградской и Туль-
ской областями, а также над 
Черным морем. Враг обстре-
лял территорию Запорожской 
ТЭС, нарушено электроснаб-
жение в ряде населенных 
пунктов. На автодороге По-
логи - Чапаевка украинский 
БПЛА атаковал автобус, во-
дитель получил контузию. На 
Херсонском направлении под 
удар ВСУ попал рейсовый ав-
тобус в Новой Каховке, ранен 
мирный житель. В Алешках 
пострадали трое местных 
жителей. Удары противника 
с использованием артилле-
рии и  дронов пришлись по 
Каховке, Днепрянам, Каза-
чьим Лагерям, Корсунке, Ка-
териновке, Малой Лепетихе 
и Ольгино. В Горловке при 
сбросе взрывного устройства 
на автомобиль ранения сред-
ней степени тяжести получи-
ли две женщины и мужчина. 
В селе Кукуевка в результате 
атаки дрона ВСУ на частный 
дом погиб мирный житель. 
В Графовке Белгородской 
области БПЛА ударил по 
автомобилю - трое мужчин 
погибли.

И так далее, и так далее. 
Но европейские политики 
и  дипломаты всего этого 
в упор не видят. Наверное, 
пришла пора игнориро-
вать их существование то-
же. И для начала разорвать 
дипотношения с Эстонией. 
А все европейские структу-
ры игнорировать, выстраи-
вая связи  напрямую со стра-
нами. Между прочим, новая 
 администрация США именно 
так и намерена делать.

ИСТОРИЯ 
ТЕРРОРА

СЛЕПАЯ КАЯ

МЕСТЬ ЗА БУСИФИКАЦИЮ ОТЧАЯННЫЙ ШАГ

«РЭМБО» ИЗ АСТРАХАНИ ЖИЗНЬ КАК ПОДВИГ

AP
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S Тасболат показал, как отвага 

ломает любого врага.

Киевские террористы ради 
провокации готовы даже 
собственную атомную 
станцию разбомбить.
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Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собрания 
Беларуси и России Вячеслав Во-
лодин - о трехдневной Мюнхен-
ской конференции по безопас-
ности:

- Выводов можно сделать не-
сколько.

1. Сегодняшняя европейская 
политическая элита в боль-

шинстве своем, понаделав огром-
ное количество ошибок и приняв 
вредные решения, в первую оче-
редь для своих стран, пытается 
самосохраниться, цепляясь за 
власть любыми способами. Вы-
глядит при этом очень жалко и не-
убедительно.

2. Коллективные институты 
Евросоюза в лице их руко-

водителей не понимают, что про-
исходит в мире, показали свою 
некомпетентность и неадекват-
ность.

3. Ранее задававшие тон на 
правах принимающей сто-

роны руководители Германии не 
смогли внести предложения, ко-
торые бы объединили всех. До-
говорившись до введения чрез-
вычайного положения для своей 
страны.

4. На этом фоне от других 
отличалось выступление 

вице-президента США Вэнса, ко-
торый дал объективную оценку 
происходящему в европейских 
странах. Но был не поддержан. 
Участники конференции оказа-

лись не готовы услышать правду 
о  себе. Все последующие заяв-
ления, сделанные главами евро-
пейских государств, показали, что 
Вэнс вызвал у них лишь приступ 
раздражения и злости. Они не 
могли скрыть своих негативных 
эмоций. Но это неудивительно. 
Они были ярыми сторонниками 
другого кандидата на выборах 
в США.

Анализируя происходящее 
в Мюнхене, можно с уверенно-
стью сказать: Европейский союз, 
его международные институты, 
в том числе парламентские, ждут 
серьезные изменения.

Происходить они будут непро-
сто, болезненно. Можно гово-
рить о конфликтах и кризисных 
явлениях, которые будут сопро-
вождать этот процесс.

Демократические процедуры во 
многих странах Евросоюза стали 
носить декоративный характер. 
В общеевропейских структурах 
о них давно забыли и игнорируют.

Поэтому здоровым силам, кото-
рые реализуют запрос общества 
на обновление власти, будет не-
просто. Им станут создавать все-
возможные препятствия, не давая 
пройти через процедуру выборов. 
Как это было в Румынии в ходе 
президентской кампании. Или 
во Франции и Германии, когда 
побеждали неугодные политиче-
ские партии. Но изменения не-
избежны.

ИСТЕРИКА В МЮНХЕНЕ

 ■ В Европе население бу-
дут принудительно кор-
мить вредным насекомым.

В Евросоюзе вступил в силу 
закон, разрешающий исполь-
зовать в пищевой промыш-
ленности порошок из личинок 
желтого мучного червя - хру-
щака. Омерзительного вре-
дителя, с которым постоянно 
борются на мукомольных пред-
приятиях. Многие с ним стал-
кивались и на своих кухнях - он 
быстро размножается, пожи-
рая хлеб, крупы, сухо фрукты, 
да и все съедобное, что хра-
нится в банках.

Перетертое насекомое бу-
дут добавлять в хлеб, сыр, 

макаронные изделия и да-
же джем. Причем в обя-
зательном порядке. Воз-
мущенные европейцы 
потребовали, чтобы на 
товарах подписывали, 
что личинки есть в соста-
ве. Сейчас такой функции 
не предусмотрено.

- Бежавшие в Европу ре-
локанты и иноагенты скоро 
узнают, какой он на вкус - хру-
щак. В качестве аргументов 
в пользу такого решения ев-
ропейские политики говорят, 
что добавка из червей - аль-
тернативный источник белка. 
На самом деле это послед-

ствия санкционной политики 
Запада в отношении нашей 
страны, которая обернулась 
для Европы крахом экономики, 

закрытием производств и се-
рьезными проблемами в агро-
промышленности, - объяснил, 
для чего в ЕС устроили «прину-
диловку», Вячеслав Володин. - 
Сегодня фермеры в Лондоне 
проводят масштабные проте-
сты в связи с неподъемными 
налогами. Вместо того чтобы 
помогать местным сельхозпро-
изводителям, Евросоюз решил 
заменить их товары личинками 
и червяками. И накормить ими 
людей.

Продукты жизнедеятельно-
сти хрущака, его личинок, да 
и сами они содержат аллерге-
ны, которые могут спровоци-

ровать сильнейшие реакции, 
развитие хронических забо-
леваний дыхательных  путей, 
таких как бронхит и астма.

- Как говорится, ничего лич-
ного, просто бизнес, - конста-
тирует глава ГД. - Разведение 
насекомых требует меньших 
затрат. Но никто в Европе не 
думает о том, что их потребле-
ние в пищу может привести 
к серьезным болезням, равно 
как и выращивание в промыш-
ленных масштабах. В нашей 
стране личинками, жуками 
и червями кормят только жи-
вотных и рыб. Выводы делайте 
сами.

Светлана КАМЕКА

 ■ Как между Россией и Беларусью 
будет развиваться экономическое со-
трудничество?

Как союзные депу-
таты и национальные 
парламенты законо-
дательно поддержат 
принятые решения? 
Об этом говорили спи-
кер ГД, Председатель 
Парламентского Со-
брания Союза Бела-
руси и России Вяче-

слав Володин и Госсекретарь СГ Дмитрий 
Мезенцев.

Важным вопросом 
на встрече было со-
хранение памяти о на-
шей общей Победе над 
фашизмом в годы Ве-
ликой Отечественной. 
Госсекретарь проин-
формировал, что Совет 
Парламентского Собра-
ния внес предложение 
в Сов мин Союзного государства выделить 
145,7 миллиона рублей в создание комплек-

са на Буйничском поле. Как совместный 
вклад двух стран. Мемориал, увековечи-
вающий память о героях Великой Отече-
ственной войны, возводится в Могилевской 
области по решению Президента Беларуси.

Также на средства из союзного бюджета 
Парламентское Собрание соберет Междуна-
родный патриотический форум СГ «Великое 
наследие - общее будущее». Возглавляемый 
Дмитрием Мезенцевым Постоянный Коми-
тет готов участвовать в его организации. 
Пройдет форум в Волгограде и станет одним 
из важнейших мероприятий, посвященных 
80-летию Победы в Великой Отечественной 
войне. Только из России и Беларуси приедут 
пятьсот участников - депутаты, сенаторы, 
научная общественность, молодежные па-
триотические организации. Почетными го-
стями станут парламентские делегации из 
дружественных стран.

Также обсуждалась совместная работа 
с Парламентским Собранием. Решено рас-
ширить сотрудничество Посткома с комис-
сиями. Как передает пресс-служба Госду-
мы, «отмечалось, что депутаты и сенаторы 
Беларуси и России участвуют в реализации 
задач экономической интеграционной по-
вестки, заинтересованно относятся к со-
вместной работе по исполнению программ 
и проектов СГ».

ЛИЧИНКИ УРСУЛЫ

И ДАЛЬШЕ - ТОЛЬКО ВМЕСТЕ

 ■ В России людей за-
щитят от мошенников, 
принуждающих брать 
кредиты.

- Мы обсуждали случаи, ког-
да граждан, особенно пенсио-
неров, под разными предлога-
ми вынуждают взять в кредит 
внушительную сумму денег. 
Путем обмана и злоупотре-
бления доверием убеждают 
людей перевести или пере-
дать их преступникам, - ска-
зал Председатель Госдумы. - 
И вот закон принят.

Вводится «период охлаж-
дения» при выдаче кредита. 
Четыре часа - для сумм от 
пятидесяти до двухсот тысяч 
рублей. 48 часов - от двухсот 
тысяч рублей. Все процессы 
на это время банк ставит на 
паузу, чтобы клиент мог пе-
редумать, если что-то не так.

С самих банков и микрофи-
нансовых организаций тоже 

спросят - им вменяется обя-
занность проводить проверки 
на предмет мошенничества 
при проведении операций 
и  транзакций.

- Устанавливается запрет 
на взыскание с заемщика вы-
плат по кредитному догово-
ру, если кредитором не были 
проведены установленные 
проверочные мероприятия, 
в результате чего возбужде-
но уголовное дело по факту 
хищения средств, - сообщил 
Вячеслав Володин. - Важно 
защитить людей от действий 
мошенников и уберечь их от 
финансовых потерь.

Возьмутся как следует и за 
тех, кто разводит людей по 
телефону, мессенджеры 
и через соцсети. Уже готов 
соответствующий законопро-
ект. Его рассмотрят в прио-
ритетном порядке. 

- Количество преступле-
ний, совершаемых с ис-

пользованием утечек пер-
сональных данных, растет. 
Необходимо перекрыть все 
возможные лазейки, кото-
рые используют телефон-
ные мошенники для обмана 
и хищения средств граждан, - 
заявил Володин. - Принятие 
закона позволит оператив-
нее выявлять фишинговые 
и мошеннические ресурсы. 
Защитит пользователей от 
звонков псевдосотрудников 
банков через мессенджеры. 
Усилит взаимодействие меж-
ду государственными и пра-
воохранительными органами, 
банками и цифровыми плат-
формами, чтобы обеспечить 
безопасность граждан и их 
сбережений.

Рассматривают и другие 
инициативы для защиты от 
аферистов.

- Мы совершенствуем пра-
вовое поле таким образом, 
чтобы исключить для мо-
шенников возможность на-
живаться на людях.

ИНТЕГРАЦИЯ

ДЛЯ СЧЕТОВ СПАСЕНИЕ - 
«ПЕРИОД ОХЛАЖДЕНИЯ»
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Есть это придется 
в добровольно-
принудительном порядке.

- После выступления вице-президента США Вэнса мы должны опасаться, 
что наша общая ценностная база уже не такая общая, - сказал 
председатель Мюнхенской конференции по безопасности и заплакал.

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ПРОСТО БИЗНЕС
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Известный спортсмен 
и парламентарий отреаги-
ровал на решение Азербайд-
жана объявить его персоной 
нон-грата.

ПРИСМОТРИМСЯ 
К ДИАСПОРАМ
«Оскорбительные и угрожа-

ющие» - так оценили слова 
заместителя председателя 
Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды Ни-
колая Валуева. 

Что же он сказал такого? 
А всего лишь отреагировал на 
новость о том, что Баку закры-
вают офис «Россотрудниче-
ства». Организации, которая 
занимается продвижением 
российской культуры, науки 
и образования. В данном слу-
чае - в не чужой, казалось бы, 
России республике.

Много лет послом Азер-
байджана в России был Полад 
Бюльбюль оглы - всенародно 
любимый певец Советского 

Союза. А про бакинского со-
ловья Муслима Магомаева 
в России не так давно даже 
сняли успешный сериал. И это 
лишь самые яркие примеры.

Николай Валуев написал 
по этому поводу: «Насколь-
ко известно, в России нет та-
кой структуры - что-то типа 
«Азерсотрудничества». Зато 
есть многочисленные «диа-
споры». И эти диаспоры не 
про культурный обмен. Ско-
рее про деньги. И очень боль-
шие. Крайне необходимые не 
только в России, но и на исто-
рической родине. И далеко не 
всегда деньги легальные, как 
бы так аккуратно выразиться. 
Не пришло ли время присмо-
треться к ним еще вниматель-
нее? К диаспорам, конечно».

СИТО ЗАКОНА
На решение запретить ему 

въезд в Азербайджан парла-
ментарий отреагировал фило-
софски.

- Ситуативность отноше-
ний на Кавказе и Ближнем 
Востоке была всегда основой 

основ, - утверждает Николай 
Валуев. - Это Петрухе еще то-
варищ Сухов говорил. Гиб-
кость там, конечно, любят. 
Особенно на базаре. А вот про-
гибы воспринимают-
ся исключительно 
в  одностороннем 
порядке, как в пес-
не ино агента Мака-
ревича. Который, к 
слову, в итоге проги-
бается на славу где-то 
там, на земле типа 
Обетованной.

Депутат сра-
зу решил упре-
дить возмож-
ные упреки:

- Только не 
надо сейчас 
про ксе-
нофобию 
и  расша-
тывание об-
щей лодки наро-
дов. Оставим это 
для учебников, 
которые в том 
же Азербайджане 
гласят о якобы ок-

купации в двадцатых годах 
прошлого столетия со сто-
роны России. Как, впрочем, 
и в курсах школьной истории 
многих других наших восточ-
ных и азиатских соседей. Так 
вот, податливость, если быть 

точнее, там воспринимает-
ся как слабость.

- Вы упомянули диа-
споры.

- Это элемен-
ты их влияния 

в России. За-
частую до-
статочно 
н е ф о р -
мальные 
о б р а з о -
в а н и я 
с боль-
шой ши-
р о т о й 
о х в а т а 

и возмож-
ностей. С про-
никновением 
во власть, где 

пускают. Это 
центры транс-
ляции всего. 

Силы, влияния, криминала 
и много чего еще. Культурный 
обмен там плетется в конце 
списка уставных задач, уж по-
верьте. А теперь к эмоциям. 
А они не нужны. Спокойно, 
с пониманием политической 
и силовой поддержки внутри 
государства нашего россий-
ского, без ругани и криков 
всю эту шоблу-воблу прого-
няем через сито закона.

- Что же в этом сите за-
стрянет?

- Может много чего застрять. 
Там и незаконная миграция, 
неуплата налогов, рейдер-
ство и прочие интересные 
вещи. Нас, конечно, обвинят 
во всем. Вон после «Крокуса» 
как обеспокоился даже офи-
циальный Таджикистан. Но 
оказалось, все в рамках зако-
на. И притихли. А что делать? 
Ну и пусть уже в конце кон-
цов создают свои официаль-
ные «Азерсотрудничество», 
«Таджиксотрудничество», 
«Узбексотрудничество», «Кир-
гизсотрудничество» и прочее. 
Будем разговаривать офици-
ально на основании уставов 
и ответственностей по обще-
ственному договору. Опять 
же без эмоций. Мы ведь не 
на базаре.

С СОСЕДЯМИ НУЖНА ГИБКОСТЬ, А НЕ ПРОГИБЫ
Николай ВАЛУЕВ:

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

Олег ЗИНЧЕНКО, 
Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Им стала опытный жур-
налист Екатерина Абрамо-
ва.

Пос тановление 
о  назначении ее 
на должность ди-
ректора Автоном-
ной некоммерче-
ской организации 
«Медиа компания 
Союзного госу-
дарства» подпи-

сал  Председатель Совета 
 министров СГ, глава Прави-
тельства РФ Михаил Мишу-
стин.

До этого Екатерина Абра-
мова была заместителем 

 председателя МТРК 
«Мир».

- Опытный жур-
налист, хороший 
 организатор, руково-
дитель, - охарактери-
зовал нового директо-
ра Государственный 
секретарь Союз-
ного   Государства 

 Дмитрий Мезенцев.
Задача новой медиакомпа-

нии понятная, хоть и трудная: 
масштабнее доносить до граж-
дан России и Беларуси цели 
и задачи союзного строитель-
ства.

Она создана не только для 
того, чтобы информировать 
о том, что делается министер-
ствами и ведомствами в сфе-
ре экономики. Важно, чтобы 
люди, опираясь на потенциал 
новой медиакомпании, «имели 
возможность узнать о страни-
цах совместной истории, о ле-

тописи поколений, которые за-
щищали свою Родину в годы 
Великой Отечественной войны 
и победили. О том, как разви-
валась единая страна на про-
тяжении десятилетий».

В качестве примера, иду-
щего из самой глубины ве-
ков, государственный секре-
тарь назвал отношения между 
представителями Полоцкого 
и Туровского княжеств, Пско-
ва и Новгорода, выстраивание 
связей древних русов с внеш-
ними партнерами.

- Так ковались славянский 
дух, славянская традиция и ду-
ховные скрепы, что делают нас 

сегодня народами, объеди-
ненными не только Союзным 
договором, но многовековой 
единой историей,  - заявил 
Дмитрий Мезенцев.

Екатерина Абрамова роди-
лась 17 декабря 1970 года 
в Москве.

В 1993 году окончила фило-
логический факультет МГУ по 
специальности «русский язык 
как иностранный».

С октября 1994 года работа-
ла на МТРК «Мир».

Награждена орденом Друж-
бы, медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I и II 
степеней.

МЕДИАХОЛДИНГ ОБРЕЛ РУКОВОДИТЕЛЯ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Спартакиаду Союзного государства 
хотят осовременить.

В спортивном календаре Союзного го-
сударства уже в этом году появятся новые 
масштабные турниры. Прежде всего Кубок 
сильнейших. Сейчас в нем участвуют лишь 
представители зимних видов - лыжники и би-
атлонисты РФ и РБ. Но в мае в борьбу за ме-
дали уже включатся и мастера летних дисци-
плин. Такое решение приняли на совместной 
коллегии министерств спорта наших стран.

- Мы выбрали пятнадцать летних видов 
спорта. Состязания по семи из них пройдут 
на территории Беларуси, семь - на территории 
России. И один вид спорта будет совместно 
проходить и там и там. Это самбо, - рассказал 
глава профильного ведомства РБ Сергей 
Ковальчук.

Причем расписание турниров составят та-
ким образом, чтобы они не пересекались 
с крупными международными стартами.

- Мы будем наращивать взаимное сотруд-
ничество. Наша основная цель - полноценное 
возвращение в мировой спорт, - пояснил его 
российский коллега Михаил Дегтярев.

Изменения коснутся и старейшего турни-
ра СГ - Спартакиады Союзного государства 
для детей и юношества. Она проводится не-
изменно с 2003 года. И кое-какие корректи-
ровки, конечно, назрели.

- За все эти годы в ней участвовали больше 
шестнадцати тысяч юных спортсменов. Из 
союзного бюджета выделено 564 миллиона 
российских рублей. Учитывая запрос на здо-
ровый образ жизни современной молодежи, 
считаю необходимым предложить Министер-
ству спорта и туризма Республики Беларусь со-
вместно с Министерством спорта Российской 
Федерации, при непосредственном участии 
Постоянного Комитета Союзного государства 
и Парламентского Собрания Союза Белару-
си и России, создать рабочую группу по ре-
формированию Спартакиады в  спортивное 
мероприятие нового формата с пересмотром 
организационных подходов, структуры, сроков 
и программы проведения в 2026 году, - акцен-
тировал внимание Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Назревшие перемены позволят подклю-
чить к Спартакиаде новые спортивные орга-
низации, университеты, институты, а также 
колледжи физкультуры. И вообще - дать со-
стязаниям новое дыхание.

ЗИМА ПЕРЕЕЗЖАЕТ В ЛЕТО

КАДРЫ

Бе
лТ

А

НА СТАРТ!

Каратисты уже кулаками стучатся 
в двери союзных спартакиад. 
Возможно, теперь им их откроют.

Николай Валуев был 
несгибаемым боксером, 
вот и сейчас сдаваться 
не собирается.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ 36 лет назад советские 
войска ушли из Афганиста-
на.

ДУХ БРАТСТВА
15 февраля 1989 года закон-

чилась десятилетняя война, 
в которой пали пятнадцать 
тысяч советских солдат и офи-
церов. Как в Беларуси помо-
гают тем, чьи судьбы опалил 
конфликт в Афганистане. 
С какой целью американцы 
финансируют по всему миру 
беспорядки и войны.

Об этом рассказал Валерий 
Гайдукевич, член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне, 
а также председатель совета 
общественного объедине-
ния «Белорусский союз ве-
теранов войны в Афгани-
стане». Проходил службу на 
командных и штабных долж-
ностях, был заместителем 
министра внутренних дел - 
командующим внутренними 
войсками РБ. С 1979 
по 1982 год служил 
на афганской терри-
тории.

- После школы 
поступили в Ря-
занское десантное 
училище. Что дала 
учеба там?

- Спасла жизнь. 
В Афганистане вспо-
минал добрым словом коман-
диров, которые учили нас 
азам военного дела. Училище 
окончил с отличием. Начинал 
простым курсантом, а через 
год стал сержантом. Получен-
ная в юности закалка здорово 
помогает по жизни. Дух брат-
ства в каждом из нас, он про-
является во взаимопомощи, 
желании прийти на выручку 
в любой обстановке.

Мне повезло с учителями. 
Авторитетом для меня был 
 Георгий Иванович Шпак. 
В училище он был команди-
ром роты, потом мы вместе 
служили в Афганистане. С та-
кими людьми не пропадешь. 
В прошлом году мы отмеча-
ли пятидесятилетие выпу-

ска. Дружбу поддерживаю 
и с товарищами из Военной 
академии имени Фрунзе. Ког-
да приезжаю в Москву, обя-
зательно встречаемся, вспо-
минаем пережитое, делимся 
новостями.

- В декабре 1979 года 
26-летним парнем попали 
в Афганистан. Как это бы-
ло?

- Наш 350-й гвардейский 
парашютно-десантный полк 
перебросили на аэродром 
в Быхов, оттуда самолетами - 
в казахстанский Чимкент. Ве-
чером 25 декабря пересекли 
госграницу СССР и приле-
тели в Кабул. Я командовал 
в то время 1-й парашютно-
десантной ротой в 350-м пол-

ку 103-й гвардейской 
воздушно-десантной 
дивизии, шел в груп-
пе захвата.

За плечами было 
всего несколько лет 
службы, и тут дове-
лось оказаться в Аф-
ганистане в числе 
первых. Пару меся-
цев ушло на адапта-

цию. Нас готовили к боевым 
действиям в условиях леси-
стой, болотистой местности, 
горы мы только на картинке 
видели. Приходилось рабо-
тать в адской жаре на высоте 
почти две тысячи метров над 
уровнем моря.

Не знали мы и тонкостей 
мусульманского общества: 
местные безоговорочно до-
веряли словам своего муллы. 
Советское командование вна-
чале применяло принципы 
классической войны, не учи-
тывая, что против нас ведется 
партизанская. Несмотря на 
все трудности, наши солдаты 
и офицеры выполнили свой 
долг с достоинством и честью.

МИНУТА МОЛЧАНИЯ
- Что для вас значит 

мемориал, посвящен-
ный белорусским воинам-
интернационалистам, 
павшим в Афганистане,  - 
остров Мужества и скорби?

- Место памяти, символ до-
блести наших солдат. С то-
варищами встречаемся там 
в каждую годовщину вывода 
советских войск. Для нас 15 

февраля - святой день. У всех 
ветеранов свой Афганистан, 
мы были там в разное время. 
Но эта дата нас объединяет.

С особой скорбью вспоми-
наем боевых друзей, отдав-
ших свои жизни, выполняя 
боевой приказ Родины. И тех, 
кто ушел из жизни потом, 
в мирное время.

Утром возлагаем цветы. Ми-
нутой молчания отдаем дань 

памяти тем, кто стремился 
принести на афганскую зем-
лю мир. Памятные мероприя-
тия продолжаются на Север-
ном, Восточном, Чижовском 
кладбищах столицы. Вечером 
с товарищами собираемся за 
поминальным столом.

НА ОТДЫХ НА ПЯТЬ 
ЛЕТ РАНЬШЕ
- Как поддерживают 

воинов-интернационалис-
тов и членов их семей?

- В Беларуси уделяется боль-
шое внимание тем людям, 
которые с оружием в руках 
защищали интересы государ-
ства. С 1 мая вступает в силу 
документ «Об изменении за-
конов по вопросам ветера-
нов», он повышает социаль-
ную защищенность ветеранов 
и пострадавших от войн лиц.

Первоочередное внимание 
тем, кто потерял здоровье.  
Важная новация - закрепле-
на норма о досрочном выходе 
на пенсию на пять лет раньше 
для тех, кто получил группу 
инвалидности после службы 
в  Афганистане. Ветеранам бо-
евых действий предусмотре-
ны надбавки к пенсиям. Уве-
личится пакет соцподдержки 
по линии здравоохранения: 
бесплатные лекарства, техни-
ческие средства реабилита-
ции, изготовление и ремонт 
зубных протезов, санаторно-
курортное лечение. Вдовам 
погибших военнослужащих, 
не вступившим в новый брак, 
также положены медицин-
ские льготы.

ВЫПОЛНИЛИ СВОЙ ДОЛГ 
С ДОСТОИНСТВОМ И ЧЕСТЬЮ

Валерий ГАЙДУКЕВИЧ:

 ■ Чтобы выдержать идеологический 
удар со стороны, нужно развивать кри-
тическое мышление.

- Готовы афганцы участвовать в патрио-
тическом воспитании молодежи?

- Мы активно включены в дело: встречаемся 
со школьниками, студентами. Наша организа-
ция выпустила серию плакатов с портретами 
наших героев, которые мы передаем в школы, 
вузы. Все делается от души, не для галочки. 
Поэтому ребятам интересно. Молодежь не тер-
пит формализма. Знаю это не понаслышке, 

у меня шесть внуков разных поколений: от 
трех до 27 лет. К каждому нужен свой подход.

В интернете обилие информации - любой 
факт можно переврать так, что не каждый 
взрослый разберется. Требуется развивать 
критическое мышление. Идеологический удар 
направлен прежде всего на молодежь, взрос-
лых со сформировавшимся мировоззрением 
сложнее обмануть. Нужно, чтобы у ребят сфор-
мировался стержень патриотизма - любовь 
к Родине, семье, истории, уважение к памяти 
предков.

 ■ В тлеющие конфликты подки-
дывают дрова. НАТО стягивает 
силы у границ Союзного государ-
ства.

- Валерий Владимирович, следите 
за ситуацией в Афганистане?

- За последние несколько лет воен-
ные действия вышли на качественно 
новый уровень за счет техники и во-
оружений. В мире вспыхивают много-
численные очаги напряженности - от 
Ближнего Востока до соседней Украи-
ны. Сохраняется опасность распро-
странения терроризма, радикальной 
идеологии и наркотрафика. Все это 
ведет к разрушениям, смерти, гума-
нитарным катастрофам.

В Афганистане - тлеющий конфликт, 
пламя которого может разгореться 
в любую минуту. Огромные деньги ту-

да вкладывают американцы. Они неми-
нуемо появляются там, где становится 
жарко, разжигают военный аппетит 
у воюющих сторон, услужливо снаб-
жая их военной техникой, финансами.

А куда делись триллионы долларов, 
выделенные для Афганистана? Аме-
риканцы обещали возвести там заво-
ды и фабрики. Ничего этого нет. На 
Парламентской Ассамблее ОДКБ об-
щался с депутатами афганского пар-
ламента. Они позитивно оценивают 
наше участие в той кампании. А вот 
присутствие американцев ничего хо-
рошего им не принесло. Отзывались 
о них с презрением.

- ОДКБ остается фактором обеспе-
чения стабильности на евразийском 
пространстве?

- С расширением НАТО на Восток, 
усилением Западом эскалации кон-

фликта на Украине происходит даль-
нейшая милитаризация европейского 
континента. Все больше сил и средств 
Североатлантического альянса концен-
трируется у границ Союзного государ-
ства. Странам ОДКБ в этих условиях 
важно усиливать политическое взаи-
модействие и координацию, повышать 
уровень сотрудничества в вопросах 
безопасности, совершенствовать со-
вместные оборонные решения и дей-
ствия.

В ОДКБ важно проводить меро-
приятия по совместной подготовке 
 войск. Каждый год принимается план 
оперативно-боевой подготовки, в со-
ответствии с которым проводятся уче-
ния по разным темам и направлениям. 
В 2025 году учения пройдут в Беларуси, 
Казахстане, Кыргызстане и Таджики-
стане.

- Рубежи Союзного государства 
надежно защищены?

- Когда агрессор знает, что получит 
отпор, сто раз подумает, прежде чем 
предпринимать какие-либо действия. 
Для этого и реализуются союзные про-
граммы в области укрепления обороны 
и безопасности, проводятся совмест-
ные учения.

Мир входит в новую эпоху геополити-
ческих трансформаций. Современные 
угрозы требуют принципиально новых 
решений. На переговорах в Минске по 
просьбе Александра Лукашенко Влади-
мир Путин пообещал передать ракет-
ный комплекс «Орешник» Беларуси. 
Уверен, это остудит горячие головы на 
Западе. Для обороны Союзного госу-
дарства мы пользуемся современными 
средствами вооружения. Например, 
зенитно-ракетные комплексы С-400, 
«Тор», «Искандер».

ЯНКИ - СПОНСОРЫ РАЗРУХИ ЗРИ В КОРЕНЬ

ЦЕЛЯТСЯ В МОЛОДЕЖЬ ПАТРИОТИЧЕСКОЕ 
ВОСПИТАНИЕ

ТА
СС

СССР в Афганистане, в отличие от США, не только воевал 
с бандитами, но и строил школы и больницы.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Известный спортсмен 
и парламентарий отреаги-
ровал на решение Азербайд-
жана объявить его персоной 
нон-грата.

ПРИСМОТРИМСЯ 
К ДИАСПОРАМ
«Оскорбительные и угрожа-

ющие» - так оценили слова 
заместителя председателя 
Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды Ни-
колая Валуева. 

Что же он сказал такого? 
А всего лишь отреагировал на 
новость о том, что Баку закры-
вают офис «Россотрудниче-
ства». Организации, которая 
занимается продвижением 
российской культуры, науки 
и образования. В данном слу-
чае - в не чужой, казалось бы, 
России республике.

Много лет послом Азер-
байджана в России был Полад 
Бюльбюль оглы - всенародно 
любимый певец Советского 

Союза. А про бакинского со-
ловья Муслима Магомаева 
в России не так давно даже 
сняли успешный сериал. И это 
лишь самые яркие примеры.

Николай Валуев написал 
по этому поводу: «Насколь-
ко известно, в России нет та-
кой структуры - что-то типа 
«Азерсотрудничества». Зато 
есть многочисленные «диа-
споры». И эти диаспоры не 
про культурный обмен. Ско-
рее про деньги. И очень боль-
шие. Крайне необходимые не 
только в России, но и на исто-
рической родине. И далеко не 
всегда деньги легальные, как 
бы так аккуратно выразиться. 
Не пришло ли время присмо-
треться к ним еще вниматель-
нее? К диаспорам, конечно».

СИТО ЗАКОНА
На решение запретить ему 

въезд в Азербайджан парла-
ментарий отреагировал фило-
софски.

- Ситуативность отноше-
ний на Кавказе и Ближнем 
Востоке была всегда основой 

основ, - утверждает Николай 
Валуев. - Это Петрухе еще то-
варищ Сухов говорил. Гиб-
кость там, конечно, любят. 
Особенно на базаре. А вот про-
гибы воспринимают-
ся исключительно 
в  одностороннем 
порядке, как в пес-
не ино агента Мака-
ревича. Который, к 
слову, в итоге проги-
бается на славу где-то 
там, на земле типа 
Обетованной.

Депутат сра-
зу решил упре-
дить возмож-
ные упреки:

- Только не 
надо сейчас 
про ксе-
нофобию 
и  расша-
тывание об-
щей лодки наро-
дов. Оставим это 
для учебников, 
которые в том 
же Азербайджане 
гласят о якобы ок-

купации в двадцатых годах 
прошлого столетия со сто-
роны России. Как, впрочем, 
и в курсах школьной истории 
многих других наших восточ-
ных и азиатских соседей. Так 
вот, податливость, если быть 

точнее, там воспринимает-
ся как слабость.

- Вы упомянули диа-
споры.

- Это элемен-
ты их влияния 

в России. За-
частую до-
статочно 
н е ф о р -
мальные 
о б р а з о -
в а н и я 
с боль-
шой ши-
р о т о й 
о х в а т а 

и возмож-
ностей. С про-
никновением 
во власть, где 

пускают. Это 
центры транс-
ляции всего. 

Силы, влияния, криминала 
и много чего еще. Культурный 
обмен там плетется в конце 
списка уставных задач, уж по-
верьте. А теперь к эмоциям. 
А они не нужны. Спокойно, 
с пониманием политической 
и силовой поддержки внутри 
государства нашего россий-
ского, без ругани и криков 
всю эту шоблу-воблу прого-
няем через сито закона.

- Что же в этом сите за-
стрянет?

- Может много чего застрять. 
Там и незаконная миграция, 
неуплата налогов, рейдер-
ство и прочие интересные 
вещи. Нас, конечно, обвинят 
во всем. Вон после «Крокуса» 
как обеспокоился даже офи-
циальный Таджикистан. Но 
оказалось, все в рамках зако-
на. И притихли. А что делать? 
Ну и пусть уже в конце кон-
цов создают свои официаль-
ные «Азерсотрудничество», 
«Таджиксотрудничество», 
«Узбексотрудничество», «Кир-
гизсотрудничество» и прочее. 
Будем разговаривать офици-
ально на основании уставов 
и ответственностей по обще-
ственному договору. Опять 
же без эмоций. Мы ведь не 
на базаре.

С СОСЕДЯМИ НУЖНА ГИБКОСТЬ, А НЕ ПРОГИБЫ
Николай ВАЛУЕВ:

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

Олег ЗИНЧЕНКО, 
Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Им стала опытный жур-
налист Екатерина Абрамо-
ва.

Постановление 
о  назначении ее 
на должность ди-
ректора Автоном-
ной некоммерче-
ской организации 
«Медиа компания 
Союзного госу-
дарства» подпи-

сал  Председатель Совета 
 министров СГ, глава Прави-
тельства РФ Михаил Мишу-
стин.

До этого Екатерина Абра-
мова была заместителем 

 председателя МТРК 
«Мир».

- Опытный жур-
налист, хороший 
 организатор, руково-
дитель, - охарактери-
зовал нового директо-
ра Государственный 
секретарь Союз-
ного   Государства 

 Дмитрий Мезенцев.
Задача новой медиакомпа-

нии понятная, хоть и трудная: 
масштабнее доносить до граж-
дан России и Беларуси цели 
и задачи союзного строитель-
ства.

Она создана не только для 
того, чтобы информировать 
о том, что делается министер-
ствами и ведомствами в сфе-
ре экономики. Важно, чтобы 
люди, опираясь на потенциал 
новой медиакомпании, «имели 
возможность узнать о страни-
цах совместной истории, о ле-

тописи поколений, которые за-
щищали свою Родину в годы 
Великой Отечественной войны 
и победили. О том, как разви-
валась единая страна на про-
тяжении десятилетий».

В качестве примера, иду-
щего из самой глубины ве-
ков, государственный секре-
тарь назвал отношения между 
представителями Полоцкого 
и Туровского княжеств, Пско-
ва и Новгорода, выстраивание 
связей древних русов с внеш-
ними партнерами.

- Так ковались славянский 
дух, славянская традиция и ду-
ховные скрепы, что делают нас 

сегодня народами, объеди-
ненными не только Союзным 
договором, но многовековой 
единой историей,  - заявил 
Дмитрий Мезенцев.

Екатерина Абрамова роди-
лась 17 декабря 1970 года 
в Москве.

В 1993 году окончила фило-
логический факультет МГУ по 
специальности «русский язык 
как иностранный».

С октября 1994 года работа-
ла на МТРК «Мир».

Награждена орденом Друж-
бы, медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I и II 
степеней.

МЕДИАХОЛДИНГ ОБРЕЛ РУКОВОДИТЕЛЯ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Спартакиаду Союзного государства 
хотят осовременить.

В спортивном календаре Союзного го-
сударства уже в этом году появятся новые 
масштабные турниры. Прежде всего Кубок 
сильнейших. Сейчас в нем участвуют лишь 
представители зимних видов - лыжники и би-
атлонисты РФ и РБ. Но в мае в борьбу за ме-
дали уже включатся и мастера летних дисци-
плин. Такое решение приняли на совместной 
коллегии министерств спорта наших стран.

- Мы выбрали пятнадцать летних видов 
спорта. Состязания по семи из них пройдут 
на территории Беларуси, семь - на территории 
России. И один вид спорта будет совместно 
проходить и там и там. Это самбо, - рассказал 
глава профильного ведомства РБ Сергей 
Ковальчук.

Причем расписание турниров составят та-
ким образом, чтобы они не пересекались 
с крупными международными стартами.

- Мы будем наращивать взаимное сотруд-
ничество. Наша основная цель - полноценное 
возвращение в мировой спорт, - пояснил его 
российский коллега Михаил Дегтярев.

Изменения коснутся и старейшего турни-
ра СГ - Спартакиады Союзного государства 
для детей и юношества. Она проводится не-
изменно с 2003 года. И кое-какие корректи-
ровки, конечно, назрели.

- За все эти годы в ней участвовали больше 
шестнадцати тысяч юных спортсменов. Из 
союзного бюджета выделено 564 миллиона 
российских рублей. Учитывая запрос на здо-
ровый образ жизни современной молодежи, 
считаю необходимым предложить Министер-
ству спорта и туризма Республики Беларусь со-
вместно с Министерством спорта Российской 
Федерации, при непосредственном участии 
Постоянного Комитета Союзного государства 
и Парламентского Собрания Союза Белару-
си и России, создать рабочую группу по ре-
формированию Спартакиады в  спортивное 
мероприятие нового формата с пересмотром 
организационных подходов, структуры, сроков 
и программы проведения в 2026 году, - акцен-
тировал внимание Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Назревшие перемены позволят подклю-
чить к Спартакиаде новые спортивные орга-
низации, университеты, институты, а также 
колледжи физкультуры. И вообще - дать со-
стязаниям новое дыхание.

ЗИМА ПЕРЕЕЗЖАЕТ В ЛЕТО

КАДРЫ

Бе
лТ

А

НА СТАРТ!

Каратисты уже кулаками стучатся 
в двери союзных спартакиад. 
Возможно, теперь им их откроют.

Николай Валуев был 
несгибаемым боксером, 
вот и сейчас сдаваться 
не собирается.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ 36 лет назад советские 
войска ушли из Афганиста-
на.

ДУХ БРАТСТВА
15 февраля 1989 года закон-

чилась десятилетняя война, 
в которой пали пятнадцать 
тысяч советских солдат и офи-
церов. Как в Беларуси помо-
гают тем, чьи судьбы опалил 
конфликт в Афганистане. 
С какой целью американцы 
финансируют по всему миру 
беспорядки и войны.

Об этом рассказал Валерий 
Гайдукевич, член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне, 
а также председатель совета 
общественного объедине-
ния «Белорусский союз ве-
теранов войны в Афгани-
стане». Проходил службу на 
командных и штабных долж-
ностях, был заместителем 
министра внутренних дел - 
командующим внутренними 
войсками РБ. С 1979 
по 1982 год служил 
на афганской терри-
тории.

- После школы 
поступили в Ря-
занское десантное 
училище. Что дала 
учеба там?

- Спасла жизнь. 
В Афганистане вспо-
минал добрым словом коман-
диров, которые учили нас 
азам военного дела. Училище 
окончил с отличием. Начинал 
простым курсантом, а через 
год стал сержантом. Получен-
ная в юности закалка здорово 
помогает по жизни. Дух брат-
ства в каждом из нас, он про-
является во взаимопомощи, 
желании прийти на выручку 
в любой обстановке.

Мне повезло с учителями. 
Авторитетом для меня был 
 Георгий Иванович Шпак. 
В училище он был команди-
ром роты, потом мы вместе 
служили в Афганистане. С та-
кими людьми не пропадешь. 
В прошлом году мы отмеча-
ли пятидесятилетие выпу-

ска. Дружбу поддерживаю 
и с товарищами из Военной 
академии имени Фрунзе. Ког-
да приезжаю в Москву, обя-
зательно встречаемся, вспо-
минаем пережитое, делимся 
новостями.

- В декабре 1979 года 
26-летним парнем попали 
в Афганистан. Как это бы-
ло?

- Наш 350-й гвардейский 
парашютно-десантный полк 
перебросили на аэродром 
в Быхов, оттуда самолетами - 
в казахстанский Чимкент. Ве-
чером 25 декабря пересекли 
госграницу СССР и приле-
тели в Кабул. Я командовал 
в то время 1-й парашютно-
десантной ротой в 350-м пол-

ку 103-й гвардейской 
воздушно-десантной 
дивизии, шел в груп-
пе захвата.

За плечами было 
всего несколько лет 
службы, и тут дове-
лось оказаться в Аф-
ганистане в числе 
первых. Пару меся-
цев ушло на адапта-

цию. Нас готовили к боевым 
действиям в условиях леси-
стой, болотистой местности, 
горы мы только на картинке 
видели. Приходилось рабо-
тать в адской жаре на высоте 
почти две тысячи метров над 
уровнем моря.

Не знали мы и тонкостей 
мусульманского общества: 
местные безоговорочно до-
веряли словам своего муллы. 
Советское командование вна-
чале применяло принципы 
классической войны, не учи-
тывая, что против нас ведется 
партизанская. Несмотря на 
все трудности, наши солдаты 
и офицеры выполнили свой 
долг с достоинством и честью.

МИНУТА МОЛЧАНИЯ
- Что для вас значит 

мемориал, посвящен-
ный белорусским воинам-
интернационалистам, 
павшим в Афганистане,  - 
остров Мужества и скорби?

- Место памяти, символ до-
блести наших солдат. С то-
варищами встречаемся там 
в каждую годовщину вывода 
советских войск. Для нас 15 

февраля - святой день. У всех 
ветеранов свой Афганистан, 
мы были там в разное время. 
Но эта дата нас объединяет.

С особой скорбью вспоми-
наем боевых друзей, отдав-
ших свои жизни, выполняя 
боевой приказ Родины. И тех, 
кто ушел из жизни потом, 
в мирное время.

Утром возлагаем цветы. Ми-
нутой молчания отдаем дань 

памяти тем, кто стремился 
принести на афганскую зем-
лю мир. Памятные мероприя-
тия продолжаются на Север-
ном, Восточном, Чижовском 
кладбищах столицы. Вечером 
с товарищами собираемся за 
поминальным столом.

НА ОТДЫХ НА ПЯТЬ 
ЛЕТ РАНЬШЕ
- Как поддерживают 

воинов-интернационалис-
тов и членов их семей?

- В Беларуси уделяется боль-
шое внимание тем людям, 
которые с оружием в руках 
защищали интересы государ-
ства. С 1 мая вступает в силу 
документ «Об изменении за-
конов по вопросам ветера-
нов», он повышает социаль-
ную защищенность ветеранов 
и пострадавших от войн лиц.

Первоочередное внимание 
тем, кто потерял здоровье.  
Важная новация - закрепле-
на норма о досрочном выходе 
на пенсию на пять лет раньше 
для тех, кто получил группу 
инвалидности после службы 
в  Афганистане. Ветеранам бо-
евых действий предусмотре-
ны надбавки к пенсиям. Уве-
личится пакет соцподдержки 
по линии здравоохранения: 
бесплатные лекарства, техни-
ческие средства реабилита-
ции, изготовление и ремонт 
зубных протезов, санаторно-
курортное лечение. Вдовам 
погибших военнослужащих, 
не вступившим в новый брак, 
также положены медицин-
ские льготы.

ВЫПОЛНИЛИ СВОЙ ДОЛГ 
С ДОСТОИНСТВОМ И ЧЕСТЬЮ

Валерий ГАЙДУКЕВИЧ:

 ■ Чтобы выдержать идеологический 
удар со стороны, нужно развивать кри-
тическое мышление.

- Готовы афганцы участвовать в патрио-
тическом воспитании молодежи?

- Мы активно включены в дело: встречаемся 
со школьниками, студентами. Наша организа-
ция выпустила серию плакатов с портретами 
наших героев, которые мы передаем в школы, 
вузы. Все делается от души, не для галочки. 
Поэтому ребятам интересно. Молодежь не тер-
пит формализма. Знаю это не понаслышке, 

у меня шесть внуков разных поколений: от 
трех до 27 лет. К каждому нужен свой подход.

В интернете обилие информации - любой 
факт можно переврать так, что не каждый 
взрослый разберется. Требуется развивать 
критическое мышление. Идеологический удар 
направлен прежде всего на молодежь, взрос-
лых со сформировавшимся мировоззрением 
сложнее обмануть. Нужно, чтобы у ребят сфор-
мировался стержень патриотизма - любовь 
к Родине, семье, истории, уважение к памяти 
предков.

 ■ В тлеющие конфликты подки-
дывают дрова. НАТО стягивает 
силы у границ Союзного государ-
ства.

- Валерий Владимирович, следите 
за ситуацией в Афганистане?

- За последние несколько лет воен-
ные действия вышли на качественно 
новый уровень за счет техники и во-
оружений. В мире вспыхивают много-
численные очаги напряженности - от 
Ближнего Востока до соседней Украи-
ны. Сохраняется опасность распро-
странения терроризма, радикальной 
идеологии и наркотрафика. Все это 
ведет к разрушениям, смерти, гума-
нитарным катастрофам.

В Афганистане - тлеющий конфликт, 
пламя которого может разгореться 
в любую минуту. Огромные деньги ту-

да вкладывают американцы. Они неми-
нуемо появляются там, где становится 
жарко, разжигают военный аппетит 
у воюющих сторон, услужливо снаб-
жая их военной техникой, финансами.

А куда делись триллионы долларов, 
выделенные для Афганистана? Аме-
риканцы обещали возвести там заво-
ды и фабрики. Ничего этого нет. На 
Парламентской Ассамблее ОДКБ об-
щался с депутатами афганского пар-
ламента. Они позитивно оценивают 
наше участие в той кампании. А вот 
присутствие американцев ничего хо-
рошего им не принесло. Отзывались 
о них с презрением.

- ОДКБ остается фактором обеспе-
чения стабильности на евразийском 
пространстве?

- С расширением НАТО на Восток, 
усилением Западом эскалации кон-

фликта на Украине происходит даль-
нейшая милитаризация европейского 
континента. Все больше сил и средств 
Североатлантического альянса концен-
трируется у границ Союзного государ-
ства. Странам ОДКБ в этих условиях 
важно усиливать политическое взаи-
модействие и координацию, повышать 
уровень сотрудничества в вопросах 
безопасности, совершенствовать со-
вместные оборонные решения и дей-
ствия.

В ОДКБ важно проводить меро-
приятия по совместной подготовке 
 войск. Каждый год принимается план 
оперативно-боевой подготовки, в со-
ответствии с которым проводятся уче-
ния по разным темам и направлениям. 
В 2025 году учения пройдут в Беларуси, 
Казахстане, Кыргызстане и Таджики-
стане.

- Рубежи Союзного государства 
надежно защищены?

- Когда агрессор знает, что получит 
отпор, сто раз подумает, прежде чем 
предпринимать какие-либо действия. 
Для этого и реализуются союзные про-
граммы в области укрепления обороны 
и безопасности, проводятся совмест-
ные учения.

Мир входит в новую эпоху геополити-
ческих трансформаций. Современные 
угрозы требуют принципиально новых 
решений. На переговорах в Минске по 
просьбе Александра Лукашенко Влади-
мир Путин пообещал передать ракет-
ный комплекс «Орешник» Беларуси. 
Уверен, это остудит горячие головы на 
Западе. Для обороны Союзного госу-
дарства мы пользуемся современными 
средствами вооружения. Например, 
зенитно-ракетные комплексы С-400, 
«Тор», «Искандер».

ЯНКИ - СПОНСОРЫ РАЗРУХИ ЗРИ В КОРЕНЬ

ЦЕЛЯТСЯ В МОЛОДЕЖЬ ПАТРИОТИЧЕСКОЕ 
ВОСПИТАНИЕ

ТА
СС

СССР в Афганистане, в отличие от США, не только воевал 
с бандитами, но и строил школы и больницы.
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Андрей  
КОРАБЕЛЬНИКОВ

 ■ Полезная для сельско-
го хозяйства химия может 
быть опасной для дикой 
природы.

ВИРУС ОКАЗАЛСЯ 
НИ ПРИ ЧЕМ
Косуля со стеклянными гла-

зами начала беспричинно ска-
кать как коза. А потом стала 
кружиться на месте, полча-
са, час... Упала, обессиленная, 
изо рта пена. Из-за подобных 
«плясок смерти» животные 
гибнут десятками.

Первыми забили тревогу 
жители Урала и Сибири. Ве-
теринары исследовали «сума-
сшедших» косуль. Возбудите-
лей заразных болезней, в том 
числе опасных для человека, 
не нашли. Версии о зависимо-
сти от аномальных перепадов 
температуры или каком-то ви-
русе тоже не подтвердились. 
Зато в анализах обнаружили 
дикват дибромид и дельтаме-
трин - вещества для изготов-
ления пестицидов.

Биологи-охотоведы счита-
ют, что прошлогоднее напа-
дение зимой стаи волков на 
группу людей в Курганской 
области (тогда одна женщина 
погибла) - из этого ряда. Вол-
ки наелись мяса косуль, «обо-
гащенного» пестицидами. 
Результат химотравления  - 
потеря страха, неадекватное 
поведение, немотивирован-
ная агрессия ко всему вокруг.

ЖИТЕЛИ ЛЕСА  
В ОПАСНОСТИ
Недавно международный 

коллектив ученых, среди ко-
торых были и представители 
Гомельского медуниверсите-
та, опубликовали результа-
ты нового исследования ди-
ких животных, обитающих 
на заповедных территориях 
Дальнего Востока и Сибири. 
Результат неутешительный: 
в половине проб присутствует 
гигантское количество хлор-
органических пестицидов 
(ХОП), которые используются 
в сельском хозяйстве.

- Анализ биохимических 
аспектов воздействия пести-
цидов на живые организмы 
актуален сам по себе. Но в Бе-
ларуси мы ведем эти иссле-
дования с учетом развития 
атомной энергетики и тех 
проблем радиационного 
загрязнения больших 
территорий, которые 
существуют. Если 
по отдельности 
ионизирующее 
и з л у ч е н и е 
и биохимиче-
ское влияние 
ядохимика-
тов давно под 
пристальным 
вниманием, 
то их общие 
последствия  - 
поле для иссле-
дований,  - объ-
яснил профессор 
кафедры биологиче-
ской химии, доктор хи-
мических наук Гомельского 
госмедуниверситета Леонид 
Алексейко.

Двадцать лет назад в агро-
секторе Гомельской области 
применяли около трехсот 
различных ядохимикатов, 
в 2023-м - уже 454. По проме-
жуточным данным статисти-

ки за этот год, на поля попали 
почти полторы тонны препа-
ратов. Считается, что пести-
циды воздействуют на цели-
мишени и серьезной угрозы 
для других растений и домаш-
них животных не представля-
ют. Но, как показывает прак-

тика, яды по падают и в иные 
организмы. На поля выходят 
«дикари», уследить за ними 
невозможно.

- Речь идет о диких живот-
ных в заповедниках, живущих 
вдали от сельхозугодий. По-
лучается, пестициды распро-
страняются далеко за пределы 
мест целевого использования 
и попадают в самые разные 
пищевые цепочки с осадка-
ми, пищей и водой,  - гово-
рит участник исследования, 
директор научного центра 
Передовой инженерной 
школы «Агробиотек» при 
Томском госуниверситете 
Игорь Памирский.

ТОКСИЧНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
Еще пример воздействия 

ядохимикатов  - многочис-
ленная гибель птиц. Впервые 
о массовом отравлении сооб-
щили в 1954 году. Пернатые 
питались рыбой, которая бук-
вально была напичкана ХОП.

Именно массовым примене-
нием ядов и химии в сельском 
хозяйстве объясняют то, что 
стало мало, а где-то и совсем 
исчезли жаворонки, скворцы 
и другие певчие птицы. Высо-
кие концентрации пестици-
дов в организме влияют и на 
их поведение: пташки пере-
стают бояться хищников и че-
ловека, становятся затормо-
женными и медлительными.

По мнению советского 
ученого-химика Льва Федо-
рова, среди факторов, способ-
ных вызывать мутации, пести-
циды занимают первое место. 
Часто разрушающее действие 
проявляется не сразу, но из-
бежать его все равно не полу-
чится - проявится спустя годы 
или даже поколения. Нет ни 
одного искусственно синтези-
рованного ядохимиката, ко-
торый бы при исследовании 
на многих тест-системах не 
показал мутагенной актив-
ности. Пестициды накапли-
ваются в половых клетках 
и репродуктивных органах 
млекопитающих, птиц, рыб. 
Попадая из одного объекта 
среды в другой, нередко пре-
вращаются в более токсичные 
соединения.

 ■ Янки устроили бесчело-
вечный эксперимент во Вьет-
наме.

В истории экологическо-
го  наследия черными стра-
ницами навсегда останется 
з адокументированный опыт ис-
пользования Агента «Оранж» 
во время  Второй Индокитайской 
 войны. Армия США распылила 
над тропическими лесами около 
76 миллионов литров химикатов.

Агент «Оранж» - комбинация 
двух гербицидов, 2,4-D и 2,4,5-T. 

Ни один из них не сохраняется 
дольше, чем несколько дней или 
недель при воздействии солнеч-
ного света. Однако при их при-
менении образовался токсичный 
побочный продукт диоксин TCDD 
с ярко выраженным онко- и мута-
генным эффектом. В окружаю-
щей среде он может сохраняться 
столетиями. Что и произошло во 
Вьетнаме, где вот уже больше 
 пятидесяти лет диоксин TCDD 
регулярно регистрируется в не-
которых продуктах питания. По-
следствия жуткие - много детей 
рождается с различными урод-
ствами.

 ■ И на дне океанов.

Вопросы влияния пестицидов и ионизиру-
ющего излучения плохо изучены. В планах 
ученых - собрать пробы и оценить уровень 
загрязнения ядохимикатами, в том числе 
животных, обитающих на территории По-
лесского радиационно-экологического за-
поведника. В перспективе нужно совсем 
отказаться от опасных искусственно син-
тезированных веществ. В прошлом номере 
«СВ» мы писали о том, что белорусские 
ученые активно работают над созданием 
новых безвредных методик и биопрепара-
тов, способных их заменить.

Пока же предложить стопроцент-
ную з амену пестицидам ученые не мо-
гут. Сейчас это самый простой способ 
для  защиты и роста урожая. В мире ис-
пользуют около  2,5 миллиона тонн раз-
личных  пестицидов.  Цифра ежегодно 
растет.   Вместе с ней фиксируется рост 
химического  загрязнения воздуха, воды 
и почвы.

Казалось бы, где поля пшеницы, а где 
океанское дно? Но концентрации стойких 
органических загрязнителей обнаружены 
у животных, обитающих на глубине десяти 
тысяч метров. Хлорорганические пестици-
ды нашли аж в ледниках Гималаев! Опас-
ные вещества выявляются и в организме 
человека.

ТРЕВОГАПЕСТИЦИДЫ НАШЛИ ДАЖЕ 
В ЛЕДНИКАХ ГИМАЛАЕВ

АГЕНТ «ОРАНЖ»  
ОПАСНЕЕ АГЕНТА 007

ХИМАТАКА США

Бе
лТ

А

ПРОСТИ, ПТИЧКА ПЕВЧАЯ

Бе
лТ
А

Ученым предстоит найти такую 
замену ядам, чтобы и урожаи 
сохранить, и животных не погубить.

Оказалось, и косули, и птички, 
да и любая другая живность 
страдают от отравы.
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Кристина ХИЛЬКО, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзные проекты вы-
водят на новый уровень 
промышленность, косми-
ческую сферу, микроэлек-
тронику, медицину.

«МИНИ»  
СНОВА В МОДЕ
Начало года - время «све-

рить часы». В Москве и Мин-
ске с разницей в несколько 
дней ученые, госзаказчики, 
исполнители союзных про-
грамм, представители Посто-
янного Комитета СГ подвели 
итоги 2024-го и поделились 
планами.

Сейчас реализуются семь 
союзных программ и один 
проект - второй этап ремон-
та и реставрации Брестской 
крепости. На подходе еще 
две, и вот-вот должна на-
чаться музеефикация ме-
мориала на Буйничском по-
ле. В закромах ученых РАН 
и Курчатовского института 
еще двенадцать программ. 
Но важны не просто разра-
ботки на бумаге, а результа-
ты. Как это было с создани-
ем белорусско-российской 
космической группировки 
спутников дистанционного 
зондирования Земли.

Тут все ходы заранее рас-
писаны: завершилась про-
грамма «Интеграция-СГ», 
сейчас действует ее преем-
ница «Комплекс-СГ», а на 
подходе - «Ресурс-СГ».

- «Интеграция-СГ»: резуль-
таты используют в програм-
ме «Комплекс-СГ». Разраба-
тываются отдельные узлы 
и  агрегаты как наземного 
оборудования, так и те, что 
установят на малоразмерные 
космические аппараты, - рас-
сказал заместитель Госсе-
кретаря Союзного государ-
ства Алексей Кубрин.

«Мини» сейчас в космосе 
в моде. Малоразмерный ап-
парат меньше весит, а значит, 
при запуске на орбиту мож-
но вывести не один, а три-
четыре спутника. Новые ма-
териалы позволят не только 
уменьшить их вес, но и удво-
ить срок работы вдвое - с пяти 
до десяти лет.

- Вы представьте себе, на-
сколько в этом случае по-
вышается эффективность 
каждого запуска и вообще 

реализации космической 
программы. То есть выигрыш 
уже идет не просто в разы, 
а на порядок больше, - кон-
статирует Алексей Кубрин.

На выходе получаем новые 
решения по оптике, в том 
числе в спектроскопии.

- Спектральный анализ под-
разумевает многослойные 
изображения, которые не 
только визуализируют тер-
риторию, но и описывают ее 
свойства. Например, состоя-
ние растительности, почвы, - 
говорит первый зампред-
седателя Президиума НАН 
Беларуси академик Сергей 
Чижик.

В ПОМОЩЬ 
КРИМИНАЛИСТУ
Гордятся ученые наших 

стран и новыми техноло-
гиями для лечения детей 
с серьезными поражениями 
позвоночника. С помощью 
3D-моделирования пациен-
там создают индивидуальный 
имплантат, который коррек-
тирует нарушения. И малень-
кие непоседы начинают жить 
без боли и неудобств. Ноу-хау 
в разы дешевле зарубежных 
аналогов.

Отличный результат пока-
зала союзная программа по 
расшифровке ДНК. Основа со-
вместного проекта - изучение 
миллионов генетических ком-
бинаций. Разработка помога-
ет криминалистам раскрыть 
преступления, а медикам  - 
определить предрасположен-
ность к наследственным за-
болеваниям.

Благодаря совместным про-
граммам наука и экономики 
наших стран уже получили 
сотни новейших разработок 
мирового уровня. В том чис-
ле в области компьютерного 
проектирования интеграль-
ных микросхем, приборов 
силовой электроники, изме-
рительного приборостроения.

Конкретные цифры назвал 
Госсекретарь СГ Дмитрий 
Мезенцев:

- В Союзном государстве 
выполнили 78 программ на 
общую сумму больше шести-
десяти миллиардов рублей. 
Важно, чтобы эти результаты 
были вписаны в общую инте-
грационную канву. А деньги 
были потрачены разумно, на 
благо национальных эконо-
мик. Коммерциализация  - 

важнейший фактор совмест-
ной работы ученых наших 
стран.

Бюджет Союзного государ-
ства в прошлом году исполнен 
на 99,7 процента. Это резуль-
тат слаженной работы в сфере 
микроэлектроники, автомо-
билестроения, материалове-
дения и других направлений.

- В год 80-летия Великой 
Победы готовятся к изданию 
новые книги. Беларусь и Рос-
сия по-особому относятся 
к подвигу советского наро-
да, победившего в Великой 
Отечественной войне. Нуж-
но сделать все, чтобы память 
о героях, наших дедах и пра-
дедах передавалась из поко-
ления в поколение, - считает 
Госсекретарь Союзного госу-
дарства.

СВЕТ 
ДЛЯ АВТОПРОМА
В этом году завершается 

программа «Интелавто» - наш 
ответ как западному, так и ки-
тайскому автопрому в произ-
водстве грузовиков.

- Разработаны семнадцать 
позиций: электронные систе-
мы тормозов, навигационные 
блоки, роботизированные 
комплексы для движения по 

автодорогам, светотехниче-
ские приборы, двигатели, - пе-
речислил начальник отдела 
Минпромторга РФ Юрий 
Ковганич.

Разрабатывают «беспи-
лотник» вместе с КАМАЗом. 
В идеале - заменить все им-
портные электронные блоки 
в автомобиле. Вопрос пока 
в цене  - китайское все еще 
дешевле.

 ■ Каждый союзный рубль дол-
жен расходоваться эффективно.

С этого года начнется учет союзного 
имущества. Его за четверть века на-
копилось немало.

- Госкомимущество Беларуси и Рос-
имущество завершили предваритель-
ную работу по анализу всего имуще-
ства, созданного за годы союзного 
строительства на деньги из бюджета. 
Стороны приходят сейчас к формиро-
ванию единой методики оценки и под-

счета. Экономическому департаменту 
Постоянного Комитета поручено вести 
реестр имущества и его учет, - проком-
ментировал Дмитрий Мезенцев.

Усилится контроль и над предложе-
ниями по новым проектам и програм-
мам СГ. Учтут каждый рубль.

- Это не просто наше желание ве-
сти мониторинг. Это прямое поручение 
руководства Союзного государства, - 
сказал Дмитрий Мезенцев.

Экспертную оценку будут проводить 
две Академии наук и «курчатник». Как 
было заявлено на совещании, форми-
ровать нужно не программы, которые 
догоняют, а прорывные направления.

- Крайне важно соединить актуаль-
ность с востребованностью. Нашим 
квалифицированным заказчикам нуж-
но оказать помощь со стороны науки. 
Ведь они не всегда четко могут сфор-
мулировать, что реально тормозит 

развитие той или иной индустрии. Это 
сэко номит большие деньги, - считает 
вице-президент РАН и Курчатовско-
го института Влади слав Панченко.

Именно заказчики должны сформи-
ровать технические требования к бу-
дущим фундаментальным исследо-
ваниям:

- А это не так просто сделать, как 
показывает опыт. И тут надо рабо-
тать вместе. Это сложная проблема. 
А у нас есть опыт успешных больших 
программ.

 ■ Виртуальный ассис-
тент сказал свое слово.

Искусственный интеллект 
стал частью нашей жизни: 
приложения на смартфоне, 
навигаторы, агрегаторы так-
си, голосовые помощники. 
Союзное государство работа-
ет над стратегиями по внедре-
нию умных вещей в разные 
сферы экономики.

Академик Сергей Чижик 
считает, что в перспективе 
может появиться и союзная 
программа в сфере ИИ:

- Искусственный интел-
лект - направление, которое 
проникает во все виды произ-
водств и, конечно, в послед-
нее время удивляет. Умные 
вещи входят в наш быт. Объ-
единенный институт проблем 
информатики НАН работает 
над этим направлением. Мы 
сотрудничаем с большим 
количеством российских на-
учных институтов, эти отно-
шения сохранились еще с 
советских времен. Научные 
коллективы взаимодейству-
ют по всевозможным направ-
лениям: биология, механика, 
космические исследования. 
Безусловно, не всем проек-
там удается войти в союзные 
программы - процесс слож-
ный и длительный, но взаимо-
действие развивается.

Ро
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ПО ПОЛНОЙ ПРОГРАММЕ

НОУ �ХАУ

ДАТЬ КОМАНДУ

ПОД КОНТРОЛЕМ ФИНАНСЫ

«Мини» сейчас в космосе в моде. Несмотря на уменьшение 
размеров, аппараты решают большие задачи.

Старт ракеты-носителя - одно из звеньев длительного 
сотрудничества ученых. А как итог - белорусско-российская  
группировка спутников. 
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Андрей  
КОРАБЕЛЬНИКОВ

 ■ Полезная для сельско-
го хозяйства химия может 
быть опасной для дикой 
природы.

ВИРУС ОКАЗАЛСЯ 
НИ ПРИ ЧЕМ
Косуля со стеклянными гла-

зами начала беспричинно ска-
кать как коза. А потом стала 
кружиться на месте, полча-
са, час... Упала, обессиленная, 
изо рта пена. Из-за подобных 
«плясок смерти» животные 
гибнут десятками.

Первыми забили тревогу 
жители Урала и Сибири. Ве-
теринары исследовали «сума-
сшедших» косуль. Возбудите-
лей заразных болезней, в том 
числе опасных для человека, 
не нашли. Версии о зависимо-
сти от аномальных перепадов 
температуры или каком-то ви-
русе тоже не подтвердились. 
Зато в анализах обнаружили 
дикват дибромид и дельтаме-
трин - вещества для изготов-
ления пестицидов.

Биологи-охотоведы счита-
ют, что прошлогоднее напа-
дение зимой стаи волков на 
группу людей в Курганской 
области (тогда одна женщина 
погибла) - из этого ряда. Вол-
ки наелись мяса косуль, «обо-
гащенного» пестицидами. 
Результат химотравления  - 
потеря страха, неадекватное 
поведение, немотивирован-
ная агрессия ко всему вокруг.

ЖИТЕЛИ ЛЕСА  
В ОПАСНОСТИ
Недавно международный 

коллектив ученых, среди ко-
торых были и представители 
Гомельского медуниверсите-
та, опубликовали результа-
ты нового исследования ди-
ких животных, обитающих 
на заповедных территориях 
Дальнего Востока и Сибири. 
Результат неутешительный: 
в половине проб присутствует 
гигантское количество хлор-
органических пестицидов 
(ХОП), которые используются 
в сельском хозяйстве.

- Анализ биохимических 
аспектов воздействия пести-
цидов на живые организмы 
актуален сам по себе. Но в Бе-
ларуси мы ведем эти иссле-
дования с учетом развития 
атомной энергетики и тех 
проблем радиационного 
загрязнения больших 
территорий, которые 
существуют. Если 
по отдельности 
ионизирующее 
и з л у ч е н и е 
и биохимиче-
ское влияние 
ядохимика-
тов давно под 
пристальным 
вниманием, 
то их общие 
последствия  - 
поле для иссле-
дований,  - объ-
яснил профессор 
кафедры биологиче-
ской химии, доктор хи-
мических наук Гомельского 
госмедуниверситета Леонид 
Алексейко.

Двадцать лет назад в агро-
секторе Гомельской области 
применяли около трехсот 
различных ядохимикатов, 
в 2023-м - уже 454. По проме-
жуточным данным статисти-

ки за этот год, на поля попали 
почти полторы тонны препа-
ратов. Считается, что пести-
циды воздействуют на цели-
мишени и серьезной угрозы 
для других растений и домаш-
них животных не представля-
ют. Но, как показывает прак-

тика, яды по падают и в иные 
организмы. На поля выходят 
«дикари», уследить за ними 
невозможно.

- Речь идет о диких живот-
ных в заповедниках, живущих 
вдали от сельхозугодий. По-
лучается, пестициды распро-
страняются далеко за пределы 
мест целевого использования 
и попадают в самые разные 
пищевые цепочки с осадка-
ми, пищей и водой,  - гово-
рит участник исследования, 
директор научного центра 
Передовой инженерной 
школы «Агробиотек» при 
Томском госуниверситете 
Игорь Памирский.

ТОКСИЧНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
Еще пример воздействия 

ядохимикатов  - многочис-
ленная гибель птиц. Впервые 
о массовом отравлении сооб-
щили в 1954 году. Пернатые 
питались рыбой, которая бук-
вально была напичкана ХОП.

Именно массовым примене-
нием ядов и химии в сельском 
хозяйстве объясняют то, что 
стало мало, а где-то и совсем 
исчезли жаворонки, скворцы 
и другие певчие птицы. Высо-
кие концентрации пестици-
дов в организме влияют и на 
их поведение: пташки пере-
стают бояться хищников и че-
ловека, становятся затормо-
женными и медлительными.

По мнению советского 
ученого-химика Льва Федо-
рова, среди факторов, способ-
ных вызывать мутации, пести-
циды занимают первое место. 
Часто разрушающее действие 
проявляется не сразу, но из-
бежать его все равно не полу-
чится - проявится спустя годы 
или даже поколения. Нет ни 
одного искусственно синтези-
рованного ядохимиката, ко-
торый бы при исследовании 
на многих тест-системах не 
показал мутагенной актив-
ности. Пестициды накапли-
ваются в половых клетках 
и репродуктивных органах 
млекопитающих, птиц, рыб. 
Попадая из одного объекта 
среды в другой, нередко пре-
вращаются в более токсичные 
соединения.

 ■ Янки устроили бесчело-
вечный эксперимент во Вьет-
наме.

В истории экологическо-
го  наследия черными стра-
ницами навсегда останется 
з адокументированный опыт ис-
пользования Агента «Оранж» 
во время  Второй Индокитайской 
 войны. Армия США распылила 
над тропическими лесами около 
76 миллионов литров химикатов.

Агент «Оранж» - комбинация 
двух гербицидов, 2,4-D и 2,4,5-T. 

Ни один из них не сохраняется 
дольше, чем несколько дней или 
недель при воздействии солнеч-
ного света. Однако при их при-
менении образовался токсичный 
побочный продукт диоксин TCDD 
с ярко выраженным онко- и мута-
генным эффектом. В окружаю-
щей среде он может сохраняться 
столетиями. Что и произошло во 
Вьетнаме, где вот уже больше 
 пятидесяти лет диоксин TCDD 
регулярно регистрируется в не-
которых продуктах питания. По-
следствия жуткие - много детей 
рождается с различными урод-
ствами.

 ■ И на дне океанов.

Вопросы влияния пестицидов и ионизиру-
ющего излучения плохо изучены. В планах 
ученых - собрать пробы и оценить уровень 
загрязнения ядохимикатами, в том числе 
животных, обитающих на территории По-
лесского радиационно-экологического за-
поведника. В перспективе нужно совсем 
отказаться от опасных искусственно син-
тезированных веществ. В прошлом номере 
«СВ» мы писали о том, что белорусские 
ученые активно работают над созданием 
новых безвредных методик и биопрепара-
тов, способных их заменить.

Пока же предложить стопроцент-
ную з амену пестицидам ученые не мо-
гут. Сейчас это самый простой способ 
для  защиты и роста урожая. В мире ис-
пользуют около  2,5 миллиона тонн раз-
личных  пестицидов.  Цифра ежегодно 
растет.   Вместе с ней фиксируется рост 
химического  загрязнения воздуха, воды 
и почвы.

Казалось бы, где поля пшеницы, а где 
океанское дно? Но концентрации стойких 
органических загрязнителей обнаружены 
у животных, обитающих на глубине десяти 
тысяч метров. Хлорорганические пестици-
ды нашли аж в ледниках Гималаев! Опас-
ные вещества выявляются и в организме 
человека.

ТРЕВОГАПЕСТИЦИДЫ НАШЛИ ДАЖЕ 
В ЛЕДНИКАХ ГИМАЛАЕВ

АГЕНТ «ОРАНЖ»  
ОПАСНЕЕ АГЕНТА 007

ХИМАТАКА США

Бе
лТ

А

ПРОСТИ, ПТИЧКА ПЕВЧАЯ

Бе
лТ
А

Ученым предстоит найти такую 
замену ядам, чтобы и урожаи 
сохранить, и животных не погубить.

Оказалось, и косули, и птички, 
да и любая другая живность 
страдают от отравы.
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Кристина ХИЛЬКО, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзные проекты вы-
водят на новый уровень 
промышленность, косми-
ческую сферу, микроэлек-
тронику, медицину.

«МИНИ»  
СНОВА В МОДЕ
Начало года - время «све-

рить часы». В Москве и Мин-
ске с разницей в несколько 
дней ученые, госзаказчики, 
исполнители союзных про-
грамм, представители Посто-
янного Комитета СГ подвели 
итоги 2024-го и поделились 
планами.

Сейчас реализуются семь 
союзных программ и один 
проект - второй этап ремон-
та и реставрации Брестской 
крепости. На подходе еще 
две, и вот-вот должна на-
чаться музеефикация ме-
мориала на Буйничском по-
ле. В закромах ученых РАН 
и Курчатовского института 
еще двенадцать программ. 
Но важны не просто разра-
ботки на бумаге, а результа-
ты. Как это было с создани-
ем белорусско-российской 
космической группировки 
спутников дистанционного 
зондирования Земли.

Тут все ходы заранее рас-
писаны: завершилась про-
грамма «Интеграция-СГ», 
сейчас действует ее преем-
ница «Комплекс-СГ», а на 
подходе - «Ресурс-СГ».

- «Интеграция-СГ»: резуль-
таты используют в програм-
ме «Комплекс-СГ». Разраба-
тываются отдельные узлы 
и  агрегаты как наземного 
оборудования, так и те, что 
установят на малоразмерные 
космические аппараты, - рас-
сказал заместитель Госсе-
кретаря Союзного государ-
ства Алексей Кубрин.

«Мини» сейчас в космосе 
в моде. Малоразмерный ап-
парат меньше весит, а значит, 
при запуске на орбиту мож-
но вывести не один, а три-
четыре спутника. Новые ма-
териалы позволят не только 
уменьшить их вес, но и удво-
ить срок работы вдвое - с пяти 
до десяти лет.

- Вы представьте себе, на-
сколько в этом случае по-
вышается эффективность 
каждого запуска и вообще 

реализации космической 
программы. То есть выигрыш 
уже идет не просто в разы, 
а на порядок больше, - кон-
статирует Алексей Кубрин.

На выходе получаем новые 
решения по оптике, в том 
числе в спектроскопии.

- Спектральный анализ под-
разумевает многослойные 
изображения, которые не 
только визуализируют тер-
риторию, но и описывают ее 
свойства. Например, состоя-
ние растительности, почвы, - 
говорит первый зампред-
седателя Президиума НАН 
Беларуси академик Сергей 
Чижик.

В ПОМОЩЬ 
КРИМИНАЛИСТУ
Гордятся ученые наших 

стран и новыми техноло-
гиями для лечения детей 
с серьезными поражениями 
позвоночника. С помощью 
3D-моделирования пациен-
там создают индивидуальный 
имплантат, который коррек-
тирует нарушения. И малень-
кие непоседы начинают жить 
без боли и неудобств. Ноу-хау 
в разы дешевле зарубежных 
аналогов.

Отличный результат пока-
зала союзная программа по 
расшифровке ДНК. Основа со-
вместного проекта - изучение 
миллионов генетических ком-
бинаций. Разработка помога-
ет криминалистам раскрыть 
преступления, а медикам  - 
определить предрасположен-
ность к наследственным за-
болеваниям.

Благодаря совместным про-
граммам наука и экономики 
наших стран уже получили 
сотни новейших разработок 
мирового уровня. В том чис-
ле в области компьютерного 
проектирования интеграль-
ных микросхем, приборов 
силовой электроники, изме-
рительного приборостроения.

Конкретные цифры назвал 
Госсекретарь СГ Дмитрий 
Мезенцев:

- В Союзном государстве 
выполнили 78 программ на 
общую сумму больше шести-
десяти миллиардов рублей. 
Важно, чтобы эти результаты 
были вписаны в общую инте-
грационную канву. А деньги 
были потрачены разумно, на 
благо национальных эконо-
мик. Коммерциализация  - 

важнейший фактор совмест-
ной работы ученых наших 
стран.

Бюджет Союзного государ-
ства в прошлом году исполнен 
на 99,7 процента. Это резуль-
тат слаженной работы в сфере 
микроэлектроники, автомо-
билестроения, материалове-
дения и других направлений.

- В год 80-летия Великой 
Победы готовятся к изданию 
новые книги. Беларусь и Рос-
сия по-особому относятся 
к подвигу советского наро-
да, победившего в Великой 
Отечественной войне. Нуж-
но сделать все, чтобы память 
о героях, наших дедах и пра-
дедах передавалась из поко-
ления в поколение, - считает 
Госсекретарь Союзного госу-
дарства.

СВЕТ 
ДЛЯ АВТОПРОМА
В этом году завершается 

программа «Интелавто» - наш 
ответ как западному, так и ки-
тайскому автопрому в произ-
водстве грузовиков.

- Разработаны семнадцать 
позиций: электронные систе-
мы тормозов, навигационные 
блоки, роботизированные 
комплексы для движения по 

автодорогам, светотехниче-
ские приборы, двигатели, - пе-
речислил начальник отдела 
Минпромторга РФ Юрий 
Ковганич.

Разрабатывают «беспи-
лотник» вместе с КАМАЗом. 
В идеале - заменить все им-
портные электронные блоки 
в автомобиле. Вопрос пока 
в цене  - китайское все еще 
дешевле.

 ■ Каждый союзный рубль дол-
жен расходоваться эффективно.

С этого года начнется учет союзного 
имущества. Его за четверть века на-
копилось немало.

- Госкомимущество Беларуси и Рос-
имущество завершили предваритель-
ную работу по анализу всего имуще-
ства, созданного за годы союзного 
строительства на деньги из бюджета. 
Стороны приходят сейчас к формиро-
ванию единой методики оценки и под-

счета. Экономическому департаменту 
Постоянного Комитета поручено вести 
реестр имущества и его учет, - проком-
ментировал Дмитрий Мезенцев.

Усилится контроль и над предложе-
ниями по новым проектам и програм-
мам СГ. Учтут каждый рубль.

- Это не просто наше желание ве-
сти мониторинг. Это прямое поручение 
руководства Союзного государства, - 
сказал Дмитрий Мезенцев.

Экспертную оценку будут проводить 
две Академии наук и «курчатник». Как 
было заявлено на совещании, форми-
ровать нужно не программы, которые 
догоняют, а прорывные направления.

- Крайне важно соединить актуаль-
ность с востребованностью. Нашим 
квалифицированным заказчикам нуж-
но оказать помощь со стороны науки. 
Ведь они не всегда четко могут сфор-
мулировать, что реально тормозит 

развитие той или иной индустрии. Это 
сэко номит большие деньги, - считает 
вице-президент РАН и Курчатовско-
го института Влади слав Панченко.

Именно заказчики должны сформи-
ровать технические требования к бу-
дущим фундаментальным исследо-
ваниям:

- А это не так просто сделать, как 
показывает опыт. И тут надо рабо-
тать вместе. Это сложная проблема. 
А у нас есть опыт успешных больших 
программ.

 ■ Виртуальный ассис-
тент сказал свое слово.

Искусственный интеллект 
стал частью нашей жизни: 
приложения на смартфоне, 
навигаторы, агрегаторы так-
си, голосовые помощники. 
Союзное государство работа-
ет над стратегиями по внедре-
нию умных вещей в разные 
сферы экономики.

Академик Сергей Чижик 
считает, что в перспективе 
может появиться и союзная 
программа в сфере ИИ:

- Искусственный интел-
лект - направление, которое 
проникает во все виды произ-
водств и, конечно, в послед-
нее время удивляет. Умные 
вещи входят в наш быт. Объ-
единенный институт проблем 
информатики НАН работает 
над этим направлением. Мы 
сотрудничаем с большим 
количеством российских на-
учных институтов, эти отно-
шения сохранились еще с 
советских времен. Научные 
коллективы взаимодейству-
ют по всевозможным направ-
лениям: биология, механика, 
космические исследования. 
Безусловно, не всем проек-
там удается войти в союзные 
программы - процесс слож-
ный и длительный, но взаимо-
действие развивается.
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ПО ПОЛНОЙ ПРОГРАММЕ

НОУ �ХАУ

ДАТЬ КОМАНДУ

ПОД КОНТРОЛЕМ ФИНАНСЫ

«Мини» сейчас в космосе в моде. Несмотря на уменьшение 
размеров, аппараты решают большие задачи.

Старт ракеты-носителя - одно из звеньев длительного 
сотрудничества ученых. А как итог - белорусско-российская  
группировка спутников. 
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«Автопортрет». Иван 
Хруцкий. 1884 год.

Открывают выстав-
ку работы Ива-
на Хруцкого, 
в о ш е д ш е г о 
в историю бе-
лорусской и 
русской жи-
вописи пре-
жде всего 
как мастер 
натюрмор-
та.

- Работы 
Ивана Хруц-
кого  - гор-
дость белорус-
ского искусства. 
Он первым среди 
наших живописцев по-
лучил звание академика 
художеств. В те годы, ког-
да натюрморт не считался 
жанром, заслуживающим 

внимания. Но именно они 
его и прославили.

Информации о мастере 
мало. Периодически 

возникает путаница 
даже с отчеством: 

Фомич или Тро-
фимович? Ис-
кусствовед на-
шел метрику 
о  его рожде-
нии с инфор-
мацией о том, 
что отец Ива-
на Хруцкого - 
с в я щ е н н и к 

Фома. Долго 
не знали точно, 

сколько прожил. 
В начале 1970-х же-

на его внука передала 
в Русский музей автопор-
трет Хруцкого. На нем ука-
зано, что написан в 1884-м, 
на 75-м году жизни.

ВЕРНИСАЖ

Юлиана ЛЕОНОВИЧ

 ■ Самые интересные 
экспонаты совместной 
выставки Национально-
го художественного музея 
Беларуси и Государствен-
ного Русского музея.

До 31 марта в Минске 
в  выставочном корпусе 

Национального художе-
ственного музея проходит 
выставка «Россия  - Бела-
русь. Пересечение судеб», 
аналогов которой в музей-
ной истории двух стран 
еще не было. Все экспо-
наты  - исключительно 
первого ряда: триста пер-
воклассных произведе-
ний живописи, графики, 

скульптуры и декоративно-
прикладного искусства.

Выставка объединила ав-
торов, чья жизнь и творче-
ская судьба тесно связаны 
одновременно с двумя стра-
нами. Журналисты «СВ» 
прогулялись по залам вме-
сте с ведущим научным 
сотрудником музея Еле-
ной Шапошниковой.

ВЛАДИМИР И РОГНЕДА - 
СЧАСТЬЕ ИЛИ БЕДА?

«Художник Василий Верещагин за работой». Илья 
Гинцбург. 1892 год.

Скульптор Илья Гинцбург - один из основных пред-
ставителей петербургского академизма последних 
дореволюционных десятилетий. Выходец из Беларуси, 
родился в Гродно в еврейской семье. Создал памят-
ники Гоголю, Айвазовскому, Пушкину, Менделееву, 

Плеханову.
- Но известен Гинцбург 

и как мастер малой пласти-
ки. Он создал статуэтки из-

вестных художников Ильи 
Репина, Василия Сури-

кова и многих других. 
Фигурки Верещагина 

и Шишкина можно уви-
деть здесь. Василия Ва-

сильевича он запечатлел 
в творческом процессе. 
Интересное воспоминание 
сохранилось у Гинцбурга 
о Шишкине: он был край-
не удивлен, как художник 
«с такими толстыми, ко-
роткими пальцами уму-

дряется писать такие 
удивительно тонкие 
пейзажи»!

«Ужин». Леон Бакст. 1902 год.
Впервые зрители увидели 

«Ужин» (или «Даму в ресторане», 
как называл картину сам Бакст) на 
пятой выставке «Мира искусства» 
в 1903 году. Считается, что худож-
ника вдохновила Анна, кокетливая 
супруга «коллеги по цеху» Алек-
сандра Бенуа.

- Отличный пример русского мо-
дерна с его характерными черта-
ми: асимметрией, графичностью, 
отсутствием уравновешенности. 
Все линии чрезвычайно вырази-
тельны. Еще одна особенность - 
монохромность, отсутствие ярких 
пятен.

Как-то Бакст увидел в рестора-
не даму. У него мелькнула мысль 
сделать такую композицию. В да-
ме есть что-то от Анны Бенуа, хотя 
это не ее портрет.

Когда Бакст отправил работу на 
выставку, вспыхнул скандал: поче-
му дама одна в ресторане, это без-
нравственно! Известный критик 
Стасов написал, что у женщины 
на картине ужимки, как у кошки. 
А вот Валентин Серов за друга 
заступился, признался, что ему 
картина очень нравится. Бакст по-
том в шутку называл ее «Дама 
с апельсинами», намекая на се-
ровскую «Девочку с персиками».

«Владимир и Рогнеда». Антон Лосен-
ко. 1770 год.

Редкое исключение из концепции вы-
ставки: художник Антон Лосенко не связан 
корнями с Беларусью, но сюжет имеет не-
посредственное к ней отношение. Хорошо 
знакомая история отказа Рогнеды, дочери 
полоцкого князя, выйти замуж за новгород-
ского князя Владимира.

- Лосенко был один из первых выпускни-

ков Императорской Академии художеств, 
стал ее директором. Считался централь-
ным  представителем классицистиче-
ской школы второй половины XVIII века, 
основоположником традиции историче-
ской живописи. Изучать историю по его 
полотнам нельзя. Владимира и Рогнеду 
Лосенко  изобразил так, как сам ощущал. 
Все внимание сконцентрировано на позе 
и жестах.

«Клевер в цвету». Аполлина-
рий Горавский. 1895 год.

Говоря о художниках, чье твор-
чество равно принадлежит Бела-
руси и России, нельзя не упомя-
нуть Аполлинария Горавского - он 
прошел путь от сына мелкопо-
местного шляхтича до популяр-
ного столичного живописца.

- Во второй половине жизни 
Горавский приобрел под Пско-
вом имение Кирилловичи, где 
проводил лето. Там же написал 
«Клевер в цвету». Хорошо вид-

но влияние импрессионизма: нет 
идеально гладкой поверхности, 
фактурными объемными маз-
ками художник выделяет цветы 
клевера, тщательно выписывает 
животных, деревья. Светит солн-
це, но на горизонте уже видне-
ется туча,  - наглядно показал 
изменчивое состояние природы.

В 1981 году я сама забира-
ла эту картину. Владелец жил 
в  Санкт-Петербурге недалеко 
от Казанского собора в бывшей 
коммуналке. Иногда эти кварти-

ры разделяли: одна семья жи-
ла в части с парадной дверью, 
другая заходила с черного хода. 
Квартира коллекционера как раз 
относилась ко второму варианту. 
Начали выносить картину - не 
проходит рама! Мы и так и эдак... 
Продавец говорит, мол, оставь-
те раму. Но она шикарная! Сам 
Горавский ее выбирал. В итоге 
кое-как протащили... Искренне 
горжусь тем, что мы ее сохра-
нили.
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Татьяна ГУЩИНА,  
Андрей МОШКОВ

 ■ Что на самом деле про-
изошло во время дуэли на 
горе Машук?

ВОПРОСОВ МНОГО, 
ОТВЕТОВ МАЛО
Маленький курортный го-

род на Северном Кавказе 
до сих пор хранит тайну по-
следнего дня жизни русско-
го поэта, прозаика и драма-
турга Михаила Лермонтова.  
15 июля 1841 года в Пятигор-
ске на горе Машук, вечером, 
во время страшной грозы и 
ливня состоялась его дуэль с 
Николаем Мартыновым. 

Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре Николай Бур-
ляев считает, что нужно вер-
нуться к этой истории. Все 
как положено - открыть уго-
ловное дело и  расследовать. 
Но почему сейчас? Появились 
современные технологии, ко-
торые помогут докопаться до 
истины. 

Актер, в советское время 
сыгравший Лермонтова в од-
ноименном фильме, обратил 
внимание на детали поедин-
ка и «судного дела», которое 
буквально за месяц провели 
и закрыли следователи поза-
прошлого века. Они оставили, 
по мнению союзного депута-
та, много вопросов. 

А КАЗАЧОК-ТО 
ЗАСЛАННЫЙ?
В обществе после заявления 

Бурляева полыхнуло: зачем? 
А вот историки поддержали - 
следователи сделали все, что-
бы продвинуть единственную 
версию: убит на дуэли Нико-
лаем Мартыновым.

Почти двести лет крими-
налисты и судмедэксперты 
ломают головы над запися-
ми в Судном деле № 58. Есть 

основания полагать, что ре-
альный убийца - нанятый для 
этого казак, который сделал 
смертельный выстрел из за-
сады.

Николай Бурляев расска-
зал,что лет сорок назад кан-
дидат баллистических наук, 
полковник бронетанковых 
войск Виктор Кузенев ез-
дил в Пятигорск на место 
дуэли. Приборами измерял 
местность, чтобы вычислить 
траекторию пули, указанную 
в судебно-медицинском за-
ключении титулярного со-
ветника, ординатора, лекаря 
Пятигорского военного госпи-
таля Барклая-де-Толли, кото-
рый делал осмотр тела.

Из выписки следует, что 
более высокий по росту Мар-
тынов выстрелил так, что пу-
ля в теле «убитого на дуели 
Тенгинского пехотного полка 
Поручика Лермантова» (ор-
фография сохранена. - Ред.). 
прошла снизу вверх под углом 
в 38 градусов. 

«Пистолетная пуля попав 

в правый бок ниже послед-
него ребра, при срастении ре-
бра с хрящем, пробила правое 
и левое легкое поднимаясь 
в верх вышла между пятым 
и шестым ребром левой сто-
роны и при выходе прорезала 
мягкие части левого плеча; от 
которой раны Поручик Лер-
мантов мгновенно на месте 
поединка помер».  

Лермонтоведы в историю 
с засланным казачком не ве-
рят. Зачем было устраивать 
всю эту сложную схему с ду-
элью? Зачем  участники ее 
пошли сдаваться в коменда-
туру? Проще было бы сказать 
о нападении горцев.

- Если рассматривать поли-
тически заказное убийство, то 
давайте мыслить логически - 
где легче было убить боево-
го офицера? В Дагестане, где 
он воевал с горцами, или на 
курорте, где много публики, 
так подстроить ситуацию, 
чтобы он попал в эту ссору 
и согласился на дуэль? - го-
ворит замдиректора музея-

заповедника Михаила Лер-
монтова в Пятигорске Елена 
Кривецкая.

А что же Мартынов, кото-
рый признался и понес на-
казание? Бурляев уверен: 
довольно мягкий приговор 
как раз является доказатель-
ством. Не зря же дело сразу 
же забрал под опеку военный 
суд. 

Обычный приговор в таких 
случаях - каторга. Мартынов 
же  отсидел  три  месяца  на  
гауптвахте. Потом жил в Кие-
ве, где его обязали пятнадцать 
лет публично каяться за свое 
преступление. Умер в шесть-
десят лет, в 1875-м.

СЕГОДНЯ ГЕНИЙ,  
А ТОГДА ЛИШЬ 
ПОРУЧИК
Чтобы докопаться до сути, 

идем в архивы музея.
- Интерес к деталям дуэ-

ли Лермонтова вспыхивает 
в обществе периодически, - 
рассказала директор музея 
Ирина Сафарова. - На моей 

памяти это не раз случалось 
и в советское время. Поднима-
лись те же вопросы: говорили 
про пулю и искали стрелка из 
кустов. 

Лермонтоведы в успехе но-
вого дела не уверены. Совсем 
мало точной и достоверной 
информации. Судмедэскперт 
изначально ограничился 
лишь визуальным осмотром, 
а не сделал вскрытие. Комис-
сия по расследованию не оста-
вила четких координат места 
дуэли, не сделала схему рас-
положения фигурантов. Тогда 
такие нарушения случались 
нередко.

Тому была причина: не-
заинтересованность в ре-
зонансном происшествии 
кавказских вое начальников 
и  стремление  не  смущать  
курортный  регион. Дело по-
пытались быстро закрыть.

О гибели Лермонтова в Пя-
тигорске не вспоминали це-
лых сорок лет. Лишь в 1881 
году начали искать место 
дуэли. И это были не следо-
ватели, а  приезжий профес-
сор Дерптского университета 
Павел Висковатов, взявшийся 
составить биографию поэта. 
Он собирал воспоминания 
старожилов, но опираться 
пришлось даже не на оче-
видцев, а  на тех, кто помнил 
разговоры с ними. Многие 
современники поручика уже 
умерли. В итоге место дуэли 
он так и не нашел, устано-
вив его лишь приблизитель-
но. Там и сложил небольшой 
столбик из камней.

- Это сегодня Лермонтов 
считается одним из величай-
ших русских поэтов, а в то вре-
мя он был поручиком Тенгин-
ского пехотного полка, иногда 
публикующим стихи и прозу. 
Дуэль - событие не рядовое, но 
вполне регулярное для того 
времени, - объясняет такую 
ситуацию Кривецкая.

В ЛЕРМОНТОВА СТРЕЛЯЛ 
НАЕМНИК ИЗ ЗАСАДЫ

 ■ «Горец с большим кинжалом» не 
выдержал издевательств.

Лермонтов знал Николая Мартынова 
с  юности. Тот тоже пытался писать стихи, 
но таланта не имел. Был франтом. Эти ка-
чества жутко бесили язвительного поэта, 
он постоянно издевался над приятелем, 
называл Мартышом и Мартышкой. Весь 
Пятигорск упивался их ссорами. Лермон-
тов блистал остроумием, Мартынов не 
мог парировать. 

Из воспоминаний Эмилии Шан-Гирей: 
«13-го июля собралось к нам несколь-

ко девиц и мужчин… Присоединился 
Лев Пушкин, который также отличался 
злоязычием. Но вот увидели Мартыно-
ва, разговаривающего очень любезно 
с младшей сестрой моей Надеждой. Не 
выдержал Лермонтов и начал острить на 
его счет, называя его montagnard au grand 
poignard («горец с большим кинжалом», 
фр.). (Мартынов носил черкеску и заме-
чательной величины кинжал). Надо же 
было так случиться, что когда Трубецкой 
ударил последний аккорд, слово poignard 
раздалось по всей зале. Мартынов по-
бледнел, закусил губы, глаза его сверкну-

ли гневом; он подошел к нам и голосом 
весьма сдержанным сказал Лермонтову: 
«Сколько раз просил я вас оставить свои 
шутки при дамах».Танцы продолжались, 
и я думала, что тем кончилась вся ссора».

Показания Николая Мартынова:
«С самого приезда своего в Пятигорск 

Лермонтов не пропускал ни одного слу-
чая, где бы мог он сказать мне что-нибудь 
неприятное. 

На вечере в одном частном доме, за 
два дня до дуэли, он вывел меня из тер-
пения, привязываясь к каждому моему 
слову. Я решился положить этому конец. 
При выходе из этого дома я удержал его 
за руку. Я прежде просил его прекратить 
эти несносные для меня шутки, но что 
теперь предупреждаю, что если он еще 
раз вздумает выбрать меня предметом 
для своей остроты, то я заставлю его 
перестать. 

Он сказал мне: «Вместо пустых угроз, 
ты гораздо бы лучше сделал, если бы 
действовал. Ты знаешь, что я от дуэлей 
никогда не отказываюсь». В это время 
мы подошли к его дому. Я сказал ему, 
что в таком случае пришлю к нему своего 
секунданта».

 ■ В архивах остались интерес-
ные документы, проливающие 
свет на событие.

Хотя Пятигорск в то время был при-
граничным городом с неспокойной 
обстановкой, смерть Лермонтова ста-
ла потрясением для  «водяного обще-
ства». На похоронах поэта 17 июля 
прямо звучало слово «убийство». 
Знавшие дуэлянтов не верили в то, 
что боевого офицера вот так просто 
мог застрелить не бывавший в боях 
и стрелявший от силы четвертый раз 
в жизни Мартынов. Из-за этого ко-
менданту Пятигорска Василию Илья-
шенкову пришлось на пороге домика 
Лермонтова уверять собравшихся, что 
это был «честный поединок».

А вот правда всплыла уже в вос-
поминаниях  секундантов, и гораздо 
позже. Один из них, на момент дуэли 
23-летний юноша, князь Александр 
Васильчиков, лишь в 1872 году 
 опубликовал в журнале «Русский 
архив» статью.

«После команды «Сходись!» Сто-
лыпин начал отсчет до «трех» с про-
межутком времени не более десяти-
пятнадцати секунд. Первый выстрел 
 дуэлянты могли произвести только 
между  счетом «два» и «три». Однако 
ни Лермонтов, ни  Мартынов в этот 
промежуток не выстрелили. По 
 правилам дуэль должна была быть 
остановлена. Но  внезапно Столыпин 
в нарушение всех правил  выкрикнул: 
«Стреляйте, или я развожу дуэль!» 
После этого Лермонтов, взведя ку-
рок, поднял  пистолет дулом вверх, 
а Мартынов выстрелил».

Позже встречавшийся с потом-
ками  Васильчикова исследователь 
Келли писал в своей книге, что Ва-
сильчиков утаил одну  деталь, о ко-
торой рассказал его сын: «...когда 
Лермонтов подошел к барьеру, ду-
ло его пистолета  было направлено 
вверх, но он сказал своему секун-
данту громко, так, что Мартынов 
не мог не  слышать: «В сего дурака 
стрелять не буду».

Посчитавший это оскорблением 
Мартынов нажал на курок...

ОБИЖЕННЫЙ МАРТЫШКА СТАРЫЕ ЗАПИСИПОСЛЕДНИЕ  
СЛОВА ПОЭТА

ПОДРОБНОСТИ

Дети отомстили за Михаила Юрьевича - разрыли 
семейный склеп убийцы и выбросили останки в пруд.
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«Автопортрет». Иван 
Хруцкий. 1884 год.

Открывают выстав-
ку работы Ива-
на Хруцкого, 
в о ш е д ш е г о 
в историю бе-
лорусской и 
русской жи-
вописи пре-
жде всего 
как мастер 
натюрмор-
та.

- Работы 
Ивана Хруц-
кого  - гор-
дость белорус-
ского искусства. 
Он первым среди 
наших живописцев по-
лучил звание академика 
художеств. В те годы, ког-
да натюрморт не считался 
жанром, заслуживающим 

внимания. Но именно они 
его и прославили.

Информации о мастере 
мало. Периодически 

возникает путаница 
даже с отчеством: 

Фомич или Тро-
фимович? Ис-
кусствовед на-
шел метрику 
о  его рожде-
нии с инфор-
мацией о том, 
что отец Ива-
на Хруцкого - 
с в я щ е н н и к 

Фома. Долго 
не знали точно, 

сколько прожил. 
В начале 1970-х же-

на его внука передала 
в Русский музей автопор-
трет Хруцкого. На нем ука-
зано, что написан в 1884-м, 
на 75-м году жизни.

ВЕРНИСАЖ

Юлиана ЛЕОНОВИЧ

 ■ Самые интересные 
экспонаты совместной 
выставки Национально-
го художественного музея 
Беларуси и Государствен-
ного Русского музея.

До 31 марта в Минске 
в  выставочном корпусе 

Национального художе-
ственного музея проходит 
выставка «Россия  - Бела-
русь. Пересечение судеб», 
аналогов которой в музей-
ной истории двух стран 
еще не было. Все экспо-
наты  - исключительно 
первого ряда: триста пер-
воклассных произведе-
ний живописи, графики, 

скульптуры и декоративно-
прикладного искусства.

Выставка объединила ав-
торов, чья жизнь и творче-
ская судьба тесно связаны 
одновременно с двумя стра-
нами. Журналисты «СВ» 
прогулялись по залам вме-
сте с ведущим научным 
сотрудником музея Еле-
ной Шапошниковой.

ВЛАДИМИР И РОГНЕДА - 
СЧАСТЬЕ ИЛИ БЕДА?

«Художник Василий Верещагин за работой». Илья 
Гинцбург. 1892 год.

Скульптор Илья Гинцбург - один из основных пред-
ставителей петербургского академизма последних 
дореволюционных десятилетий. Выходец из Беларуси, 
родился в Гродно в еврейской семье. Создал памят-
ники Гоголю, Айвазовскому, Пушкину, Менделееву, 

Плеханову.
- Но известен Гинцбург 

и как мастер малой пласти-
ки. Он создал статуэтки из-

вестных художников Ильи 
Репина, Василия Сури-

кова и многих других. 
Фигурки Верещагина 

и Шишкина можно уви-
деть здесь. Василия Ва-

сильевича он запечатлел 
в творческом процессе. 
Интересное воспоминание 
сохранилось у Гинцбурга 
о Шишкине: он был край-
не удивлен, как художник 
«с такими толстыми, ко-
роткими пальцами уму-

дряется писать такие 
удивительно тонкие 
пейзажи»!

«Ужин». Леон Бакст. 1902 год.
Впервые зрители увидели 

«Ужин» (или «Даму в ресторане», 
как называл картину сам Бакст) на 
пятой выставке «Мира искусства» 
в 1903 году. Считается, что худож-
ника вдохновила Анна, кокетливая 
супруга «коллеги по цеху» Алек-
сандра Бенуа.

- Отличный пример русского мо-
дерна с его характерными черта-
ми: асимметрией, графичностью, 
отсутствием уравновешенности. 
Все линии чрезвычайно вырази-
тельны. Еще одна особенность - 
монохромность, отсутствие ярких 
пятен.

Как-то Бакст увидел в рестора-
не даму. У него мелькнула мысль 
сделать такую композицию. В да-
ме есть что-то от Анны Бенуа, хотя 
это не ее портрет.

Когда Бакст отправил работу на 
выставку, вспыхнул скандал: поче-
му дама одна в ресторане, это без-
нравственно! Известный критик 
Стасов написал, что у женщины 
на картине ужимки, как у кошки. 
А вот Валентин Серов за друга 
заступился, признался, что ему 
картина очень нравится. Бакст по-
том в шутку называл ее «Дама 
с апельсинами», намекая на се-
ровскую «Девочку с персиками».

«Владимир и Рогнеда». Антон Лосен-
ко. 1770 год.

Редкое исключение из концепции вы-
ставки: художник Антон Лосенко не связан 
корнями с Беларусью, но сюжет имеет не-
посредственное к ней отношение. Хорошо 
знакомая история отказа Рогнеды, дочери 
полоцкого князя, выйти замуж за новгород-
ского князя Владимира.

- Лосенко был один из первых выпускни-

ков Императорской Академии художеств, 
стал ее директором. Считался централь-
ным  представителем классицистиче-
ской школы второй половины XVIII века, 
основоположником традиции историче-
ской живописи. Изучать историю по его 
полотнам нельзя. Владимира и Рогнеду 
Лосенко  изобразил так, как сам ощущал. 
Все внимание сконцентрировано на позе 
и жестах.

«Клевер в цвету». Аполлина-
рий Горавский. 1895 год.

Говоря о художниках, чье твор-
чество равно принадлежит Бела-
руси и России, нельзя не упомя-
нуть Аполлинария Горавского - он 
прошел путь от сына мелкопо-
местного шляхтича до популяр-
ного столичного живописца.

- Во второй половине жизни 
Горавский приобрел под Пско-
вом имение Кирилловичи, где 
проводил лето. Там же написал 
«Клевер в цвету». Хорошо вид-

но влияние импрессионизма: нет 
идеально гладкой поверхности, 
фактурными объемными маз-
ками художник выделяет цветы 
клевера, тщательно выписывает 
животных, деревья. Светит солн-
це, но на горизонте уже видне-
ется туча,  - наглядно показал 
изменчивое состояние природы.

В 1981 году я сама забира-
ла эту картину. Владелец жил 
в  Санкт-Петербурге недалеко 
от Казанского собора в бывшей 
коммуналке. Иногда эти кварти-

ры разделяли: одна семья жи-
ла в части с парадной дверью, 
другая заходила с черного хода. 
Квартира коллекционера как раз 
относилась ко второму варианту. 
Начали выносить картину - не 
проходит рама! Мы и так и эдак... 
Продавец говорит, мол, оставь-
те раму. Но она шикарная! Сам 
Горавский ее выбирал. В итоге 
кое-как протащили... Искренне 
горжусь тем, что мы ее сохра-
нили.
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Татьяна ГУЩИНА,  
Андрей МОШКОВ

 ■ Что на самом деле про-
изошло во время дуэли на 
горе Машук?

ВОПРОСОВ МНОГО, 
ОТВЕТОВ МАЛО
Маленький курортный го-

род на Северном Кавказе 
до сих пор хранит тайну по-
следнего дня жизни русско-
го поэта, прозаика и драма-
турга Михаила Лермонтова.  
15 июля 1841 года в Пятигор-
ске на горе Машук, вечером, 
во время страшной грозы и 
ливня состоялась его дуэль с 
Николаем Мартыновым. 

Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре Николай Бур-
ляев считает, что нужно вер-
нуться к этой истории. Все 
как положено - открыть уго-
ловное дело и  расследовать. 
Но почему сейчас? Появились 
современные технологии, ко-
торые помогут докопаться до 
истины. 

Актер, в советское время 
сыгравший Лермонтова в од-
ноименном фильме, обратил 
внимание на детали поедин-
ка и «судного дела», которое 
буквально за месяц провели 
и закрыли следователи поза-
прошлого века. Они оставили, 
по мнению союзного депута-
та, много вопросов. 

А КАЗАЧОК-ТО 
ЗАСЛАННЫЙ?
В обществе после заявления 

Бурляева полыхнуло: зачем? 
А вот историки поддержали - 
следователи сделали все, что-
бы продвинуть единственную 
версию: убит на дуэли Нико-
лаем Мартыновым.

Почти двести лет крими-
налисты и судмедэксперты 
ломают головы над запися-
ми в Судном деле № 58. Есть 

основания полагать, что ре-
альный убийца - нанятый для 
этого казак, который сделал 
смертельный выстрел из за-
сады.

Николай Бурляев расска-
зал,что лет сорок назад кан-
дидат баллистических наук, 
полковник бронетанковых 
войск Виктор Кузенев ез-
дил в Пятигорск на место 
дуэли. Приборами измерял 
местность, чтобы вычислить 
траекторию пули, указанную 
в судебно-медицинском за-
ключении титулярного со-
ветника, ординатора, лекаря 
Пятигорского военного госпи-
таля Барклая-де-Толли, кото-
рый делал осмотр тела.

Из выписки следует, что 
более высокий по росту Мар-
тынов выстрелил так, что пу-
ля в теле «убитого на дуели 
Тенгинского пехотного полка 
Поручика Лермантова» (ор-
фография сохранена. - Ред.). 
прошла снизу вверх под углом 
в 38 градусов. 

«Пистолетная пуля попав 

в правый бок ниже послед-
него ребра, при срастении ре-
бра с хрящем, пробила правое 
и левое легкое поднимаясь 
в верх вышла между пятым 
и шестым ребром левой сто-
роны и при выходе прорезала 
мягкие части левого плеча; от 
которой раны Поручик Лер-
мантов мгновенно на месте 
поединка помер».  

Лермонтоведы в историю 
с засланным казачком не ве-
рят. Зачем было устраивать 
всю эту сложную схему с ду-
элью? Зачем  участники ее 
пошли сдаваться в коменда-
туру? Проще было бы сказать 
о нападении горцев.

- Если рассматривать поли-
тически заказное убийство, то 
давайте мыслить логически - 
где легче было убить боево-
го офицера? В Дагестане, где 
он воевал с горцами, или на 
курорте, где много публики, 
так подстроить ситуацию, 
чтобы он попал в эту ссору 
и согласился на дуэль? - го-
ворит замдиректора музея-

заповедника Михаила Лер-
монтова в Пятигорске Елена 
Кривецкая.

А что же Мартынов, кото-
рый признался и понес на-
казание? Бурляев уверен: 
довольно мягкий приговор 
как раз является доказатель-
ством. Не зря же дело сразу 
же забрал под опеку военный 
суд. 

Обычный приговор в таких 
случаях - каторга. Мартынов 
же  отсидел  три  месяца  на  
гауптвахте. Потом жил в Кие-
ве, где его обязали пятнадцать 
лет публично каяться за свое 
преступление. Умер в шесть-
десят лет, в 1875-м.

СЕГОДНЯ ГЕНИЙ,  
А ТОГДА ЛИШЬ 
ПОРУЧИК
Чтобы докопаться до сути, 

идем в архивы музея.
- Интерес к деталям дуэ-

ли Лермонтова вспыхивает 
в обществе периодически, - 
рассказала директор музея 
Ирина Сафарова. - На моей 

памяти это не раз случалось 
и в советское время. Поднима-
лись те же вопросы: говорили 
про пулю и искали стрелка из 
кустов. 

Лермонтоведы в успехе но-
вого дела не уверены. Совсем 
мало точной и достоверной 
информации. Судмедэскперт 
изначально ограничился 
лишь визуальным осмотром, 
а не сделал вскрытие. Комис-
сия по расследованию не оста-
вила четких координат места 
дуэли, не сделала схему рас-
положения фигурантов. Тогда 
такие нарушения случались 
нередко.

Тому была причина: не-
заинтересованность в ре-
зонансном происшествии 
кавказских вое начальников 
и  стремление  не  смущать  
курортный  регион. Дело по-
пытались быстро закрыть.

О гибели Лермонтова в Пя-
тигорске не вспоминали це-
лых сорок лет. Лишь в 1881 
году начали искать место 
дуэли. И это были не следо-
ватели, а  приезжий профес-
сор Дерптского университета 
Павел Висковатов, взявшийся 
составить биографию поэта. 
Он собирал воспоминания 
старожилов, но опираться 
пришлось даже не на оче-
видцев, а  на тех, кто помнил 
разговоры с ними. Многие 
современники поручика уже 
умерли. В итоге место дуэли 
он так и не нашел, устано-
вив его лишь приблизитель-
но. Там и сложил небольшой 
столбик из камней.

- Это сегодня Лермонтов 
считается одним из величай-
ших русских поэтов, а в то вре-
мя он был поручиком Тенгин-
ского пехотного полка, иногда 
публикующим стихи и прозу. 
Дуэль - событие не рядовое, но 
вполне регулярное для того 
времени, - объясняет такую 
ситуацию Кривецкая.

В ЛЕРМОНТОВА СТРЕЛЯЛ 
НАЕМНИК ИЗ ЗАСАДЫ

 ■ «Горец с большим кинжалом» не 
выдержал издевательств.

Лермонтов знал Николая Мартынова 
с  юности. Тот тоже пытался писать стихи, 
но таланта не имел. Был франтом. Эти ка-
чества жутко бесили язвительного поэта, 
он постоянно издевался над приятелем, 
называл Мартышом и Мартышкой. Весь 
Пятигорск упивался их ссорами. Лермон-
тов блистал остроумием, Мартынов не 
мог парировать. 

Из воспоминаний Эмилии Шан-Гирей: 
«13-го июля собралось к нам несколь-

ко девиц и мужчин… Присоединился 
Лев Пушкин, который также отличался 
злоязычием. Но вот увидели Мартыно-
ва, разговаривающего очень любезно 
с младшей сестрой моей Надеждой. Не 
выдержал Лермонтов и начал острить на 
его счет, называя его montagnard au grand 
poignard («горец с большим кинжалом», 
фр.). (Мартынов носил черкеску и заме-
чательной величины кинжал). Надо же 
было так случиться, что когда Трубецкой 
ударил последний аккорд, слово poignard 
раздалось по всей зале. Мартынов по-
бледнел, закусил губы, глаза его сверкну-

ли гневом; он подошел к нам и голосом 
весьма сдержанным сказал Лермонтову: 
«Сколько раз просил я вас оставить свои 
шутки при дамах».Танцы продолжались, 
и я думала, что тем кончилась вся ссора».

Показания Николая Мартынова:
«С самого приезда своего в Пятигорск 

Лермонтов не пропускал ни одного слу-
чая, где бы мог он сказать мне что-нибудь 
неприятное. 

На вечере в одном частном доме, за 
два дня до дуэли, он вывел меня из тер-
пения, привязываясь к каждому моему 
слову. Я решился положить этому конец. 
При выходе из этого дома я удержал его 
за руку. Я прежде просил его прекратить 
эти несносные для меня шутки, но что 
теперь предупреждаю, что если он еще 
раз вздумает выбрать меня предметом 
для своей остроты, то я заставлю его 
перестать. 

Он сказал мне: «Вместо пустых угроз, 
ты гораздо бы лучше сделал, если бы 
действовал. Ты знаешь, что я от дуэлей 
никогда не отказываюсь». В это время 
мы подошли к его дому. Я сказал ему, 
что в таком случае пришлю к нему своего 
секунданта».

 ■ В архивах остались интерес-
ные документы, проливающие 
свет на событие.

Хотя Пятигорск в то время был при-
граничным городом с неспокойной 
обстановкой, смерть Лермонтова ста-
ла потрясением для  «водяного обще-
ства». На похоронах поэта 17 июля 
прямо звучало слово «убийство». 
Знавшие дуэлянтов не верили в то, 
что боевого офицера вот так просто 
мог застрелить не бывавший в боях 
и стрелявший от силы четвертый раз 
в жизни Мартынов. Из-за этого ко-
менданту Пятигорска Василию Илья-
шенкову пришлось на пороге домика 
Лермонтова уверять собравшихся, что 
это был «честный поединок».

А вот правда всплыла уже в вос-
поминаниях  секундантов, и гораздо 
позже. Один из них, на момент дуэли 
23-летний юноша, князь Александр 
Васильчиков, лишь в 1872 году 
 опубликовал в журнале «Русский 
архив» статью.

«После команды «Сходись!» Сто-
лыпин начал отсчет до «трех» с про-
межутком времени не более десяти-
пятнадцати секунд. Первый выстрел 
 дуэлянты могли произвести только 
между  счетом «два» и «три». Однако 
ни Лермонтов, ни  Мартынов в этот 
промежуток не выстрелили. По 
 правилам дуэль должна была быть 
остановлена. Но  внезапно Столыпин 
в нарушение всех правил  выкрикнул: 
«Стреляйте, или я развожу дуэль!» 
После этого Лермонтов, взведя ку-
рок, поднял  пистолет дулом вверх, 
а Мартынов выстрелил».

Позже встречавшийся с потом-
ками  Васильчикова исследователь 
Келли писал в своей книге, что Ва-
сильчиков утаил одну  деталь, о ко-
торой рассказал его сын: «...когда 
Лермонтов подошел к барьеру, ду-
ло его пистолета  было направлено 
вверх, но он сказал своему секун-
данту громко, так, что Мартынов 
не мог не  слышать: «В сего дурака 
стрелять не буду».

Посчитавший это оскорблением 
Мартынов нажал на курок...

ОБИЖЕННЫЙ МАРТЫШКА СТАРЫЕ ЗАПИСИПОСЛЕДНИЕ  
СЛОВА ПОЭТА

ПОДРОБНОСТИ

Дети отомстили за Михаила Юрьевича - разрыли 
семейный склеп убийцы и выбросили останки в пруд.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

-  Если совер-
шено дорожно-
транспортное проис-
шествие, то в каких 
случаях нужно вызывать 
ГАИ, а когда можно соста-
вить европротокол?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Понятие «европротокол» - 
это общепринятая процеду-
ра оформления ДТП без вы-
зова ГАИ. На самом деле ни 
в  одном нормативном акте вы 
такого определения не най-
дете. Название это возникло 
потому, что такая практика 
пришла к нам из дальнего за-
рубежья. Для удобства и мы 
дальше будем оперировать 
этим определением.

Европротокол допустимо 
заполнять двумя способами. 
На бланке, который водитель 
получает при оформлении по-
лиса, либо в электронном ви-
де - с помощью приложения.

Для его составления необ-
ходимо убедиться, что ваше 
ДТП соответствует требова-
ниям европротокола:

- в отношении транспортных 
средств имеются действую-
щие договоры ОСАГО (в Бе-
ларуси - ОСГОВТС)

- место аварии - Россия (для 
россиян), Беларусь (для бе-
лорусов). Наши полисы авто-
гражданской ответственности 
за рубежом не работают, там 
действует международный 
аналог

- ДТП произошло с участием 
двух транспортных средств, и 
вред причинен только им

- пострадавших и жертв 
нет. Иное имущество - лич-
ные вещи пассажиров, фо-
нарные столбы и дорожные 
ограждения - не пострадало

- обстоятельства происше-
ствия, характер и перечень 
видимых повреждений не вы-
зывают разногласий у участ-
ников инцидента

- водители не предъявляют 
претензий к состоянию друг 
друга (не пьяные, не под нар-
котиками или другими одур-
манивающими веществами) 
и имеют право на управление 
транспортным средством со-
ответствующей категории;

- вред, причиненный транс-
порту каждого из участников 
ДТП, оценивается ими в раз-
мере до 800 евро (по курсу 
Нацбанка РБ) - для белорусов, 
100 000 рублей - для граждан 
Российской Федерации.

Убедитесь, что авария под-
ходит под все вышеперечис-
ленные пункты, и приступайте 
к оформлению документов. 
Если не соответствует хотя 
бы один пункт, придется вы-
зывать ГАИ.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
15.45, 21.15, 00.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 12.30, 21.30 «Неделя 
Союзного государства» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: как отстоять нашу 
победу?» (12+)

09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.20 «Александр Медведь. 

Непобедимый» (12+)
13.10 «ВАНЕЧКА» (16+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20, 

03.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.30 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)
21.10, 03.10 «Наши.» (12+)
22.00, 03.30 «Я, ФРАНЦИСК 

СКОРИНА»» (12+)
00.35 «Культ культуры. Светлана 

Захарова (с субтитрами)» (12+)
01.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
02.00 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 15.45, 21.15, 00.10 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30, 01.30 «Беларусь. 
Главное» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Культ культуры» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Жизнь Туровского луга» (6+)
11.45 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
13.10 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» (16+)
15.15, 18.15, 23.45, 00.20, 03.15 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.30 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)
22.00, 03.30 «НА МУРОМСКОЙ 

ДОРОЖКЕ» (0+)
00.35 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.05 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
15.45, 21.15, 00.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30, 12.30, 23.30 «Минск - 
Москва» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.20 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.15, 18.15, 00.20, 02.45, 03.15 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.30 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)
21.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00, 03.30 «БА-БУ» (12+)
00.35 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
02.00, 05.00 «Перевал Дятлова. 

Конец истории» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «На все лапы умельцы» (6+)
11.45 «Пернатые кошки ночи» (12+)
12.30, 23.30, 01.30 «Новое 

PROчтение» (12+)
13.25 «НА МУРОМСКОЙ ДОРОЖКЕ» 

(0+)
15.15, 18.15, 20.45, 00.20, 02.45 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
19.00 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
21.10, 00.35 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.05, 03.30 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ 

НУЛЯ» (6+)
02.00, 05.00 «Перевал Дятлова. 

Конец истории» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 12.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
11.45 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)
13.30 «БА-БУ» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45, 21.15, 00.10 «Горячая точка» 

(16+)
19.00 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
21.30, 02.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «Я РОДОМ ИЗ 

ДЕТСТВА» (12+)
00.35 «Миссия» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Александр Медведь. 
Непобедимый» (12+)

08.45 «Наши люди. Виталий 
Третьяков» (12+)

09.40 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
11.10 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
12.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
16.10 «СЫН ПОЛКА» (12+)
18.30 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ НУЛЯ» 

(6+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Александр Яцко» 

(12+)
21.30 «ВА-БАНК» (12+). 
  Польская криминальная комедия. 

Знаменитый вор Квинто вышел 
из тюрьмы и решил завязать. Но 
вдруг он узнал о смерти друга 
и круто поменял свои планы. 
«Медвежатник» решает «взять» 
банк своего бывшего сообщника 
Крамера. И с легкостью берет. Как 
ему это удалось?

23.10 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)

05.15 «Александр Медведь. 
Непобедимый» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Легенды Несвижского замка» 
(12+)

08.45 «Наши люди. Виталий 
Третьяков» (12+)

09.40 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ»  (12+)
11.10 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
12.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
16.15 «Миссия» (12+)
18.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
21.30 «ВА-БАНК 2» (12+). Май 

1936 года. Банкир и мошенник 
Крамер, который получил 8 лет 
по обвинению в грабеже банка, 
сбегает из тюрьмы. На самом 
деле преступление инсценировали 
Квинто и его друзья. В планах - 
скрыться в Швейцарии, ведь там 
у него остались деньги. Но сможет 
ли он отомстить своего бывшему 
сообщнику Квинто?

23.10 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
02.50 «НА МУРОМСКОЙ ДОРОЖКЕ» 

(0+)
04.25 «ВА-БАНК 2» (12+)

28 февраля 1 марта 2 марта

24 февраля 25 февраля 26 февраля 27 февраля
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько - 
о последних новостях мировой политики и Союз-
ного государства. В выпуске: Трамп ликвидирует 
USAID, визит Нетаньяху в США, выход Прибалтики 
из БРЭЛЛ, годовщина Ялтинской конференции. 

Народный артист России Александр Михай-
лов рассказал, почему не выделяли деньги на 
фильмы Владимиру Меньшову и не финансиру-
ют Владимира Бортко. И что сейчас происходит 
с отечественным кинематографом.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы
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 ■ Ирина Винер покинула пост 
главного тренера сборной России 
по художественной гимнастике.

Новость об этом грянула на минув-
шей неделе вот уж поистине как гром 
среди ясного неба. Первая реакция - 
тревожное смятение: что же теперь 
будет с нашей гимнастикой? Ведь за 
ней она была как за каменной стеной. 
Винер и победа давно стали синонима-
ми. Она возглавляла нашу сборную - 
только вдумайтесь! - 24 года. Это годы 
неизменного триумфа наших спортсме-
нок на крупнейших турнирах, включая 
Олимпийские игры и чемпионаты ми-
ра. Под ее руководством Россия была 
абсолютным гегемоном и стабильно 
лидировала в этом виде спорта. Она 
воспитала целое созвездие олимпий-
ских чемпионок. Среди них - Алина 
Кабаева, Евгения Канаева, Марга-
рита Мамун, сестры Дина и Арина 
Аверины. Список можно продолжать 
и продолжать.

- Художественная гимнастика - моя 
жизнь, и я счастлива, что смогла сде-
лать свой вклад в развитие этого пре-
красного вида спорта. Тем не менее 
я приняла решение уйти в отставку, - 
сказала она.

И ответила на встревоживший мно-
гих вопрос: что будет дальше с нашей 
художественной гимнастикой?

- Многие из моих учеников уже сами 

стали выдающимися наставниками. 
Это позволит сохранить победные тра-
диции и обеспечить преемственность 
поколений, - уверена Винер.

За многие годы ситуации случались 
разные. И всякий раз Ирина Алексан-
дровна, даже в самые трудные минуты, 
сохраняла истинно королевское досто-
инство. Она и есть королева, подняв-
шая художественную гимнастику на 
запредельную высоту, где стирается 

грань между искусством 
и спортом. Среди множе-
ства премий и наград, она удо-
стоилась высшего звания Героя 
труда. Золотую звезду ей вручил 
Владимир Путин в мае 2015 года.

Слабакам в большом спорте не ме-
сто. Ее всегда уважали за требова-
тельность и даже жесткость. А сейчас 
ее ученицы, которых она заставляла 
пахать на тренировках даже не до седь-

мого, до десятого пота, говорят ей спа-
сибо за то, что дала им уникальную 
возможность подняться на мировой 
и олимпийский пьедестал.

«Уход Ирины Винер - это не просто 
конец эры, это утрата целой эпохи в ху-
дожественной гимнастике. Ее талант, 
мудрость и преданность делу вдох-
новили множество спортсменок, и ее 
влияние на этот вид спорта невозможно 
переоценить. Она создала уникальную 
школу, которая стала образцом для 
подражания во всем мире», - написала 
в своем посте олимпийская чемпион-

ка, девятикратная чем-
пионка мира, непо-

дражаемая Алина 
Кабаева.

ВИВАТ, КОРОЛЕВА! ЛЕГЕНДА

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Сергей САВОСТЬЯНОВ/ТАСС

Борис ОРЕХОВ

 ■ Мужчин в женском спор-
те начали объявлять вне за-
кона.

НАТУРПРОДУКТ  
БЕЗ ПРИМЕСЕЙ
Неизвестно, какими еще 

подвигами в прямом и пере-
носном смысле Дональд Трамп 
отметится, но одно благое де-
ло уже совершил. В мировом 
спорте вновь восторжествует 
здравомыслие. Богом данный 
статус-кво. То есть мужчины 
будут соревноваться только 
с  мужчинами, женщины  - 
с женщинами. Без сомнитель-
ных персонажей неопределен-
ной половой ориентации.

Уже в инаугурационной ре-
чи Трамп четко объявил, что 
отныне в США будут существо-
вать только два пола - муж-
ской и женский. Едва въехав 
снова в Белый дом, подписал 
закон с говорящим названи-
ем - «Не допускать мужчин 
в женский спорт». И тут же - 
указ, запрещающий трансген-
дерам участвовать в женских 
соревнованиях на территории 
США. Пока речь идет только 
о школах и колледжах с гос-
финансированием.

Можно не сомневаться, что 
скоро дойдет и до профессио-
нального спорта. Летние 
Олимпийские игры 2028 го-
да пройдут в Лос-Анджелесе. 
И Трамп уже пообещал, что 
никаких «муже-бабов» в жен-
ских соревнованиях не будет. 
Им просто не выдадут визы. 
И любые визги МОК улетят 
в пустоту.

БАХ БРЕДИЛ НАЯВУ
Когда бывшие мужики 

ломали носы женщинам на 
олимпийском ринге, весь 
мир возмущался. А Бах - улы-

бался. Повесил еще Макро-
ну олимпийский орден за 
«самые толерантные игры в 
истории». И на голубом глазу 
утверждал, что, дескать, нет 

научного способа доказать, 
чем конкретно мужчины от-
личаются от женщин. И этот 
бред сумасшедшего нес глав-
ный спортивный чиновник 
планеты.

Для Трампа никаких  
научных формул тут не тре-
буется.

- Не стану наблюдать за 
тем, как мужчины избива-
ют и побеждают женщин-
спортсменок, как это было на 
Играх в Париже, - пригрозил 
он чиновникам, развязавшим 
трансгендерный экстремизм.

Если МОК вдруг вздумает 
брыкаться, то, скорее всего, 
получит увесистой финансо-
вой дубиной. Штаты платят 
самые большие взносы. Об-
режет сумму до минимума - и 
в Лозанне сразу взвоют. Плюс 
американские компании  - 
крупнейшие спонсоры МОК. 
Парижская вакханалия уже 
аукнулась ведомству Баха - от 
сотрудничества отказались 
сразу три японских промыш-
ленных гиганта. Так что МОК 
может остаться просто без 
штанов.

МОК В НОКАУТЕ
Любопытно будет услы-

шать, что станет говорить 
в  свое оправдание Томас 
Бах с подельниками, когда 
и их призовут к ответу. Та-
кой вариант не исключен. 
Нокаутирующий удар гото-
вится нанести глава Между-
народной ассоциации бокса  
Умар Кремлев. А именно  - 
подать иск в суд на МОК за 
допуск на Игры в Париже 
боксерш, проваливших ген-
дерный тест.

- Теперь мы добьемся того, 
чтобы обделавшийся Томас 
Бах и его подчиненные по-
несли заслуженное наказание 
за свои извращения на Олим-
пийских играх, в результате 
которых они опозорили не 
только себя, но и подвергли 
насилию спортсменов, - зая-
вил Кремлев.

Спорт прекрасен прежде 
всего честной конкуренцией. 
Когда этот принцип наруша-
ется, соревнования превра-
щаются в пошлый фарс с за-
ранее известным результатом. 
Что мы и видели в Париже. 
Хочется верить, что эти «луч-
шие Игры» останутся един-
ственными в истории.

ТРАНСГЕНДЕРНЫЙ ЭКСТРЕМИЗМ ПОШЕЛ ВНИЗ

 ■ В судах начали требовать пере-
смотра результатов побед мужиков, 
просочившихся в спорт под видом 
женщин.

Трансгендерный беспредел действитель-
но захлестнул женский спорт. Особенно 
в Штатах. Там на старты до последнего 
времени выходили тысячи «оно». Адми-
нистрация Байдена, свихнувшаяся на ра-
дужной повестке, это только поощряла. 

Остальной мир мутный поток также зали-
вал все сильнее.

В ООН недавно озвучили кошмарные 
цифры - трансгендеры отняли у женщин 890 
медалей в 29 видах спорта на состязаниях 
разного уровня. Нас, к счастью, этот грабеж 
не задел. На внутренних соревнованиях 
в России и Беларуси биоконтроль жесточай-
ший. А в международных турнирах мы уже 
несколько лет не участвуем из-за санкций.

У тех же, кто подвергся грабежу, теперь 

есть шанс вернуть законные награды. На-
пример, пловчихи из Гарвардского уни-
верситета подали в суд с требованием 
аннулировать результаты бывшего мужика 
Лии Томас, который соревновался с ними 
на одной дорожке, собирая медали охапка-
ми. Девушки не только требуют отобрать 
у него награды, но и выплатить им компен-
сацию за «душевные боль и страдания», 
когда их бесчестным образом обрекли на 
роль беспомощных аутсайдеров. И это 
лишь первая ласточка. Подобные иски 
пойдут теперь косяками.

МЕДАЛИ НА БОЧКУ! ЕСТЕСТВО
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Дина и Арина Аверины, Алина Кабаева - это целый мир 
художественной гимнастики и одни из многих  воспитанниц Винер.

Современный «спорт»: сначала 
мужик избил женщину, а потом 
по-мужски похлопал по плечу.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

-  Если совер-
шено дорожно-
транспортное проис-
шествие, то в каких 
случаях нужно вызывать 
ГАИ, а когда можно соста-
вить европротокол?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Понятие «европротокол» - 
это общепринятая процеду-
ра оформления ДТП без вы-
зова ГАИ. На самом деле ни 
в  одном нормативном акте вы 
такого определения не най-
дете. Название это возникло 
потому, что такая практика 
пришла к нам из дальнего за-
рубежья. Для удобства и мы 
дальше будем оперировать 
этим определением.

Европротокол допустимо 
заполнять двумя способами. 
На бланке, который водитель 
получает при оформлении по-
лиса, либо в электронном ви-
де - с помощью приложения.

Для его составления необ-
ходимо убедиться, что ваше 
ДТП соответствует требова-
ниям европротокола:

- в отношении транспортных 
средств имеются действую-
щие договоры ОСАГО (в Бе-
ларуси - ОСГОВТС)

- место аварии - Россия (для 
россиян), Беларусь (для бе-
лорусов). Наши полисы авто-
гражданской ответственности 
за рубежом не работают, там 
действует международный 
аналог

- ДТП произошло с участием 
двух транспортных средств, и 
вред причинен только им

- пострадавших и жертв 
нет. Иное имущество - лич-
ные вещи пассажиров, фо-
нарные столбы и дорожные 
ограждения - не пострадало

- обстоятельства происше-
ствия, характер и перечень 
видимых повреждений не вы-
зывают разногласий у участ-
ников инцидента

- водители не предъявляют 
претензий к состоянию друг 
друга (не пьяные, не под нар-
котиками или другими одур-
манивающими веществами) 
и имеют право на управление 
транспортным средством со-
ответствующей категории;

- вред, причиненный транс-
порту каждого из участников 
ДТП, оценивается ими в раз-
мере до 800 евро (по курсу 
Нацбанка РБ) - для белорусов, 
100 000 рублей - для граждан 
Российской Федерации.

Убедитесь, что авария под-
ходит под все вышеперечис-
ленные пункты, и приступайте 
к оформлению документов. 
Если не соответствует хотя 
бы один пункт, придется вы-
зывать ГАИ.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
15.45, 21.15, 00.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 12.30, 21.30 «Неделя 
Союзного государства» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: как отстоять нашу 
победу?» (12+)

09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.20 «Александр Медведь. 

Непобедимый» (12+)
13.10 «ВАНЕЧКА» (16+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20, 

03.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.30 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)
21.10, 03.10 «Наши.» (12+)
22.00, 03.30 «Я, ФРАНЦИСК 

СКОРИНА»» (12+)
00.35 «Культ культуры. Светлана 

Захарова (с субтитрами)» (12+)
01.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
02.00 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 15.45, 21.15, 00.10 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 12.30, 01.30 «Беларусь. 
Главное» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Культ культуры» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Жизнь Туровского луга» (6+)
11.45 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
13.10 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» (16+)
15.15, 18.15, 23.45, 00.20, 03.15 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.30 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)
22.00, 03.30 «НА МУРОМСКОЙ 

ДОРОЖКЕ» (0+)
00.35 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.05 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
15.45, 21.15, 00.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30, 12.30, 23.30 «Минск - 
Москва» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.20 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.15, 18.15, 00.20, 02.45, 03.15 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.30 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)
21.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00, 03.30 «БА-БУ» (12+)
00.35 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
02.00, 05.00 «Перевал Дятлова. 

Конец истории» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 18.45, 
21.15, 00.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «На все лапы умельцы» (6+)
11.45 «Пернатые кошки ночи» (12+)
12.30, 23.30, 01.30 «Новое 

PROчтение» (12+)
13.25 «НА МУРОМСКОЙ ДОРОЖКЕ» 

(0+)
15.15, 18.15, 20.45, 00.20, 02.45 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
19.00 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
21.10, 00.35 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.05, 03.30 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ 

НУЛЯ» (6+)
02.00, 05.00 «Перевал Дятлова. 

Конец истории» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 12.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
11.45 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)
13.30 «БА-БУ» (12+)
15.15, 18.15, 20.45, 23.45, 00.20 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45, 21.15, 00.10 «Горячая точка» 

(16+)
19.00 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
21.30, 02.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «Я РОДОМ ИЗ 

ДЕТСТВА» (12+)
00.35 «Миссия» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Александр Медведь. 
Непобедимый» (12+)

08.45 «Наши люди. Виталий 
Третьяков» (12+)

09.40 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
11.10 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
12.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
16.10 «СЫН ПОЛКА» (12+)
18.30 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ НУЛЯ» 

(6+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Александр Яцко» 

(12+)
21.30 «ВА-БАНК» (12+). 
  Польская криминальная комедия. 

Знаменитый вор Квинто вышел 
из тюрьмы и решил завязать. Но 
вдруг он узнал о смерти друга 
и круто поменял свои планы. 
«Медвежатник» решает «взять» 
банк своего бывшего сообщника 
Крамера. И с легкостью берет. Как 
ему это удалось?

23.10 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)

05.15 «Александр Медведь. 
Непобедимый» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Легенды Несвижского замка» 
(12+)

08.45 «Наши люди. Виталий 
Третьяков» (12+)

09.40 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ»  (12+)
11.10 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
12.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
16.15 «Миссия» (12+)
18.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
21.30 «ВА-БАНК 2» (12+). Май 

1936 года. Банкир и мошенник 
Крамер, который получил 8 лет 
по обвинению в грабеже банка, 
сбегает из тюрьмы. На самом 
деле преступление инсценировали 
Квинто и его друзья. В планах - 
скрыться в Швейцарии, ведь там 
у него остались деньги. Но сможет 
ли он отомстить своего бывшему 
сообщнику Квинто?

23.10 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
02.50 «НА МУРОМСКОЙ ДОРОЖКЕ» 

(0+)
04.25 «ВА-БАНК 2» (12+)

28 февраля 1 марта 2 марта

24 февраля 25 февраля 26 февраля 27 февраля
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько - 
о последних новостях мировой политики и Союз-
ного государства. В выпуске: Трамп ликвидирует 
USAID, визит Нетаньяху в США, выход Прибалтики 
из БРЭЛЛ, годовщина Ялтинской конференции. 

Народный артист России Александр Михай-
лов рассказал, почему не выделяли деньги на 
фильмы Владимиру Меньшову и не финансиру-
ют Владимира Бортко. И что сейчас происходит 
с отечественным кинематографом.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы
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 ■ Ирина Винер покинула пост 
главного тренера сборной России 
по художественной гимнастике.

Новость об этом грянула на минув-
шей неделе вот уж поистине как гром 
среди ясного неба. Первая реакция - 
тревожное смятение: что же теперь 
будет с нашей гимнастикой? Ведь за 
ней она была как за каменной стеной. 
Винер и победа давно стали синонима-
ми. Она возглавляла нашу сборную - 
только вдумайтесь! - 24 года. Это годы 
неизменного триумфа наших спортсме-
нок на крупнейших турнирах, включая 
Олимпийские игры и чемпионаты ми-
ра. Под ее руководством Россия была 
абсолютным гегемоном и стабильно 
лидировала в этом виде спорта. Она 
воспитала целое созвездие олимпий-
ских чемпионок. Среди них - Алина 
Кабаева, Евгения Канаева, Марга-
рита Мамун, сестры Дина и Арина 
Аверины. Список можно продолжать 
и продолжать.

- Художественная гимнастика - моя 
жизнь, и я счастлива, что смогла сде-
лать свой вклад в развитие этого пре-
красного вида спорта. Тем не менее 
я приняла решение уйти в отставку, - 
сказала она.

И ответила на встревоживший мно-
гих вопрос: что будет дальше с нашей 
художественной гимнастикой?

- Многие из моих учеников уже сами 

стали выдающимися наставниками. 
Это позволит сохранить победные тра-
диции и обеспечить преемственность 
поколений, - уверена Винер.

За многие годы ситуации случались 
разные. И всякий раз Ирина Алексан-
дровна, даже в самые трудные минуты, 
сохраняла истинно королевское досто-
инство. Она и есть королева, подняв-
шая художественную гимнастику на 
запредельную высоту, где стирается 

грань между искусством 
и спортом. Среди множе-
ства премий и наград, она удо-
стоилась высшего звания Героя 
труда. Золотую звезду ей вручил 
Владимир Путин в мае 2015 года.

Слабакам в большом спорте не ме-
сто. Ее всегда уважали за требова-
тельность и даже жесткость. А сейчас 
ее ученицы, которых она заставляла 
пахать на тренировках даже не до седь-

мого, до десятого пота, говорят ей спа-
сибо за то, что дала им уникальную 
возможность подняться на мировой 
и олимпийский пьедестал.

«Уход Ирины Винер - это не просто 
конец эры, это утрата целой эпохи в ху-
дожественной гимнастике. Ее талант, 
мудрость и преданность делу вдох-
новили множество спортсменок, и ее 
влияние на этот вид спорта невозможно 
переоценить. Она создала уникальную 
школу, которая стала образцом для 
подражания во всем мире», - написала 
в своем посте олимпийская чемпион-

ка, девятикратная чем-
пионка мира, непо-

дражаемая Алина 
Кабаева.

ВИВАТ, КОРОЛЕВА! ЛЕГЕНДА
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Сергей САВОСТЬЯНОВ/ТАСС

Борис ОРЕХОВ

 ■ Мужчин в женском спор-
те начали объявлять вне за-
кона.

НАТУРПРОДУКТ  
БЕЗ ПРИМЕСЕЙ
Неизвестно, какими еще 

подвигами в прямом и пере-
носном смысле Дональд Трамп 
отметится, но одно благое де-
ло уже совершил. В мировом 
спорте вновь восторжествует 
здравомыслие. Богом данный 
статус-кво. То есть мужчины 
будут соревноваться только 
с  мужчинами, женщины  - 
с женщинами. Без сомнитель-
ных персонажей неопределен-
ной половой ориентации.

Уже в инаугурационной ре-
чи Трамп четко объявил, что 
отныне в США будут существо-
вать только два пола - муж-
ской и женский. Едва въехав 
снова в Белый дом, подписал 
закон с говорящим названи-
ем - «Не допускать мужчин 
в женский спорт». И тут же - 
указ, запрещающий трансген-
дерам участвовать в женских 
соревнованиях на территории 
США. Пока речь идет только 
о школах и колледжах с гос-
финансированием.

Можно не сомневаться, что 
скоро дойдет и до профессио-
нального спорта. Летние 
Олимпийские игры 2028 го-
да пройдут в Лос-Анджелесе. 
И Трамп уже пообещал, что 
никаких «муже-бабов» в жен-
ских соревнованиях не будет. 
Им просто не выдадут визы. 
И любые визги МОК улетят 
в пустоту.

БАХ БРЕДИЛ НАЯВУ
Когда бывшие мужики 

ломали носы женщинам на 
олимпийском ринге, весь 
мир возмущался. А Бах - улы-

бался. Повесил еще Макро-
ну олимпийский орден за 
«самые толерантные игры в 
истории». И на голубом глазу 
утверждал, что, дескать, нет 

научного способа доказать, 
чем конкретно мужчины от-
личаются от женщин. И этот 
бред сумасшедшего нес глав-
ный спортивный чиновник 
планеты.

Для Трампа никаких  
научных формул тут не тре-
буется.

- Не стану наблюдать за 
тем, как мужчины избива-
ют и побеждают женщин-
спортсменок, как это было на 
Играх в Париже, - пригрозил 
он чиновникам, развязавшим 
трансгендерный экстремизм.

Если МОК вдруг вздумает 
брыкаться, то, скорее всего, 
получит увесистой финансо-
вой дубиной. Штаты платят 
самые большие взносы. Об-
режет сумму до минимума - и 
в Лозанне сразу взвоют. Плюс 
американские компании  - 
крупнейшие спонсоры МОК. 
Парижская вакханалия уже 
аукнулась ведомству Баха - от 
сотрудничества отказались 
сразу три японских промыш-
ленных гиганта. Так что МОК 
может остаться просто без 
штанов.

МОК В НОКАУТЕ
Любопытно будет услы-

шать, что станет говорить 
в  свое оправдание Томас 
Бах с подельниками, когда 
и их призовут к ответу. Та-
кой вариант не исключен. 
Нокаутирующий удар гото-
вится нанести глава Между-
народной ассоциации бокса  
Умар Кремлев. А именно  - 
подать иск в суд на МОК за 
допуск на Игры в Париже 
боксерш, проваливших ген-
дерный тест.

- Теперь мы добьемся того, 
чтобы обделавшийся Томас 
Бах и его подчиненные по-
несли заслуженное наказание 
за свои извращения на Олим-
пийских играх, в результате 
которых они опозорили не 
только себя, но и подвергли 
насилию спортсменов, - зая-
вил Кремлев.

Спорт прекрасен прежде 
всего честной конкуренцией. 
Когда этот принцип наруша-
ется, соревнования превра-
щаются в пошлый фарс с за-
ранее известным результатом. 
Что мы и видели в Париже. 
Хочется верить, что эти «луч-
шие Игры» останутся един-
ственными в истории.

ТРАНСГЕНДЕРНЫЙ ЭКСТРЕМИЗМ ПОШЕЛ ВНИЗ

 ■ В судах начали требовать пере-
смотра результатов побед мужиков, 
просочившихся в спорт под видом 
женщин.

Трансгендерный беспредел действитель-
но захлестнул женский спорт. Особенно 
в Штатах. Там на старты до последнего 
времени выходили тысячи «оно». Адми-
нистрация Байдена, свихнувшаяся на ра-
дужной повестке, это только поощряла. 

Остальной мир мутный поток также зали-
вал все сильнее.

В ООН недавно озвучили кошмарные 
цифры - трансгендеры отняли у женщин 890 
медалей в 29 видах спорта на состязаниях 
разного уровня. Нас, к счастью, этот грабеж 
не задел. На внутренних соревнованиях 
в России и Беларуси биоконтроль жесточай-
ший. А в международных турнирах мы уже 
несколько лет не участвуем из-за санкций.

У тех же, кто подвергся грабежу, теперь 

есть шанс вернуть законные награды. На-
пример, пловчихи из Гарвардского уни-
верситета подали в суд с требованием 
аннулировать результаты бывшего мужика 
Лии Томас, который соревновался с ними 
на одной дорожке, собирая медали охапка-
ми. Девушки не только требуют отобрать 
у него награды, но и выплатить им компен-
сацию за «душевные боль и страдания», 
когда их бесчестным образом обрекли на 
роль беспомощных аутсайдеров. И это 
лишь первая ласточка. Подобные иски 
пойдут теперь косяками.

МЕДАЛИ НА БОЧКУ! ЕСТЕСТВО
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Дина и Арина Аверины, Алина Кабаева - это целый мир 
художественной гимнастики и одни из многих  воспитанниц Винер.

Современный «спорт»: сначала 
мужик избил женщину, а потом 
по-мужски похлопал по плечу.
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Союзное 
вече

Очерк «Таня» - наверное, 
самый известный из публи-
ковавшихся во время войны. 
Тогда страна узнала о под-
виге комсомолки Зои Кос-
модемьянской, разведчицы, 
партизанки, первой женщи-
ны, удостоенной звания Ге-
роя Советского Союза в годы 
Великой Отечественной.

Автор очерка - фронтовой 
корреспондент Петр Лидов. 
Первую фронтовую заметку 
он опубликовал 22 июня 1941 
года в «Правде». 

О подвиге неизвестной 
девушки Лидов узнал слу-
чайно, остановившись на по-
стой в Можайске. Наутро он 
отправился пешком в село 
Петрищево.

Местные жители давали 
противоречивые показания, 
и даже имя погибшей де-
вушки, которая на допросе 
назвалась Таней, никому не 
было известно.

Лидов посетил Петрищево 
не меньше десяти раз. В жур-
налистском расследовании 
принимали участие его кол-
леги  - фотокорреспондент 
«Правды» Сергей Струнни-
ков и военкор «Комсомоль-
ской правды» Сергей Люби-
мов.

Чтобы установить личность 
погибшей, пришлось вскрыть 
захоронение и сделать фото-
графии.

Очерки Лидова «Таня» 
и Любимова «Мы не забудем 
тебя, Таня!», были опубли-
кованы 27 января 1942 года 
в «Правде» и «Комсомоль-
ской правде» одновременно.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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